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包括所谓总统可以偏向某一方及参加竞选活动

穆协促总统撤回不公正言论穆协促总统撤回不公正言论
【本报讯】穆协（Muham-

madiyah）中央理事会法律与人
权委员会（MHH）敦促佐科维总
统撤回，此前所言有关总统可
以支持某一对正副总统候选人
及参加其总统竞选活动的言
论。

上述是由穆协法律与人权
委员会主席德里斯诺（Trisno
Raharjo）及秘书穆哈默·阿尔菲
安（Muhammad Alfian）签署的
声明书。声明书内容说：“敦促
佐科维总统撤销有关总统及其
属下总统府机构可以不中立的

一切表明，尤其是关于总统可
以参加某一方2024年总统候
选人的支持或竞选活动的表
明。”

穆协法律与人权委员会认
为，总统是领导全国人民的国
家元首，因此在治理国事时必
须承担道德和法律责任，对全
体公民必须一视同仁，绝不可
有所偏颇。

对于穆协法律与人权委员
会而言，总统有责任确保大选
在诚信的情况下实行，此举为
确保未来的新总统是诚信的人

物。上述声明书内容也写道：
“因此从哲学的观点而言，总统
是已宣誓就职的公职官员，其
身份必须高于任何竞选人，即
便是在休假期间进行竞选活动
也不适当。”

因此穆协法律与人权委员
会要求佐科维成为全国人民的
良好榜样，在治理国家中必须
遵守法律规定及维护道德。同
时总统必须避免一切可能会引
发社会分裂的言论和行动。声
明书还说：“请求普选监督委员
会在监督方面提高其敏感性，

尤其是针对利用国家设施直接
或间接地支持某一方的总统选
举参选人。”

不仅是对普选监督机构而
已，穆协法律与人权委员会也
要求国会加强监督普选的实
行，主要是针对被质疑滥用权
力以赢得某一特定总统候选人
的相关者。

穆协法律与人权委员会也
邀约全国人民共同监督普选活
动执行人乃至今年大选年代期
间的国家立法委员和行政人
员。 （Ing）

【本报讯】伊斯兰教士联
合会中央理事会（PBNU）总主
席雅赫亚（KH Yahya Cholil-
Staquf）强调称，伊联不参与支
持2024年大选的任何一对正
副总统候选人。

雅赫亚于1月29日在日
惹Kepatihan 办事处拜访兼任
日惹特区省长的日惹苏丹哈
孟库·布沃诺十世（Sri Sultan
Hamengku Buwono X）后 说 ：

“伊联中央理事会早已坚决表
明，我们不参与支持任何一方
的总统候选人。”

雅赫亚不否认关于数位
伊联中央理事会理事或伊联
积极人士确实有参与支持某
一方竞选之事，甚至成为2024
年大选的胜选团队的成员。
然而他确定伊联中央理事会
是纯粹的宗教组织，绝不参与
实质上的政治。

他坚决地说：“因此，伊联
中央理事会坚持立场，不参与
支持任何一方的政治活动。
我们将尽力履行以日惹苏丹
哈孟库·布沃诺十世陛下为榜
样的角色，旨在维护与社会民
众的共存和团结。”

雅赫亚也憋清有关伊联
中央理事会指使其机构组织

的理事为第2序号正副总统
候 选 人 普 拉 波 沃（Prabowo
Subianto）- 吉 布 兰（Gibran
Rakabuming Raka）胜选的事
项，如伊联学者Nadirsyah Ho-
sen说明的事项。

他说明道：“伊联方面完
全不作任何指示，我也是。如
果其他人受到这种言论的影
响，然后各自采取行动，我们
又能如何？请便。我们也禁
止利用伊联组织名义进行的
政治活动。”

此外，雅赫亚也强调，所
谓伊联中央理事会秘书长赛
弗拉（Saifullah Yusuf/Gus Ipul）
受到 Nadirsyah Hosen 说法的
影响，成为伊联总主席的代表
以支持普拉波沃-吉布兰胜
选，这一切都不是来自伊联中
央理事会的指示。

然而在另一方面，雅赫亚
也邀请伊联全体人士表达各
自的愿望，他再次强调本组织
坚持中立的立场。他说：“任
何人都可以表达自己的愿
望。伊联中央理事会作为纯
粹的宗教组织早已声明保持
中立，绝不参与任何一方的支
持活动。然而，个人的选择或
行为则另当别论。” （Ing）

【本报讯】印尼法律援助
基金会（YLBHI）敦促国会迅
速采取行动，以对总统佐科维
的报告进行跟进，因为据称他
违反了宪法并犯有可耻行
为。这一要求是针对佐科维
表示总统有权表达支持并在
总统选举期间进行竞选活动，
只要遵守国家法令规定的竞
选时间和条件，并且不使用国
家设施。

印尼法律援助基金会主
席穆罕默德·伊斯努尔（Mu-
hammad Isnur）上周末表示，佐
科维的声明是一种危险和误
导性的态度，将损害国家的法
治和民主制度。

伊斯努尔在一份书面声
明中表示：“如果被放任，这种
态度将合法化公职人员履行
工作中利益冲突。印度尼西
亚必须严禁滥用职权和国家
设施。”

他指出，2017年关于普选

的第7号国家法令第281条第
1款规定，国家官员和公务员
在选举前、选举期间和选举后
不得参与或支持任何参选人
的活动。

伊斯努尔还称，佐科维的
态度违反了2001年关于国家
和民族生活道德规范的第VI/
MPR/2001号人民协商大会决
定书的规定。他表示，上述人
协大会决定书还规定，任何国
家官员都必须遵守政治道德，
即是每位官员和政治精英都
要保持诚实、守信、公正、愿意
服务、胸怀宽广、谦逊，并具有
榜样作用。

他说：“而且，如果被证明
犯上错误，并且在道德上其政
策与法律和社会公正相抵触，
违规者必须愿意从政治职务
中辞职。”

伊斯努尔称，佐科维的声
明表明总统对民主规则的漠
视，特别是在与选举法相关的

规定方面。
他进一步指出，这也显示

了佐科维存在公私利益冲突，
因为他的儿子吉布兰（Gibran
Rakabuming Raka）成为 2024
年总统选举的副总统候选人
之一。

他说：“虽说爱子心切是
人之常情，但在国家和民族问
题上，这明显是总统滥用权力
的形式，作为负责进行应该是
公正、中立、独立和公平的选
举的国家和政府的首脑。”

伊斯努尔认为，佐科维的
声明或态度不能被容忍，必须
立即予以纠正。如果不这样
做，这将成为公职人员滥用权
力实践的合法性。

他说：“关于这一点，
YLBHI敦促乔科·维多多总统
停止违反宪法和民主以及国
家和国家生活道德的不良行
为，”。

印尼法律援助基金还敦

促国会尽快行使其权力，通过
质询权或调查权对佐科维的
行为发表意见，对其进行监
督。

除此之外，印尼法律援助
基金还敦促普选监督机构尽
快开始监督，并对总统或被强
烈怀疑违反选举法的公职人
员，开始考虑弹劾和问责行
动。

最后，印尼法律援助基金
要求国家官员遵守民主规则，
对普选进行清洁、诚实和公正
的组织负责。 （Irw）

雅赫亚强调伊联属纯粹宗教组织
绝不参与或支持任何一方竞选活动

法律援助基金敦促国会采取行动
对佐科维漠视国家法令动用质询权和调查权

国军将为大选营造和平气氛
1 月 29 日，乌达雅纳（Udayana）第九军区司令
Harfendi 少将在巴厘省塔巴南县（Tabanan），为

2023 年陆军初级士官学习纲领主持结业仪式。他
在讲话中说，国军将为大选营造和平安定气氛。
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【本报讯】印尼电动摩
托车工业协会秘书阿尔韦
（Abdullah Alwi）日前在雅加
达表示，我国电动摩托车市
场前景仍然非常明朗，电动
摩托车的销售也估计会大
幅增长，估计能在 2030 年
跃升至中国和印度之后，成
为全球第三大电动摩托车

市场。
根据麦肯锡的研究结

果，除了中国之外，印度和印
尼将成为世界上最大的电动
摩托车市场。到了2030年，
印度和印尼的电动摩托车增
长率，分别达到66%和67%，
因此在东南亚流动的电动摩
托车份额，将占全球总份额

的 36%，而目前的电动摩托
车增长率仍然不到1%。

又根据交通部的类型
测试注册认证（SRUT）的数
据记录，截至 2024 年元月
的电动摩托车数辆已经达
到了 7 万 4998 辆，或比 2021
年仅达到 5.5 万辆更高。

目前，共有 38 家企业已

经成为印尼电动摩托车工
业协会的成员，其中 30 家
是摩托车制造商，另外 8 家
事改装公司。

根 据 Sisapira.id 网 站 上
所述，电动摩托车有 19 个
品牌共 56 种车型，每辆电
动摩托车有资格得到政府
提供 700 万盾补贴。（Sm）

印尼将成为全球第三大电动摩托车市场
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2月3日起雅万高铁车票

【本报讯】印中高铁公
司 企 业 秘 书 艾 花（Eva
Chairunisa）元 月 29 日 在 雅
加达表示，从今年 2 月 3 日
算起，本公司将采取动态

定价方案，使雅万高铁列
车的行程更为灵活，乘客
们可以在特定的时间内，
购买更实惠的车票，也就
是说在一天内的行程中，

雅万高铁列车会有多个不
同的票价。

艾 花 解 释 说 ，有 一 些
因素会影响雅万高铁列车
的票价，比方说高峰时段
或非高峰时段、假期或非
假期的时刻，以及工作日
或周末。在高峰时段，雅
万高铁列车的票价较高，
相反在非高峰时段将提供
更低的票价，乘客们可以
根据需求、愿望和购买力，
得到不同的票价。

她 透 露 说 ，高 级 经 济
舱 的 车 票 将 从 15 万 盾 开
始 出 售 ，然 后 分 别 是 17.5
万盾、20 万盾、22.5 万盾和
25 万盾，希望有了不同的
票价，能为乘客们提供附
加值，也为社会带来更好
的效益。

她说：“印中高铁公司

会一直对雅万高铁列车的
车 票 价 格 进 行 监 测 和 评
估，使雅万高铁列车的营
运和乘客们的需求能够保
持一致。”

艾 花 补 充 说 ，如 果 乘
客 们 想 乘 搭 雅 万 高 铁 列
车，可以通过官方渠道进
行 预 订 ，比 方 说 Whoosh 应
用 程 序 、ticket.kcic.co.id 网
站、高铁站售票机和官方
售 票 处 ，还 有 其 它 如 Ac-
cess by KAI、 Livin by
Mandiri、BRImo 和 BNI Mo-
bile Banking 等 合 作 伙 伴 应
用程序。

截 至 2024 年 元 月 27
日，乘搭雅万高铁列车前
往目的地的乘客人数已经
达 到 了 140 万 人 次 ，平 均
占座率达到 60%至 80%。

（Sm）
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10.478,70

11.864,67

2.215,47

17.214,21

20.177,90

2.036,01

107.66

11,90

3.367,52

9.705,56
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446,23

15.908,15
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10.366,55

11.739,60

2.193,27

17.078,14

19.975,75

2.006,78

106.56

11,78

3.329,78

9.601,11

279,75

11.739,60

441,42

15.749,85

税务基价

10.409,24

11.680,45

2.165,37

17.030,17

19.808,37

1.988,79

107.26

11,81

3.346,22

9.696,97

277,68
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443,96
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1 月 29 日
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Antam 公司LM纯金价格 （2024年1月29日）

金属重量（单位：克）

1.0

10.0

100.0

1,000

售价（盾）

1,049,000

10,490,000

104,900,000

1,004,500,000

买价（盾）

1,130,000

10,800,000

107,100,000

1,071,600,000

IDX

N225

HSI

SSEC

SZSE

FTSTI

KLCI

TWII

DJIA

Nasdaq

雅加达股市

日经指数

香港恒生

上证综指

深圳股市

海峡时报

马来西亚股市

台湾股市

道琼斯

纳斯达克

指数

7,157.17

36,026.94

16,077.24

2,883.36

8,581.76

3,140.31

1,515.39

18,119.63

38,109.43

15,455.36

（+/-）

20.09

275.87

125.01

-26.87

-180.57

-19.22

9.11

124.60

60.33

-55.14

%

0.28%

-1.34%

0.78%

-0.92%

-2.06%

-0.61%

0.60%

0.69%

0.16%

-0.36%
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新国都开发建设不损及林区
新国都管理局环境与天然资源助理米尔娜（Myr-

na Asnawati Safitri）于 1 月 28 日在雅加达 2024 年努山
达拉展览会上说明，新国都的开发事项不损坏森林
区。

从今年 2 月 3 日起，印中高铁公司将采取动态定
价方案，使乘客能获得更实惠的票价。

印中高铁公司将采取动态定价方案

【本报讯】财 长 斯 丽·
穆 丽 亚 妮（Sri Mulyani In-
drawati）透 露 称 ，直 至 2023
年 底 为 止 ，共 有 5 个 政 府
部 委/机 构 为 国 家 财 政 成
功捐赠最大的国家非税收
入（PNBP）来源。

（一）通信与资讯部成
功筹集国家非税收入金额
达 22.7 万 亿 盾 ，主 要 是 来
自无线电收音机频道使用
者的收入。不过该收入比
起 2022 年国家非税收入共
23.3 万 亿 盾 略 微 下 降
1.9%。这是因为 2023 年的
国家预算案有降低之故。

（二）国家警察在 2023
年度贡献国家非税收入共
9.6 万 亿 盾 。 如 与 2022 年
国 家 非 税 收 入 为 9.4 万 亿
盾 相 比 ，表 示 增 升 了
2.9%。主要是与发布机动
车驾驶证（SIM）、机动车缴
税证（STNK）、机动车拥有
证（BPKB）、机动车辆号码
证（TNKB）及 机 动 车 辆 登
记 号 证（NRKB）的 收 入 增
加有关，尤其与 2 轮及 4 轮

机 动 车 辆 的 交 易 数 额 有
关。

（三）司法与人权部至
2023 年底实现的国家非税
收 入 突 破 9.6 万 亿 盾 ，与
2022 年仅 6.5 万亿盾的收入
增升 47.1%。财长认为，这
是离不开社会民众的流动
日益增高的缘故，包括那些
喜欢出国旅游的民众也频
繁地办理护照和签证。

（四）交通部在 2023 年

度成功筹集国家非税收入
共 7.8 万亿盾，如与 2022 年
所获 7.3 万亿盾相比，表示
增升 6.9%。增升的收入源
自交通服务，其中包括铁
路 基 础 设 施/轨 道 通 行 使
用费的收入、飞行导航服
务费收入、港口服务收入
等。

（五）在 2023 年 度 ，检
察院成功筹集国家非税收
入共 4.4 万亿盾，或比 2022
年 所 获 2.8 万 亿 盾 增 升 了
59.5% 。 主 要 来 源 是 打 击
贪污行径所没收和拍卖的
资产或物资。 （Ing）

国家非税收入五大来源
通信与资讯部贡献22.7万亿盾为最大

【本报讯】海事与投资统
筹部长卢虎（Luhut Panjaitan）
对第一序号正副总统候选人
阿尼斯（Anies Baswedan）-穆
海 敏（Muhaimin Iskandar）胜
选团副主席托马斯·伦邦
（Thomas Lembong），针 对 这
位前投资统筹机构主任向佐
科维总统抨击关于镍矿和镍
矿下游加工政策的问题进行
了反击。

他通过揭示托马斯·伦
邦曾在担任佐科维总统执政
期间的部长，所不能完成或
失败的工作来进行反击。其
中一个失败与通过在线统一
窗口处理系统（OSS）简化投
资许可证流程有关。

卢虎表示，当时佐科维
总统委派托马斯·伦邦担任
投资统筹机构（BKPM）主任，
负责执行该项目。然而卢虎
说，直到托马斯卸任投资统

筹机构主任职务，该任务仍
未完成。

托马斯·伦邦另一个失
败是在担任贸易部长期间。
卢虎认为托马斯·伦邦没有
取得显著的成就。因此，卢
虎要求托马斯进行反思，希
望这位支持第一序号正副总
统候选人阿尼斯-穆海敏背
后的人，反思自己在担任佐
科维总统手下部长时的工作
成果。

他通过个人 Instagram账
户的视频中说：“托马斯必须
反思自己在作为贸易部长时
期做了什么工作，试着问问
自己。当您是投资统筹机构
主任时，您又做了什么？我
清楚地记得您曾向我抱怨
过，但直到您离开内阁，在线
统一窗口处理系统从未完
成。现在我们正在完成它，
这已经被广为传颂了这样那

样的事情。”
近来，托马斯·伦邦经常

批评佐科维政府。他的批评
是在加入阿尼斯-穆海敏阵
营后发表的。他的一项批评
涉及佐科维总统实施的镍矿
下游加工政策。

托马斯指出，该政策已
经破坏了镍矿的价格。据他
说，由于佐科维总统的政策，
全球市场上的镍矿价格在最
近 12 个 月 已 经 下 降 了 约
30%。他说，镍矿价格下跌
是由于冶炼厂的大量建设所
引起的。他预测镍矿因为一
直卖不出去，使到价格将继
续下跌，因为全球镍矿库存
因佐科维的政策而创下历史
最大的库存。

他补充说：“因此，在印
尼大量建设冶炼厂的情况
下，我们在全球范围内充斥
着卖不出去的镍矿。价格下

跌，形成供应过剩的状况。”
不仅降低价格，托马斯

还解释说，由于政府对外国
客户如此激进和对抗，这使
他们感到害怕。这使印尼失
去了信任，最终其他国家寻
找更方便选择来制造电动汽
车电池。他说：“最终，许多
镍矿客户寻找其它选择，他
们制定了一种不使用镍矿的
电池原材料的方程式。”

托马斯随后举例说明特
斯拉并未使用镍矿作为其电
动汽车电池的原材料。

另一方面，卢虎批评了
托马斯在为佐科维总统提供
了7年的“抄袭”意见。他认
为，那是当时担任总统助手、
即 2015-2016 年任贸易部长
和 2016-2019 年任投资统筹
机构主任的托马斯的职责。

卢虎还讥讽托马斯·伦
邦不要过于自信，自以为
是。实际上，还有许多更为
优秀的人为佐科维总统提供
意见，包括在国际论坛上为
佐科维总统奉献知识和力
量。 （Irw）

卢虎揭发托马斯任职时玩忽职守
如今却对佐科维镍矿政策指手画脚胡乱批评

根据需求和购买力获不同价格

【本报讯】能源矿务部
（ESDM）透露我国在生物乙
醇产品开发方面具有相当大
的潜力，特别是作为替代化
石燃料的替代品。

能源矿务部部长阿里芬
（Arifin Tasrif）表示，国内生
物乙醇开发的潜力可以在满
足国内市场对食用白糖和工
业用糖之后给予实现。鉴于
目前国内大部分食糖还需要
进口，阿里芬认为，一旦国内
食糖产量充足，甘蔗等原材
料就可以用于生物乙醇生
产。

他在一项能源讲座会之
后说：“如果这个领域得以发
展，我们就可以利用多余的
甘蔗原材料制造乙醇，或者
专门建设乙醇工业区。我们
有很大的潜力。”

阿里芬透露，佐科维总
统曾于 2022 年 11 月在东爪
哇省的惹班（Mojokerto）宣布
了甘蔗生物乙醇计划，以确
保能源安全。此外，为了重
新启动生物乙醇强制混合计
划，政府与北塔米纳国油公
司（Pertamina）及相关利益相
关方已经进行了长达15,000
公里的路试。

他说：“目前正在进行
生物乙醇混合产品的市场
试验。Pertamax Green 95 是
E5 和辛烷值（RON）95 混合
汽油，目前在泗水和雅加达
的一些加油站提供。市场
试验已经得到了目标消费
者的良好接受。”

此外，为了支持未来生
物乙醇强制混合计划的可
持续性，他表示政府已于
2023 年发布了总统决定书，
以加快国内甘蔗生产和生
物乙醇供应。尤其是为植
物燃料，以及对各种原材料
的使用进行研究，特别是非
食用油和各种植物。

阿里芬：“由于蔗糖和
食品冲突原因，以及有限的
糖蜜供应，政府鼓励基于国
内潜力的生物燃料开发，这
更具可行性，并将为国内农
产品创造新市场。”

他指出，印度尼西亚几
乎所有地区都拥有可用作生
物乙醇原料的自然资源。但

是，要将其商业化开发需要
进行全面的研究。他说：“政
府与利益相关方目前正在进
行基于国内潜力的生物乙醇
开发的研究和试点项目。”

此外，生物燃料的开发
可以推动一系列商机，如基
于社区的可持续绿色经济
的发展、多种技术选择的可
用 性 以 及 支 持 产 业 的 发
展。此外，生物燃料的开发
还需要各方的承诺，尤其是
生物乙醇生产商和汽油分
销商，以进行混合操作。

阿里芬说：“然后，各个
相关的部委和机构需要与
其他利益相关者之间的协
同和协调，以及科研技术的
支持，特别是在开发负担得
起 的 第 二 代 生 物 乙 醇 方
面。” （Irw）

我国将推动生物乙醇广泛利用
阿里芬：以解决进口燃料的过度依赖
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【本报讯】1 月 28 日 ，

四川省成都市战旗村、四
川省文化院团联合会、四
川省乡村发展联合会、华
西 中 医 药 研 究 所 等 各 大
机 构 携 手 四 川 战 旗 草 药
集市、院团联合会乡村工
匠专委会、院团联合会自
然 人 文 艺 术 昆 虫 专 委 会
驻 巴 厘 岛 Warisan Leluhur
基 地 线 上 举 办“ 战 旗 飘
飘 ，飘 向 东 南 亚 ”年 会 论
坛。

中方出席嘉宾代表战
旗村村长刘勇、西部战区
空军政治部少将于曙光、
四 川 省 乡 村 发 展 联 合 会
党委书记刘国平、四川省
文 化 院 团 联 合 会 党 组 书
记石勇等；印尼方为印尼
工商总会高级顾问、上海
印尼商会会长、印尼留华

同学会主席洪培才、巴厘
岛 蝴 蝶 咖 啡 第 三 代 继 承
人 周 有 为 (Wirawan Tjah-
jadi)、 巴 厘 岛 登 帕 萨 国
王 A A Ngurah Anom 、清华
大 学 医 学 院 脑 与 智 能 实
验室宋森、巴厘岛旅游局
中国市场总顾问叶露等；

会 议 由 Warisan Leluhur 基
地詹军大师主持。

年会双方就战旗村作
为全国乡村振兴示范村，
如 何 在 全 国 带 动 牵 头 干
部学习，并将中国现代化
农业技术推向东南亚，做
好“ 美 丽 乡 村 ”标 榜 模 范

作 用 。 刘 勇 首 先 代 表 战
旗 村 感 谢 各 组 织 方 代 表
在 新 春 百 忙 之 际 参 加 年
会 ，共 讨 协 商 如 何 将 巴
厘 岛 和 战 旗 村 优 势 产 业
互 接 互 联 ，共 创 效 益 。
洪 培 才 亲 自 分 享 多 次 前
往 成 都 的 经 历 ，并 希 望

未 来 有 机 会 能 再 次 前 往
四 川 拜 访 ，在 战 旗 村 进
行 实 地 考 察 。 宋 森 谈 到
成 都 中 草 药 、医 疗 器 械
等 方 便 将 在 未 来 和 清 华
大 学 东 南 亚 研 究 中 心
（巴 厘 岛）有 着 巨 大 合 作
的 潜 力 ；周 有 为 表 示 在

神 圣 的 登 巴 萨 皇 宫 里 承
办“ 咖 啡 走 进 艺 术 ”项 目
各种游学教育活动，在未
来 是 嫁 接 中 印 尼 文 化 将
是 一 个 很 好 的 突 破 口 。
最后，詹军代表巴厘岛各
界 人 士 对 四 川 省 各 大 机
构 对 身 在 海 外 的 华 人 华
侨 给 予 的 龙 年 新 春 祝 福
表示诚挚的感谢。

年 会 末 ，双 方 一 致 认
同 随 着 中 印 尼 关 系 在 政
治、经济上日趋紧密的合
作，在新的 2024 年坚信人
文互动将更为频繁广泛，
四 川 省 成 都 战 旗 村 和 巴
厘 岛 的 文 化 交 流 将 更 上
一层楼。最后，印尼嘉宾
们 在 Kopi Bali House 咖 啡
艺 术 餐 厅 的 著 名 咖 啡 画
前共同合影留念。

本报记者 叶露

民主党国会议员候选人MINCE PHIETER访问本报

【本报讯】2024 年 1 月
29 日（星期一）下午 6 时，

印 尼 国 会 议 员（DPR RI ）
民 主 党 第 三 选 区 雅 加 达

西区、北区和千岛候选人
序号 6 MINCE PHIETER（彭

瑞 兰） 和 Rumah Masyara-
kat 创始人 Michael Go 来到

国际日报大厦，走访本报
（《国 际 日 报》）与 国 际 日
报印尼文版《国际媒体报
(International Media)》 编 辑
部。

她的到来受到本报有
关负责人的热烈欢迎，宾
主进行了友好交流。

候 选 国 会 议 员 Mince

Phieter 是一位积极参与社
会 活 动 和 援 助 灾 民 的 女
子活动家，她今年竞选国
会议员，是想为国家做出
更多的贡献，参选目的之
一 是 促 进 政 府 加 强 反 腐
败、反贪污的力度。

本报记者明光
sukris 报道摄影

候选国会议员候选国会议员 MINCEMINCE 会后和本报暨国际媒体编辑部人员等合影会后和本报暨国际媒体编辑部人员等合影

MINCEMINCE（（右右））和和Michael GoMichael Go 在会上在会上

2020 年疫情以来，印尼 HSK、HSKK、
YCT 和 YCT 口 试 多 以 居 家 考 试 为 主 。
2024 年，印尼全国各省将全面统一恢复
至线下现场考试，因此 2024 年兹定于 3
月 16 日和 17 日进行。印尼全国共 16 个
省市举办本次考试，即雅加达、泗水、万
隆、棉兰、北干、巨港、丹格朗、巴淡、三
宝 垄 、坤 甸 、占 碑 、日 惹 、普 禾 格 多 、梭
罗、玛琅和巴厘岛。

印尼全国各地考生可选择其中任一
分考点报名，但需在其报名点所属分考
点或小分考点参加考试。考试工作由印
尼文教部华文教育综合统筹处和印尼雅
加达华文教育协调机构联合统筹，具体
考务工作由印尼雅加达华文教育协调机
构负责，各分考点执行。现将有关考试
信息公布如下：

一、考试等级
1. 新汉语水平考试（HSK）1-6 级和

HSKK ( 口 试) 初 级 、中 级 和 高 级 三 个 等
级；

2. 新中小学生汉语考试（YCT）1-4
级和 YCT 口试初级和中级两个等级；

二、报名方法
1. 填写报名表；
2. 缴纳相关考试费；
3. 提 交 有 效 身 份 证 件 复 印 件 1 份

(考试期间需带报名时所用的身份证原
件，且该原件仍在有效期内)；

4. 提 供 3×4 正 面 免 冠 彩 色 近 照 1
张（以白色背景为佳）；

三、报名截止日期
即日起至 02 月 07 日（由于受场地限

制，考试报名额满为止）
四、考试日期、时间、类别及费用
1.新中小学生汉语考试（YCT）1-4 级

和 YCT 口试

2. 新 汉 语 水 平 考 试（HSK）1-6 级 和
HSKK

五、印尼全国外省分考点联系人
1. 泗水分考点联系人：
韩江安 Budi Kurniawan 082140814410；
丘宜霖 Marlita Erlin Sugianto
083856855689
2. 万隆分考点联系人：
刘光鑫 Lioe Kuang Sin 0811203816
黄月华 Vera 林芙琳 Defline（WA）
081386779225；电话：082266886778
3. 棉兰分考点联系人：
李蓉蓉 Yungyung Li 081376761018
黄卿栋 Darmawan Wijaya 085664099602
4. 北干分考点联系人：
薛伟顺 Sudarsono 08127556993
5. 巨港分考点联系人：
王心静 Leni 081364480100
李金修 Wahyu 08163288489
6. 丹格朗分考点联系人：
孙静 Sun Jing 08159872708

7. 巴淡分考点联系人：
张春烈 Nicky 085356393305
8. 三宝垄分考点联系人：
吴丽雪 Natalia 082324219921
吴佩香 Bella 081329016267
9. 坤甸分考点联系人：
郑立婵 Linda 08115750200
10.占碑分考点联系人：
胡福东 Fuad Erwanto 0811747053,
林玉花 Ivana Halim0853695888
蔡芳芳 Erlin chai085266448807
梁美嫦 Meggi 07417550930
邬丽萍 Alipin08127444890
11.日惹分考点联系人：
Retno 085842749255
何思宁 081578006801
12.普禾分考点联系人：
陈韬 Chen Tao 085842024388
13.梭罗分考点联系人：
郭玉梅 Kristina 085728568191
茉莉 Naomi 087735071717
14.玛朗分考点联系人：
彼得 Pitch 082233434939
15.巴厘登巴萨·印华分考点联系人：

冯慧珊 Visunce Fransisca 08217519479
曾苇菱 WEINNY 08113985122

*以上各分考点将另行公布报名点。
六、雅加达首都特别区报名点及联系

人如下：
A. 达 国 大 学 Universitas Tarumanagara

(UNTAR):
Alfira ,08117579727
Andi ,0895340913287
B. 圣光中小学
Sekolah Cahaya Sakti: 楊炎昌
Yohan Saputra, 0811855490

C. 莱佛士学校 Raffles Christian School:
付帅，081388187188
王秀荣，087877668151
D. 汉语辅导中心 PUSAT PEMBINAAN

BAHASA MANDARIN
许月珠 Yulia Kow, 08158868608
E. 华语乐园
Joyful Life Community: Diana Hong,
081808308689;0856760809;08158053331
F. Tutoravel :
Veby Millian Kesuma S.S.,MTCSOL
廖婉萍 , (+62)87812300888 ; (
+62)85174335088
G. 振华国际中文学院:
李老师 , (+62)81210995856;
(+62)81289929198(WA)
H. 基督耶稣教会国语堂中心补习 班
Kursus Mandarin Gkyjmb
张翼啸 Tjong It Siauw, (+62)85717164766
Mangga Besar 国语堂中文补习班
Kursus Mandarin GKY MABES
林弟妹 Herawati , 0813-1591-9237
I. 印尼雅加达华文教育协调机构 BK-

PBM Jakarta：
021-64712123, 64717788. 085266166600.
（请注意：上述各报名点代码为各自

前边的序列字母）
七、考试地点
1. 雅加达首都特别区考场：印尼达

国大学 UNIVERSITAS TARUMANEGARA
地址：Kampus I Universitas Taruman-

agara, Jl. Letjen S. Parman No. 1, Grogol,
Jakarta Barat

（除达国大学为考场外，如增设其它
考场，将另行通知）

2. 各分考点将另行公布考场地点。

2024年度3月份中国汉语考试将在印尼全国16个省市举行
HSK-HSKK-YCT-YCT口试报名工作即日启动

——2024年印尼教育、文化、科研部华文教育综合统筹处和印尼雅加达华文教育协调机构

1号联合通告

印尼方年会现场印尼方年会现场 洪培才洪培才（（右右 22））与詹军与詹军（（右右 11））亲切交谈亲切交谈

印尼方嘉宾们向中方拜年送福印尼方嘉宾们向中方拜年送福 中方年会现场中方年会现场
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卢虎：研究雅京-泗水高铁
仍在进行中以确保成本更低

甘贾尔-马福民调垫底
普安与哈斯托不以为然

大马警方逮捕52名非法居留的我国公民

民主党：佐科维总统在日惹特区
与阿古斯共进早餐讨论最新政治局势

普尔巴灵加县数千员工面临裁员
全国工人联盟称为开斋节前常见现象

我国乒乓球联会严重分裂
不利发展国手冀佐科维总统进行干预

卢虎：研究雅京-泗水高铁仍在进行中，以确保
成本更低。

【本报讯】海事与投资
统筹部长卢虎声称，雅加达-
泗水高铁项目的研究仍在进
行中，并已将一些关于未来
大型项目的纪要收入囊中。
与中方合作的研究也让我国
的专家参与，这些专家曾参
与大雅加达环区轻轨开发研
究。本部委借鉴雅万高铁的
建设。主要是涉及大型项目
的膨胀成本有关。我发觉，
该项目的成本因土地征用而
膨胀，因此可以选择为高铁
轨道建造隧道。我们从建造

雅万高铁吸取经验教训，我
们必须使建造经费更便宜，
因为过去是一个土地征收问
题，现在我们已经晓得凝结
在哪里，即必须建造隧道，例
如尽可能少征地，而去建造
隧道。

尽管仍在研究过程中，
但是卢虎部长仍未能过多谈
论雅加达-泗水高铁项目的
投资基金问题。

2023年12月20日，在交
通部举行的 2023 年终新闻
发布会上，交通部长苏马迪

表示，希望将雅万高铁项目
延伸到东爪哇泗水市。原因
是民众对目前的 Whoosh 高
铁的使用、操作和技术非常
感兴趣。此外，将高铁项目
延伸到泗水，在经济上也更
有利可图。在国家预算融资
能力有限的情况下，这肯定
必须招徕投资者。当然由于
国家预算的限制，希望有投
资者参与建造雅加达连接到
泗水的高铁项目。高铁线路
越长，越经济。我认为雅加
达-泗水高速列车项目将比

飞机运输更具竞争力，雅加
达 - 泗水高铁的旅程仅为2
小时。可以想象，雅加达 -
泗水的距离为900公里，可以
在大约两个小时内到达。与
飞机相比，将更具竞争力。

因此，交通部长苏马迪
鼓励创造性融资，以实施建
造雅加达-泗水高铁项目。
同时，交通部还将举办雅加
达-泗水高铁的设计竞赛。

苏马迪部长最后表示，
因此创意融资将在稍后与设
计倡议同时进行。 （亮剑）

左起：阿古斯和佐科维总统。

【本 报 讯】民 主 党 中
央理事会发言人赫扎基·
马亨德拉·普特拉（Herza-
ky Mahendra Putra）声 称 ，1
月 28 日 上 午 ，在 日 惹 特
区，佐科维总统与民主党
总主席阿古斯进行会晤，
讨 论 当 前 的 政 治 局 势 。
会 晤 时 间 为 08:00 左 右 。
两 人 在 维 基 兰（ Wijilan）
的 Gudeg Yu Djum 共 进 早
餐 。 这 次 会 晤 ，是 在 总
统 和 执 政 联 盟 之 外 的 一
个 政 党 总 主 席 之 间 举 行
的 。 两 人 相 互 了 解 彼 此
目 前 的 立 场 。 阿 古 斯 和
佐 科 维 总 统 之 间 的 会 晤
是随意进行的，两人是谈
论国家和民生问题。

据 悉 ，佐 科 维 总 统 最
近 会 见 了 一 些 政 党 总 主
席 。 在 阿 古 斯 之 前 ，佐
科 维 总 统 曾 会 见 从 业 党
总 主 席 艾 朗 卡 与 国 民 使
命党总主席祖基菲。

众 所 周 知 ，总 统 前 段
时间曾与国防部长、大印
尼行动党总主席、二号总
统 候 选 人 普 拉 波 沃 共 进
晚 餐 。 从 业 党 、国 民 使
命 党 和 民 主 党 是 印 度 尼
西亚前进联盟（KIM）的成
员，该联盟推举的总统候
选 人 和 副 总 统 候 选 人 是
普 拉 波 沃 与 吉 布 兰 。 吉
布 兰 是 佐 科 维 总 统 的 长
子。

（亮剑）

左起：普安和哈斯托。

【本报讯】印尼斗争民
主党中央理事会主席普安
回应了一些民意调查机构
的 结 果 ，这 些 民 意 调 查 结
果显示三号总统候选人甘
贾尔-马福组合居末座。

1 月 27 日，在南苏拉威
西省锡江出席团结建设党
党庆 55 周年活动后，普安
问 道 ，何 人 所 谓 ？ 虽 然 如
此，民调结果使甘贾尔-马
福大选制胜机制继续尽可
能 多 地 工 作 ，为 了 让 两 人
组 合 在 2 月 14 日 的 投 票
日获胜。尽管这是一个挑
战，但是，我们对目前的调
查结果持乐观态度。

印尼斗争民主党秘书
长 哈 斯 托 表 示 ，有 许 多 调
查机构只关心那些责令进
行 调 查 的 人 的 指 示 。 如
今 ，许 多 民 意 调 查 机 构 被
用 作 制 胜 工 具 ，只 关 注 投
资者的赞助信息。因此当
被问及老百姓的选择是什
么 人 时 ，他 们 并 没 有 说 出
自己的人选。但是在他们
心中，只是甘贾尔-马福。
因 此 ，未 做 决 定 的 选 民 的
力量将成为 2 月 14 日的决

定性因素和冲击效应。
哈斯托解释说，老百姓

在选择有良好记录的领导
者方面很聪明，而且老百姓
不喜欢情绪化的领导人，人
民选择的是一个有良好记
录的领导人，拥有一个好家
庭 ，一 个 没 有 情 绪 化 的 家
庭，一个拥有良好记录的领
导人，这是人民的选择。

此 外 ，哈 斯 托 还 发 现
民意调查人员询问的受访
者 ，不 愿 提 及 他 们 的 选 择
的现象。原因是人们已经
明 白 ，调 查 机 构 的 结 果 会
有人操作的。是的我们是
这 样 看 的 ，民 意 调 查 人 员
问 受 访 者 ，许 多 人 隐 藏 了
他 们 的 选 择 ，因 为 他 们 晓
得所表达的政纲是百姓不

想要的诱饵与操纵。
哈 斯 托 认 为 ，人 民 希

望他们的选票受到重视，
而不是为了赢得某些总统
候选人而进行交易。人们
希 望 他 们 的 呼 声 受 到 重
视，他们的呼声不是拿来
进行交易的。此外，二号
总统候选人组合得到了超
过 30% 的 支 持 ，说 是 对 国
民经济做出了贡献。也就
是说，人民的力量将面临
寡头政治的力量，因此从
民意调查的结果来看，许
多人是不会不相信的。

哈 斯 托 声 称 ，人 们 对
甘贾尔和马福给予积极的
评价，尤其是在前段时间
的 总 统 和 副 总 统 辩 论 之
后。然而我们认为，甘贾
尔-马福在辩论后获得非
常 高 的 正 面 评 价 ，普 拉 波
沃 暴 露 了 自 己 的 情 绪 ，而
吉布兰向两名伊联前辈联
传达了不道德的言论。

哈 斯 托 总 结 道 ，这 会
引 起 指 示 性 反 应 ，尤 其 是
恐 吓 ，肯 定 不 会 成 功 影 响
人民选择亲民的领导人。

（亮剑）

大马警方逮捕 52 名非法居留的我国公民。

【本报讯】1 月 27 日，凌
晨 03:00马来西亚警方在吉隆
坡士拉央每日市场举行的

“OP Taring I”特别行动中逮捕
了 108 名外国人。

吉隆坡警区警长拿督阿
劳丁·阿卜杜勒·马吉德（Da-
tukAllaudeen Abdul Majid）声
称，在被逮捕的外国人当中，
其中印度尼西亚公民为 52
人，包括 50 名男性和 2 名女
性。 另有35人来自缅甸，12
人来自印度，7人来自孟加拉
国，1人来自巴基斯坦，1人来
自尼泊尔。

马来西亚国家新闻社报

道说，根据1959年第6（1）（c）
条文和第15（1）（c）条文马来
西亚移民法，这些外国公民将
被移交给马来西亚移民局，因
为他们无有效的旅行证件和
超过逗留期限。

拿督阿劳丁确保，警方将
与其他执法部门和机构一起
继续开展根除犯罪的行动。
欢迎公众提供关于可疑活动
或非法移民在各自地区居住
的信息。这次行动旨在打击
吉隆坡士拉央市场周围发生
的各种犯罪活动，特别是涉及
非法移民的活动。

（亮剑）

普尔巴灵加县数千员工面临裁员厄运。

【本报讯】全国工人联
盟 (SPSI) 普尔巴灵加县(Pur-
balingga)分会主席穆尔约诺
（Mulyono）对最近发生的数千
名睫毛和假发工厂员工被解
除雇佣关做出了回应。

穆尔约诺表示，每年开斋
节前，削减员工的现象已成为
普尔巴灵加县工厂的年度传
统；我质疑，公司实行这一传
统是为了避免支付假期津

贴。问题是，开斋节一过，这
些被解雇的员工就会再次被
召唤返工。

1 月 18 日，穆尔约诺坦
言，对这种一年一度的裁员传
统感到尴尬。 然而无论工联
会发声多少次，公司仍然置之
不理，一再做出对这些员工不
利的行为。这是一个不正确
的传统。 能够改善这种状况
的不是工会，而是政府。

普尔巴灵加县县劳工局
的数据显示，今年早些时候，
有 4,147 名工人被解雇，还有
5,984 名工人被安置在家。到
目前为止，全国工人联盟已收
到四起投诉。目前正在处理
的案件之一，涉及违反 2000
年第 21 号工会法第 28 条的
行为。起先，出现工作单位管
理成员被解雇的案情。 其实
如果必须裁员，一定不能优先
考虑管理层，管理层一定是最
后一个的。

穆尔约诺答允继续监督和
指导公司中的工作单位管理，
将会通过员工或工会与雇主之
间的双边谈判解决劳资纠纷。

穆尔约诺声称，前些时
候，有一家公司不按程序进行
裁员，然后，向省发改委投诉，
最后取消裁员，现在这些员工
已返工了。

1月15日，普尔巴灵加县
劳工局代局长布迪（Budi Su-
setyono）指出，普尔巴灵加县的
睫毛和假发工厂有超过 10,
000 名工人被解雇，其中一半

人在今年早些时候收到了终止
雇佣关系通知函。公司被迫采
取这一步骤，是因为产量持续
下降。产量下降是受到全球危
机和俄罗斯-乌克兰地缘政治
冲突的影响。这些因素导致睫
毛和假发等美容产品的需求大
幅下降。虽然公司做出了各种
努力，包括提高效率、减少工作
时间、消除加班，有的已经被解
雇。但是一些人员工还是不得
不被解雇，因为没有其他办法
可行。尽管工厂正在经历困难
时期，公司仍务必继续履行义
务。关于赔偿和遣散费，我们
准备在公司和工会之间进行调
解。如果出现无法解决的争
议，将向中爪哇省人力资源服
务处提出。

据悉，截至2024年1月的
数据，在普尔巴灵加县，共有
39家假发和睫毛工厂，总共雇
佣了38,863名员。在这些工
厂中，其中 22 家属于外国投
资者，其余 17 家属于国内投
资者。

（亮剑）

【本报讯】我国乒乓球
国手罗茜（Rossy Pratiwi Di-
poyanti）呼吁佐科维总统
协助处理乒乓球联合会的
分裂问题。目前乒乓球联
合会分裂为四名领导人，
使得印尼乒乓球队经常不
参加国际赛事，甚至不参
加全国运动会。虽然各方
曾努力设法改善这种情
况，但是没有获得成功。
体育部长迪托也曾试图进
行调解，也是徒劳无效。
因此，罗茜希望佐科维总
统 能 够 协 助 解 决 这 个 问
题。而且乒乓球联合会的
分裂发生在佐科维政府时
代，所以必须给予解决。

1月 5日，罗茜表示，这
也许已不再是青年与体育
部长进行干预的问题了，而
是佐科维总统。希望佐科
维总统听到这个消息后，能
协助解决这个问题。联合
会的分裂，受到损失的是的
是乒乓球运动员，绝不能让
这种情况继续下去。我非
常担心这种情况的发生，这
是一个长期未能获得解决
的问题，可怜那些运动员。
希望我们一起来解决乒乓
球联会的问题。我们已经
是落后不少了。在上回举
行的全国运动会上，没有出
现乒乓球赛，在东南亚运动
会上，我国也没有派出乒乓
球运动员参赛。难道要如
此保持现状吗？过去，我国
乒乓球队是非常令人敬畏
的。

这名东南亚运动会的
13 枚金牌得主，与 1996 年

亚特兰大奥运会火炬手的
罗茜表示，我国乒乓球联会
必须团结起来，再次崛起。
如果一切努力都是徒劳的
话，希望佐科维总统介入干
预。

罗茜声称，希望我们的
乒乓球人一起崛起印尼乒
乓球运动，放下彼此的自私
情感，复兴我国乒乓球运
动。

罗茜在我国奥运委员
会举行的一项活动中，把
1996 年亚特兰大奥运会的
火炬交给了全国奥运会委
员会；罗茜这样做的目的是
为了鼓励年轻的我国运动
员。

罗茜表示，我认为，这
是最合适的，可以激励他
人。以其放在家里，让自己
孤独观赏。如果交给全国
奥运委员会，可以激励其他
运动员参加奥运会。参加
奥运会非常艰辛，要参加奥
运会不是可以用金钱来衡
量的，那是运动员千辛万苦
训练的结果。 （亮剑）

我国乒乓球国手罗茜
（Rossy Pratiwi Dipoyanti）
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最近，一位学长给我发
来丹麦裔瑞典和平研究员、
学者扬·奥伯格(Jan Oberg)的
访谈视频，因全程英语对话，
虽然有精简的中文字幕，但
恐理解不完整，敬请海涵。

奥伯格去年底揭露令人
震惊的事实：美国国会五年
前曾通过一项法案，涉及 15
亿美元经费，旨在五年内培
训西方记者撰写有关中国的
负面报道，这是美国对中国
进行舆论战的一部分。通过
国家机构或媒体执行计划，
影响西方媒体对中国报道的
观点立场。这一行为不仅严
重侵犯了新闻自由和言论自
由，也破坏了国际关系的基
本准则。

他认为美国不断打压真
实的声音，想把中国塑造成

“国际敌人”的形象。中国没
有将军舰开到加利福尼亚或
佛罗里达的海岸外，反而是
西方国家用军舰“包围”了中
国。以台湾问题为例，若中
国武装夏威夷并怂恿该洲脱

离美国，华盛顿会有什么感
受呢？这一论述也得到许多
专家的认同，他们认为确是
美国政府的措施更激进、危
险。

专家分析，美国政府的
行为严重侵犯中国的主权和
尊严，也是对国际关系基本
准则的破坏。美国拜登总统
装模作样地邀请习近平主席
开会商议，但在记者会上竟
称习主席是“独裁者”，嚣张
而 愚 蠢 地 展 示 其“ 霸 权 思
维”！美国以“国家安全”为
由肆意制裁中国企业，而在
中国捞钱的美国美光公司，
却干着违法勾当！专家呼吁
美国停止不负责任的行为，
尊重中国的主权，以建设性
方式处理中美关系和国际问
题。

奥伯格早在去年 2 月发
表《展望未来，信任从何而
来？》一文称：“ 在不信任成
为默认的情况下，合作怎样
才能发挥作用？历史告诉我
们，全球合作联合行动帮助
重建信任。为什么即使在对
立情绪高涨的时候，合作也

能奏效？简而言之，合作之
所以能够发挥作用，是因为
它能产生结果，而且这样的
结果建立在互惠互利的基础
上。”

他并不试图涵盖中国问
题，重申媒体应秉持客观、公
正、的原则，传递准确的信息
和观点。如果主流媒体被利
用来质疑“不同制度”，传播
虚假信息或恶意攻击他国，
那么就会导致严重的后果和
影响。因此，国际社会需要
加强对媒体的监督和管理。

中国著名博主司马南援
引奥伯格的论述，发表“为何
需要打击美国代理人和文化
间谍”的文章，引起中国网民
共鸣。他讨论中国媒体和文
化领域有影响力“代理人”的
活动，重点是，中国正在发生
的进程在很多方面与俄罗斯
社会目前所经历的过程相
似。

中俄有些人在参加“美
丽国”课程后受启发，感到自
豪并广受社会欢迎。之前，
这些“思想大师”的活动只让
民众感到困惑；但现在，经过

仔细审视，一切水落石出。
最近北京一位博主被曝光及
一名外国情报人员被捕，让
人擦亮了眼：现在，人们清楚
认识到，我们不该盲目相信
那些经常宣扬不存在众多敌
人的“看似公正”的论调。

司马南认为应该向这些
人颁发一个小型的“外国特
工”徽章，让人们谨记存在的
问题。为什么仍有人反对曝
光这些他称之为“文化间谍”
的人？如果不认真对待，民
众不会去注意他们。从法律
角度讲，在与敌人争取影响
的战斗中，必须注重这项原
则。

美国民主基金会(NED)
麾下各类非政府组织多年来
在世界各地从事灰色活动，
已经渗透到社会中，种下社
会不稳定的隐患，忽视它们
意味着让病毒繁殖。但我们
为何对那些拿着“美元报酬”
的捣乱分子，在社会中挑拨
离间、散布谎言的人宽容大
量呢？

去年 8 月 28 日，司马南
发 表 题 为《谁 拿 了 辉 瑞 的

钱？请你们不要再躲猫猫
了》的视频，引起国内不少专
家激烈争论。在这条视频
中，他非常犀利地指出：在疫
情期间，国内有专家、学者疯
狂吹嘘美国辉瑞疫苗的疗
效，希望中国也能引进美国
辉瑞疫苗。

尽管新冠疫情已经过去
了，但是司马南在视频中提
到两个信息，引起了很多人
的关注。第一个消息是，有
外媒爆出辉瑞公司在中国投
入 1.68 亿美元的“公关费”；
第二个消息是国内有专家拿
了辉瑞的钱，给辉瑞站台，比
如“辉瑞张”、“辉瑞王”等。

司马南没有明说这两人
是谁，但机灵的网友却已猜
到了。视频发布后不久，王
X 东就出来发表一条愤怒反
驳司马南的视频说：“司马南
如果指责我拿了辉瑞的钱，
就要拿出证据，否则就是造
谣，就是诬陷。”他自己自动

“对号入座”，让网民笑翻了。
中国有两句古话，第一

句话叫做“无利不起早”，如
果没拿辉瑞的钱，干嘛拼命

为美国企业代言？第二句叫
“做贼心虚”，司马南没明确
点名，何必跳出来驳斥呢？

世 界 经 济 论 坛 (WEF
Davos)于 15 日至 19 日在瑞士
小镇达沃斯召开，全球 120
多个国家和地区的 2800 多
名政界、商界、学界代表参
加，论坛以“重建信任”为主
题，契合奥伯格去年的论述；
探讨世界安全合作、创造就
业、人工智能及能源战略四
大议题。

中国李强总理率 140 人
的代表团，包括 10 位部长级
官员参会，荣获瑞士总统以
高 规 格 接 待 ，备 受 舆 论 赞
誉。美国在俄乌、巴以冲突
中的“烂招”把欧洲累得够
呛，也掀翻自己的底牌。中
国声明不吃美国“这一套”，
当然不会再容忍美国的“代
理人”！

■ 廖省：林越
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印尼新能源车市场发展之路“漫漫仍需其修远”
上个月末在厦门，为了进

行国内五菱电动车和2022年
G20官方专用“印尼制造”的
五菱车性能上的对比，心血
来潮租了个五菱EV，拉上一
帮印尼华人们挤挨坐着一路
从厦门开到泉州南山“巴厘
村”。快接近酒店附近之时，
瞅了眼电池还剩5%，估算一
下应可勉强开回酒店后再就
近找个充电桩续电，谁料2%
电池的电动车却骤然停在马
路中央停滞不前，那份骤然而
至的惊险吓得我魂不守舍立
即打电话向租车行求援，结果
被嘲笑太相信中国电池的蓄
电能力，“不要说2%了，哪怕
只剩20%我们都开始寻找充
电桩”。

可幸地是，虽然半小时后
在马路中央上演了人为制造
的“交通堵车”— 一辆拖车前
来救援，但还是极度高效率地
把电动车开到仅几分钟车程
的充电区域。那一刻，我不仅
由衷感受到绿色能源车近几
年来在中国强势发展背后的
原因，就如“要发展先修路”，
充电桩等基础设施的普及和
完善可谓是新能源车发展的
关键因素。从这一点来看印
尼当今迅猛发展的新能源车
行业，或许也可找到一些启发

来更好推动其未来的发展。
第一、新能源车充电桩发

展为关键限制因素
其实，这几年以来印尼政

府在新能源车推广的政策上
的确也非常支持：从总统到各
部长们各大国际会议上的发
言也是信誓旦旦助力发展，并
下定决心2060年前达到净零
排放目标。纵观印尼新能源
车销量，尽管电动车增速较
快，但市场占有率仍处于较低
水平。 根据2023年底印尼国
家电力公司PLN(Persero)数据
显示，虽然至2023年底在印
尼全国范围内已成功建设了
624 个公共电动汽车充电站
（SPKLU），但其中500多个主
要集中在人口最多的爪哇岛
和巴厘岛，更确切地说爪哇岛
也就集中分布在雅加达及周
边地区。

有趣地是，打开印尼官方
充电站软件—“Charge-IN”
并定位“巴厘岛”，虽出现约20
个充电站，但1/2设置在巴厘
岛南部努沙杜瓦五星级酒店
区域停车场内，每个充电点仅
隔几分钟车程，这也是为了
2022年G20期间向世界各位
领导人展示印尼绿色能源发
展的“强劲趋势”。但同时我
们也欣喜地了解到，印尼政府
计划到2030年将电动汽车通
用充电站数量增加到31,859

个，目前在偏远的巴布亚地区
都已开始陆续设置充电站。

在过去一年里，笔者为了
表示支持印尼绿色能源计划
和中国产品，把传统燃油车换
置成新能源车，导致目前如从
巴厘岛南部金巴兰开到中部
乌布1.5小时以上的车距都心
惊胆战：沿途仅经过沙努一个
充电站；相对于中国2小时快
充100多公里在印尼却需6小
时以上。有时候好不容易找
到一个充电桩，面对转换头可
能不匹配、印尼号码绑定电子
支付平台 Link Aja 支付不成
功等各种可能性的考验，犹如
一场“幸运大比拼”，干脆索性
为了节省电能，关掉空调和音
乐来减少电池消耗。当然，当
今各国在推广数字支付平台
期间，此新兴的支付方式虽有
着更快、更便宜和更方便的优
势，但前期所面临的各种困难
和挑战都需要一个适应的过
渡期。

在此期间，我们也着实看
到了印尼政府为推广绿色能
源车所作出的各种激励政策，
如推出在大型商场免费为新
能源汽车停车充电；购买新能
源汽车价格大力补贴等。仔
细分析一下，除了在仅限的充
电点可续电之外，如在家里充
电至少需5000瓦持续供电能
力。可想而知，即使有能力购

买电动汽车，也需高级住宅户
兼容配置的大容量电能在家
充电，因此购买电动车的群体
仍集中于富人或中产阶级以
上，且多为已经拥有汽车的
人，而不是初次购车的消费
者。

去年6月，考虑到中国充
电桩在全球的普及和发展已
超过一百万用户数量，质量和
安全可靠保障，并在印尼用户
也拥有很多客户，因此有众多
车企给印尼主管机构— 印尼
国家标准管理总局（Badan
Standadisasi Nasional）提交了
印尼充电系统需兼容中国国
标（GB/T）的申请，但被印尼国
家标准管理局拒绝了提议，原
因仅为“表示需更多申请材
料”。

第二、廉价燃油仍占有主
要优势

印尼是个群岛国家，主要
岛屿互联以飞机和轮船为主，
因此可以想象如需去外岛，汽
车需上船但无法保证在外岛
能找到充电设施，因此在印尼
电动汽车销售的策略上也被
定为“城市绿色车”、“免油钱、
环保车“等。但是，与燃油车
相比，电动车前期投资成本其
实更高：在印尼大多数摩托车
价格低于10万人民币；但对
于在中国销售10万人民币中
低价位的五菱EV来说，在印

尼却翻个倍不止，售价区间为
12万到15万人民币，且性能
与国内配置可谓是望尘莫
及。与燃油车相比，尤其是燃
油价格相对较高的国家和地
区而言，电动汽车总拥成本理
论上可能更低。

但这一点在印尼却恰恰
相反：相对于中国燃油约在人
民币 7.55-9.23 元之间的价
格 ，印 尼 燃 油 价 格 仅 为
6.06-6.54 元左右。前 2 年政
府已面对着百姓的反抗增长
了 20% ，之前的价格更是低
廉至4元左右。但是，印尼至
今也未出台强有力的燃油管
控政策，对燃煤电厂征收也未
影响到内燃机的使用；即使综
合印尼现有对燃油税收减免
等因素之外，印尼电动车消费
者总拥有成本相比燃油车而
言也仍不具有明显的优势。
第三、道路状况和堵车问题

分析印尼电动汽车的销
售量，虽单纯看印尼电动能源
车的发展，其实也主要是指插
电式混合动力汽车（PHEV）和
传统混合动力汽车（HEV）的
发展，纯电动汽车（BEV）的普
及仍主导不了电动汽车的市
场。此外，印尼如雅加达、万
隆和苏门答腊岛等主要城市，
交通拥堵问题依旧普遍。每
逢节假日、高峰和工作日早晚
上下班时间“必塞车”的拥堵

程度可高达50%以上；再加上
全年半年雨季导致道路泥泞，
突发暴雨容易让电动车底盘
进水，因此充电桩或许仅100
米之遥，但堵车时间等待和停
留所消耗的电池，或许也难以
达到“目的地。”

总而言之，近几年印尼政
府大刀阔斧把新能源化作为
推动可持续发展的重要目标，
从上游限制镍矿的出口、提倡
各种税收优惠和财政激励来
吸引各国电动车制造商进入
印尼，到下游大力补贴推广人
民购买、刺激消费等，也吸引
了众多外商投资者的目光，还
是要给予积极的肯定。但印
尼电动车尚未完善的基础设
施建设尚需很长时间来建立，
因此各国投资者各种投资热
度之下，还需对市场进行客
观、冷静的分析和思考。

不可否认，在印尼这个
新兴市场中虽有诸多投资风
险，也存在着各种机遇。印
尼在全球电动车供应链扮演
者举足轻重的角色，尤其是
拥有电池制造的重要原料储
和当地汽车市场需求的强劲
增长，客观看待市场情况，选
择合适的落地模式，定可成
就大业！

（转载于香港印尼研究学
社《印尼焦点》2024 年 1 月 20
日第77期）

■ 印尼：叶子

从美企到韩企从美企到韩企，，它们为何被中国动力电池它们为何被中国动力电池““圈粉圈粉”？”？
“没有可以替代‘中国制

造’的好办法。”最近，韩国媒
体《韩国经济》以此为题，报道
了韩国汽车企业面临的困
境。随着美国政府不断升级
对华出口管制，高度依赖中国
电池材料的韩国车企日子很
难过。为此，这些企业纷纷提
交意见书，呼吁美国政府放宽
所谓对华限制，允许它们在华
采购关键电池材料。

在地球的另一端，美国公
司特斯拉也遇到了同样的难
题。由于新款电动汽车 Cy-
bertruck 的电池量产陷入僵
局，特斯拉不得不紧急求助中
国制造商，希望获得电池零部
件支持。

与此同时，美国密西西比
州州长泰特·里夫斯也在不同
场合宣扬该州刚刚通过的史
上第二大经济发展项目：四家
企业将斥资19亿美元建造一
家动力电池工厂，其中来自中
国的电池企业持有 10%股
份。这与他此前声称中国技
术是一种“生存威胁”的说法，
形成鲜明对比。

从韩企到美企，到政府到
商界，不约而同发出这样的信
息：发展新能源汽车，绕不开
中国。

中国电池有多强？
100 多年前，当亨利·福

特彻底改变现代汽车生产
时，各国工程师们纷纷涌向
美国。如今，德国大众派出
近300名员工来华学习电池
制造，中国公司宁德时代帮
助福特建设电池工厂，中国
企业开始向外资输出技术和
品牌……中国电池产业的崛
起，正给全球汽车产业带来
深刻变化。

中国工信部门近日公布
的最新数据显示，2023 年中
国动力电池累计出口 127.4
吉瓦时，同比增长 87.1%，市
场规模连续7年位居全球前
列。其中，最大出口市场是
欧洲，其次是美国和东南
亚。不仅如此，在全球装车
量前 10 名的动力电池企业
中，中国企业占据了6席。

《日经新闻》通过大数据
从特斯拉财报以及相关新闻
稿件中，抓取了与特斯拉有
关的 13000 多家公司信息，
通过分析发现，特斯拉电动
汽车电池所用材料近40%的
供应商来自中国。《纽约时
报》称，由于中国在制造动力
电池方面实力强大，“没有中
国，美国甚至无法实现绿色
经济”。

强劲动能来自哪里？
中国动力电池产业取得

这样的成绩，来自于多重竞争
优势。

中国乘用车市场信息联
席会秘书长崔东树对《国际锐
评》介绍说，中国动力电池具
有难以替代的产业优势。正
极材料、负极材料、电解液等
动力电池生产的关键主材，中
国已全部实现自主生产，形成
了完整的动力电池产业链。
数据显示，在车载锂离子电池
这一领域，中国企业的市场份
额超过60%。随着中国新能
源汽车产销量占全球比重超
过60%、连续9年位居世界第
一，动力电池发展获得了更大
空间。

在电池生产所需的核心
原材料方面，中国同样占据主
导地位。统计数据显示，2023
年全球锂电池电解液、隔膜等
关键材料，超八成出货量来自
中国。《纽约时报》曾以动力电
池中的重要金属材料钴为例，
发现从采矿到冶炼再到零部
件制造，中国在电动车电池生
产链条上的每一个环节都占
据优势，世界其他国家可能需
要数十年才能赶上。

特斯拉全球副总裁陶琳
向《国际锐评》提到，作为中国
首家外商独资整车企业，特斯
拉的生产制造优势离不开中

国强大、完善的供应链体系，
“过去10年，特斯拉与中国本
土企业一起助力中国汽车产
业和经济全球化发展，特斯拉
在中国的成功更大层面上是
中国供应链的成功”。

与此同时，中国电池产品
质量稳定、成本相对较低，尤
其受到各国车企的欢迎。
2020年，德国大众成为首家直
接投资中国电池生产企业的
外资车企。据大众预测，至
2030年，在全球全部量产车型
当中，集团将会让电芯成本整
体降低30%，其中入门级车型
电池成本将减少50%。大众
公司相关人士告诉《国际锐
评》，“与中国本土电池企业的
深度合作，帮助我们进一步优
化了成本结构，有望大幅提升
在电池领域的竞争力”。

更重要的是，长期坚持技
术创新和加速全球化布局，成
为中国企业的制胜关键。中
国汽车工业协会公布的数据
显示，当前，中国申请的动力
电池专利占全球的74%，已成
为最大的驱动电机生产国。

比亚迪相关负责人告诉
《国际锐评》，作为全球主要电
池生产商，公司深耕电池领域
二十多年，产品覆盖动力电
池、储能电池及新型电池等领

域，致力于解决各种电池性能
短板。此前，外媒曾就特斯拉
搭载比亚迪电池后的充电数
据进行测试，结果发现高功率
充电时间维持更长、充电功率
更高，同时减少了能耗。

“脱钩断链”行不通
中国动力电池产业的发

展，推动了全球汽车产业绿色
低碳转型，为全球绿色发展

“续航”，收获了世界口碑。这
让美国一些政客试图将中国
电池排除在美国电动汽车供
应链之外的做法，显得格格不
入。

近年来，美国政府通过政
治干预与贸易壁垒，对中国动
力电池竖起“高墙”，试图遏制
中国新兴产业发展。比如，美
国政府2022年8月签署的《通
胀削减法》中提出，将为每辆
电动车提供最高7500美元的
税收抵免，前提是整车在北美
组装、并且电池组件关键原材
料必须有一定比例在北美开
采或者加工等。此外，根据美
国 2024 财年《国防授权法
案》，美国国防部将被禁止从
宁德时代、比亚迪等6家中国
企业采购电池。

有关专家对《国际锐评》
指出，美方的举措体现出一
贯的霸权主义，与世界贸易

公平规则背道而驰。美方打
着所谓“国家安全”旗号打压
中国、意图“脱钩断链”，但考
虑到中国电池产业的独特技
术优势，美方是拦不住的。
特斯拉等外企紧急求助中企
就是最好证明。美国各州积
极沟通对华合作，正是民意
的集中体现。

另外，根据国际能源署
分析，美国几乎没有锂、镍和
钴等矿物的开采或加工能
力，电池正负极材料产量也
不到世界的 5%。如果把中
国动力电池排除在供应链之
外，可能会推高美国人购买
电动汽车的价格，偏离美国
政府的预期目标。可见，美
国的所谓保护政策不仅伤害
本国企业、破坏市场规则，最
终让美国老百姓埋单。

事实证明，政治力量拗
不过市场规律。美国学者
简·中野指出，在电动汽车电
池方面，“美国还有很多东西
需要向中国学习”。彭博社
认为，没有中国，就没有“美
国制造”的电动汽车，美国在
这一领域需要保持“谦逊”。
美国战略与国际问题研究中
心等机构近期纷纷表态，随
着中国动力电池等产品出口
强劲，多个产业发展迅速，中
国依然是外国投资者无法割
舍的市场，更是拉动世界经
济增长的强大动力。

■ 国际锐评
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雅加达江夏堂黄氏宗亲会举行岁末感恩祭祖仪式

【本 报 讯】雅 加 达 江
夏 堂 黄 氏 宗 亲 会 在 庆 祝
阳 历 2024 年 /农 历 2575 年
春 节 活 动 之 前 ，于 周 日
（28/01/2024）在 雅 加 达 大
芒 果 勿 刹 街 门 牌 138, 三
楼 雅 加 达 江 夏 堂 黄 氏 宗
亲 会 秘 书 处 大 楼 举 行 庄
严 肃 肃 穆 的 岁 末 感 恩 祭
祖仪式。

祭 祖 仪 式 于 印 尼 西
部时间上午十时开始，由
黄 耀 汉（Effendi Hansen）主
持庄重顺利祭祖仪式，陪
同 者 有 黄 淼 雄（Wihadi
Sunito）、黄 平 良（Budiawan
Widjaja）、Benard Oey。

祭祖仪式是迎接 2024
年 农 历 2575 年 春 节 的 传
统活动，旨在祈求往生者

家 属 拥 有 完 美 幸 福 的 生
活 。 表 达 对 美 好 一 年 的
感恩之情。

除 此 之 外 ，也 衷 心 祈
求祖先保佑我们的子孙，
保佑各方身心健康，万事
如 意 ，木 龙 年 万 事 吉 祥 ，

生意兴隆。
出 席 者 有 黃 德 新

（Teddy Sugianto） 、黃 柏
（Ronald Sjarif）、黃 東 平
（Djohan Nurdin）、黃 裕 祥
（Sopyan Wijaya）、黃 財 利
（Edi Yansah） 、黃 春 和

（Tantro Sugio）、黃 大 慶
（Hengky Wantah）、黃 建 德
（Gunawan Widjaja）、 黃
重 慶（Fandi Wardhana）、黃
耀 漢（Efendi Hansen Ng）、
黃 德 星（Sinardy Wijaya）、
黃淼雄（Wihadi Sunito）、黃

秉 西（Wong Eddy KW）、黃
富 灝（Ardy Susanto）、黄 志
晖（Peter Wijono）、黃 偉 然
（John Darmansyah）、黃 平
良 （Budiawan Widjaja） 等
等 。

(BAM/ HK)

祭祖仪式后合影祭祖仪式后合影

祭祖仪式祭祖仪式

雅加达金门互助基金
会于 2024 年 1 月 19 日上午，
在主席吕世典与夫人，资深
顾问黄东平带领下，团员有
副主席许雁文、黄业雄，正
副秘书蔡辉平、许翼诚，正
副教育部陈恩典、黄碧珍，
及印华日报社总运营长邱
偲锋共 10 位，搭乘 Cirtylink
于上午 8 点飞往第一站麻
里巴板。

经 2 小时 20 分的飞行，
于当地时间 11 点半到达，
领了行李出来，就看到了麻
里巴板金门同乡会的主席
箫宗严与两位乡亲热情地
迎接我们的到来，大家相互
握手言欢，就直接上车，先
到麻埠金门同乡会监事长
黄 延 棉 位 于 gunung sari 的
Bodi 餐厅，再与其他的理事

们握手见面，共进午餐。麻
埠是个海港城市，产的大都
是新鲜的海产大螃蟹、大
虾、大鱼等，这第一餐宴请
我们就是美味可口香喷喷
的海鲜，让大家饱吃一餐。

饭后大家相互介绍交
流，气氛相当融洽。先由本
地金门同乡会主席箫宗严
先致辞，表示热烈欢迎雅加
达金门乡亲的到来，两地的
乡亲能坐在一起相互认识
交流，好高兴，促进情谊是
大家的愿望，有接触才有了
解，金门人本是一家亲，有
招待不周之处,请多包涵。
之后由中文秘书颜章南致
辞，我们海外的金门人本是
同根同宗的，这次雅加达乡
亲的到来，可增进两地乡亲
的情意，更了解，更团结，发

扬金门人硬拼的精神。并
介绍麻埠金门同乡会的理
监事人员。再由秘书长黄
萍萍简单介绍同乡会的历
史，至今已延续了 87 年，会
员老中青共4000多人，因是
小城市，出门方便不堵车，
人情味比较浓厚，大家不分
彼此。金门同乡会能发展
到今天这么多会员，主要本
地没有太多娱乐场所，金门
同乡会又做银会，每个月聚
餐有抽奖，多数晚上 6 或 7
点开始，年轻人放工后晚上
无处去就会参加，其中之一
就是丧事部，有乡亲过世，
傍晚有车子的乡亲就会主
动去接没车的乡亲去吊丧，
大家经常聚在一起聊聊，互
通信息，无形中变成了年轻
人常见面的地方，故他们就

相续加入金门同乡会行列
里，又组织各种活动，如卡
拉 OK、健身、舞蹈等，近几
年来科技网络发达，制作优
惠卡、宣传新事物、在何处
买卖有折扣等等，特别吸引
年轻的一辈。

接着由雅加达金门互助
基金会主席吕世典致辞，表
示这次来访，主要是看到了
麻埠的金门同乡会有这么庞
大的会员，来相互交流，取
经，我们都有共同的愿望，是
否居住在印尼各地区的金门
乡亲会可以联盟起来，名义
上是一个组织，在不干涉各
地区同乡会会务的前提下，
每年各地区的乡亲会选出一
位轮流当领导人选，如轮到
雅加达当领导，那么如在这
一年里有举办几次较大的活

动节目、聚会等，就邀请已加
入联盟会的乡亲会派代表来
参加。目的在于加深彼此间
的相互了解，更加融洽，增进
各乡亲会之间的团结，友爱，
发扬金门人一家亲的精神。
使印尼各地区的金门同乡会
凝聚起来成为一体，团结就
是力量，为造福社会而努力。

再由秘书长蔡辉平介
绍这次来访的团员们，之后
两地互送纪念品并拍照留
念。接着箫宗严主席代表
赠送本地特产 keropok kuku
macan 与 nganweipiang 两 大
盒作为礼品。

下午 3 点再上车，前往
正在建筑的金门同乡会大
楼 ， jl.pembanungan Rt22
no.62 maryadinata,Balikpapan
这座大楼，宽 12 米 x 长 20

米，3 层楼，全部建筑费都
是麻埠金门乡亲同心协力
捐助的，还在装修中未完
工。这里地方很宽大，有停
车场，对面就是殡仪馆，为
金门乡亲服务的，如家境比
较贫苦，都给于补贴，这都
是有热心金门乡亲捐助的
款项。

我们就在大楼前拍全
体照留念。

晚上 7 点正，麻埠金门
同乡会又设宴在上海酒楼
宴请中餐式的美味佳肴，两
地乡亲们共进晚餐，大家有
说有笑，气氛好温馨，又举
杯共饮。时间不留人，9 点
半，聚餐会在欢乐的谈笑声
中圆满结束，大家相互握手
道 别 ，祝 福 保 重 ，后 会 有
期。 （未完待续）

拜访东加麻里巴板、三马林达与泗水金门乡亲（上）

两地的金门乡亲合影两地的金门乡亲合影
雅加达金门互助基金会出访团队到达麻里巴板机场时留影左起邱偲峰雅加达金门互助基金会出访团队到达麻里巴板机场时留影左起邱偲峰，，蔡辉平蔡辉平，，
箫宗严伉俪箫宗严伉俪，，黄业雄黄业雄，，黄东平黄东平，，吕世典吕世典，，徐柳娘徐柳娘，，黄碧珍黄碧珍，，许雁文许雁文，，陈恩典陈恩典，，许翼诚等许翼诚等

互增纪念品互增纪念品两地金门乡亲在未完工的金门会馆大楼前合影留念两地金门乡亲在未完工的金门会馆大楼前合影留念
雅加达金门互助基金雅加达金门互助基金
会主席吕世典致辞会主席吕世典致辞

麻里巴板金门会馆麻里巴板金门会馆
主席箫宗严致辞主席箫宗严致辞

【本报讯】据来自梭罗
1 月 26 日 的 消 息 ，今 年 春
节梭罗打扮得格外漂亮，
各 种 彩 色 灯 笼 围 绕 着 唐
人街，满街都是春节的气
氛。今年是龙年，我们能

看 到 各 种 龙 的 形 象 和 12
生肖。

梭 罗 今 年 的 春 节 节
目 ，于 1 月 28 日 开 幕 ，直
到 2 月 10 日落幕。而 Gre-
beg Sudiro 节 目 举 办 定 在 2

月 4 日 。 在 这 一 天 ，大 家
会 看 到 各 种 艺 术 表 演 。
从学生的表演，各地的艺
术表演，还有梭罗宫里的
表 演 。 Grebeg Sudiro 就 是
梭 罗 Pasar Gedhe Sudiro Pra-

jan 。
当地华人与市民一起

举办各种节目，以此感谢
大家多年来和平相处，用
美 好 的 春 节 来 展 示 亲
善。届时，各团体都会表

演 各 自 精 心 准 备 的 节
目 。 另 外 Pasar Gedhe 还
有 几 家 工 厂 做 的 Gunun-
gan ,让大家一起分享梭罗
的特产。

晚上大家可以欣赏彩

色的灯笼，还有各种美食
和 纪 念 品 。 价 格 也 都 不
贵，因为我们的目的就是
开 开 心 心 ，一 起 迎 春 节 。
欢 迎 各 地 的 朋 友 来 梭 罗
观赏！ 马佩玲报道

梭罗华族与当地市民隆重庆祝龙年春节
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新华社曼谷 1 月 29 日
电当地时间 1 月 29 日，泰
国总理赛塔在曼谷会见中
共中央政治局委员、外交
部长王毅。

王毅转达中国领导人
对赛塔的亲切问候，表示
中方赞赏赛塔就职后将中
国 作 为 东 盟 以 外 首 访 国
家，充分体现了对中泰关
系的高度重视，密切了两
国传统友谊，深化了中泰
一家亲。两国领导人规划
了中泰命运共同体建设蓝
图，开启了中泰友好合作
新篇章。泰国是本地区重
要国家，中方乐见泰方为
地区稳定和世界和平发挥
积极作用。作为全面战略
合作伙伴，中泰加强友好
互信，亚洲和平就多一份
保障；中泰密切互利合作，
地区发展就多一份动力；
中 泰 加 快 构 建 命 运 共 同
体，人类前途就多一份光
明。

王 毅 说 ，中 国 始 终 将
泰国作为周边外交优先方
向，此次访泰就是要落实

两国领导人共识，推动两
国各领域合作，使“中泰一
家亲”能亲上加亲。昨天
我同班比副总理兼外长进
行了深入磋商，双方一致
同 意 进 一 步 加 强 相 互 支
持。台湾问题事关中国主
权和领土完整，中方赞赏
泰方坚持一个中国原则，
相信泰方将继续理解和支
持中国统一大业。中方也
将继续支持泰方维护国家
主 权 安 全 ，实 现 发 展 振
兴。中方愿同泰方保持高
层交往，密切人文交流，以
互免签证为契机推动双向
旅游，深化经贸投资等领
域务实合作。双方要高质
量共建“一带一路”，加快
中泰铁路建设，打通泛亚
铁路中线，实现地区互联
互通，推动中老泰联通发
展构想尽早落实，为两国
长远发展提供新动力，开
辟新空间。

赛塔请王毅转达对中
国领导人的诚挚问候和良
好祝愿。赛塔表示，泰方
高度重视泰中关系，坚定

奉行一个中国政策。王毅
外长访泰期间，双方签署
互免签证协定，有利于密
切两国经贸人文交流，增
进人民友谊，让泰中两国
亲上加亲。泰方积极参与
共建“一带一路”合作，希
望 两 国 主 管 部 门 加 强 沟
通，加快推进有关项目，提
升地区互联互通水平。明
年 将 迎 来 泰 中 建 交 50 周

年，双方应早做规划，保持
高层交往，密切各领域合
作，推动两国关系取得更
大发展。

会 见 后 ，两 国 领 导 人
共同出席了泰国有关农产
品输华议定书签字仪式。

访 泰 期 间 ，王 毅 还 同
泰国副总理兼外长班比举
行年度磋商，会见了泰国
公主诗琳通。

泰国总理赛塔会见王毅

新 华 社 乌 鲁 木 齐 1 月
29 日 电 中 国 人 民 解 放 军
空军八一飞行表演队 7 架
歼-10 表演机 29 日上午从
西北某机场起飞，赴沙特
阿拉伯利雅得参加将于 2
月 4 日至 8 日举行的第二
届沙特国际防务展并进行
飞行表演。

据空军新闻发言人谢

鹏大校介绍，这是空军八
一飞行表演队第十次飞出
国门。转场过程中，中国
空 军 派 出 运 油 -20 飞 机 伴
随 任 务 编 队 进 行 空 中 加
油。

空军八一飞行表演队
组建 60 多年来，先后装备
歼 -5、歼 -6、歼 教 -5、
歼 -7EB、歼 -7GB、歼 -10、

歼 -10C 表 演 机 ，为 170 多
个国家和地区的 700 多个
代表团进行 700 余次飞行
表演，成为和平使者、文化
使者、友谊使者。

首 次 到 访 沙 特 阿 拉
伯，空军八一飞行表演队
针对任务机场环境进行了
实地考察，结合环境特点
和飞行计划，对飞行表演

动作进行了精心编排，在
拉烟配色选择上专门增加
了代表沙特阿拉伯国旗以
及象征和平友谊的绿色。
表演队队员们表示，有信
心呈现出最精彩的飞行表
演，在国际舞台上展示中
国空军锐意进取、追求卓
越的形象风采。

打印预览

中国空军八一飞行表演队应邀参加
第二届沙特国际防务展并将进行飞行表演

新 华 社 北 京 1 月 29
日电 2024 年，国务院国资
委 将 对 中 央 企 业 全 面 实
施“一企一策”考核，即统
筹 共 性 量 化 指 标 与 个 体
企业差异性，根据企业功
能 定 位 、行 业 特 点 、承 担
重大任务等情况，增加反
映 价 值 创 造 能 力 的 针 对
性考核指标，“一企一策”
签 订 个 性 化 经 营 业 绩 责
任书，引导企业努力实现
高质量发展。

这是记者在国务院国
资 委 29 日 举 行 的 中 央 企
业、地方国资委考核分配
工 作 会 议 上 了 解 到 的 信
息。

近 年 来 ，国 务 院 国 资
委 构 建“ 一 利 五 率 ”指 标
体系，引导央企有针对性
增设考核指标，高质量发
展 考 核 指 标 体 系 不 断 健
全。

今年国务院国资委将
建 立 考 核“ 双 加 分 ”机 制
—— 分 档 设 置 效 益 指 标
考核目标，对跑赢国民经
济 增 速 的 企 业 给 予 考 核
加分，同步设立提质增效
特别奖，对作出突出贡献
的企业再给予额外加分，
引 导 央 企 积 极 确 定 挑 战
性目标。

国 务 院 国 资 委 表 示 ，
在前期试点探索、积累经
验的基础上，全面推开上
市公司市值管理考核，坚
持过程和结果并重、激励
和约束对等，量化评价中
央 企 业 控 股 上 市 公 司 市
场表现，客观评价企业市
值管理工作举措和成效，
同时对踩红线、越底线的
违规事项加强惩戒，引导
企 业 更 加 重 视 上 市 公 司
的内在价值和市场表现，
传 递 信 心 、稳 定 预 期 ，更
好地回报投资者。

国务院国资委还将探
索将品牌价值纳入考核，
鼓励企业练好内功、外塑
形象，不断提高品牌附加
值和美誉度，加快建设世
界一流企业。

在推动培育新质生产
力方面，国务院国资委将
强化研发投入和产出“双
线 ”考 核 ，突 出 企 业 科 技
创新主体地位，进一步健
全 符 合 科 研 规 律 的 差 异
化考核机制；强化战略性
新 兴 产 业 收 入 和 增 加 值
占比考核，引导企业加快
优化布局结构，深入推进
转型升级，全力以赴发展
战 略 性 新 兴 产 业 和 未 来
产业。

中国国务院国资委将全面
实施“一企一策”考核

新华社加德满都 1 月
29 日 电 1 月 26 日 至 29
日 ，应 尼 共（毛 主 义 中
心）邀 请 ，中 共 中 央 对 外
联 络 部 副 部 长 孙 海 燕 率
中 共 代 表 团 访 问 尼 泊
尔 。 其 间 ，尼 共（毛 主 义
中 心）主 席 、总 理 普 拉 昌
达 会 见 。 代 表 团 同 尼 朝
野 政 党 主 要 领 导 人 及 智

库 、媒 体 、社 会 组 织 人 士
等会见交流，并出席中国
共 产 党 同 尼 泊 尔 政 党 共
商会。

尼 方 表 示 尼 中 友 好
根深叶茂，尼方不会允许
任 何 势 力 利 用 尼 领 土 从
事反华活动，希望深化党
际交流合作，共促尼中关
系深入发展。

中共代表团访问尼泊尔

新华社长春 1 月 29 日
电正值冰雪旅游旺季，中
国 东 北 长 白 山 迎 来 游 客
往 来 最 热 闹 的 时 段 。 但
在 长 白 山 下 的 吉 林 省 白
山市抚松县，当地机场却
拿 出 一 整 个 候 机 大 厅 供
一项比赛使用——2023 世
界 机 器 人 大 赛 总 决 赛 。
大厅内，全国各地 5000 多
名 青 少 年 带 着 自 己 设 计
的机器人展开对决。

“我们要比拼搭建、编
程 、操 作 ，比 赛 中 最 关 键
的 就 是 强 大 的 心 理 素
质 。”来 自 上 海 的 五 年 级
选手俞毅洋说。

虽 然 脸 上 还 带 着 稚
气，但在赛场上却十分老
成，不少选手小小年纪就
有 了 多 次 机 器 人 比 赛 的
经验。动手能力、团队意
识 、心 理 素 质 …… 很 多 小
选 手 一 谈 起 自 己 在 机 器
人 大 赛 中 的 收 获 便 打 开
了话匣子。

“ 从 零 散 的 部 件 到 完

整的机器人，能够亲手搭
建 自 己 的 机 器 人 真 的 非
常 有 成 就 感 ，我 的 动 手 、
动 脑 能 力 都 提 升 了 很
多 。”今 年 10 岁 的 冯 上 铭
来 自 四 川 甘 孜 藏 族 自 治
州，尽管接触机器人只有
一年的时间，却充满了对
机器人的热爱。

福建福州四年级学生
沈芯恒告诉记者，第一次
体验就喜欢上了机器人，
在 实 践 操 作 中 学 到 了 很
多书本以外的知识，增强
了 自 己 的 实 践 技 能 和 创
新能力。

机 器 人 拼 装 、程 序 编
制 、调 试 和 操 作 …… 小 选
手们的动作熟练，赛场上
下不时传出阵阵欢呼声。
在 很 多 参 赛 的 小 选 手 看
来，学习机器人编程、参加
机器人比赛既是进行思维
训练、培养动手能力的机
会，也是增强团队意识、结
交朋友的通道。

“ 我 的 项 目 比 拼 最 重

要 的 就 是 团 队 精 神 和 沟
通 协 作 。”四 川 成 都 的 吴
宗 沅 从 幼 儿 园 时 就 开 始
接 触 机 器 人 ，至 今 已 有 7
年的时间，此前也参加过
多个层级的比赛。

很多家庭和学校共同
支 持 青 少 年 对 于 机 器 人
技 术 的 兴 趣 和 对 科 创 的
热 情 。 不 少 家 长 都 表 示
很 支 持 孩 子 对 于 机 器 人
编程的兴趣，希望孩子们
可以锻炼实践能力、提升
逻 辑 思 维 、培 养 科 创 精
神。同时，一些学校的社
团 活 动 也 积 极 为 学 生 们
创造相关知识学习、比赛
训练的机会。

“ 孩 子 从 幼 儿 园 就 开
始接触机器人编程，到现
在 小 学 五 年 级 一 直 都 非
常感兴趣，去年还去了陕
西、山东、云南、澳门等地
参 加 比 赛 。”来 自 广 东 深
圳的学生家长陈静说。

曹宇婷是江苏南京一
所中学的信息技术老师，

作 为 学 校 社 团 的 指 导 老
师，她这次一共带领 30 位
同 学 参 加 不 同 组 别 和 赛
项的比赛。在她看来，比
赛 中 同 学 们 需 要 和 队 友
和对手交流沟通，这不仅
给 同 学 们 带 来 技 能 上 的
提升，更给予同学们全方
位锻炼的机会。

另外一位来自四川的
带队老师吕旭昱说，同学
们可以在玩中学，这极大
地 锻 炼 了 他 们 的 思 维 能
力、动手能力。

近 年 来 ，机 器 人 教 育
和 比 赛 在 中 国 青 少 年 中
悄 然 兴 起 。 世 界 机 器 人
大 赛 组 委 会 副 秘 书 长 张
悦玮介绍，比赛围绕科研
类 、技 能 类 、科 普 类 三 大
竞 赛 方 向 共 设 置 了 四 大
赛事，其中科普类主要面
对广大青少年群体，也希
望 通 过 比 赛 培 养 青 少 年
对于机器人的兴趣、激发
青 少 年 群 体 对 科 技 创 新
的热情。

机器人教育在中国青少年中悄然兴起

新 华 社 亚 伦 1 月 29
日电当地时间 29 日早晨，
中 国 驻 瑙 鲁 使 馆 复 馆 小
组 在 位 于 瑙 鲁 岛 西 南 部
的 临 时 办 公 地 点 举 行 升
国 旗 仪 式 。 这 是 时 隔 近
19 年 五 星 红 旗 再 次 在 瑙
鲁升起。

中国驻瑙鲁使馆复馆
小 组 临 时 办 公 地 点 设 在
中 国 港 湾 工 程 有 限 责 任
公 司（中 国 港 湾）瑙 鲁 项
目 部 驻 地 内 。 使 馆 复 馆
小 组 全 体 成 员 和 中 国 港
湾 瑙 鲁 项 目 部 代 表 参 加
当天的升国旗仪式。

中国驻瑙鲁使馆复馆

小 组 组 长 王 旭 光 在 接 受
媒体采访时说，中瑙两国
有着天然的互补性，在双
边 务 实 合 作 方 面 拥 有 巨
大潜力，他对两国未来各
领 域 合 作 充 满 信 心 。 接
下 来 双 方 还 要 加 强 发 展
战略对接，努力找到开展
合 作 的 契 合 点 ，开 展 更
多 、更 好 的 合 作 项 目 ，使
两 国 人 民 更 早 地 从 两 国
关系中受益。

1 月 24 日，中国同瑙鲁
签署关于恢复外交关系的
联合公报，两国正式恢复
大使级外交关系，瑙鲁成
为中国第183个建交国。

中国驻瑙鲁使馆复馆小组
举行升国旗仪式

1 月 29 日，中国驻瑙鲁使馆复馆小组举行升国
旗仪式。当地时间 29 日早晨，中国驻瑙鲁使馆复馆
小组在位于瑙鲁岛西南部的临时办公地点举行升国
旗仪式。这是时隔近 19 年五星红旗再次在瑙鲁升
起。 新华社发（陈国龙摄）

新 华 社 北 京 1 月 29
日 电 随 着 春 节 临 近 ，中
国 各 地 将 陆 续 迎 来 春 运
返 乡 高 峰 。 据 中 央 气 象
台 预 报 ，1 月 31 日 至 2 月
5 日 ，中 东 部 地 区 将 出 现
大 范 围 持 续 性 雨 雪 冰 冻
天 气 ，10 省 份 将 出 现 暴
雪 或 大 暴 雪 ，且 豫 鲁 鄂
降 雪 具 有 极 端 性 。

受 南 支 槽 和 北 支 槽
叠 加 影 响 ，西 南 暖 湿 气
流 北 上 带 来 大 范 围 雨
雪 。 据 气 象 专 家 介 绍 ，
此 次 过 程 具 有 雨 雪 覆 盖
范 围 广 、持 续 时 间 长 、冻
雨 范 围 大 、部 分 地 区 累
计 降 水 量 具 有 极 端 性 等
特 点 。

从 预 报 看 ，持 续 时 间
长 达 6 天 的 雨 雪 过 程 基
本 覆 盖 整 个 中 东 部 ，黄

淮 及 其 以 北 地 区 以 降 雪
为 主 ，江 汉 、江 淮 西 部 及
湖 南 西 部 、贵 州 东 部 等
地 有 雨 转 雨 夹 雪 或 雪 。

“ 这 次 可 能 是 入 冬 以
来 范 围 最 广 的 降 水 过
程 ，将 超 过 1 月 20 日 左
右 的 南 方 雨 雪 天 气 ，也
比 去 年 12 月 中 旬 寒 潮 雨
雪 天 气 的 范 围 更 大 、降
雪 量 更 大 。”中 央 气 象 台
首 席 预 报 员 孙 军 说 ，河
南 、山 东 、湖 北 以 及 河 北
南 部 等 地 降 雪 量 较 大 ，
与 历 史 同 期 相 比 具 有 一
定 极 端 性 。

孙 军 表 示 ，此 次 过 程
降 水 相 态 比 较 复 杂 ，有
雨 、雪 、雨 夹 雪 ，一 些 地
方 还 有 冻 雨 。 预 计 2 月 1
日 至 4 日 ，河 南 南 部 、湖
北 、安 徽 北 部 、湖 南 中 北

部、贵州东部等地部分地
区 都 将 出 现 冻 雨 。 但 综
合来看，此次雨雪过程持
续 时 间 、低 温 强 度 、冰 冻
范 围 尚 不 及 2008 年 初 南
方低温雨雪冰冻过程。

未 来 10 天 ，黄 淮 及 南
方 地 区 降 水 日 数 可 达 6
至 9 天 ，累 计 降 水 量 异 常
偏 多 。 西 北 地 区 东 南
部 、黄 淮 、江 汉 、江 南 西
部 等 地 气 温 将 较 常 年 同
期 偏 低 1℃ 至 3℃ ，中 东
部 其 他 大 部 地 区 气 温 接
近 常 年 或 略 偏 高 。

正 值 春 运 ，雨 雪 冰 冻
天 气 对 公 路 、铁 路 、航 空
等 都 将 造 成 较 大 影 响 ，
专 家 建 议 各 地 提 前 做 好
各 项 应 急 准 备 工 作 。

今 年 春 运 的 一 个 新
形 势 是 自 驾 出 行 增 多 ，

将 创 历 史 新 高 。 中 国 气
象 局 公 共 气 象 服 务 中 心
正 研 级 高 级 工 程 师 王 丽
娟 表 示 ，受 此 次 过 程 影
响 ，多 地 高 速 公 路 部 分
路 段 可 能 出 现 道 路 结 冰
和 积 雪 ，交 通 气 象 灾 害
风 险 高 ，易 发 生 交 通 拥
堵 或 阻 断 。 建 议 公 众 出
行 做 好 防 寒 保 暖 及 防 滑
防 摔 措 施 ，驾 驶 车 辆 时
提 高 警 惕 ，防 范 道 路 积
雪 、结 冰 、湿 滑 等 给 交 通
出 行 带 来 的 不 利 影 响 。

王 丽 娟 同 时 提 示 ，预
计 2 月 1 日 至 5 日 ，河 南 、
湖 北 、湖 南 、安 徽 、山 东 、
贵 州 等 地 会 出 现 20 毫 米
以上的电线覆冰，电力部
门 需 及 时 进 行 除 雪 和 除
冰 以 确 保 电 力 供 应 稳 定
和安全。

春节前中国中东部 将现持续性强雨雪

当地时间 1 月 29 日，泰国总理赛塔在曼谷会见中
共中央政治局委员、外交部长王毅。

新华社记者 王腾 摄

香港特区高等法院颁令
中国恒大清盘

新 华 社 香 港 1 月 29
日电 香 港 特 区 高 等 法 院
29 日 举 行 针 对 中 国 恒 大
集团的清盘呈请聆讯，颁
令中国恒大集团清盘。

负 债 逾 3000 亿 美 元
的 中 国 恒 大 ，早 前 遭 债
权 人 申 请 清 盘 ，一 度 准
备 新 债 务 重 组 方 案 。 清
盘 呈 请 聆 讯 29 日 再 度 于

高 等 法 院 进 行 ，法 官 陈
静 芬 指 出 ，恒 大 债 务 重
组 方 案 欠 进 展 ，资 不 抵
债 ，所 以 颁 令 恒 大 清 盘 ，
法 庭 29 日 下 午 将 开 庭 处
理 规 管 令 事 宜 并 颁 布 书
面理由。

当 日 ，港 股 中 国 恒
大 、恒 大 汽 车 、恒 大 物 业
都中途停牌。
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印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办印尼书法家协会与印尼书画学院举办
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【本报讯】2024 年 1 月
28日（星期日）上午9:30，在
这万象更新、全球华人欢欣
同庆的新春佳节即将来临
之际，印尼书法家协会与印
尼书画学院在雅加达西区
（印尼书画学院会所三楼）
联合举办“‘龙’福齐天——
甲辰龙年新春大团拜”，向
印尼书画界朋友拜年。

本次活动由印尼书法
家协会阮渊椿主席与印尼
书画学院胡素丹董事长联

合发起，印尼书画学院王玉
斌院长及其团队组织筹备，
活动顺利进行。

印尼书协阮渊椿主席
伉俪、印尼书画学院胡素丹
董事长及夫婿游继志先生
出席本次活动。活动特邀
请：中国驻印尼大使馆文化
参赞周斌伉俪、印尼阿拉扎
大学孔子学院牛海涛院长、
印尼书法家协会许国和伉
俪、国投电力集团董事长杜
玉宝伉俪、Bekasi 技术学校
友族学生以及书画界前辈
林慧卿、张喜顺、周松璧、张
婉英、林玉英、陈庆龙、李光
明、纪国彪老师等和书画学
院学生们一起挥毫、写新年
祝福等。活动现场张灯结

彩、喜气洋洋，热闹非凡！
印尼书画学院董事长胡

素丹致词表示，看到大家如
此的热情参加这次的“‘龙’
福齐天——甲辰龙年大团
拜”活动感到非常高兴。

她说，“印尼书画学院
因为受疫情影响，近四年没
有举办任何的线下活动，今
天大家踊跃参加此次活动
给我很大的鼓励。

更主要的是：自2023年10
月14日疫情后印尼书画学院重
开，在短短的三个月里，老师悉
心教授，学生们勤奋学习，现在
不但字能写得好，更敢于上台挥
毫，这让我倍感欣慰！而且，此
次活动无论是组织策划、摄影摄
像，还是司仪主持，或者唱歌助

兴的都是我们印尼书画学院自
己的师生团队，更让我感动！在
这短短的三个月，印尼书画学院
有了这么大的改变，我深感震
惊！正是因为有了我们印尼书
画学院这样优秀的团队，我深信
我们一定能把印尼书画学院办
得更好、更大。”

她指出，在今天挥毫现
场 看 到 一 些 不 懂 中 文 的
（Bekasi 技术专业学校的）友
族学生对书法也感兴趣，和
我们一起来挥春，深信印尼
书画的未来将不可限量，再
次谢谢大家出席这次的活
动，并向大家拜个早年，祝大
家身体健康、龙年吉祥。

周斌参赞在致词中表示，
非常高兴能够出席由印尼书

法家协会与印尼书画学院联
合举办的“‘龙’福齐天——甲
辰龙年新春大团拜“，疫情三
年来，大家还是不断地努力勤
学中国书法，今天我们大家聚
在一起，是为了庆祝不久后即
将到来的甲辰龙年，大家以典
型的书法艺术来庆祝龙年的
到来，并通过书法艺术能够促
进中印尼两国人民的友谊和
相互了解。致辞后周斌文化
参赞代表中国大使馆，向印尼
书法家协会、印尼书画学院，
以及游继志胡素丹董事长夫
妇赠送龙年吉祥物--“福龙”，
并感谢印尼书法家协会与印
尼书画学院联合举办的新春
大团拜活动。

阮渊椿致词表示，今天

感到很高兴，胡董今天能在
疫情后第一次的挥毫，希望
通过这次的活动，能把书法
艺术发扬光大。

致词完毕，印尼书画学
院学生：王昭子瑜（七岁）、
陈屹梵（七岁）、杜馨菓（十
岁）、蔡委尼、倪政汉、温志
明、黄佩玲、孙美云、叶汉
雄、郑群合代表书画学院，以
及丘慧、颜月凤、曾昭才、陈
庆隆、许国和等老师代表印
尼书法家协会在台上现场挥
毫，博得热烈掌声。

书画学院学生黄碧清，
为大家献唱《最熟悉的陌生
人》和《春之晨》为团拜增添
气围，更有来自中国著名歌
手曹锋先生也应邀出席活
动，高歌一曲，将这次活动
推向高潮。下午三点节目
圆满成功结束。

本报记者明光报道/摄影

全体参与团拜嘉宾合影全体参与团拜嘉宾合影

胡素丹致词胡素丹致词

周斌文化参赞致词周斌文化参赞致词

周斌参赞赠纪念品给胡素丹周斌参赞赠纪念品给胡素丹、、
游继志游继志、、阮渊椿阮渊椿、、王玉斌后合影王玉斌后合影 游继志游继志、、胡素丹在字幅前合影胡素丹在字幅前合影

阮渊椿致词阮渊椿致词

阮渊椿在挥毫阮渊椿在挥毫

印尼书画学院印尼书画学院（（成人组成人组））学生代表学生代表（（从右到左从右到左）：）：
温志明温志明、、孙美云孙美云、、黄佩玲黄佩玲、、倪政汉倪政汉、、林汉雄林汉雄、、蔡委尼蔡委尼

七岁学生在挥毫七岁学生在挥毫

印尼书协代表印尼书协代表（（从左到右从左到右）：）：许国和许国和、、丘慧丘慧、、颜月凤颜月凤、、
曾昭才曾昭才、、陈庆隆陈庆隆，，郑群合郑群合（（右一右一，，印尼书画学院代表印尼书画学院代表））

胡素丹胡素丹（（左五起左五起）、）、王玉斌王玉斌、、牛海涛等与牛海涛等与 BekasiBekasi 友族学生友族学生
王玉斌王玉斌、、周斌文化参赞伉俪周斌文化参赞伉俪、、

游继志伉俪游继志伉俪、、阮渊椿伉俪和学院学生合影阮渊椿伉俪和学院学生合影

印尼书画学院印尼书画学院（（少儿组少儿组））学生代表学生代表
（（从右到左从右到左）：）：王昭子瑜王昭子瑜（（七岁七岁）、）、
杜馨菓杜馨菓（（图十岁图十岁）、）、陈屹梵陈屹梵（（七岁七岁））

胡素丹胡素丹、、游继志游继志、、黄建筑和协和校友等合影黄建筑和协和校友等合影

胡素丹在挥毫胡素丹在挥毫



1 月 28 日，行人走在英国伦敦桥上。根据英国气象局数
据，28日是英国有记录以来一月最热的一天，最高气温超过19
摄氏度。 新华社记者 李颖 摄

英国经历有记录以来一月最热一天

新华社北京 1 月 29 日
电 乌克兰日前曝光一起
军方官员与企业高管涉嫌
合谋侵吞军火采购经费案，
涉案金额高达约 4000 万美
元，多名嫌疑人被逮捕。

根据乌克兰情报和安
全机构 27 日公布的案情，
乌克兰军方与利沃夫兵工
厂 2022 年 8 月签定合同，采
购 10 万枚迫击炮弹，合同
金 额 大 约 15 亿 格 里 夫 纳

（约合 4000 万美元）。
军方按照合同把采购

款拨给利沃夫兵工厂。利
沃夫兵工厂应向一家国外
企业支付采购款，最终将炮
弹交付给乌军方。然而，乌

军方至今连一枚炮弹也没
收到，而且采购款被转至乌
克兰境内外多个账户中。

乌克兰国家安全局 27
日说，5 名嫌疑人被指控企
图侵吞采购款，其中 1 人企

图逃往国外时被截获。嫌
疑人包括国防部前任和现
任官员，以及利沃夫兵工厂
的主管。

乌克兰检方说，炮弹采
购款已经被追回。
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以色列说与哈马斯谈判首轮会议“具有建设性”
新华社耶路撒冷 1 月

28 日电 以色列总理办公
室 28 日晚发表声明说，正
在法国巴黎举行的有关以
色列和巴勒斯坦伊斯兰抵
抗运动（哈马斯）之间停火
协议的谈判首轮会议“具有
建设性”，但双方立场仍有

“重大分歧”。
声明说，以色列情报和

特勤局（摩萨德）局长巴尔
内亚、美国中央情报局局长
伯恩斯、卡塔尔首相穆罕默
德和埃及情报总局局长阿
巴斯·卡迈勒参加了会议。
这是一次“具有建设性”的
会议，但以巴双方立场仍有

“重大分歧”。与会者将在
本周继续开会进行讨论。

一名以色列政府官员
当天早些时候对新华社记
者说，以方代表团当天已前
往巴黎，将参加有关以色列
和哈马斯之间停火协议的
谈判，但双方仍存在重大分
歧。

据了解，此次谈判由美
国主导。由于哈马斯和以
色列拒绝面对面谈判，因此
埃及和卡塔尔方面事先与
哈马斯进行沟通，两国代表
再前往巴黎与以色列进行
谈判。

以色列与哈马斯去年

10 月爆发新一轮冲突，以
军随后对哈马斯控制的加
沙地带发动大规模军事打
击，迄今已造成超过 2.64 万
人死亡、逾 6.5 万人受伤。
以色列方面称，冲突造成以
方 1300 多人死亡。

卡塔尔、美国和埃及去
年12月底展开穿梭外交，为
暂停冲突对抗、允许更多人
道救援物资进入加沙地带制
定框架协议。此前有报道
称，以方曾向哈马斯提出最
长停火两个月以换取哈马斯
释放全部被扣押人员，而哈
马斯拒绝在商定全面停火前
推进临时停火谈判。

泰国总理赛塔会见王毅
当地时间1月29日，泰国总理赛塔在曼谷与中共中央政治局委员、外交部长王

毅共同出席泰国有关农产品输华议定书签字仪式。 新华社记者 王腾 摄
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美国共和党公布针对国土安全部长弹劾指控
新华社华盛顿 1 月 28

日电 美 国 国 会 众 议 院 共
和 党 人 28 日 公 布 针 对 国
土安全部长马约卡斯的弹
劾指控，此举显示美国民
主 、共 和 两 党 的 争 斗 在
2024 年美国大选年进一步
加剧。

众议院共和党人在弹
劾指控中说，马约卡斯在
移民问题上“有意地、系统
地拒绝遵守法律”，导致美
墨边境移民管控失败，有
违公众信任，同时指责他

妨碍国会调查。
据 美 国 媒 体 报 道 ，众

议院最早将于今年 2 月就
这桩弹劾案进行投票，但
预计在此案最终交由两党
势均力敌的参议院审理时
马约卡斯将不会被罢免。
分析人士认为，共和党意
在通过此次弹劾，攻击拜
登 政 府 处 理 移 民 问 题 不
力，从而为共和党候选人
助选。

近 期 ，美 国 两 党 围 绕
移民问题尖锐对立，应对

移民问题的相关协议持续
难产。国会众议院议长、
共和党人约翰逊面临党内
强硬派的巨大压力，共和
党内已出现罢免约翰逊的
呼声。

美 官 方 数 据 显 示 ，去
年 前 11 个 月 ，约 有 270 万
名非法移民进入美国，其
中约 220 万人从南部边境
进入。另据美媒报道，去
年 12 月有 30.2 万名非法移
民从南部边境进入美国，
创月度新高。

新华社里约热内卢1月
28日电 巴西米纳斯吉拉斯
州消防部门28日确认，一架
小型飞机当天在该州失事，
机上7人全部遇难。

这架飞机当地时间 28

日 10 时 09 分从圣保罗州坎
皮纳斯市起飞，目的地是米
纳斯吉拉斯州首府贝洛奥
里藏特，10 时 36 分失事。

消防部门说，飞机坠落
前在空中已经解体。

巴西国家民航总局报告
称，这架飞机型号为“派珀
PA-46”，生产于1996年。负
责事故调查的警方说，事发
时当地有强降雨，机上有 5
名乘客和2名机组成员。

巴西一小型飞机失事 7人遇难

哈马斯：以军过去48小时在汗尤尼斯
打死至少350名巴勒斯坦人

这是 1 月 28 日在加沙
边境以色列一侧拍摄的以
军部队。巴勒斯坦伊斯兰
抵抗运动（哈马斯）媒体办

公室 28 日发表声明说，以
色列军队过去 48 小时在
加沙地带南部城市汗尤尼
斯打死至少 350 名巴勒斯

坦人。 新华社发
（吉尔·科恩·马根摄）

新华社大马士革1月28
日电 叙利亚通讯社28日报
道，叙当局当天在该国南部
德拉省的一次安全行动中打
死8名极端组织“伊斯兰国”
武装分子。

报道说，28 日在德拉省
西部纳瓦镇被打死的8名武
装分子中包括该组织的重要
成员。此次安全行动是叙持
续反恐行动的一部分。

德拉省南部与约旦接

壤。2011 年叙内战爆发后，
德拉省曾长期被反对派武装
和极端组织控制。2018年 6
月起，叙政府军通过军事行
动等手段，逐步控制德拉省，
但当地安全形势长期不稳。

叙利亚打死8名“伊斯兰国”武装分子
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【本报讯】旅游和创意经
济 部 长（Sandiaga Salahuddin
Uno）表示，2024 年群岛魅力
活动旅游日程方案中包含的
110项区域活动，将吸引从亚
齐到巴布亚的游客。

据安打拉社周日（2024年

1月28日）报道，善迪亚卡称：
“通过数字媒体加大促销力
度，将使这些区域活动吸引从
亚齐到巴布亚那些想要游览
的游客。”

善迪亚卡解释说，旅游和创
意经济部将通过数字媒体大力

宣传2024年群岛魅力活动，让
群岛魅力活动更好地为更广泛
的社区所了解，并对印尼游客数
量产生积极的影响。他强调，
2024年群岛魅力活动将分散到
各地，实施时间表不会集中在年
底，有的甚至会立即实施。

善迪亚卡还表示，每个地
区的活动都会设有美食区，每
个地区都可以向国内外游客
介绍自己的特色风味美食。

群岛魅力活动方案是为
支持和制定印尼各地旅游议
程而实施的战略群岛魅力活

动之一，自2021年以来已成
功实施。

2024年群岛魅力活动的

出台，预计将能够推动经济增
长，并在当年创造440万个新
就业岗位。 （松鹤）

110项活动进入2024年群岛魅力活动旅游日程

【本报讯】政府提高机
动车辆燃油税计划，将对
非补贴燃油或燃料的零售
价产生影响。

下游油气监管机构委
员 会 成 员 沙 勒（Saleh Ab-
durrahman ）表示，目前 Per-
tamax 等 非 补 贴 燃 料 的 零
售 价 在 多 个 地 区 存 在 差
异。例如，在雅加达首都

专 区 的 价 格 每 升 为 12,950
盾 ，巴 厘 岛 每 升 为 13,200
盾 ，巴 布 亚 每 升 为 13,500
盾。

沙勒于周日（2024 年 1
月 28 日）对 商 务 媒 体 说 ：

“ 如 果 从 5% 增 加 到 10% ，
当然会对非补贴燃料的零
售价产生影响。”

尽管有风声要提高机

动车辆燃油税，但他希望
使用非补贴燃料的人们仍
然会选择更环保的燃料。

北塔米纳企业沟通副
总 裁 法 贾 尔（Fadjar Djoko
Santoso）表示，无补贴燃油
价格存在波动。因为非补
贴燃料价格的动态是遵循
世界石油价格的趋势。

他解释道：“每个月都

会实施非补贴燃油价格调
整，让人们能够适应。”

海事和投资统筹部长
卢虎此前强调，机动车辆
燃 油 税 的 增 加 仍 在 讨 论
中。这论述的出现，是为
了克服空气污染问题并更
快 地 增 加 电 动 汽 车 的 使
用。

（松鹤）

提高燃油税计划将影响非补贴燃油零售价

【本报讯】金融服务管理
局继续推动金融服务企业参
与者向中小微企业提供融
资，包括多元金融、金融科
技、商对商借贷或在网贷和
风险投资。

最近，金融服务管理局
发布新规，支持风险投资公
司向中小微企业提供资金。

中小微企业部门对印尼
经济非常重要。根据经济统
筹部的数据，中小微企业对
国内生产总值的贡献率为
61%，即 9,580 万亿盾，甚至
中小微企业对就业的贡献已
达到劳动力总数的97%。

根 据 AFPI 和 EY-Par-
thenon 在题为《印尼中小微

企业市场研究和倡导》的研
究结果，中小微企业对融资
的需求，预计到 2026年将增
至4,300万亿盾。

到 2026 年，供给能力仅
为 1,900 万亿盾。尽管它们
都向中小微企业分配融资，
但多元金融、借贷和风险投
资在方式和细分领域上存在

差异。
数字经济与法律研究中

心主任 奈鲁尔（Nailul Huda）
解释说，对于多元金融公司
来说，差异非常明显。多元
金融公司通常要求借款的中
小微企业提供抵押品或担
保，如此更容易获得银行融
资且更可行。 （松鹤）

针对中小微企业的多元金融、网贷和风险投资

【本报讯】由于面临欧盟
实施《反森林砍伐法》的威
胁，2024 年对橡胶行业的压
力有可能更加沉重。该规
定自 2025 年 1 月 1 日起施
行。

印尼橡胶理事会主席
阿 齐 兹（Aziz Pane）于 周 日
（28/1/2024）说：“橡胶对出
口 欧 洲 的 贡 献 约 为 30% -

35%，因此《反森林砍伐法》
对印尼橡胶工业的连续性
具有重大影响。”

印尼橡胶统计报告显
示，2022 年印尼对欧洲出口
天 然 胶 的 总 量 为 340,066
吨，较 2021 年的 391,683 吨
同比下降13.18%。

比利时于 2022 年成为
印尼最大天然胶进口国，进

口量为 54,076 吨。 其次是
斯洛文尼亚（46,536吨）和德
国（38,515吨）。

印尼橡胶理事会表示，
政府必须积极、勇敢地与欧
盟进行外交，使包括橡胶在
内的印尼自然资源产品能
够被欧盟接受。努力寻找
新的出口市场并不是唯一
的解决方案。他补充说：

“私营部门无法单独运作，
事实上政府必须介入推动
对欧洲的出口。”

印尼当然没有太多时
间来预期欧盟实施《反森林
砍伐法》。一些欧盟国家已
开始探索与印尼以外的橡
胶生产国进行出口合作的
机会。

（松鹤）

国民橡胶生产商向欧盟出口面临困难
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约旦美军基地遇袭 伊朗否认关联袭击

美国一客机硬着陆 6人受伤

1 月 8 日，伊朗外交部发言人纳赛尔·卡纳尼在伊
朗首都德黑兰举行的例行记者会上讲话。

新华社记者沙达提摄

新华社北京 1 月 29 日
电 约 旦 东 北 部 靠 近 该 国
与 叙 利 亚 边 界 的 一 处 美
军 基 地 28 日 遭 无 人 机 袭
击 ，造 成 3 名 美 军 士 兵 死
亡、至少 34 人受伤。这是
本 轮 巴 以 冲 突 爆 发 以 来
驻约旦美军首次遇袭、首
次 有 美 军 士 兵 在 中 东 地
区的袭击中死亡。

美国指认关联伊朗的
极 端 武 装 人 员 发 动 这 起
袭击，伊朗予以否认。

袭击营区
美 国 总 统 约 瑟 夫·拜

登 和 美 国 中 央 司 令 部 证
实，约旦境内一个美军基
地 28 日遇袭，导致 3 人死
亡 、至 少 34 人 受 伤 ，其 中
8 名伤员已撤离约旦以便
接受治疗。

一名美国官员告诉路
透社记者，受伤美军可能
遭 受 创 伤 性 脑 损 伤 。 美
联 社 以 三 名 官 员 为 消 息
源报道，无人机击中基地
营房附近，因此造成较多
人员伤亡。

约旦是美国在中东地
区的盟友，境内驻有美军
大约 3000 人，常与美国开
展 军 事 演 习 。 约 旦 方 面
没 有 公 开 这 处 遇 袭 军 事
设施的信息，美方官员说
这处基地名为“22 号塔”。

这处小型基地位于叙
利 亚 坦 夫 地 区 美 军 基 地
以南仅 20 公里，是驻叙美
军的重要后勤枢纽，驻有
美 军 工 程 、航 空 、后 勤 和
安 全 部 队 。 按 美 国 中 央
司 令 部 最 新 说 法 ，“22 号
塔 ”驻 有 约 350 名 美 国 陆
军和空军人员。

袭 击 发 生 后 ，约 旦 谴
责 针 对 美 军 的“ 恐 怖 袭
击”。约旦政府通信大臣
兼发言人穆罕纳德·穆拜
丁在一份声明中说，约旦
将坚决打击任何试图危害
国家安全的人，将继续反
恐行动、打击越境向约旦
走私毒品和武器的行为。

加剧冲突
拜登指认叙利亚和伊

拉 克 境 内 受 伊 朗 支 持 的

极端武装人员袭击“22 号
塔 ”，称 美 方 无 疑 将 追 究
这 些 人 的 责 任 。 美 国 国
防 部 长 劳 埃 德·奥 斯 汀
说 ，美 方 将“ 采 取 所 有 必
要 举 措 ”捍 卫 美 国 、美 军
及美方利益。

伊朗常驻联合国代表
团 29 日在一份声明中说，

约 旦 东 北 部 美 军 基 地 遇
袭 与 伊 朗 没 有 关 系 。“ 美
军 和 这 一 地 区 的 抵 抗 组
织有冲突，后者还以报复
性攻击。”

伊朗外交部发言人纳
赛 尔·卡 纳 尼 29 日 说 ，约
旦 美 军 基 地 遇 袭 与 伊 朗
有 关 的 说 法“ 没 有 依

据 ”。 美 军 对 叙 利 亚 、伊
拉 克 的 持 续 空 袭 以 及 加
沙 地 带 的 冲 突 只 会 加 剧
这一地区的不稳定。

设 在 欧 洲 的“ 代 尔 祖
尔 24 小时传媒”负责人奥
马尔·阿布·莱拉说，因担
心 美 军 在 遇 袭 后 发 动 空
袭，叙利亚东部的武装人
员已开始撤离哨所。

28 日 早 些 时 候 ，伊 拉
克 武 装 组 织 伊 斯 兰 抵 抗
运 动 声 称 当 天 在 多 地 发
动爆炸袭击，包括在约旦
与叙利亚边境。

本轮巴以冲突爆发以
来，这一组织多次声称袭
击伊拉克、叙利亚驻有美
军的基地。

据 美 国 国 防 部 统 计 ，
自去年 10 月 7 日至约旦美
军基地 28 日遇袭前，伊拉
克、叙利亚的美军基地累
计遇袭超过 150 次。

多 家 国 际 媒 体 认 为 ，
约 旦 美 军 基 地 遇 袭 令 中
东地区紧张局势升级，引
发对冲突扩大的忧虑。

牵动内政
这起袭击还令拜登政

府承压，可能牵动 2024 年
美国总统选举选情、影响
美 国 的 中 东 政 策 。 法 新
社报道，美国前总统唐纳
德·特朗普等不少共和党
人 试 图 利 用 这 次 致 命 袭
击在政治上获得加分。

国会多名共和党籍议
员批评拜登政府在中东地
区遏制对手的做法不力。
国会众议院外交委员会主
席迈克尔·麦考尔说：“为
了维护美国的安全利益，
我们需要对中东政策作出
重大调整。”共和党籍联邦
参议员林赛·格雷厄姆更
进一步，敦促美国政府“打
击伊朗境内的重大目标”，
称这不仅是对美军遇袭的
报复，而且是对今后袭击
美军行动的“威慑”。

国会参议院军事委员
会 主 席 、民 主 党 人 杰 克·
里德说，相信拜登政府会
对 这 起 袭 击 作 出 恰 当 回
应。

新华社北京 1 月 29 日
电 美 国 航 空 公 司 一 架 客
机 日 前 在 夏 威 夷 州 一 机
场降落时硬着陆，造成一
名 乘 客 和 五 名 空 乘 人 员
受伤。

美国有线电视新闻网
28 日 援 引 美 国 联 邦 航 空
局声明内容报道，这架航

班 号 为 271 的 空 中 客 车
A320 型 客 机 当 地 时 间 27
日 14 时 左 右 在 夏 威 夷 州
毛 伊 岛 最 大 机 场 卡 胡 卢
伊 机 场 20 号 跑 道 上 硬 着
陆 。 联 邦 航 空 局 将 对 这
一事件展开调查。

美国航空公司在声明
中说，客机从洛杉矶国际

机场起飞，在卡胡卢伊机
场 降 落 时“ 遇 到 问 题 ，飞
机 依 靠 自 身 动 力 缓 慢 滑
行至登机口，乘客们正常
下了飞机”。

这 架 客 机 上 共 有 167
名乘客和 7 名机组人员。
6 名 伤 者 被 送 往 一 家 医
院，伤势较轻，已经出院。

美 国 航 空 公 司 说 ，飞
机“ 现 已 停 止 服 务 ，由 维
修团队展开检查”。

美国航班跟踪网站信
息显示，这趟航班原定 12
时 47 分 抵 达 卡 胡 卢 伊 机
场，但在洛杉矶国际机场
延 误 近 80 分 钟 才 起 飞 。
眼 下 尚 不 清 楚 飞 机 起 飞
时 间 延 误 与 硬 着 陆 是 否
存在联系。

以情报显示哈马斯部分弹药来自以军未爆弹

新华社北京 1 月 29 日
电 以 色 列 军 事 和 情 报 官
员发现，巴勒斯坦伊斯兰
抵 抗 运 动（哈 马 斯）去 年
10 月 7 日袭击以色列以及
在 加 沙 地 带 对 抗 以 军 所
使 用 的 大 量 武 器 弹 药 来
自以军未爆弹药。

美 国《纽 约 时 报》28
日 报 道 ，一 些 武 器 专 家 、
以 色 列 及 西 方 情 报 官 员
说 ，最 新 情 报 显 示 ，哈 马
斯 能 利 用 以 色 列 轰 炸 加
沙 时 未 引 爆 的 数 以 千 计
弹 药 生 产 火 箭 弹 和 反 坦
克武器。

“ 未 爆 弹 药 是 哈 马 斯
所 用 爆 炸 物 的 一 个 主 要
来 源 ，”以 色 列 国 家 警 察
总局拆弹部门前副主管、
警方顾问迈克尔·卡尔达
什 说 ，“ 他 们 拆 开 发 射 自
以色列的炮弹，其中许多

被再利用，用于制造他们
的爆炸物和火箭弹。”

一 些 武 器 专 家 说 ，武
装 冲 突 中 哑 弹 比 例 通 常
约 为 10% ，但 就 以 色 列 而
言，哑弹率可能更高。以
色 列 军 火 库 中 包 括 几 十
年前的导弹，美国及其他
军 事 强 国 早 已 停 用 。 一
名 不 愿 公 开 姓 名 的 以 色
列情报官员说，其中一些
导 弹 故 障 率 可 能 高 达
15%。

报 道 说 ，以 色 列 对 加
沙 多 年 来 的 零 星 轰 炸 和
近 几 个 月 来 的 密 集 轰 炸
在 当 地 遗 留 数 以 千 吨 计
未爆弹药。

哈 马 斯 没 有 回 复《纽
约时报》采访要求。以色
列 军 方 在 一 份 声 明 中 重
申 以 色 列 致 力 于 摧 毁 哈
马斯，但没有具体回答关

于 哈 马 斯 武 器 来 源 的 提
问。

本轮巴以冲突爆发以
来，以色列方面收集到的
情报显示，以方不仅在冲
突 爆 发 前 误 判 哈 马 斯 意
图，也低估了哈马斯获取
武器的能力。

哈马斯发布的视频和
以军发现的残骸显示，哈
马 斯 武 装 人 员 所 用 反 坦
克手雷、火箭推进榴弹和
简 易 爆 炸 装 置 等 大 多 源
自 以 军 未 爆 弹 药 。 一 名
不 愿 公 开 姓 名 的 西 方 国
家 军 方 官 员 说 ，去 年 12
月，哈马斯在一次伏击中
打死 10 名以色列士兵，所
用炸药就源自以军。

以 色 列 官 员 还 发 现 ，
哈 马 斯 用 从 以 军 基 地 偷
来的武器武装自己。

以色列军方去年初在
一份报告中承认，一些守
卫 松 懈 的 基 地 失 窃 数 千
枚子弹、数百支枪支及手
榴弹。

其中一些流入约旦河
西岸，一些经西奈半岛流
入 加 沙 。 报 告 中 有 一 句
如 今 看 似 马 后 炮 的 话 ：

“我们正用自己的武器为
我们的敌人火上浇油。”

《纽 约 时 报》说 ，自 本
轮巴以冲突开始以来，以
色列轰炸、炮击加沙至少
2.2 万 次 。 联 合 国 排 雷 行
动处驻加沙主管查尔斯·

伯 奇 说 ，这 场 战 争 结 束
后，会遗留数以万计未爆
弹药。

这是 1 月 25 日拍摄的加沙边境以色列一侧的以军
部队。 新华社发（伊兰·阿萨亚格摄/基尼图片社）

阿卜耶伊地区发生武装袭击事件
已致110多人伤亡

中新社北京 1 月 29 日
电综合消息：据外媒 28 日
报道，苏丹与南苏丹之间
存在争议的阿卜耶伊地区
日前发生武装袭击事件，
已造成 52 人死亡、64 人受
伤，其中包括一名联合国
维和人员。

据 美 联 社 消 息 ，阿 卜
耶 伊 地 区 新 闻 部 长 布 利
斯·科 克（Bulis Koch）28 日
接受采访时称，有持枪武
装 人 员 27 日 在 阿 卜 耶 伊

地区发动袭击，造成至少
52 人死亡、64 人受伤。他
透露，袭击者是来自努尔
部落的青年，这些人去年
因所在地区的洪水而迁移
到南苏丹瓦拉普州。他们
发 动 袭 击 的 目 的 暂 不 明
确，可能与土地纠纷有关。

据《苏 丹 论 坛 报》消
息，联合国阿卜耶伊临时
安全部队（联阿安全部队）
27 日发表声明称，阿卜耶
伊 地 区 当 天 16 时 45 分 发

生与部落冲突有关的武装
袭击事件，造成平民伤亡
及一名来自加纳的联合国
维和人员丧生。受影响地
区的平民已被疏散至联阿
安全部队基地。

阿卜耶伊地区面积约
1 万 平 方 公 里 ，是 石 油 富
产 区 。 2011 年 6 月 ，联 合
国安理会决定成立联阿安
全部队，负责监督苏丹和
南苏丹从阿卜耶伊地区分
别撤出各自部队。
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中国的反恐怖主义法律制度体系与实践中国的反恐怖主义法律制度体系与实践中国的反恐怖主义法律制度体系与实践

前言
恐怖主义是人类社会的

公敌，是对所有国家和全人类
的挑战，严重威胁国际 和平与
安全。反恐怖主义是国际社
会的共同责任。

长期以来，联合国主导制
定一系列公约等文件，领导和
协调成员国共同打击 恐怖主
义，推动将反恐怖主义工作纳
入法治轨道。世界各国纷纷
响应联合国号召，积极履行国
际义务，制定和实施国内反恐
怖主义法律，不断加强国际反
恐怖主义 合作。经过不懈努
力，国际社会逐步建立起包括
国际性、区域性公约，多边、双
边条约和协定，以及国内法在
内的多层次反恐怖主义法律
制度体系。

中国作为恐怖主义受害
国，长期面临着恐怖主义的现
实威胁。中国历来高度 重视
反恐怖主义法治建设，通过缔
结或参加一系列国际公约条
约、修改完善刑事 法律，不断
积累反恐怖主义法治经验。
面对国际国内恐怖活动的新
情况、新形势，中国持续深化
对反恐怖主义法治工作的认
识，全面总结本国反恐怖主义
工作的规 律特点和实践做法，
借鉴吸收他国有益经验，制定
反恐怖主义专门法律，完善反
恐怖主义法律制度体系，规范
和统一法律适用，为加强反恐
怖主义工作提供了法 治保障。

多年来，通过建立健全法
律制度、严格规范公正文明执
法、全面落实公正司 法、切实
加强人权保障等法治实践，中
国逐步探索出符合本国实际
的反恐怖主义 法治道路，有力
维护了国家安全、公共安全和
人民生命财产安全，为全球和
地区 安全稳定作出贡献。

一、反恐怖主义法律制度
体系日臻完善

自 20 世纪 60 年代以来，
在联合国及其专门机构和关
联组织主持下，国际社 会陆续
制定了 13 项全球性反恐怖主
义公约，表明全球对打击恐怖
主义的基本立 场和态度。从
20 世纪 70 年代末开始，为加
强国际合作，有效防范和惩治
恐怖活 动，中国相继加入或批
准了《关于在航空器内的犯罪
和犯有某些其他行为的公约》

《关于制止非法劫持航空
器的公约》《统一国际航空运
输某些规则的公约》等。 20
世纪 90 年代以来，中国立足
本国国情，坚持宪法原则，借
鉴学习国际社会有 益经验，加
快了国内反恐怖主义法律制
度体系建设进程。

—— 修 改 完 善 刑 事 法
律。恐怖活动犯罪是国际公
认的严重刑事犯罪，是各国 刑
法打击的重点。1997 年 3 月，
全国人民代表大会修改《中华
人民共和国刑法》，新增组织、
领导、参加恐怖组织罪，并加
大了对相关恐怖活动犯罪的
处罚力度。 2001 年美国“9·
11”事件后，世界各国迅速采
取有效措施打击恐怖主义。
同年12 月，全国人大常委会通
过《中华人民共和国刑法修正
案（三）》，专门完善 恐怖活动
犯罪刑法条款，明确刑法适
用，对刑法作出八条补充修
改。其中，为落 实联合国安理
会第 1373 号决议，增设资助
恐怖活动犯罪。同时，为惩治
涉及恐 怖活动洗钱的犯罪活
动，将恐怖活动犯罪纳入洗钱
罪 的 上 游 犯 罪 。 2006 年 6
月，全国人大常委会通过《中

华人民共和国刑法修正案
（六）》，在相关条款中进一 步
完善了为恐怖活动犯罪洗钱
的罪刑规定。2015 年 8 月，针
对暴力恐怖犯罪出 现的新情
况、新问题，全国人大常委会
通过《中华人民共和国刑法修
正案（九）》，增设准备实施恐
怖活动罪，宣扬恐怖主义、极
端主义、煽动实施恐怖活动罪
以及 利用极端主义破坏法律
实施罪等罪名，并明确相关罪
状，细化刑罚适用。

此外，2012 年、2018 年全
国人大及其常委会先后两次
修改《中华人民共和 国刑事诉
讼法》。其中，为适应惩治恐
怖活动犯罪的需要，对恐怖活
动犯罪侦查、起诉、审判程序
等方面作出特别规定。最高
人民法院、最高人民检察院单
独或者 联合制定发布一系列
司法解释，进一步规范打击恐
怖活动犯罪的法律适用和诉
讼 程序。

—— 开 展 反 恐 专 门 立
法。进入 21 世纪以来，世界
范围内接连发生一系列重 大
恐怖袭击事件，各国纷纷制定
反恐怖主义法，或者修订完善
原有法律。2011 年 10 月，为
加强反恐怖主义工作，保障国
家安全、维护社会稳定、保护
人民生 命财产安全，全国人大
常委会通过关于加强反恐怖
工作有关问题的决定，对恐怖
活动的定义、反恐怖工作领导
机构及其职责、恐怖活动组织和
人员认定及名单公布、开展反恐
怖国际合作等作出规定，为后续
立法工作打下坚实基础。

2011 年至 2014 年间，国
际恐怖主义愈演愈烈，多国接
连发生一系列重大恐 怖袭击
事件，境内外民族分裂势力、
宗教极端势力、暴力恐怖势力
连续在新疆、北京、云南等多
地制造一系列暴力恐怖案
（事）件，严重践踏人类尊严。
2014 年 4 月，为总结治理恐怖
活动犯罪经验，完善反恐怖主
义工作机制，坚决遏制暴 恐活
动多发、频发、蔓延态势，国家
反恐怖主义工作领导机构牵
头多部门，在实 地调查、研究
论证、广泛听取征求各方意见
建议基础上，起草反恐怖主义
法。2014 年 10 月，全国人大
常委会对《中华人民共和国反
恐怖主义法（草案）》进行初 次
审议，会后将草案全文面向社
会公开征求意见，并进行修
改。2015 年 2 月和 12 月，全
国人大常委会对《中华人民共
和国反恐怖主义法（草案）》分
别进行

第二、第三次审议，均对
草案进行完善。

2015 年 12 月 27 日，全国
人大常委会 通过《中华人民共
和国反恐怖主义法》。该法作
为反恐怖主义的专门性、综合
性 法律，对中国反恐怖主义工
作的基本原则和立场、恐怖活
动组织和人员的认定、安全防
范、情报信息、调查、应对处
置、国际合作、保障措施、法律
责任等作出全面规定，为防范
和惩治恐怖活动提供了有力
的法律保障。2018 年 4 月，全
国人大常委会修正《中华人民共
和国反恐怖主义法》，进一步明晰
行业主管部门职责，促进反恐怖
主义工作的有效开展。

—— 完 善 其 他 相 关 法
律。为在反恐怖主义实践中
加强不同法律之间的系统性
配合，填补法律漏洞，补齐短
板，形成合力，中国不断对相
关法律中涉及反恐怖 主义的

具体内容进行完善。例如，
2006 年通过的《中华人民共和
国反洗钱法》对预防和遏制恐
怖主义融资及相关违法犯罪
活动作出规定；2015 年通过的
《中 华人民共和国国家安全
法》对打击恐怖主义和极端主
义作出规定；2016 年通过 的
《中华人民共和国网络安全
法》对不得利用网络宣扬恐怖
主义、极端主义等作 出规定；
2020 年修订的《中华人民共和
国国防法》对依法运用武装力
量打击恐 怖主义等作出规定，
《中华人民共和国人民武装警
察法》对武警部队参与防范和
处置恐怖活动的任务作出规
定；2020 年通过的《中华人民
共和国香港特别行政 区维护
国家安全法》对与香港特别行
政区有关的恐怖活动犯罪及
其处罚作出规 定。

—— 健 全 有 关 行 政 法
规。为不断适应反恐怖主义
工作实践需要，加强相关行 政
部门开展反恐怖主义工作的
协调配合，压实各方责任，中
国政府持续健全完善相关行
政法规中涉及反恐怖主义工
作的条款。例如，2000 年通过
的《互联网信 息服务管理办
法》对不得制作、复制、发布、
传播含有散布恐怖内容的信
息作出 规定；2017 年修订的
《宗教事务条例》对任何组织
和个人不得利用宗教进行恐
怖活动作出规定；2023 年通过
的《未成年人网络保护条例》
对不得制作、复制、发布、传播
含有恐怖主义、极端主义等危
害未成年人身心健康内容的
网络信息作 出规定。

——新增相关地方性法
规。2016 年反恐怖主义法施
行后，依据《中华人民 共和国
宪法》《中华人民共和国立法
法》赋予的地方立法权限，新
疆、浙江、湖 南、上海、四川、福
建、北京等地结合本地实际，
陆续制定关于在本行政区域
实 施反恐怖主义法的办法，新
疆还专门制定《新疆维吾尔自
治区去极端化条例》，细化工
作措施手段，增强了可操作
性。此外，部分地区还在制定
宗教事务条例、平安建设条例
等地方性法规的过程中，规定
了加强反恐怖主义工作的内
容。

——制定部门与地方政
府规章。为更好落实反恐怖
主义相关法律法规，做好 本领
域、本地区反恐怖主义工作，
相关部门和地方政府依据法
定权限与程序，相 继制定符合
本领域和本地区实际需要、涉
及反恐怖主义工作的有关规
章。例如，2014 年中国人民
银行、公安部与国家安全部联
合制定的《涉及恐怖活动资产
冻 结管理办法》，对涉及恐怖
活动资产冻结的程序与行为
作出专门规定；2021 年 青海
省人民政府通过的《青海省铁
路安全管理办法》，对建立反
恐怖主义指挥协 调机制、加强
防范恐怖袭击能力建设等作
出规定。

历经 40 余年探索与实
践，中国以宪法为根本，逐步
形成以反恐怖主义法为 主体，
刑事法律为骨干，国家安全法
等为保障，其他法律为补充，
涵盖行政法规、司法解释、地
方性法规、部门规章与地方政
府规章等的反恐怖主义法律
制度体系。

二、恐怖活动认定清晰、
处罚规范 中国法律明确规定
了对恐怖活动的认定和处罚

标准，视恐怖活动的危害程
度，区分行政违法行为和刑事
犯罪行为，规定不同的法律责
任。恐怖活动违法行为的认
定和处罚标准由反恐怖主义
法规定，恐怖活动犯罪行为的
认定和处罚标准 由刑法规定。

——清晰界定恐怖主义、
恐怖活动等概念。中国反恐
怖主义法对恐怖主义、恐怖活
动等相关概念的界定具体且
明确，与中国参加、缔结的国
际公约精神相一 致，也与他国
做法相通。其中，恐怖主义必
须同时具备手段、目的和表现
形式等 要素，手段包括“暴力、
破坏、恐吓等手段”，目的是通
过“制造社会恐慌、危 害公共
安全、侵犯人身财产，或者胁
迫国家机关、国际组织，以实
现其政治、意 识形态等目的”，
表现形式为“主张和行为”；恐
怖活动则必须既具备恐怖主
义 性质，又具有“组织、策划、
准备实施、实施恐怖活动”等
法定表现形式。此外，中国的
反恐怖主义法、新疆去极端化
条例还界定了极端主义的概
念，列举了极端 主义活动的具
体情形，明确极端主义是恐怖
主义的思想基础。

——明确恐怖活动违法
行为认定标准。中国刑法只
对具有严重社会危害性的 恐
怖活动追究刑事责任，对情节
轻微尚不构成犯罪的违法行
为，按照反恐怖主义 法等法律
予以行政处罚。对于反恐怖
主义法规定的宣扬恐怖主义、
极端主义或者煽动实施恐怖
活动、极端主义活动等情节轻
微，尚不构成犯罪的恐怖活
动，由公 安机关依法予以行政
处罚。情节是否轻微，由执法
司法办案机关依照法律规定，
根据恐怖活动是否符合犯罪
构成要件，行为人主观恶性、
所起到的作用，造成的 社会危
害等因素综合判断。

——明确恐怖活动犯罪
行为认定标准。中国通过刑
法、司法解释、立案追诉 标准
对恐怖活动犯罪的认定标准
进行明确。刑法从犯罪客体、
客观方面、主体、主观方面，对
恐怖活动犯罪构成要件作出
清晰明确的规定，严格区分罪
与非罪、此罪与彼罪、一罪与
数罪。坚持罪刑法定原则，法
律没有明文规定的，不得以任
何理由定罪处刑。

司法机关通过制定司法
解释、司法文件，明晰刑事案
件立案追 诉标准，进一步细化
恐怖活动犯罪的认定标准。
例如，2018 年最高人民法院、
最高人民检察院等印发的关
于办理恐怖活动和极端主义
犯罪案件适用法律若干 问题
的意见，明确规定了构成非法
持有宣扬恐怖主义、极端主义
物品罪的数量标 准。

——遵循恐怖活动违法
行为处罚原则。中国执法机
关处罚恐怖活动违法行 为，坚
持行政处罚法定原则，严格遵
守反恐怖主义法、治安管理处
罚法、行政处 罚法等法律的明
文规定。坚持过罚相当原则，
确保处罚与违法行为的事实、
性质、情节以及社会危害程度
相当。坚持一事不再罚原则，
对同一个违法行为，不得给 予
两次以上罚款的行政处罚，同
一个违法行为违反多个法律
规范应当给予罚款处 罚的，按
照罚款数额高的规定处罚。
执法机关落实行政裁量权基
准制度，细化量 化行政执法行
为的裁量范围、种类、幅度等

并对外公布。2018 年以来，安
徽、浙江、北京、黑龙江等地公
安机关相继制定并实施行政
处罚裁量基准，对反恐怖 主义
行政执法行为进行了规范。

——规范恐怖活动犯罪
行为处罚自由裁量权。人民
法院在审理恐怖活动犯罪 案
件中，坚持罪责刑相适应原
则，根据恐怖活动犯罪的事
实、犯罪的性质、情节 和对于
社会的危害程度，依照刑法的
明文规定判处刑罚。为使量
刑更加科学精准，中国司法机
关积极推进量刑规范化改革，
制定《最高人民法院关于在审
判执行工 作中切实规范自由
裁量权行使保障法律统一适
用的指导意见》《最高人民法
院、最高人民检察院关于常见
犯罪的量刑指导意见（试行）》
《最高人民法院、最高 人民检
察院、公安部、国家安全部、司
法部关于规范量刑程序若干
问题的意见》等规范性文件，
从自由裁量权的行使原则、行
使条件，正确运用法律适用方
法、法律解释方法、量刑程序
等方面，对行使自由裁量权进
行了全面系统的规范。在 恐
怖活动犯罪案件审判实践中，
司法机关坚持规范行使自由
裁量权，做到该宽则 宽、当严
则严、宽严相济、罚当其罪。

三、在反恐怖主义工作中
规范权力运行

中国法律对恐怖活动区
分行政违法和刑事犯罪，并规
定了不同办理程序。恐怖活
动违法案件适用行政处罚程
序，恐怖活动犯罪案件适用刑
事诉讼程序。通过依法规范
恐怖活动案件办理程序，落实
办案责任，强化外部监督，实
现了权力规 范有序运行。

——规范办理程序。中
国法律明文规定了执法司法
办案机关的职权和责任。 恐
怖活动违法案件由公安机关
依法调查处理；恐怖活动犯罪
案件由公安机关侦查、人民检
察院审查起诉、人民法院审
判。执法司法办案机关在办
理恐怖活动案 件中，必须严格
依照法律授权，依法行使职
权，确保法律执行准确有效。
在立案 时，对于不应当立案而
立案的，公安机关应当撤销案
件，人民检察院有权监督公 安
机关撤销案件。在收集、调取
证据时，公安机关既要收集对
嫌疑人不利的证据，也要收集
对嫌疑人有利的证据，禁止使
用刑讯逼供等非法方法收集
证据，对于非 法证据要依法排
除。在批准逮捕、审查起诉
时，人民检察院对于不符合条
件的，不得作出批准逮捕或起
诉决定。在审判时，人民法院
对于证据不足或不构成犯罪
的，应当作出无罪判决。

——落实办案责任。中
国执法司法办案机关积极推
进办案责任制改革，确保 严格
执法、公正司法，有效压实恐
怖活动案件办理人员的履职
责任。人民法院进 一步明晰
审判组织权限和审判人员职
责，以有效的审判管理和审判
监督为保障，深化庭审实质化
改革，落实让审理者裁判、由
裁判者负责，确保依法独立公
正行 使审判权。人民检察院
健全办案组织，界定内部办案
权限，完善司法办案责任体
系，做到谁办案谁负责、谁决
定谁负责，构建公正高效的检
察权运行机制。公安 机关建
立健全案件审核把关机制，明
确了办案人、审核人、审批人

等的执法办案 权力，并充分运
用信息化技术对执法办案活
动全过程记录留痕、可回溯管
理，对 执法办案活动进行约
束。执法司法办案机关在明
确责任的基础上，还规定了严
格 的责任追究制度，对违法办
案的责任人依法追究责任，根
据情节予以惩戒，构成 犯罪的
依法追究刑事责任。此外，执
法司法办案机关还通过深化
量刑规范化改革、建立案件质
量评价体系、推行办案质量考
核评议机制、加强案件管理和
案例指导、强化办案人员培训
等方式，全面规范权力运行。

——加强外部监督。中
国执法司法办案机关的权力
除受到法定和内部监督机 制
的制约，还接受人大监督、民
主监督、社会监督等外部监
督。人民代表大会作 为国家
权力机关，通过听取工作报
告、开展专题询问等方式，依
法对人民法院、人民检察院的
工作进行监督。人民政协对
执法司法办案机关实行民主
监督。人民 法院、人民检察
院、公安机关也主动接受人民
代表大会和人民政协的监
督。人民 群众通过担任人民
陪审员、人民监督员和参与听
证等方式，对人民法院、人民
检 察院、公安机关的执法司法
办案活动开展社会监督。

——拓宽监督渠道。中
国执法司法办案机关持续拓
宽监督渠道，通过多种方 式强
化社会监督，不断增强执法司
法透明度，防止执法权、司法
权被滥用。人民 法院通过审
判流程信息公开、裁判文书公
开、执行信息公开、庭审公开
等加大司 法公开力度，及时公
布法院审判、执行工作情况。
人民检察院推行检务公开，依
法公开与检察职权相关的活
动和事项，并充分运用现代化
信息手段，建立检务公 开信息
平台，设置电子显示查询设
备，开通网站、网页等，方便检
务信息查询。 公安机关推行
警务活动公开，行政处罚遵循
公开原则，执法过程、处罚结
果自觉 接受社会和公民的监
督。司法行政机关推行狱务
公开，将监狱执法工作的条
件、程序、结果依法向社会公
开，加强监狱工作的规范化、
制度化、法治化建设，规 范执
法行为。

四、在反恐怖主义工作中
依法保障人权

中国将尊重和保障人权
作为反恐怖主义法律制度体
系与实践的基本原则，将 依法
惩治恐怖活动与尊重和保障
人权有机结合，在依法办理恐
怖活动违法犯罪案 件过程中，
既注重保障公民基本权利和
维护社会正常秩序，又注重保
障受害人、其他利害关系人，
以及嫌疑人、被告人和罪犯的
权利。

——保障享有人权的安
全环境与社会秩序。恐怖主
义对国家安全、公共安全、人
民生命财产安全造成重大威
胁，强化反恐怖主义措施、有
效防范和打击恐怖活 动就是
人权保障的重要方面。中国
依法开展反恐怖主义工作，一
方面坚决维护公 民和组织的
合法权益，禁止任何基于地
域、民族、宗教等理由的歧视
性做法；另 一方面有效遏制恐
怖主义传播蔓延，最大限度保
障公民的生命权、健康权、财
产 权，维护社会稳定。
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——保障受害人和其

他利害关系人的权利。中
国 在 应 对 处 置 恐 怖 事 件
时，优 先保护直接受到恐
怖活动危害、威胁人员的
人身安全，组织营救和救
治受害人员，疏散、撤离
并妥善安置受到威胁的人
员；应对处置结束后，组织
有关部门帮助受 影响的单
位和个人尽快恢复生活、
生产，稳定受影响地区的
社会秩序和公众情绪，及
时给予恐怖事件受害人员
及其近亲属适当的救助，
提供心理、医疗等方面的
援 助，并向失去基本生活
条件的受害人员及其近亲
属 及 时 提 供 基 本 生 活 保
障。

——保障人身自由、人
格尊严。中国宪法法律明
确 规 定 ，公 民 的 人 身 自
由、人格尊严不受侵犯。
办案机关办理恐怖活动犯
罪案件，采取拘留、逮捕等
限制人 身自由的强制措施
时，严格遵守法律规定的
条件、程序和期限。未经
人民检察院 批准或者人民
法院决定，公安机关不得
实施逮捕。人民检察院加
强羁押必要性审 查，对没
有继续羁押必要的，建议
予 以 释 放 或 变 更 强 制 措
施，并严格把握延长侦 查
羁押期限的条件，对不符
合条件的不予延长。办案
机关严格遵守关于人格尊
严 不受侵犯的宪法法律规
定，保证恐怖活动违法犯
罪嫌疑人、被告人饮食和
必要的 休息时间，不得体
罚、虐待、侮辱，禁止在审
讯 过 程 中 殴 打 、威 胁 、恐
吓，严禁 刑讯逼供和以威
胁、引诱、欺骗以及其他非
法方法收集证据，不得强
迫自证其罪，采用刑讯逼
供等非法方法收集的犯罪
嫌疑人、被告人供述应当
予以排除。

——保障辩护权。恐
怖活动犯罪嫌疑人、被告
人自被侦查机关第一次讯
问或 者采取强制措施之日
起，就有权委托辩护人辩
护，符合法定情形的有权
获得法律 援助。司法机关
和司法行政机关积极推动
刑事案件审查起诉阶段的
律 师 辩 护 全 覆 盖 试 点 工
作，为没有辩护人的犯罪
嫌疑人指派律师提供法律

援助，扩大刑事法律 援助
范围。此外，为确保犯罪
嫌疑人、被告人的辩护权
落 到 实 处 、获 得 有 效 辩
护，司法机关还进一步强
化诉讼过程中律师的知情
权、申请权、申诉权，以及
会见、阅卷、收集证据和
发问、质证、辩论辩护等各
项权利保障。

——保障知情权、参与
权。行政机关在查处恐怖
活动违法案件，作出行政
处 罚决定前，应当告知当
事人拟作出的处罚内容及
事实、理由和依据，告知当
事人 依法享有的陈述、申
辩、要求听证等权利。当
事人提出的事实、理由和
证据成立 的，行政机关应
当采纳。在恐怖活动犯罪
案件侦查中，严格限制采
取强制措施后 不通知家属
的例外情形，对通知家属
可能有碍侦查的，待有碍
侦查情形消失后应 立即通
知。在刑事诉讼中，恐怖
活动犯罪嫌疑人、被告人
有权及时获知被控告的 罪
名、案件情况及所享有的
诉讼权利，有权申请回避，
有权出席法庭，有权参加
法庭调查、辩论和向法庭
作最后陈述。

——保障依法获得救
济的权利。中国法律保障
当事人获得全方面、多渠
道的 救济权利。因恐怖活
动违法行为受处罚的人，
对处罚决定不服的，有权
依法申请 行政复议或者提
起行政诉讼，并可以委托
律师参加。恐怖活动犯罪
被告人、经被 告人同意的
辩护人和近亲属等，不服
地方各级人民法院一审判
决、裁定的，有权 提出上
诉。被告人的上诉权不得
以任何借口剥夺。对已经
发生效力的判决和裁定，
当事人有权提出申诉，符
合法定条件的，人民法院、
人民检察院应当提起审判
监 督程序，由人民法院对
案件重新审理。当事人因
行政机关、司法机关违法
给 予 行 政 处 罚 、刑 事 处
罚，权益受到损害的，有权
依法申请国家赔偿。

——保障使用本民族
语 言 文 字 进 行 诉 讼 的 权
利。中国宪法法律赋予各
民族公 民使用本民族语言
文字进行诉讼的权利。司
法机关审理恐怖活动犯罪

案件，对于 不通晓当地通
用的语言文字的诉讼参与
人，应当为他们翻译。在
少数民族聚居或 者多民族
杂居的地区，应当用当地
通用的语言进行审讯，用
当地通用的文字发布 判决
书、布告和其他文件。在
民族自治地方，人民法院
和人民检察院应当用当地
通用的语言审理和检察案
件，并合理配备通晓当地
通用的少数民族语言文字
的人 员，法律文书应当根
据实际需要，使用当地通
用的一种或者几种文字。

——保障罪犯合法权
利。中国法律明确规定，
罪犯的人格不受侮辱，其
人身 安全、合法财产和辩
护、申诉、控告、检举以及
其他未被依法剥夺或者限
制的权 利不受侵犯。刑罚
执行机关尊重恐怖活动罪
犯人格尊严，保障其合法
权益。人民 检察院依法对
刑罚执行活动进行法律监
督。罪犯对生效判决不服
的，可以提出申 诉。罪犯
提出控告、检举的，刑罚执
行机关应当及时处理或转
送相关部门处理并 将结果
通知罪犯。罪犯在服刑期
间可以与他人通信，可以
会见亲属及律师等。监 狱
设有专门医疗机构，确有
必要的可以外出就诊或保
外就医，确保患病罪犯及
时 得到医疗救治。监狱坚
持“惩罚与改造相结合，以
改造人为宗旨”工作方针，
对 罪犯开展文化、法律、
技能教育，提升罪犯文化
水平和谋生能力，着力预
防恐怖 活动罪犯刑满释放
后重新犯罪。刑罚执行机
关、人民法院严格按照法
定程序和条 件办理减刑、
假释案件，由刑罚执行机
关提请，人民法院依法对
符 合 条 件 的 罪 犯 作 出 减
刑、假释裁定，人民检察院
依法监督。

五、有力维护人民安
全和国家安全

中国依法开展反恐怖
主义工作，不断增强反恐
防恐能力，更好统筹安全
稳定与社会发展，消除恐
怖主义的思想基础，提升
了人民的安全感，捍卫了
国家安全，也为区域和全
球安全稳定作出了积极贡
献。

——不断增强反恐防

恐能力。随着法律制度体
系不断完善，中国不断加
强交 通运输、寄递物流、
危险物品等相关行业的安
全管理制度建设，积极推
进 重 点 行 业 领 域 和 地 方
反恐怖防范标准建设，相
继制定修订了各类反恐怖
主义预案，并加 强演练，
强化社会治安防控能力。
鼓励、支持反恐怖主义科
学研究和技术创新，开发
和 推 广 使 用 新 的 技 术 设
备 ，并 用 于 实 训 和 实 战 ，
有效应对人工智能、加密
通 信 、虚 拟 货 币 等 新 技
术 、新 业 态 带 来 的 挑 战 ，
不断提升科技反恐怖主义
能 力 。 坚 持 反 恐 怖 主 义
专门工作与群众路线相结
合，在全社会广泛开展反
恐怖主义宣传教 育活动，
推 动 宣 传 进 校 园 、进 单
位 、进 社 区 等 ，面 向 社 会
公众推出《公民反恐防范
手 册》等 宣 传 品 ，出 台 涉
恐线索举报奖励办法，广
泛发动群众提供线索，提
升 了 人 民 群 众 的 安 全 防
范意识和应对暴力恐怖突
发状况的能力。

——更好统筹安全稳
定 与 社 会 发 展 。 2014 年
以来，中国持续严厉打击
暴力 恐怖活动，依法惩处
了一批预谋实施恐怖活动
的犯罪人员，把绝大多数
恐 怖 活 动 摧 毁 在 预 谋 阶
段 、行 动 之 前 ，有 力 维 护
了国家安全和社会大局稳
定，人民群众安 全感显著
提升。反恐怖主义促进安
全稳定，安全稳定带来发
展红利，发展红利进 一步
巩固安全稳定。以中国反
恐怖主义斗争主战场新疆
为例，2012 年至 2022 年，
城镇居民人均可支配收入
从 19019 元 增 加 到 38410
元，农村居民人均可支配
收 入 从 6876 元 增 加 到
16550 元 ，分 别 增 长 1.02
倍和 1.4 倍。截至 2020 年
底 ，现 行 标 准 下 新 疆
306.49 万农村贫困人口全
面脱贫，3666 个贫困村全
部 退 出 ，35 个 贫 困 县 全
部摘帽。2023 年，新疆共
接待国内外游客 26544 万
人次，同比增长 117%，实
现旅游总收入 2967 亿元，
同比增长 227%，游客接待
量创历史新高，旅游热度
持续位居全国前列，旅游
业逐步成为带动就业、富

民 惠 民 的 重 要 支 柱 性 产
业。

——消除恐怖主义的
思想基础。中国在严厉惩
处恐怖活动违法犯罪的同
时，更加注重以非刑罚方
式教育挽救大多数受极端
主义思想蛊惑，但行为尚
未 产 生 严 重 危 害 后 果 的
人员。政府各有关部门、
妇联等社会组织、宗教团
体以及学校、家 庭等密切
配合，针对受极端主义感
染人员的不同特点，分类
采取多种干预措施，避免
其受到进一步侵害。宗教
极端主义不是宗教，它歪
曲宗教教义，鼓吹暴力激
进观点，严重破坏正常宗
教活动。在宗教极端主义
的渗透和控制下，一些人
参与 或者被教唆、胁迫、
引诱参与恐怖活动。中国
坚 持“ 保 护 合 法 、制 止 非
法、遏制 极端、抵御渗透、
打击犯罪”原则，切实保护
宗教信仰自由，保障正常
宗教活动，依法持续深入
推进“去极端化”工作，有
效遏制宗教极端主义渗透
蔓 延 的 态 势 。 群 众 法 治
意识显著增强，普遍能够
认 清 宗 教 极 端 主 义 的 危
害，明辨是非和抵御渗 透
的能力明显提高。

——为全球和区域安
全稳定作出积极贡献。中
国通过有力打击境内恐怖
活 动 ，加 强 口 岸 边 境 管
控，阻止恐怖分子的跨境
流动，有效遏制恐怖主义
的 传 播 蔓 延 。 中 国 按 照
法律规定，根据缔结或参
加的国际条约，按照平等
互惠原则，积极 开展反恐
怖主义国际合作。坚持人
类命运共同体理念，积极
支 持 联 合 国 在 国 际 反 恐
怖主义合作中发挥领导和
协调作用，坚持遵循《联合
国宪章》和其他公认的国
际法，支持联合国安理会
通过的一系列反恐怖主义
决议，先后参与了 12 项全
球 性反恐怖主义公约，积
极履行反恐怖主义义务。
积极倡导区域反恐怖主义
合作，在上海合作组织框
架下，推动制定《打击恐怖
主义、分裂主义和极端主
义上海公 约》《上海合作
组 织 成 员 国 边 防 合 作 协
定》等 一 系 列 文 件 ，开 展
司法合作、联合 反恐怖主
义演习等，在维护国际和

地 区 安 全 稳 定 方 面 发 挥
了 重 要 作 用 。 通 过 建 立
执 法 部 门 和 边 境 地 区 反
恐 怖 主 义 领 域 会 晤 交 流
和对口合作机制，在情报
信息交 流、边境管控、案
件侦办、打击恐怖融资等
方面，与数十个国家开展
了务实交流 与合作。

结束语
天 下 同 归 而 殊 途 ，一

致 而 百 虑 。 确 保 反 恐 怖
主 义 工 作 在 法 治 轨 道 上
运 行 是 当 今 国 际 社 会 的
普 遍 共 识 。 但 各 国 的 政
治 体 制 、法 律 制 度 、文 化
传统存在差异，所面临的
恐 怖 主 义 形 态 、形 式 、行
为表现不尽相同，在反恐
怖 主 义 法 治 实 践 上 不 可
能 完 全 一 致 。 中 国 的 反
恐 怖 主 义 法 律 制 度 体 系
历经 40 余年的发展完善，
实 现 了 本 国 法 治 精 神 和
理 念 与 国 际 反 恐 怖 主 义
原则和理念的协调统一，
既 有 效 防 范 和 惩 治 恐 怖
活动，又切实尊重和保障
人权，符合本国实际和国
际惯例，取得了良好的 实
践效果。

令 人 遗 憾 的 是 ，一 些
国 家 时 常 无 视 各 国 自 主
选 择 反 恐 怖 主 义 法 治 化
道路的权 利，将自身意志
强加于人，妄加评判他国
实 践 做 法 ，甚 至 以 所 谓

“法治”“人权”为借口干
涉他国内政、侵犯他国主
权，严重阻碍国际反恐怖
主义法治化进程，严 重削
弱 国 际 反 恐 怖 主 义 合 作
基础，严重影响国际反恐
怖主义效果。

实 践 证 明 ，各 国 的 探
索 和 实 践 只 要 能 够 体 现
人类社会价值取向，遵循
联 合 国 反 恐 怖 主 义 原 则
准则，符合本国国情和法
律制度，就都是国际反恐
怖 主 义 法 治 化 事 业 的 组
成 部 分 。 国 际 社 会 应 海
纳 不 同 形 态 的 反 恐 怖 主
义法治路径，坚决反对反
恐怖主义“双重标准”，反
对 将 反 恐 怖 主 义 问 题 政
治化、工具化。中国愿与
世界 各国一道，在人类命
运共同体理念指引下，积
极 参 与 全 球 反 恐 怖 主 义
治理，在平 等尊重的基础
上，广泛开展互学共鉴和
交流合作，共同推动全球
反 恐 怖 主 义 事 业 健 康 发
展。

福布斯版煤炭大亨纪辉琦财团简介
【本报讯】煤炭上市公

司 Harum Energy Tbk/HRUM
创 始 人 纪 辉 琦 (Kiki Barki
Makmur)，根据《福布斯》杂
志证实，他是印尼最富有
煤炭大亨之一。

根据《福布斯》杂志于
周六（2024 年 1 月 27 日）网
站 的 报 道 ，纪 辉 琦 于 1995
年创立 Harum Energy，并于
2010 年成功在印尼证券交
易所上市。

除 了 Harum Energy 之
外 ，纪 辉 琦 还 拥 有 一 家
Tanito Harum 私营煤矿。目
前，其长子劳伦斯·巴尔基
(Lawrence Barki) 担任总裁领

导 Harum，而 他 小 儿 史 蒂
文·斯科特·巴尔基 (Steven
Scott Barki) 担任董事。纪氏
家族拥有在澳大利亚证券
交 易 所 上 市 的 镍 业 公 司
(Nickel Industries) 的 股 份 。
镍业公司在印尼拥有一座
镍矿和两座生铁镍厂。

他 孙 子 纳 丹·巴 尔 基
（Nathan Barki）是在印尼注
册 的 油 气 Medco Energi In-
ternasional 以及金矿和铜矿
开采公司 Amman Mineral In-
ternasional 的少数股东。

据《 福 布 斯 》报 道 ，
2023 年纪辉琦的净资产为
1 3 亿美元，相当于 20.5 万

亿盾。
这金额低于上年收购

金额，即 2022 年收购金额
为 19 亿美元，相当于 29.97
万亿盾。

纪 辉 琦 在《福 布 斯》
2023 年 印 尼 50 名 富 豪 排
行榜上排名第 33 位，同期
全球排名第 2133 位。

纪辉琦于 1940 年 1 月 1
日出生于华人家庭，这意
味着他今年迎来了 84 岁诞
辰 日 。 他 毕 业 于 北 京 大
学，获的工程学位。纪辉
琦育有 4 儿，据报道目前
居住在雅加达。

（松鹤）

中国的反恐怖主义法律制度体系与实践中国的反恐怖主义法律制度体系与实践中国的反恐怖主义法律制度体系与实践
 



































































临近2024年总统选举 LPDP资金被议论
【本报讯】临近 2024 年

总统选举，政府开始对已
确 定 的 资 金 管 理 进 行 议
论。

教 育 基 金 管 理 机 构
(LPDP) 的 资 金 是 否 真 的 会
被取消或减少呢？财政部
公开说，政府计划将停止
从国家预算向教育基金管
理机构分配资金。

财政部副部长纳萨拉
（Suahasil Nazara）表 示 ，政
府已确定 2024 年国家预算
教育部门投资融资预算的

分配。因此，针对教育基
金管理机构分配的预算或
投资融资，已经确定了。

根据财政部的记录，今
年教育领域的投资融资定
为 25 万 亿 盾 。 他 于 周 六
（2024 年 1 月 27 日）在雅加
达 市 中 心 AA Maramis 大 厦
对诉记者说：“（教育基金
管理机构资金的分配）有在
2024 年国家预算中。”

根 据 财 政 部 记 录 ，25
万亿盾在教育领域的投资
融资，旨在增加社区接受

教育的机会和可持续教育
的发展（包括习经院捐赠
基金以及用于研究和技术
开发）。

在 另 一 个 场 合 ，经 济
事 务 协 调 部 长 艾 朗 卡 强
调，政府不会停止向教育
基金管理机构注资。

不 过 ，他 表 示 将 会 扩
大 预 算 的 使 用 。 另 一 方
面，政府计划扩大教育基
金管理机构的项目，不仅
涉及教育，还涉及培训。

（松鹤）

【本报讯】巴淡国电正
式向农萨数字园区 (NDP)
经济特区 (KEK)供应电力
需求。

巴淡国电总经理席伊
尔 宛 夏（Muhammad Irwan-
syah Putra）称，巴淡国电准
备以可靠和可用的电力供
应支持在农萨数字园区经
济特区的数字投资。

他 透 露 ，在 2023 年 ，
巴淡国电增加 100 兆瓦产
能，然后在 2024 年 2 月再
运营 150 兆瓦。

伊 尔 宛 夏 于 周 五
（2024 年 1 月 27 日）表示：
“ 为 了 满 足 这 些 需 求 ，巴
淡电力将提供 500 兆瓦电
力 给 数 字 区 域 的 Tamarin
有限公司。”

2023 年 和 2024 年 初 ，
巴淡电力已增加 250 兆瓦
的装机容量，其中巴淡-
民丹的峰值负荷为 603 兆
瓦。

这意味着巴淡拥有非
常充足的储备余量，即高
峰负荷的 30%，未来巴淡

的电力将得到苏门答 腊
岛清洁能源的支持，通过
海底电缆供电，进一步强
化巴淡的电力系统，其中
第 一 阶 段 的 能 源 交 付 计
划为 300 MW。

对于需要绿色能源认
证 的 公 司 ，巴 淡 国 电 还
与 国 电 公 司 各 签 署 可 再
生能源证书服务合作。

这使得客户更容易获
得 使 用 新 及 可 再 生 能 源
的认可，并得到国际的认
可。 （松鹤）

【本报讯】来 自 迪 拜
的 一 位 投 资 者 -Silver
Height 房地产经理萨米尔
（Samir Ahmed Munshi）-计
划投资西努省中龙目县
Selong Belanak 村旅游区。

龙目岛 Tropik 度假村
和别墅所有者迈克尔·马
丁（Michael Martin）于周六
（27/1/2024） 在 普 拉 亚
（Praya）说 ：“萨米尔将在
中龙目县南部地区开发
三星级、四星级和五星级
酒店来支持旅游业的发
展。”

他表示，他已与萨米
尔 进 行 沟 通 ，并 计 划 于
2024 年 2 月上旬前往龙目
岛，与当地政府和其他官
员会晤。

他 说 ：“ 除 了 建 设 酒
店外，我们还将建设购物
中心和其他旅游相关设
施，”

随着这项发展，龙目
岛可能成为世界上最大
的旅游目的地之一。

有 很 多 投 资 者 想 进
来，但 Selong Belanak 村很
多土地都存在问题，所以

希望政府能够支持想要
建设的投资者。

他 说 ：“ 不 要 让 有 很
多 空 地 闲 置 ，但 不 愿 建
设。”

他说，将开发用于建
设酒店、餐馆和购物中心
的土地面积约为 20 公顷。

有一股动力推动他开
发中龙目县南部地区，因
为那里有美丽的海滩，如
Selong Belanak 海 滩 、
Mawun 海 滩 、Torok Aik
Belek 海滩和 Mawi 海滩。

（松鹤）

迪拜投资者有意在中龙目兴建酒店
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养 狗 古道风

时 间 久 了 ，总 想 养 一
只狗，又或是一只猫，但是
始 终 没 有 实 现 自 己 的 计
划。因为害怕自己太忙，
疏忽对它的照顾，又害怕
自己太懒，懒得去做“铲屎
官”。晚上，独自走在冷飕
飕的大街上，不断寻找生
活的气息，毕竟一个人待
在房间一整天是一件超级
无 聊 的 事 情 。 此 刻 的 我
想，如果身边有一只狗陪
伴该多好。毕竟和狗相处
的时候，它不会反驳你，不
会伤害你，更多的是陪伴，
偶 尔 还 能 听 懂 你 在 说 什
么。

我也会时常去网络上
搜索买卖小狗的商家，精
挑细选后，总是因为觉得
价格太贵而不了了之。并
且不断幻想，如果有人送
我一只狗该多好，但这简
直是痴人说梦。记得有人
说过，会养狗的人，是不会
结婚的。当时听的时候，
觉得好可笑，不就是一只
宠物吗，怎么会影响一个
人的婚姻。但是我好像明
白了，如果一个人在一只
动物身上找到了灵魂的支
撑点，那么他似乎真的不
再需要其他人的陪伴和照
顾 。 我 可 能 说 的 比 较 极

端，但是这个想法真的是
突然出现在我的脑海，不
知道是我自己凭空捏造还
是道听途说。

每天早上都会遇到一
位大叔，双手放在后面，穿
着拖鞋，独自走在狗狗的
后面。下雨天，主人会给
狗狗穿雨衣；寒风刺骨天，
主人会给狗狗穿棉衣。那
只 小 狗 被 照 顾 地 无 微 不
至，可能在那位大叔的眼
中，那只狗已经是家庭的
一份子。再看看当今的社
会，宠物市场蓬勃发展，各
种各样的宠物店，宠物医
院随处可见。更何况，养
一 只 宠 物 的 开 支 真 的 不

小，有时候比人的消费还
高。记得母亲说过，她曾
经见过一位老太太在一家
高级超级，买了 10 只进口
鸡，目的是为了让自家的
狗 能 吃 上 健 康 美 味 的 午
餐 。 我 的 母 亲 当 时 就 惊
叹 ，现 在 的 社 会 怎 么 了 ！
一只狗的伙食比人都好，
真是人不如狗呀，活得太
失败了。我们不禁哈哈大
笑 ，但 是 这 就 是 当 今 社
会。子女长大后，成了家，
就离开父母的身旁，只是
偶尔回来探望，而且探望
的时间也就是一顿饭的时
光。真正陪伴父母的仅仅
是那些不会说话，但能似

乎听懂人话的宠物们。
小 时 候 ，就 经 常 听 老

人们说狗能通人性，养狗
是为了能够看家护院。因
为以前很多人的生活都比
较穷，经常会有人误入歧
途，做一些偷鸡摸狗的事
情。为了保护自家那一点
财 产 ，总 是 养 狗 来 防 盗 。
另 外 ，出 门 玩 的 时 候 ，还
可 以 带 上 狗 ，壮 胆 ，谁 不
服 气 ，就 用 狗 去 吓 对 方 ，
特别威风。除此之外，老
家也总是有人吃狗肉，每
当 我 听 到 这 些 事 情 的 时
候 ，总 是 特 别 反 感 ，觉 得
吃狗肉是一件特别残忍的
事情，毕竟我是把狗狗当
做玩伴的，吃狗肉就等于
吃自己的朋友。

我 到 现 在 还 记 得 ，每
到冬天，姑姑就会带一些
狗肉给爷爷吃，因为他们
说 冬 天 吃 狗 肉 可 以 暖 身
子。对于这句话，是真是
假，我始终不知道，因为我
也不想知道。

狗在你的心中是什么
样的地位，你是否会想着
去 拥 有 一 只 属 于 自 己 的
狗。都说狗忠诚，你们相
信吗？你们能接受狗的生
命比人短暂吗？你们能接
受一个人的孤单吗？

不忘初心，方得始终
从 以 前 到 现 在 ，不 管

是 小 孩 还 是 成 年 人 都 有
自 己 憧 憬 的 梦 想 。 不 同
的人有不同的理想，有人
从 小 想 当 教 师 、医 生 、护
士、宇航员、飞行员、厨师
……。

不 过 ，不 是 所 有 人 都
能 坚 持 住 自 己 的 梦 想 。
但 也 有 些 人 不 会 放 弃 自
己的梦想，一直努力着追
求原先的梦想，用尽一切
办 法 去 实 现 它 。 坚 持 实
现梦想的人，也可以享受
梦想实现带来的好处。

我 曾 在《初 入 职 场 的
我 们·法 医 季》的 电 视 节
目 中 看 过 这 样 一 句 话 ：

“ 喜 欢 绘 画 的 人 ，他 不 一
定需要纸和笔，他可以在
地 上 ，可 以 在 天 空 ，可 以
在 湖 泊 ，可 以 在 大 海 画
画 。”这 句 话 是 一 个 实 习
生向琴琴说的。从小她的
梦想是当一名法医，可因
经济条件而选择就读职业
学校。可这所职业学校没
有法医专业，她就选择了
临床护理学。选择这个专
业也是为了以后考取法医
打一个好的医学基础。毕
业之后，由于生计所迫而
进入了殡葬行业。殡葬行
业与法医的工作有交叉的
部分，因此向琴琴离法医
更近一步。

冥 冥 之 中 ，命 运 好 像
有 安 排 。 就 是 这 么 一 个
没 接 受 过 有 系 统 性 法 医
教育的人，可是因为坚持
梦 想 ，一 直 到 有 一 天 ，相
关 的 电 视 节 目 发 现 了
她 。 从 此 她 成 为 了 一 名
真正的法医。

听 了 向 琴 琴 的 故 事 ，
我们可以明白，不是每个
人 都 可 以 坚 持 自 己 的 梦
想，并实现它。如果现实
不 允 许 我 们 实 现 原 先 的
梦想，我们也还可以通过
其他的方式、途经来表现
出 我 们 对 这 份 梦 想 的 热
爱 。 也 可 以 去 渐 渐 地 接
触 相 关 或 类 似 的 职 业 。
这 样 一 来 也 算 是 实 现 了
梦想的一半了吧。

可如果有机会和条件
就应该勇于尝试，别放着
机 会 与 自 身 擦 肩 而 过 。
犹如那句话“喜欢绘画的
人 ，他 不 一 定 需 要 纸 和
笔 ，他 可 以 在 地 上 画 ，可
以 在 天 空 ，可 以 在 湖 泊 ，
可以在大海画画”。不忘
初心，方得始终。加油！

2023 年 12 月 16 日
万隆玛拉拿达基督教大学

文学院中文系本科
2021 年级学员

李丽雯
（Lee Wynne Djunardi）

指导老师：黄景泰

零废物生活方式
零废物生活方式要求

您 实 现 无 废 物 的 生 活 方
式。过这样的生活，可以
吗？印尼是向海洋排放塑
料垃圾最多的国家，仅仅
雅 加 达 首 都 特 区（DKI），
2018 年初每天的垃圾总量
达到 7 万吨，其中 60%是家
庭日常丢的垃圾。

现代生活方式鼓励人
们不断需要很多东西。我
们没有意识到购买商品的
副 作 用 就 是 会 增 加 垃 圾
量，尤其是一次性商品，如
一次性餐具（即塑料杯、纸
盘等）。人类的活动日益
增多，购买的商品也越来
越多了，产生的废物大大
超出了大自然的回收吸收

能力。海洋和河流受到污
染，人类产生的数十亿吨
废 物 无 法 分 解 或 回 收 。
最终处置场（TPA）已装满
了垃圾，无法再容纳成堆
的垃圾。

响 应 这 个 事 实 ，绿 色
生活方式再次开始出现。
现在还有另一种绿色生活
方式，被称为“零废物”生
活方式。 在印尼，零浪费
生活方式意味着零浪费。
尽管并非完全没有浪费，
但零浪费的生活方式在最
大程度上减少每天的废物
量。

零废物或无废物这个
概念要求我们更明智地使
用一次性产品，减少废物

的数量和控制它的负面影
响。

目标是确保废物最终
不会进入垃圾填埋场，而
是要保护资源和自然。零
废物的具体方法是 5R，即
Refuse（拒 绝）、Reduce（减
少）、Reuse（再利用）、Re-
cycle（回收）和 Rot（分解废
物）。

这 些 5R 是 创 造 无 浪
费生活方式和明智使用自
然资源的指南。“零浪费”
的生活方式帮助我们评估
我们的生活方式，并了解
我们消费的东西如何对环
境产生的负面影响。地球
是人类唯一居住的地方，
目前正处于危急状态。让

我们互相提醒，学会多关
心它。为我们地球的保护
而做点有意义的事。让我
们一起实施“零浪费”生活
方式吧！

万 隆 国 际 外 语 学 院
2021 年级学员

那欢秋
( Nadya Stephanie Novela )

2024 年 1 月 13 日
指导老师：黄景泰

语言与身份密不可分
语言不仅是人类日

常 生 活 中 重 要 的 沟 通
方式，还是判断对方人
品 的 方 式 之 一 。 人 们
使 用 语 言 时 也 反 映 了
他 们 的 社 会 地 位 以 及
教 育 程 度 。 一 个 人 的
语 气 和 用 词 能 体 现 出
他 的 品 性 、三 观 、素 质
等。俗话说，外在美胜
不 过 内 在 美 。 而 语 言
则 是 体 现 出 内 在 美 的
渠道之一。

作为我们最主要的
沟 通 方 式 ，语 言 非 常 多
样 化 。 不 同 的 群 体 在 不
同 的 地 方 拥 有 不 同 的 沟
通 方 式 。 如 在 公 司 开 会
时 ，人 们 使 用 的 语 言 有
礼 且 正 式 。 而 与 朋 友 谈
话 时 ，使 用 的 语 言 则 有
趣又轻松。

但 随 着 人 们 的 生 活
越来越开放、自由，很多
年 轻 人 变 得 不 知 分 寸 ，
在 不 合 适 的 场 合 说 着 不
恰 当 的 话 。 这 不 仅 为 他
们 的 形 象 带 来 了 负 面 影
响 ，同 时 也 会 为 别 人 带
来 不 必 要 的 麻 烦 。 为 了
避 免 这 些 问 题 ，应 当 注
意以下几点：

一、避免使用脏话
如 今 的 有 些 年 轻 人

觉 得 使 用 脏 话 很 时 髦 ，
可 事 实 并 不 是 这 样 的 。
语 言 体 现 出 了 一 个 人 的
教 养 ，而 在 任 何 场 合 中
使 用 脏 话 会 使 别 人 觉 得
你 脾 气 暴 躁 ，不 文 明 。
这 不 仅 会 有 损 形 象 ，而
且也会让别人反感。

二、合适的语气与态度
我 们 要 懂 得 如 何 在

正 确 的 场 合 展 现 得 体 的
语 气 与 态 度 。 中 国 有 着

尊 老 爱 幼 的 美 德 。 与 长
辈 说 话 时 必 须 以 恭 敬 地
语 气 沟 通 。 而 与 年 龄 较
小 的 晚 辈 说 话 时 ，要 温
柔且友好。

三、合适的用词
与前两个建议一样，

用 词 也 会 体 现 出 一 个 人
的 素 质 水 平 。 如 果 你 的
用词亲切，温柔，他人会
更 愿 意 与 你 打 交 道 。 可
如 果 你 使 用 粗 暴 且 难 听
的 语 言 ，人 们 则 会 远 离
你。

同时，文雅的语言能
让 别 人 觉 得 你 受 过 高 等
教 育 ，他 人 对 你 也 会 更
尊敬。

综上所述，身为生活
在 现 代 社 会 的 人 ，我 们
不 能 只 考 虑 到 自 己 ，也
要 考 虑 到 别 人 的 感 受 。
从 现 在 开 始 ，我 们 要 学
会 在 合 适 的 场 合 说 着 适
当 的 话 ，注 意 对 他 人 使
用 的 语 言 ，为 社 会 做 出
良 好 的 示 范 ，成 为 一 个
能善用语言的人。

慈济中学十一年级爱班
林欣微

（Hillary Lim）
辅导老师：黄美宁

我父亲的志愿服务经历

志愿服务是一种无私
的行为，奉献自己的时间
和 精 力 来 服 务 社 区 或 帮
助有需要的人。多年来，
我 有 幸 参 与 了 各 种 志 愿
服务，这些都是非常有意
义 的 经 历 。 这 些 奉 献 精
神 都 是 被 我 父 亲 影 响
的 。 他 经 常 跟 我 分 享 他
的志愿服务经历。

我父亲的第一次志愿
者 经 历 是 在 他 上 高 中 的
时候，他加入了一个为无

家 可 归 者 提 供 支 持 的 当
地 组 织 。 当 时 父 亲 将 利
用 周 末 时 间 帮 助 为 有 需
要的人准备食物，分发衣
物、洗漱用品。这一经历
让 他 看 到 了 无 家 可 归 者
这 些 弱 势 群 体 所 面 临 的
严酷生活境遇，让他产生
了 对 弱 者 深 刻 的 同 情 心
和怜悯感。

后 来 ，父 亲 有 机 会 到
国 外 的 一 个 发 展 中 国 家
做 志 愿 者 。 他 在 一 个 非
营利组织工作，该组织旨
在 通 过 提 供 教 育 和 健 康
服 务 改 善 当 地 贫 困 儿 童
的 生 活 。 这 一 经 历 改 变
了我父亲的生活状态，使
他 对 世 界 有 了 更 深 刻 的
认识。

他被孩子们在艰苦生
活 中 坚 持 的 毅 力 和 精 神
所震撼，尽管他们面临着
贫困、缺乏医疗服务和有

限 的 教 育 机 会 等 各 种 磨
难，但他们仍然能够微笑
着面对生活，拥有积极的
人生态度。

志愿服务也让父亲有
机会发展新技能，了解的
自 己 所 能 做 的 事 。 当 父
亲 为 一 个 课 后 项 目 做 免
费家教时，他不仅帮助那
些 处 于 困 境 的 学 生 提 高
学习成绩，还提升了自己
的教学技能，并更能了解
道 自 己 能 为 社 会 做 的 力
所能及的事。同样，为一
个 慈 善 活 动 做 志 愿 者 帮
助 父 亲 磨 练 了 他 的 组 织
和领导能力，使他有机会
与 志 同 道 合 的 人 建 立 联
系。

除了个人成长和发展
的机会，志愿服务也是他
一 个 巨 大 的 满 足 和 成 就
感 的 来 源 。 我 父 亲 说 知
道 自 己 让 别 人 的 生 活 带

来 了 改 变 ，无 论 多 么 微
小，都能给自己一种使命
感。

总 而 言 之 ，志 愿 服 务
对 我 父 亲 来 说 是 一 个 丰
富 和 充 满 动 力 的 有 趣 经
历 。 它 教 会 了 他 奉 献 的
价值，为他提供了个人成
长的机会，并给了他一种
成 就 感 和 满 足 感 。 我 父
亲 希 望 可 以 鼓 励 每 个 人
抓住机会做志愿者，对他
们 的 社 区 产 生 积 极 影
响。

无论是在当地的老人
院 、孤 儿 院 帮 忙 ，在 学 校
做志愿者，还是参加慈善
活动，每一个善意的行为
都能带来改变，给施与者
和承受者都带来快乐。
慈济中学十二年级欢喜班

许日隆
（Halfensen Virasilo Kho）

辅导老师：黄美宁

导师
——为王睿欣老师而写

（万隆）黄景泰
前年带我入门
从开题报告做起
一字字 一行行

引导完成九万多字的大工程

您播种了
耕耘了
今年年中收成好

我毕业论文答辩通过了
10 月 28 日出席首届中

华研究哲学博士毕业典礼
您所播的种子
发了芽 成长
如期开花结果
硕果累累

您是善良的播种者

辛勤的耕耘者
成功的收割者

您播过的种子
永志不忘
在我心中不断地成长
岁岁年年长在我心房

2023 年 11 月 12 日于万隆

书
书是知识的宝库
精益求精多阅读
因它是成功阶梯
攀登高峰之基石

人言有书务要看
否则书会变成砖
书内知识似海洋
潜伏着珍贵宝藏

书是知识的钥匙
开启愚蒙的脑际
活于书的国度里
明达上智皆富裕

一本书无言无语
密密麻麻方块字
分享它无声劝勉
生活精彩不孤寂

书内的金玉良言
是充实生活良伴
当你爱上了阅读
知识才华挺丰富

依慧
椰风新村
苏比亚老师辅导



【本报讯】茂物客属联
谊 会（联 谊 会）社 会 福 利
银 会 第 一 届 第 一 次 开 票
及 聚 餐 于 1 月 28 日 中 午
在 雅 加 达 花 园 酒 楼 举
行 。 联 谊 会 主 席 叶 辉 云
及其他理事们、联谊会会
员 、银 会 组 成 员 逾 200 人
出席。

叶辉云主席对大家莅
临出席表示感谢，称这充
分 体 现 了 大 家 对 银 会 的
支 持 和 帮 助 及 客 家 人 的
团 结 合 作 精 神 。 因 疫 情
影 响 致 使 银 会 停 顿 四 年
没在一起聚餐了，今天能
欢 聚 一 堂 值 得 我 们 高 兴
和感恩。叶辉云继称，茂
物 客 属 自 2013 年 有 了 会
所后即成立了银会、歌咏
团 、乒 乓 队 、卡 拉 OK 组 、
舞蹈班，去年还开办了华
语补习班，希望乡亲们能
鼓励及带动子女们、孙辈
参加会所的中文补习班，
也 欢 迎 有 意 当 补 习 班 老
师的乡亲前来报名。

叶 辉 云 继 称 ，春 节 期
间 茂 物 客 联 慰 问 了 养 老
院，分发敬老红包给 80 岁
以上的老人；每年解禁节
分 发 粮 食 给 会 所 周 边 贫
穷 民 众 ；2020 年 疫 情 期 间
也 通 过 茂 物 市 政 府 捐 赠
7.5 吨 大 米 予 民 众 渡 过 疫
情 难 关 ；去 年 也 有 捐 助

Cianjur 地震灾民。叶辉云
最 后 冀 更 多 的 茂 物 乡 亲
和年轻人加入客联，弘扬
客家精神和客家文化，为
服务社群作出贡献。

叶辉云冀大家出席今
年 九 月 份 在 坤 甸 举 行 的

印 尼 客 属 全 国 工 作 会 议
及 新 建 客 家 土 楼 开 幕 仪
式，共襄盛举。

财政李世城作财务支
出报告。他称，这次是客
联 银 会 2024 年 第 一 届 第
一次开票，银会将每四个

月一次举行开票，得票者
将所得金额之 10%捐助客
联，协助客联的经费及资
助 每 四 个 月 一 次 的 聚 餐
费用。

聚餐会上，有合唱、独
唱 、舞 蹈 表 演 节 目 ，他 们

兴 高 采 烈 ，载 歌 载 舞 ，送
上 了 他 们 对 聚 餐 的 喜 悦
心 情 及 客 联 未 来 前 景 的
美 好 祝 愿 ！ 聚 餐 会 在 大
家 依 依 不 舍 的 心 情 下 画
上圆满句号。

刘甡华 报道

叶辉云主席致词叶辉云主席致词

李世城作财务报告李世城作财务报告

陈国良任司仪主持节目陈国良任司仪主持节目

陈新良演唱陈新良演唱《《永远永远》》
叶秋春演唱叶秋春演唱

““Kau bukan dirimuKau bukan dirimu”” 叶瑞仙演唱叶瑞仙演唱《《你的答案你的答案》》
钟国樑演唱钟国樑演唱

《《你不再属于我你不再属于我》》

茂物客属联谊会合唱团演唱茂物客属联谊会合唱团演唱《《印尼客属联谊会会歌印尼客属联谊会会歌》、》、
《《感恩的心感恩的心》、《》、《走向复兴走向复兴》，》，叶辉云指挥叶辉云指挥Line DanceLine Dance 表演一瞥表演一瞥

起起：：黄伟胜黄伟胜、、张光熙张光熙、、陈国良陈国良、、赖湘粦赖湘粦（（广州广州）、）、陈新良陈新良、、赖钦粦赖钦粦、、
叶辉云叶辉云、、李世城李世城、、陈鹤昌陈鹤昌、、丘华英丘华英、、陈美秀陈美秀、、温培元合影温培元合影

舞蹈表演舞蹈表演““Zumba kuchi to bataZumba kuchi to bata””H&FH&F 舞蹈团表演舞蹈团表演““Happy DragonHappy Dragon 20242024”” 茂物客属舞蹈团表演茂物客属舞蹈团表演《《早安早安 隆回隆回》》

茂物客属联谊会合唱团演出后和联谊会理事合影茂物客属联谊会合唱团演出后和联谊会理事合影
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新华社北京1月
27日电 国家主席
习近平 1 月 27 日同
法国总统马克龙互
致贺电，庆祝两国建
交60周年。

习 近 平 指 出 ，
60 年前，中法打破
冷战坚冰、跨越阵
营鸿沟，建立大使
级外交关系。这一
历史事件推动世界
格局朝着对话和合
作 的 正 确 方 向 演
变，至今仍具有重
要启示意义。60 年
来，中法始终坚持
独立自主的战略抉
择，始终致力于通
过互利合作实现共
同发展、通过平等
交 流 促 进 文 明 互
鉴、通过多边协调
携手应对全球性挑
战。两国关系创造
多个“第一”、取得
丰硕成果，不仅造
福于两国人民，也
为维护世界和平稳
定、促进世界多极
化和国际关系民主
化发挥重要作用。

习 近 平 强 调 ，
今天的世界再次走
到 关 键 十 字 路 口 。
面对何去何从的时
代 之 问 、 历 史 之
问，中法作为独立
自主大国和联合国
安 理 会 常 任 理 事
国，理应秉持建交
初心，担负责任使
命，共同开辟通向
和 平 、 安 全 、 繁
荣、进步的人类发
展之路。我高度重
视 中 法 关 系 发 展 ，
愿同马克龙总统一
道，以两国建交 60
周年为契机，守正
创 新 、 继 往 开 来 ，

将中法全面战略伙伴关系打造得更加牢固和富有活
力，为增进两国和世界人民的福祉作出更大贡献。

马克龙在贺电中表示，60年前法中建交是富有
远见的历史性决定。当今世界面临前所未有危机，
法中、欧中更加需要携手前行，为应对全球性挑战
找到共同解决方案。2023年是法中关系全面恢复活
力的一年，2024 年将是法中合作更进一步的一年。
我期待同主席先生一道，推进双边经贸、人文、青
年等交流合作，加强在全球问题上的沟通协调，不
断深化法中全面战略伙伴关系，以积极向上的活力
开启法中关系的新甲子。

敦煌，如历史长河中的一湾清泉，照鉴过去，也照耀
未来。

80年前，1944年1月，国立敦煌艺术研究所成立。习近平
总书记曾指出：“国立敦煌艺术研究所成立，结束了敦煌
石窟近 400 年无人管理、任凭损毁、屡遭破坏偷盗的历
史。新中国成立以来，党和国家高度重视、大力支持敦煌
文化的保护传承工作。”

多年来，习近平总书记数次表示了对这座底蕴深厚的
丝路古郡的向往。2019 年 8 月，总书记来到这里考察调
研，深情地表示，此行实现了一个夙愿。

从建设世界文化遗产保护的典范，到打造敦煌学研
究的高地；从莫高精神的代代传承，到敦煌文化的发扬
光大……殷殷牵挂、谆谆嘱托，展现出习近平总书记对古
老文脉的深厚情结，对中华文明传承发展的深邃思考。

“敦煌我一直是向往的”

敦者，大也；煌者，盛也。丝路重镇敦煌，多元文明
在此交汇，孕育莫高窟的华光璀璨。

2019年初秋，在甘肃考察调研的习近平总书记来到这里。
走进莫高窟第323窟，习近平总书记望向北壁上的一

幅壁画。
“这是张骞。”总书记说，随即又问，“这是什么时代

画的？”
“初唐时期。”负责讲解的敦煌研究院文化弘扬部副部

长宋淑霞向总书记介绍。
虽然是第一次走进莫高窟，但是总书记对文物的熟悉

程度令工作人员惊讶和感动。
这种熟悉，缘自习近平总书记对敦煌长久以来的一份

情结。
1986年，时任厦门市委常委、副市长的习近平同志到

甘肃调研交流，因时间紧、路途远而没能到敦煌。直到30
多年后说起这段往事，总书记还提到了当时的那份遗憾。

后来，在浙江担任省委书记时，习近平同志到浙江大
学调研，参观“浙大文库”时，对著名敦煌学家姜亮夫的
学术成就如数家珍。

到中央工作后，2009 年，习近平同志到兰州大学调
研，叮嘱兰州大学敦煌学研究所所长郑炳林“将敦煌学做
强做大，为国争光”……

“心向往之”的背后，是至为深邃的思考。
翻开史册，河西走廊风云际会，敦煌盛时气象万千。
巍巍大汉，从此处望向长安，数千里路途中 80 余处驿

站，沿途“使者相望于道”，敦煌更是“华戎所交一都会”。
隋唐盛世，丝绸之路北、中、南三条路“总凑敦

煌”，敦煌成为丝路“咽喉之地”，驼铃声声、商贾云集。
穿越千百年的时光，古老的丝路重焕荣光。
2013年9月，哈萨克斯坦纳扎尔巴耶夫大学。人们不

仅记住了习近平主席提出的“丝绸之路经济带”，更记住
了这位大国领袖充满感情的话语——

“我的家乡陕西，就位于古丝绸之路的起点。站在这
里，回首历史，我仿佛听到了山间回荡的声声驼铃，看到
了大漠飘飞的袅袅孤烟。这一切，让我感到十分亲切。”

敦煌，在总书记心目中有着不同寻常的地位。
向首届丝绸之路 （敦煌） 国际文化博览会致贺信，

习近平总书记盛赞“敦煌是历史上东西方文化交汇的重要
枢纽”；在首届“一带一路”国际合作高峰论坛开幕式
上，总书记谈及古丝绸之路，将敦煌等古城称为“记载这
段历史的‘活化石’”……

当共建“一带一路”倡议结出果实，逐步成为当今
世界最受欢迎的国际公共产品时，这位“首倡者”来到
了敦煌。

习近平总书记这样讲明来意：“当前来讲，又是我们
在推进共建‘一带一路’，我们还是再回到老的丝绸之路
看一看，可以找到很多灵感。”

从厚重历史中汲取智慧，从悠远文明中获得力量。
在敦煌研究院参观学术成果展示时，习近平总书记在

一幅青绿山水画前驻足良久。
画中，危崖耸立，瀑布倾泻，河流蜿蜒，蔓草垂悬。

旅人行走于山水间，路旁桃李花开，春光明媚。
时任敦煌研究院院长赵声良告诉总书记，这幅壁画临

摹品取材于莫高窟第217窟，讲述印度高僧佛陀波利两次
来五台山礼佛的故事。这幅青绿山水画，体现着中国传统
的审美精神。

今天，两晋南北朝至隋唐的画作绝大多数已经失传。
这种色彩明快的唐代青绿山水画，是莫高窟为后世留存的
一段珍贵文化记忆。

“如果不从源远流长的历史连续性来认识中国，就不
可能理解古代中国，也不可能理解现代中国，更不可能理
解未来中国。”在 2023年 6月召开的文化传承发展座谈会
上，习近平总书记道出了他珍视文脉的原因所在。

来到福建武夷山朱熹园，强调“我们要特别重视挖掘
中华五千年文明中的精华”；在四川眉山三苏祠，感叹

“一个三苏祠可以看出我们中华文化的博大精深”；走进河
南安阳殷墟遗址，指出“中华文明源远流长，从未中断，
塑造了我们伟大的民族，这个民族还会伟大下去的”……

一切国家和民族的崛起，都以文化创新和文明进步为
先导和基础。

敦煌情，是习近平总书记文化情怀的生动写照，更是
面向未来的深谋远虑——

“只有全面深入了解中华文明的历史，才能更有效地
推动中华优秀传统文化创造性转化、创新性发展，更有
力地推进中国特色社会主义文化建设，建设中华民族现
代文明。”

“保护好是第一位的”

2019年9月29日，国家勋章和国家荣誉称号颁授仪式
在人民大会堂金色大厅举行。敦煌研究院名誉院长樊锦诗
荣获“文物保护杰出贡献者”国家荣誉称号。

在雄壮激昂的乐曲声中，满头华发、身形清瘦的樊锦
诗缓步走向授勋台。习近平总书记站在授勋台正中，微笑
着与这位“敦煌的女儿”热情握手。

“听说你们那儿下雨啦？”
“是的，总书记，我们在做相关监测工作。”
治国理政的千头万绪之中，习近平总书记为何如此挂

心敦煌的雨水？
就在此前一个多月，习近平总书记在敦煌研究院主持

召开座谈会。会上，樊锦诗汇报了一系列可能影响敦煌文

物保护的自然因素，水是其中之一。
“游客目前是否超量了？超负荷情况怎样？”“近年敦

煌下雨多了？”……座谈会上，从游客数量到自然灾害影
响，习近平总书记问得特别细致。散会的时候，总书记又
在门口停住脚步，特意叮嘱大家：“世界文化遗产，保护
好是第一位的，旅游是第二位的，不能光盯着门票而追求
经济效益，不能过于商业化。”

樊锦诗一直很感叹：“总书记关心的，都是敦煌当前
面临的最紧要的问题。”

万物有所生，而独知守其根。
“一个热爱中华大地的人，他一定会爱她的每一条溪

流，每一寸土地，每一页光辉的历史。”早在河北正定工
作时，习近平同志就曾这样深情告白。

敦煌莫高窟第 61 窟，一幅描绘从正定、太原到五台
山方圆五百里山川风貌的五台山图，勾起了习近平总书记
的回忆。

在正定工作期间，习近平同志经常走访县志里记载的
古寺、古塔等文保单位。

在隆兴寺调研时，习近平同志看见一块碑，上刻朱熹
题写的“容膝”两字。旁边还有一块隋碑，因为年代太过
久远，很多地方已经风化。

当时，习近平同志对工作人员说，“以后不能拓碑
了，要把朱熹的题字碑封存起来保护好，那块隋碑也封存
起来”。

后来，敦煌研究院的文物工作者还曾前往正定隆兴寺
开展文物保护工作，留下一段特殊的缘分。

30 多年后，置身莫高窟第 61 窟，习近平总书记再次
提到这块隋碑，回忆起保护正定历史文物的点点滴滴。

“保护好、传承好历史文化遗产是对历史负责、对人
民负责。”

跨越数十载光阴，习近平总书记始终怀着对中华文明
的深厚情感，身体力行推动历史文化遗产的保护传承。

北京中轴线北延、燕山脚下，中国国家版本馆中央总
馆掩映在青山茂林之中。

2023 年 6 月 1 日，习近平总书记走进馆内的兰台洞
库。洞库顶部，取材自敦煌唐代壁画中的飞天形象尽显东
方美学神韵。

“盛世修文。”在兰台洞库，习近平总书记多次说起这
个词。“中华民族的一些典籍在岁月侵蚀中已经失去了不
少”“但每一个时代都有一批人精心呵护它们，保留下
来。到我们这个时代，一是平安稳定，一是有强烈的民族
文化保护、建设的意愿，再有有这个能力。条件具备了，
那就及时把这件大事办好”。

这又何尝不是对敦煌的寄语？
近400年无人管理，历经战乱、偷盗、破坏……走过

无数个日升月落，历经多少次九死一生，敦煌石窟才终于
来到今天，在新中国的阳光下，明珠拂尘、重现光彩。

在敦煌考察时，习近平总书记行走在莫高窟窟区。洞
窟外加固后的崖体，与周边风貌浑然一体。

赵声良向习近平总书记介绍，上世纪 60 年代初，在
国家十分困难的条件下，中央拨出巨款开展莫高窟危崖加
固工程，抢救维修了莫高窟。改革开放初期，中央财政拨
出专款，极大改善了敦煌研究院职工的工作生活条件。

（下转第二版）
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2023 年 10 月，习近平总书记对宣传思想文化工作作出重要指
示，强调“着力培育和践行社会主义核心价值观”。

党的十八大以来，以习近平同志为核心的党中央从巩固全党全
国各族人民团结奋斗的共同思想基础、巩固党的执政地位的战略高
度，把培育和践行社会主义核心价值观作为凝魂聚气、强基固本的
基础工程，构筑日益强劲的中国精神、中国价值、中国力量，矢志
推进中华民族伟大复兴。

用社会主义核心价值观凝心聚力

2014 年春，五四运动 95 周年之际，习近平总书记走进北大校园，
在同师生座谈时指出：“人类社会发展的历史表明，对一个民族、一个
国家来说，最持久、最深层的力量是全社会共同认可的核心价值观。”

核心价值观是一个民族赖以维系的精神纽带，是一个国家共同
的思想道德基础。

“富强、民主、文明、和谐，自由、平等、公正、法治，爱国、
敬业、诚信、友善”，24字要求明确了社会主义核心价值观的基本内
容，凝结为当代中国的价值公约数。

为民族复兴凝聚更为主动的精神力量——
一个民族、一个国家的核心价值观必须同这个民族、这个国家

的历史文化相契合，同这个民族、这个国家的人民正在进行的奋斗
相结合，同这个民族、这个国家需要解决的时代问题相适应。

中国梦意味着“中国人民和中华民族的价值体认和价值追求”。
实现中国梦必须弘扬中国精神，而“中国精神必须在坚持社会主义
核心价值体系的前提下，积极深入中华民族历久弥新的精神世界，
把长期以来我们民族形成的积极向上向善的思想文化充分继承和弘
扬起来”。

有价值才能凝聚力量，有力量才能追寻梦想。
植根于中华优秀传统文化、革命文化和社会主义先进文化，又

立足于改革开放和社会主义现代化建设的成功实践，包含民族精神
与时代精神的社会主义核心价值观，正是中国精神的集中体现，成
为实现民族复兴中国梦的精神支撑。

为民族复兴提供共同的思想道德基础——

2013年11月26日，习近平总书记在山东曲阜的孔府和孔子研究
院参观考察时指出：“只要中华民族一代接着一代追求美好崇高的道
德境界，我们的民族就永远充满希望。”

核心价值观，是一种德，既是个人之德，也是一种大德，即国
家之德、社会之德。

中华民族伟大复兴的前景之所以越来越清晰可感，一个重要原
因，就在于中国共产党和中国人民对立人之德、强党之德、兴国之
德的坚定追求与积极践行。

今天，中华民族要继续前进，就必须根据时代条件，继承和发
扬中华优秀传统文化和传统美德，培育和践行社会主义核心价值
观，引导人们讲道德、尊道德、守道德，追求高尚的道德理想，不
断夯实中国特色社会主义的思想道德基础。

以中华优秀传统文化涵养社会主义核心价值观

社会主义核心价值观并非无本之木，而是有根有源。
2014年 2月 24日，习近平总书记主持十八届中共中央政治局第

十三次集体学习时深刻指出：“要认真汲取中华优秀传统文化的思想
精华和道德精髓，大力弘扬以爱国主义为核心的民族精神和以改革
创新为核心的时代精神，深入挖掘和阐发中华优秀传统文化讲仁
爱、重民本、守诚信、崇正义、尚和合、求大同的时代价值，使中
华优秀传统文化成为涵养社会主义核心价值观的重要源泉。”

培育和践行社会主义核心价值观，离不开中华优秀传统文化的
丰富滋养。

2014年 3月 29日，习近平总书记在柏林同德国汉学家、孔子学
院教师代表和学习汉语的学生代表座谈时强调：“中华优秀文化传统
已经成为中国文化的基因，根植在中国人内心，潜移默化影响着中
国人的行为方式。我们正在构建社会主义核心价值观，其中一些重
要内容就是源于中华文化。”

“富强、民主”连通“民惟邦本，本固邦宁”“民为贵”的质朴
理想；

“公正、法治”汲取“奉法者强则国强，奉法者弱则国弱”的崇
法思想； （下转第二版）

习 近 平 的 敦 煌 情

着力培育和践行社会主义核心价值观
——深入学习贯彻习近平文化思想系列述评之六

“雪龙2”号在新西兰举行开放日活动

近日，位于江苏省内的龙潭长江大桥正在加紧进行钢箱梁吊装施工。龙潭长江大桥为主
跨1560米的钢箱梁悬索桥，全桥共110个节段，目前已经完成57个节段钢箱梁吊装。大桥建
成后，将进一步助力构建综合立体交通走廊，优化过江通道布局，完善高速公路网络。

图为龙潭长江大桥正在进行钢箱梁吊装施工。 徐 琦摄 （人民视觉）

新华社“雪龙2”号1月28日电（记者
周圆、卢怀谦） 正在执行中国第40次南极考
察任务的“雪龙 2”号 28日在新西兰克赖斯特
彻奇市利特尔顿港举行公众开放日活动。

中国驻新西兰大使王小龙在活动欢迎仪
式上表示，南极地区对全球气候变化和人类
生存具有重要影响。在双方共同努力下，中
国和新西兰开展了富有成效的南极考察、学
术研究以及后勤物流保障等合作，期待双方
在保护和利用南极方面深化交流与合作。

活动当天，当地政界、民众约 400 人登

船参观了“雪龙 2”号。两国南极领域科研
人员还举行了学术研讨会。

此次是“雪龙2”号在本航次中第3次停
靠利特尔顿港。靠港期间，“雪龙2”号还将
进行物资补给、人员轮替等，随后将再度前
往南极罗斯海新站。

中国第 40 次南极考察由自然资源部组
织，依托“雪龙”号、“雪龙2”号和各考察
站开展一系列综合调查和科学研究。南极罗
斯海新站建设进入最后冲刺阶段，预计将于
2月初完成主体建设。
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本报北京1月28日电 （记者严
冰） 春运拉开帷幕，文明一路同
行。27 日，2024 年春运第二天，由
中央精神文明建设办公室和中国国
家铁路集团有限公司主办的全国铁
路“温馨春运、文明相伴”主题宣
传活动启动仪式在北京丰台站举行。

今年春运，全国铁路预计发送旅
客4.8亿人次。铁路部门将坚持以人
民为中心的发展思想，采取有力有效
措施，确保铁路运输安全畅通、旅客
服务优质高效，着力构建文明有礼、
和谐有序的站车环境，努力实现“平
安春运、有序春运、温馨春运，让旅客
体验更美好”的春运目标。

启动仪式上，中国文明网、《人民
铁道》报业有限公司共同发布了《铁路
旅客文明出行倡议》，倡导旅客树立文
明观念、争当文明使者、展示文明形象。

新华社曼谷1月27日电（记者
林昊、高博） 当地时间 2024 年 1 月
26 日至 27 日，中共中央政治局委
员、中央外办主任王毅在曼谷同美
国总统国家安全事务助理沙利文举
行新一轮会晤。双方围绕落实两国
元首旧金山会晤共识、妥善处理中
美关系重要敏感问题进行了坦诚、
实质性、富有成果的战略沟通。

王毅说，今年是中美建交45周
年。双方应以此为契机，总结经
验、汲取教训，平等相待而不是居
高临下，求同存异而不是突出分
歧，切实尊重而不是损害对方核心
利益，共同致力于相互尊重、和平
共处、合作共赢，构建中美两国正
确相处之道。

王毅强调，台湾问题是中国内
政，台湾地区选举改变不了台湾是
中国一部分的基本事实。台海和平
稳定的最大风险是“台独”，中美关
系的最大挑战也是“台独”。美方必

须恪守一个中国原则和中美三个联
合公报，将不支持“台独”承诺落
实到行动上，支持中国和平统一。

王毅指出，各国都有国家安全
关切，但必须正当合理，不能搞泛
政治化和泛安全化，更不能借此遏
制打压他国的发展。双方同意就国
家安全和经济活动之间的边界进行
进一步讨论。

双方同意共同落实“旧金山愿
景”：两国元首将保持经常性联系，对
双边关系进行战略引领；推进中美各
领域各层级交往，用好目前的战略沟
通渠道以及外交、两军、经济、金融、
商务、气候变化等领域一系列对话磋
商机制；继续就中美关系指导原则开
展讨论；近期启动中美禁毒合作工作
组；今年春天举行中美人工智能政府
间对话机制首次会议；采取进一步措
施，扩大两国人文交流。

双方还讨论了中东、乌克兰、
朝鲜半岛、南海等国际和地区问题。

这个冬天，火爆的冰雪游让黑龙江乃至
整个大东北火出了圈。这不，多位驻华使节
和外交官也来到黑龙江，其中既有来自瑞
士、奥地利这样冰雪资源丰富国家的，也有
来自新加坡这样地处热带国家的，一起来看
看冰天雪地下蕴藏怎样的“热”能量。

这是外交部2024年开展的首场“驻华使
节地方行”活动，来自18个国家和国际组织
的22位驻华使节、外交官和国际组织代表应
邀参与。从1月23日至27日，使节和外交官
们行程数百公里，对当地的冰雪旅游、冰雪
运动、冰雪产业进行了一次全面考察。

冰雪旅游为什么火了？使节和外交官们
在实地走访中有了更直观的观察：“Cold，
but amazing！（冷，但很精彩！） ”

瑞士驻华大使白瑞谊说，“氛围感”是冬
季旅游的第一要素，在这一点上黑龙江和瑞
士一样，一到冬天就是一个雪白的世界。好
的基础设施也很重要，比如交通和雪场设施
的便利性，亚布力等滑雪胜地离大城市不算
近，开通动车、修好道路，人们从城里出发
去滑雪就不用花太长时间。

白瑞谊说，还要有丰富的活动，比如在
瑞士既可以滑雪也可以购物，而在哈尔滨我
们看到冰雪节和一些文化活动、民俗传统结
合了起来，中央大街上还有各色美食，此外
还有冰雪运动。

“所有这些要素结合在一起，就是一个成

功的冬季旅游目的地。”
不久前的三天元旦假期，仅哈尔滨市就

累计接待游客 304.8 万人次，实现旅游收入
59.1亿元，分别是去年同期的4.4倍和7.9倍。

《中 国 冰 雪 旅 游 发 展 报 告（2024）》预 计 ，
2023—2024 冰雪季中国冰雪休闲旅游人数有
望首次超过 4 亿人次，中国冰雪休闲旅游收
入有望达到5500亿元。

斯洛伐克驻华大使利扎克认为，雪乡
的开发给了他很多启发：“雪乡成功将冰雪
资源转化为消费现象，这里的环境和氛围
让我想起了家乡，我们也有很多这样的小
镇，可以利用它们发展冬季旅游，这有很
大的潜力。”

黎巴嫩驻华大使贾布尔告诉记者，很多
人不知道黎巴嫩也有良好的冰雪资源，有美
丽的自然景色和丰富的文化。“我们也希望发
展冰雪旅游业，在这方面我们同中国有很多
的合作机会，比如这里的基础设施建设就做
得很好。”

新西兰驻华使馆代理政务参赞陈立恩
说：“看得出来，冰雪旅游在中国确实更流行
了。新西兰也能滑雪，我们的雪季正好是中
国的夏季，希望中国游客也可以去新西兰滑
雪，体验我们的冬天。”

除了冰雪旅游，冰雪运动也是此次参访
的一个主题词。2025年，第九届亚洲冬季运
动会将在哈尔滨举行。参访中，使节和外交

官们走进雪场、冰场，实地了解亚冬会筹备
进展。

此前，哈尔滨已积累了丰富的冬季赛事
举办经验，是第三届亚冬会、第二十四届世
界大学生冬季运动会等多个综合性冬季运动
会的举办地。

冬季赛事的举办，冰雪运动的跨越式发
展，将为双方带来哪些合作机遇？使节和外
交官们也表达了他们的期待。

“从北京冬奥会到亚冬会，我们看到中国
的冰雪运动产业在这几年发展如此之快。”加
拿大驻华使馆外交官巴中南说。他认为冬季
运动设施的可持续性利用、冰球运动的开展
都是双方未来可以进行合作的领域。

奥地利驻华大使利肯很高兴地发现，滑
雪场的一些设施是奥地利公司生产的。“这说
明我们已经在合作了，当然了，合作永远不
嫌多，奥地利有多年的冬季运动传统，也有
很多公司做这方面业务，我非常期待两国冰
雪产业合作，包括基础设施、服饰、设备
等，可合作的领域很多。”

利扎克表示，亚冬会是促进体育运动发
展一个很好的契机，这里高质量的雪道等设
施将会吸引更多人爱上并参与冰雪运动。“我
相信有了北京冬奥会的成功经验，亚冬会一
定会高水平举办”。

（新华社哈尔滨1月28日电 记者郝亚
琳、邵艺博、杨轩、王大禹）

多位驻华使节探寻中国冰雪热——

“冰雪旅游在中国确实更流行了”

（上接第一版）
历史与现实的鲜明对照，凸显中华文

明的繁荣兴盛、伟大时代的波澜壮阔。
敦煌研究院内的国内首个文物保护领

域多场耦合实验室里，敦煌研究院保护研
究所的工作人员们专心记录着各项数据。

实验室自 2020 年正式投运，分为夏季
仓 、 冬 季 仓 和 风 雨 仓 ， 可 模 拟 -30℃ 到
60℃、10%至90%相对湿度的环境。从莫高
窟等地取来的土石样品将经受各种气象条
件的考验，从而揭示石窟寺风化的奥秘，
有针对性地采取保护措施。

“努力把研究院建设成为世界文化遗产
保护的典范”“运用先进科学技术提高保护
水平”……总书记的勉励，一直鼓舞着这
里的每一个人。

“坚守大漠、甘于奉献、勇于担当、开
拓进取”——习近平总书记讲述的莫高精
神正代代传承。莫高窟历尽沧桑的壁画
前，殷墟遗址的考古工地上，三星堆博物
馆文物保护与修复馆里……千千万万的文
脉守护者，悉心呵护着中华大地上的文化
瑰宝。

文运与国运相牵，文脉同国脉相连。
在福建全力保护三坊七巷、拨款支

持鼓浪屿八卦楼修缮工作，在浙江保护
良渚遗址这一“实证中华五千年文明史的
圣地”……

习近平总书记对古老文脉矢志不渝的
保护，让登得上城楼、望得见古塔、记得住乡
愁的文化长卷在中华大地上徐徐展开，让中
华民族现代文明的前景无限荣光——

“我们的文化在这里啊！是非常文明
的、进步的、先进的。将来传下去，还要
传五千年，还不止五千年。”

“讲好敦煌故事，传播中国声音”

甘肃兰州，读者出版集团有限公司。
一楼中厅展柜上，2022 年推出的 《甘肃藏
敦煌藏文文献勘录》格外醒目。

2019 年 8 月 21 日下午，习近平总书记
来到读者出版集团有限公司考察调研，在
这里，总书记再次提起了敦煌。

副总经理富康年回忆说：“习近平总书记
提到，敦煌文献涉及方方面面，是丰富的
历史资料。这几年，我们积极贯彻落实
总书记的要求，出版了一大批与敦煌、简
牍相关的图书。”

敦煌藏经洞，记录着一段“吾国学术
之伤心史”。

1900 年，藏经洞被发现。彼时国力衰
微，无数珍贵文物流失海外。

在莫高窟藏经洞参观时，习近平总书记
主动讲到王圆箓道士发现藏经洞的经过。

抚今追昔，习近平总书记指出：“国家
强盛才能文化繁荣。”

2023 年 4 月，“数字藏经洞”上线，数
字孪生技术复原了洞窟实体与所藏文物。

动动手指，用户便可扮演不同角色，
“穿越”至晚唐、北宋、清末等时期，与洪

辩高僧等历史人物进行互动，感受洞窟营
造、放置经书等不同场景，沉浸式体验敦
煌文化。

“实现敦煌文化艺术资源在全球范围内
的数字化共享”——在习近平总书记的勉
励下，“数字敦煌”一步一个脚印，正变成
现实。

敦煌，中国通向西域的重要门户。古
代中国文明同来自古印度、古希腊、古波
斯等不同国家和地区的思想、宗教、艺
术、文化在此汇聚交融。

使者张骞凿空西域、萨埵太子舍身饲
虎、反弹琵琶乐舞千年……历史长河奔
涌，莫高窟数百个洞窟中栩栩如生的壁画
上，留下了文明交流互鉴的鲜明印记。

“中华文明的包容性，从根本上决定了
中华民族交往交流交融的历史取向，决定
了中国各宗教信仰多元并存的和谐格局，
决定了中华文化对世界文明兼收并蓄的开
放胸怀。”在文化传承发展座谈会上，习近平
总书记话语坚定。

只有充满自信的文明，才会在保持自
己民族特色的同时包容、借鉴、吸收各种
不同文明；只有心怀自信的民族，才能在
历史潮流激荡中屹立不倒，饱经磨难而生
生不息。敦煌，正是这一历史进程的不朽
见证。

带着这样的包容与自信，敦煌以开放
的姿态走向未来。

回顾敦煌学百年，从早年重文献，到
后来补史、证史，而今，学者们正努力更
进一步，让“冷门绝学”不绝、“国际显
学”更显。

在敦煌研究院座谈时，郑炳林向习近平
总书记汇报 《敦煌通史》 的编写情况。如
今，这套书已经出版，为敦煌学研究提供
了参考。

从敦煌保护实践中总结提炼出的相关
保护理念与技术，正在走向更加广阔的舞
台。敦煌研究院院长苏伯民说，这些理念
与技术已应用在500余项全国重点文物保护
工程中，并开始走向吉尔吉斯斯坦等共建

“一带一路”国家。
饱蘸历史之墨，书写新的历史。
当流失海外的敦煌文献以数字化方式

回归故里，当古老壁画中的九色鹿经由文
创产品“飞入寻常百姓家”，当《丝路花雨》的
翩跹舞蹈惊艳世界，当“敦煌在中国，敦
煌学在国外”的局面被彻底改变……“讲
好敦煌故事，传播中国声音”的期待正一
步步变为现实，古老文脉在新时代焕发勃
勃生机。

弦歌不辍，薪火相传。
“在新的起点上继续推动文化繁荣、建

设 文 化 强 国 、 建 设 中 华 民 族 现 代 文
明 ”—— 新 时 代 新 的 文 化 使 命 召 唤 下 ，
古老的敦煌绽放青春的芳华，为亿万中
华儿女积淀着更基本、更深沉、更持久的
力量！

（新华社北京 1月 28日电 记者向清
凯、施雨岑、王鹏、张钦、张玉洁）

（上接第一版）
“诚信、友善”吸收“人而无信，不知

其可也”“仁者爱人”的价值追求；
……
社会主义核心价值观的每个关键词，

无不体现着对中华优秀传统文化思想精华
和道德精髓的汲取与运用。从传统中发现
精神基因，从文化中汲取志气底蕴，社会
主义核心价值观展现出深厚的文化自信，
焕发出强大生命力和影响力。

中华民族在长期历史发展中形成的以
爱国主义为核心的伟大民族精神，在改革
开放新的历史时期形成的以改革创新为核
心的时代精神，也深深熔铸在民族意识、
民族品格、民族气质之中。

从“天下兴亡，匹夫有责”到“国家
好，民族好，大家才会好”，从“革故鼎
新”到“改革创新”，既一脉相承又与时俱
进的价值观念，成为支撑中华民族生生不
息、薪火相传的精神力量。

以时代精神激活中华优秀传统文化的
生命力，把传承和弘扬中华优秀传统文化
同培育和践行社会主义核心价值观统一起
来，引导人民树立和坚持正确的历史观、
民族观、国家观、文化观，增强做中国人
的骨气和底气。

“要坚持以社会主义核心价值观为引
领，坚持创造性转化、创新性发展”。2021
年9月，在陕西绥德县非物质文化遗产陈列
馆，习近平总书记强调找到传统文化和现
代生活的连接点。

廉政文化、修身智慧、民本思想被引
入党风廉政建设工作中；重视家庭建设，
注重家教家风，成为正党风、转民风的重
要抓手；诚意正心、心存敬畏、行有所
止，变为党员干部修身的自觉……

古今相通的思想理念，因其“一脉同
源”彰显出连续性和稳定性，又随着时间
推移和时代变迁不断赓续发展。

深入挖掘和阐发中华优秀传统文化的
时代价值，推动中华优秀传统文化创造性
转化、创新性发展，在坚定文化自信中强
化价值观自信，铸就民族之魂，走好复兴
之路。

把社会主义核心价值观融入
社会发展各方面

教育引导、制度保障、实践养成……
在习近平总书记引领下，全党全国全社会
行动起来，内化于心、外化于行，社会主

义核心价值观的参天大树根深叶茂、生机
勃发。

2023 年 12 月底，“核心价值观百场讲
坛”第139场活动在福建泉州举办。来自中
央党校 （国家行政学院） 的教授以党的十
八大以来全面从严治党的伟大成就为引，
宣讲严守纪法规矩。

深化爱国主义、集体主义、社会主义
教育，着力培养担当民族复兴大任的时代
新人；把社会主义核心价值观纳入国民教
育体系，加强和改进未成年人思想道德建
设和大学生思想政治工作；推动理想信念
教育常态化制度化，引导人民知史爱党、
知史爱国……

培育和践行社会主义核心价值观，教
育引导是基础。坚持用社会主义核心价值
观铸魂育人，使全体人民坚定“四个自
信”，不断增强坚守共同理想、实现共同梦
想的信心与决心。

2017 年 10 月 1 日施行的民法总则中，
社会主义核心价值观写入开篇第一条，成
为核心价值观融入法治建设的鲜明写照。

从印发 《关于进一步把社会主义核心
价值观融入法治建设的指导意见》，到推动
把核心价值观的要求体现到法律法规的立
改废释中，到体现在市民公约、村规民
约、学生守则、团体章程和各行各业的规
章规范中，再到推动完善见义勇为、诚信
建设、慈善捐赠等方面的政策和法律……

法律法规是推广社会主流价值的重要
保证。在培育和践行社会主义核心价值观
的道路上，通过法律和政策向社会传导正
确价值取向，在全社会凝聚起建设中国特
色社会主义事业的“精气神”。

实施乡村振兴战略的总要求里，乡风
文明位列其中；深化群众性精神文明创建
活动、学雷锋志愿服务活动、节俭养德全
民节约行动……随着一系列活动深入开
展，社会主义核心价值观建设形成人人参
与、全民行动的生动局面。

“关键少数”身体力行、率先垂范，广大
群众见贤思齐、向上向善……社会主义核心
价值观的生命力在于实践，只有落细、落小、
落实，才能不断深化，使其融入亿万人民的
血液，化作自觉的行动和信念。

新征程上，着力培育和践行社会主义
核心价值观，使之成为全体人民的共同价
值追求，就一定能为强国建设、民族复兴
提供不竭精神动力。

（新华社北京1月27日电 记者黄玥、
董博婷、齐琪）

连日来，浙江
省义乌市江滨绿廊
的梅花次第绽放，
缕 缕 清 香 扑 面 而
来，游客漫步其中，
尽享冬日的“梅”好
时光。

图为1月28日，
游 客 在 江 滨 绿 廊
赏梅。

龚献明摄
（人民视觉）

新华社日内瓦1月26日电 1 月 26 日，正
在瑞士日内瓦举行的联合国人权理事会国别人
权审议工作组第 45届会议一致通过中国参加第
四轮国别人权审议报告。中国常驻联合国日内
瓦办事处和瑞士其他国际组织代表陈旭大使率
中国政府代表团与会。

陈旭在审议报告通过后表示，今年是中华
人民共和国成立 75周年。中国正在以中国式现
代化全面推进强国建设、民族复兴伟业。在实
现这一宏伟目标的进程中，我们将让现代化建
设成果更多更公平地惠及全体人民，不断提升
人权保障水平，促进人的自由全面发展。中国
在推进自身人权事业高质量发展的同时，将始
终高举和平发展、合作共赢旗帜，坚持立己达
人、胸怀天下，倡导平等有序的世界多极化和
普惠包容的经济全球化。中方愿同国际社会一
道，坚定不移地促进和保护人权，积极参与全
球人权治理，弘扬全人类共同价值，推动构建
人类命运共同体，共同建设更加美好的世界。

此前，中国政府代表团于 1 月 23 日出席了
审议会议，以开放坦诚的态度与各国代表进行
了建设性对话。120多个国家积极评价中国人权
事业进展，充分肯定中国在促进和保护人权方
面作出的不懈努力。国别人权审议是各国在联合国框架内就
人权问题进行平等坦诚交流，开展建设性对话与合作的重要
平台。中国曾于2009年、2013年和2018年参加前三轮审议。

王毅同美国总统国家安全事务助理沙利文举行会晤 联
合
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本报北京1月 28日电 （记者陈振凯、
刘少华） 祥龙呈瑞，春晚送福。1月28日，中
央广播电视总台《2024 年春节联欢晚会》顺
利完成第三次彩排。今年春晚注重从中华
优秀传统文化元素中汲取创作灵感和创新
动力，于细微处凸现人们对幸福生活的信心
与追求，为全球华人送上温暖的新春祝福。

节目组倾心创作的创意年俗节目展现
丰富多样的中华饮食文化，寄寓龙年五谷
丰登、别开生面；传统“八段锦”的创新
演绎，在活力四射的情境中为广大受众送
上健康无恙、福气常在的美好祝愿。

真挚的新春祝福在节目中随处可撷，展
现出浓浓的生活气息，真切反映出人们的内
心所愿。一首首动听的歌曲唱出“岁岁无
忧”“事事如意”的新春美意，带来充满东方

韵味的情感共鸣；舞蹈节目还原锦鲤在水中
的灵动婀娜之姿，意涵年年有余、好运连连。

彩排现场，感动无数网友的“辖区管家”
民警马怀龙、乖巧懂事的“阳光女孩”小豆豆
和乐观积极的“饼干小哥”魏忠帅入座嘉宾
席。春晚剧组继续向千千万万辛勤挥洒汗
水、追求美好生活的普通人发出盛情邀约。
暖意传递全球，中央广播电视总台“春晚序
曲”全球看春晚活动1月26日在美国纽约启
动，后续还将在瑞士、肯尼亚等多国举办专
场，让春晚成为世界走近中国、了解中国的
文化名片，全球民众也将在欢歌笑语中分享
中国春节、中华文化的独特魅力。

中央广播电视总台《2024年春节联欢晚
会》将精研细磨各类节目创编，倾力打造一
道欢乐吉祥、喜气洋洋的“文化年夜饭”。

中央广播电视总台《2024年春节联欢晚会》完成第三次彩排全
国
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全国能源投资增速保持较高水平

2023 年，中国能源领域重点项目投资完成情
况怎么样？

2023年，能源行业统筹推进能源安全和绿色低
碳转型，有力有效发挥能源投资拉动作用，持续释
放煤炭、电力、油气基础设施投资潜力，推动新能
源、新业态项目加快形成实物工作量。据监测，全国
在建和年内拟开工能源重点项目完成投资额约 2.8
万亿元，同比增速较上年同期高出1.6个百分点。

看新能源投资，太阳能发电完成投资额超过
6700亿元，云南、河北、新疆等3个省 （区） 集中
式光伏完成投资额同比增速均超过 100%。风电完
成投资额超过 3800 亿元，辽宁、甘肃、新疆 3 个
省 （区） 陆上风电投资加快释放，广东、山东2个
省新建大型海上风电项目投资集中释放。

看支撑性调节性电源投资，支撑性调节性电
源完成投资额同比增速超过12%。在建核电项目全
面推进，年内新核准项目加快形成实物工作量。
大型水电项目投资持续恢复向好。

看能源新业态投资，综合能源完成投资额快
速增长，西北地区一批源网荷储一体化和多能互
补项目加快推进。新疆、甘肃、湖南、山东、重
庆、广东6个省 （区、市） 电化学储能投资高速增
长。内蒙古、新疆一批绿电制氢项目有序推进。

国家能源局新闻发言人张星在发布会上表示，
2023 年国家能源局积极推动全国能源重点项目建
设，总体上看，全国能源投资增速保持较高水平。

新型储能多应用场景发挥功效

国家能源局能源节约和科技装备司副司长边
广琦介绍，截至 2023 年底，全国已建成投运新型
储能项目累计装机规模达3139万千瓦/6687万千瓦
时，平均储能时长 2.1 小时。从投资规模来看，

“十四五”以来，新增新型储能装机直接推动经济
投资超 1000 亿元，带动产业链上下游进一步拓
展，成为我国经济发展“新动能”。

边广琦表示，从技术看，新型储能新技术不断涌
现，锂离子电池储能仍占绝对主导地位，压缩空气储
能、液流电池储能、飞轮储能等技术快速发展。2023
年以来，多个300兆瓦等级压缩空气储能项目、100兆
瓦等级液流电池储能项目、兆瓦级飞轮储能项目开
工建设，重力储能、液态空气储能、二氧化碳储能等
新技术落地实施，总体呈现多元化发展态势。

“新型储能多应用场景发挥功效，有力支撑新
型电力系统构建。”边广琦说，一是促进新能源开发
消纳，截至 2023 年底，新能源配建储能装机规模约
1236万千瓦，主要分布在内蒙古、新疆、甘肃等新能
源发展较快的省区。二是提高系统安全稳定运行水
平，独立储能、共享储能装机规模达1539万千瓦，占
比呈上升趋势，主要分布在山东、湖南、宁夏等系统
调节需求较大的省区。三是服务用户灵活高效用
能，广东、浙江等省工商业用户储能迅速发展。

推进全国统一电力市场体系建设

2022 年，国家发展改革委、国家能源局发
文，加快建设全国统一电力市场体系。当前建设
情况如何？接下来怎样推进？

国家能源局市场监管司副司长刘刚说：“我们
积极推进全国统一电力市场体系建设，取得积极
成效。”

市场化交易电量持续上升。2023 年 1—12 月，
全国电力市场交易电量5.7万亿千瓦时，同比增长
7.9%，占全社会用电量比例61.4%，比上年提高0.6
个百分点。在交易机构注册的主体数量达到 70.8
万家，市场活力有效激发。电力市场化改革不断
深入，市场化交易电量占比从 2016 年不到 17%上
升到2023年超过61%。

多层次电力市场体系有效运行。电力中长期
交易已在全国范围内常态化运行，交易周期覆盖
多年到多日，中长期交易电量占市场化电量比重
超90%，充分发挥“压舱石”作用，稳定了总体市
场规模和交易价格。跨省跨区中长期市场平稳运
行，省间现货市场调剂余缺，对大范围电力资源
优化配置和互济保供发挥了积极作用。

电力市场机制在保供应、促转型方面发挥积
极作用。在迎峰度夏、迎峰度冬电力保供关键时
期，跨省跨区市场化交易机制对省间电力支援、
互济保供发挥了积极作用。新能源逐步进入电力
市场，市场化交易电量 6845 亿千瓦时，占新能源
总发电量的47.3%。

刘刚表示，2024 年，将统筹推进电力市场建
设，完善电力辅助服务市场制度，进一步推进省
级 电 力 市 场 建
设 ， 稳 妥 推 进
区 域 电 力 市 场
建 设 ， 强 化 电
力 市 场 监 管 ，
维 护 公 平 竞 争
的市场秩序。

2023年新能源完成投资额增长超34%、新型储能发展迅速——

能源领域新发展为经济增动能
本报记者 邱海峰

国家能源局日前举行新
闻发布会，介绍2023年中国
新型储能发展、能源领域重
点项目投资等情况。会上发
布的数据显示，2023年，能
源投资保持快速增长，其中
新能源完成投资额同比增长
超过 34%；新型储能发展迅
速，新增装机规模约2260万
千瓦/4870万千瓦时；全国电
力市场交易电量5.7万亿千瓦
时，同比增长 7.9%……能源
领域新发展持续为经济添活
力、增动能。
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本报北京1月 28日电 （记者徐
佩玉） 国家统计局1月27日发布的数
据显示，2023 年，全国规模以上工
业企业利润比上年下降 2.3%，降幅
比上年收窄 1.7个百分点，继续保持
恢复态势。

国家统计局工业司统计师于卫宁

表示，2023 年国内需求逐步改善，
工业生产稳步回升，规模以上工业企
业效益持续恢复，主要行业利润积极
改善，新动能培育壮大，工业经济高
质量发展基础进一步巩固。

从年内走势看，规上工业企业累
计利润从2023年1至2月份同比下降

22.9%逐月回升至全年下降 2.3%，利
润降幅大幅收窄。分季度看，2023
年一、二季度规上工业企业利润同比
分别下降 21.4%、12.7%，三、四季
度分别增长 7.7%、16.2%，利润由降
转增，并实现较快增长。从当月增速
看，自2023年8月份以来，规上工业
企业利润连续5个月实现正增长。

工业企业营收水平稳步回升。
2023 年，规上工业企业营业收入比
上年增长1.1%，累计营收增速连续5
个月回升。其中，四季度营业收入同
比增长 3.2%，增速比三季度加快 2.9
个百分点。

超六成行业全年利润实现增长，

七 成 行 业 利 润 呈 回 升 态 势 。 2023
年，在 41 个工业大类行业中，有 27
个行业利润比上年增长，利润增长面
为 65.9%，比上年扩大 12.2 个百分
点；有29个行业全年利润增速比1至
11 月份加快或降幅收窄、由降转
增，呈回升态势，占70.7%。

装备制造业利润增长加快。2023
年装备制造业利润实现正增长，增速
为 4.1%，比上年加快 2.4个百分点；拉
动规上工业利润增长1.4个百分点，比
上年提高0.8个百分点，对工业企业利
润恢复的支撑作用进一步增强。

原材料、消费品行业利润降幅收
窄。2023 年，原材料制造业利润降
幅比上年大幅收窄17.8个百分点；消
费品制造业利润比上年下降 1.1%，
利润规模接近上年水平，降幅比上年
明显收窄10个百分点。

企业成本上升压力有所缓解。2023
年，规上工业企业每百元营业收入中的
成本与上年基本持平，其中，三、四季
度同比分别减少0.71元、0.6元。

于卫宁表示，总体看，2023 年
工业企业利润保持恢复态势。下阶
段，要发挥超大规模市场优势，着力
扩大国内需求，提振市场信心，激发
各类经营主体活力，推动高水平科技
自立自强，加快构建现代化产业体
系，不断巩固增强回升向好态势，持
续推动工业经济高质量发展。

利润降幅收窄 营收水平回升 企业压力缓解

去年全国规上工业企业效益持续恢复

贵州省黔西市大力
推进公租房、人才住
房、保障性住房建设以
及棚户区改造、老旧小
区改造、农村危房改造
等民生工程，同时完善
教育、购物、休闲等配
套设施，不断满足人民
群众对住房的多样化、
多元化需求，确保外来
人口进得来、留得下、
住得安、能成业。图为
黔西市莲城街道水西半
岛保障性住房。

周训超摄
（人民视觉）

2023 年，广西聚焦制造业转型升
级，实施“双百双新”项目 578 个、“千
企技改”项目1228个。今年，广西将大
力推进新型工业化，推动传统产业高
端化智能化绿色化改造。图为日前，南
宁产投集团南南铝箔有限责任公司新
能源电池铝箔技改项目一期生产车
间，质检员在检查铝箔表面质量。

张建伟摄 （人民视觉）

1月 27日，2024年第七届内蒙古非遗年货节暨内蒙古老字号、就
业帮扶车间展销会在呼和浩特市开幕。本次活动以“欢欢喜喜过大
年、游龙御马迎新年”为主题，设有300多个具有地域文化特色的非遗
摊铺，让市民游客沉浸式感受非遗魅力。图为人们在现场选购玛瑙饰品。

丁根厚摄 （人民视觉）

1月 27日晚，为期 30天的江苏如东首届新春豫园灯会亮灯，吸引
了众多市民和游客赏灯游览。灯会以“龙腾扶海，奇豫如东”为主
题，以文化典籍《山海经》为设计灵感，共搭建了25组灯组，布置了
约1500多个氛围灯，遍布面积2.6万平方米。 许丛军摄 （人民视觉）

新华社北京1月 28日电 （记
者刘羽佳、姚均芳） 记者 28 日从
中国证监会获悉，为贯彻以投资者
为本的监管理念，加强对限售股出
借的监管，证监会经充分论证评
估，进一步优化了融券机制。具体
包括：一是全面暂停限售股出借；
二是将转融券市场化约定申报由实
时可用调整为次日可用，对融券效
率进行限制。

因涉及系统调整等因素，第一

项措施自1月29日起实施，第二项
措施自3月18日起实施。

同日，上交所和深交所分别发
布《关于暂停战略投资者在承诺的
持有期限内出借获配股票的通知》。
通知指出，为进一步优化融券制度，
经中国证监会批准，上交所、深交所
决定暂停战略投资者在承诺的持有
期限内出借获配股票。通知实施前
尚未了结的出借合约到期不得展
期。通知自2024年1月29日起施行。

据新华社广州电 （记者王浩
明） 广州市政府办公厅 27 日发布

《关于进一步优化我市房地产市场
平稳健康发展政策措施的通知》提
出，在限购区域范围内，购买建筑面
积 120 平方米以上（不含 120 平方
米）住房，不纳入限购范围。

此外，在限购区域范围内，居
民家庭将自有住房用作租赁住房并
办理房屋租赁登记备案手续的，或
者在广州存量房交易系统取得房源
信息编码并挂牌计划出售的，购买
住房时相应核减家庭住房套数。

通知还提到，进一步完善公共
租赁住房、保障性租赁住房和配售
型保障性住房供应结构和政策体
系，加大供应力度，不断满足各类
保障人群住房需求。2024 年计划
筹建配售型保障性住房1万套、保
障性租赁住房 10 万套，发放住房
租赁补贴1.8万户。

通知表示，将精准支持房地产
项目合理融资需求，建立房地产融
资协调机制，搭建政银企沟通平
台，推动房地产开发企业和金融机
构精准对接。

本报北京1月 28日电 （记者
徐佩玉） 中国人民银行近日发布的
数据显示，截至 2023 年末，我国
普惠小微贷款余额29.4万亿元，余
额同比增长 23.5%，增速比上年末
低 0.3 个百分点，全年增加 5.61 万
亿元，同比多增1.03万亿元。

2023 年，我国普惠金融各领
域贷款增长较快。农户生产经营贷
款余额同比增长18%。创业担保贷
款余额同比增长 5.2%。助学贷款
余额同比增长 22.4%。全国脱贫人
口贷款余额同比增长12%，全年累

计发放9586亿元。
贷款支持科创企业力度较大。

截至 2023 年末，获得贷款支持的
科技型中小企业21.2万家，获贷率
46.8%，比上年末高 2.1 个百分点。
科技型中小企业本外币贷款余额同
比增长 21.9%，比同期各项贷款增
速高11.8个百分点。获得贷款支持
的高新技术企业 21.75 万家，获贷
率为 54.2%，比上年末高 0.8 个百
分点。高新技术企业本外币贷款余
额同比增长 15.3%，比同期各项贷
款增速高5.2个百分点。

本报拉萨1月 28日电 （记者
徐驭尧、鲜敢） 记者从西藏自治区
2024 年营商环境交流会获悉，近
年来西藏政府部门“放管服”改革
不断深化，营商环境改善显著。会
上发布的一项由742家企业参与的
调查显示，企业对西藏自治区近 3
年营商环境变化感受明显，对西藏
营商环境基本满意。

为持续深化“放管服”改革，西
藏制定了《西藏自治区2023年优化
营商环境工作要点》、《西藏自治区
2023 年优化营商环境行动方案》，
并于 2023 年 4 月成立了 6 个专项
组，统筹推进营商环境建设，为优化

西藏营商环境提供了组织保障。
数据显示，截至 2023 年 12 月

底，西藏营商环境取得了显著成绩。
政务环境方面，西藏行政审批事项
数量由347项减少到185项，减少近
一半，办理时间由 16.1 个工作日减
少到 12.4 个工作日，“全程网办”行
政审批事项达到 72.3%。经营主体
和各族群众满意度大幅提高，政务
环境高效便捷；市场环境方面，深化
企业开办“一网通办”，将为企业服
务的相关业务纳入平台覆盖范围。
全区市场主体总量达49.26万户，注
册资本（金）2.37 万亿元，同比分别
增长13.18%、3.54%。

普惠金融各领域贷款增长较快普惠金融各领域贷款增长较快

证监会全面暂停限售股出借

西藏优化营商环境取得显著成效西藏优化营商环境取得显著成效

广州放开120平方米以上住房限购
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湾区观潮湾区观潮

香港广东青年总会近日公布的 《香港青年
大湾区发展指数 2023》 显示，近七成受访香港
青年对大湾区发展规划“认同”或“非常认
同”，与2021年的35%相比增加近一倍，创下追
踪指数自2017年设立以来的新高；同时，近七
成香港青年愿意去大湾区内地城市发展，相较
于2021年的41%明显上升，同样创新高。

短短数年间，香港青年对去大湾区内地城
市就学、创业、生活的意愿大幅攀升，对大湾
区发展现状和前景了解增多、信心增长，说明
大湾区的建设成果得到了香港青年的认同，也
意味着他们有机会站上更加宽广的发展舞台。

香港青年对大湾区的信心和认同其来有
自，源头之一是大湾区的建设速度。2019 年

《粤港澳大湾区发展规划纲要》发布，提出要将
大湾区建成充满活力的世界级城市群、国际科
技创新中心、“一带一路”建设的重要支撑、内
地与港澳深度合作示范区、宜居宜业宜游的优
质生活圈、高质量发展的典范……这些曾经看
似遥远的美好愿景，今天在多个层面已经初见
雏形。

港珠澳大桥、深中通道、黄茅海跨海通道
等大型基建设施为“硬联通”打牢基础，“港车
北上”“澳车北上”“一站式通关”“合作查验、
一次放行”、深港公交地铁“一码畅行”等为

“软联通”添砖加瓦，大湾区“一小时生活圈”

已成为现实。在前海深港现代服务业合作区、
横琴粤澳深度合作区、河套深港科技创新合作
区等重大合作平台，因地制宜的新制度、新规
则正在打通政策“堵点”，推动粤港澳融合发
展，数以千计的港澳企业入驻其中，新业态新
机遇不断涌现，港澳人才纷纷落地生根……有
目共睹的建设成效，验证了蓝图的科学性。

身边人走进大湾区的成功经历，给香港青
年传递了信心。有港青创业者在“英语说得比
普通话好”的情况下，毅然选择在内地发展，
其后他与内地科技团队合作开发的人脸识别产
品在深圳罗湖、皇岗等口岸得到广泛应用，并
成功打入美国、日本市场；有港青在前海深港
青年梦工场成立孵化器，近两年时间吸引了40
家企业入驻，其中八成是港青创办的企业；有
港青在深圳成立技术研发公司，在东莞成立生
产制作公司，每天穿梭深圳、东莞、香港，并
表示“一天三地，原先挺折腾的，现在很方
便”……一个个鲜活案例是榜样也是示范，极
具说服力。

多样化的内地交流、实习、就业计划，让
香港青年有了更多深入了解大湾区的机会，而
了解可以增信释疑。去年，特区政府给香港青
年提供了约 4000 多个实习岗位和 3 万多个交流
名额，让他们利用暑假到内地城市参观交流。
大湾区内地城市每年也举办数量可观的相关活

动，吸引港澳青年前来走走看看。许多港青见
识到内地在数字化等方面的优势，切身感受到
内地的发展速度，对内地和香港的优势互补、
大湾区巨大的市场潜力就有了更深入的认识。

不断推出的优惠政策和便利措施，让香港
青年对逐梦大湾区有了更多勇气和底气。从效
力覆盖广东全省的 《支持港澳青年在粤港澳大
湾区就业创业的实施细则》，到大湾区内地城市
各自出台的相关措施，为在大湾区实习、就
业、创业的港青提供了多种补贴资助、创业贷
款、税费优惠、免费人才公寓、免租办公室和
厂房等优惠。一些地方还设置“大湾区职场导
师计划”，让具备3年以上大湾区工作经验的港
澳籍人士当“职场导师”，帮助港澳青年更好融
入内地，细致服务令人备感贴心。

“过去我都说自己是香港人，但现在我更想
说我是湾区人。”有在大湾区工作多年的港青如
是说。确实，大湾区是港澳青年的大舞台，也
是他们的家。家园的建设需要年轻人参与，他
们也正可借大湾区的发展东风飞得更高。

大湾区是香港青年的大舞台
王 平

正午时分，阳光照耀在吉林查
干湖冰面上。一群身着白色外套的
年轻人迈着“企鹅步”，蹑手蹑脚
地走在冰封的湖面上。

“我们是台湾‘小凤梨’，我们
来啦”“好冷，好酷”“冰雪世界太壮
阔啦”……

这个冬天，“冰雪热”火遍大
陆，南方的“小砂糖橘”“小土
豆”争相来到东北体验北国风光，
其中不乏来自台湾的“小凤梨”。
日前，行走在查干湖冰面上的这一
群，便是正在参加全国台联第三十

届台胞青年冬令营的近百位台湾学
子们。

他们大多是首次来到大陆东北
地区，也是人生中第一次触摸冰
雪。刚一下车，他们就急着踏上冰
面，发出阵阵欢呼声。

查干湖，蒙古语中被称作“查
干淖尔”，意为白色圣洁的湖，迄
今仍保留着北方少数民族最原始的
捕鱼方式。马儿在冰面上转圈奔
跑，拉动绞盘拖出渔网，鱼儿随之
跃出水面，这一场面吸引众多台青
驻足观看拍照。

“第一次来到如此美丽的冰雪
世界，我非常激动，学到很多知
识，增加了许多新体验。”站在一
望无际的冰面上，领略传统冬捕场
景，南京师范大学台生陈秋静兴奋
不已。她感慨道：大陆如此辽阔，
风景如此壮美！

彼时，冰面温度近零下 15 摄
氏度，不少台青却不惧严寒，徒手
触摸冰面，感受冰雪温度。台湾政
治大学学生李荞安还拎起一条刚捕
捞上岸的鱼，体验冬捕乐趣。“鱼好
重，这是我第一次拿活生生的鱼，很
新奇，好特别。”她激动地说。

台湾东华大学学生陈怀生则行
至空旷区域，静谧的冰雪世界引发
思考：“这里虽冷，却能让人冷静
清醒地认识自己，原来人类是如此
之渺小。”

除了观赏冰雪美景，体验滑雪
等冰雪运动项目也是许多台青期待
已久的愿望。吉林分营的台青们
25 日来到长春天定山滑雪场，体
验了一番。

“摔倒了好几次，满满的挫
折，但这是很棒的运动，相信我以
后一定可以滑得更好。”初次滑雪
的台青彭智宇说，此次他感受到乐
趣，希望未来有机会去东北其他省
份继续体验。

除吉林外，本届冬令营还在北
京、黑龙江、内蒙古、新疆等13个省
区市设有特色分营，吸引约 500 名
台青前来体验大陆冰雪世界。

在内蒙古，台青们爬雪山观雪
原，体验驯鹿饲养生活，感受呼伦
贝尔广袤的冰雪世界。在河北，营

员们来到塞外山城，欣赏冰雪美
景，前往滑雪胜地张家口感受冰雪
运动乐趣。

在北京，台青们来到北京冬奥
会场馆，领略“双奥之城”魅力。一走
进国家速滑馆“冰丝带”内场，来自
辅仁大学的台青李文睿就迫不及待
用双手触摸冰面，直呼“超冰”。

在冰壶比赛场地“冰立方”，台
青们尽情体验冬奥比赛项目——冰
壶。他们分成四个小队，两两对抗，
最后甚至和教练来了一场PK赛。

“姿势 100 分”“这是你的实力
吗 ”“ 大 力 一 点 ，你 就 这 点 手 劲
吗”……对抗中，台青们为自己的队
友献上喝彩和掌声，也会给予对手
玩笑似的互怼，场内欢声笑语不断。

所到之处尽是冰雪，令台湾
“小凤梨”们欣喜不已；所到之处
皆受到热烈欢迎，让他们不畏严寒
心生暖意。

有人用脚踩雪，测量雪的厚
度；有人躺在冰雪中，与大地亲密
接触；有人摆出各种姿势，与冰雪
合影留念；有人在雪地情不自禁地
跳起舞来；有些人打起雪仗，手捧
一把白雪，朝着朋友们扔去，一路
你追我赶……每个人都在以自己的
方式珍惜与冰雪世界的美丽邂逅。

“我见过绿色山峦、蓝色海
洋、红色土地，这次又多了一抹纯
洁的白色，终于体会到书上说的

‘冬天会下雪’，让我蛮感动的，视
觉体验更完整了。”学习电视电影
专业的台青彭思茵在行程中很忙
碌，拍摄了许多精美视频。

她说：“台湾常年较温暖，很
少地方会下雪。我会与家人朋友分
享这些美好的冰雪体验，希望更多
家乡人有机会亲自来欣赏。”

（据新华社长春电 记者石龙
洪、齐菲）

当台湾“小凤梨”踏上大陆冰雪世界

几名冬令营营员在长春冰雪新天地合影。 新华社记者 陈晔华摄

本报香港 1 月 28
日电（记者陈然） 香港
迪士尼乐园度假区 27
日呈献迪士尼经典音乐
会，由知名钢琴家郎朗
领衔演奏，与宾客共度
奇妙夜晚，同贺新春。

当 晚 约 19 时 半 ，
郎朗与米奇在悠扬的乐
声中一同登台，音乐会
在香港迪士尼乐园奇妙
梦想城堡舞台正式揭
幕。音乐会共演奏 14
首经典迪士尼乐曲，随
着琴音响彻乐园夜空，
迪士尼角色也逐一出
场。立体光雕投影等舞
台视觉特效，扣人心弦
的 45 分钟现场演奏为
宾客献上了一场星空下
的视听盛宴。

香港迪士尼乐园度
假区行政总裁莫伟庭表
示，很兴奋能够在迪士

尼奇妙梦想城堡欣赏这场演出，“郎朗
对迪士尼经典音乐的演绎，加上令人赞
叹的视觉效果和迪士尼细腻的说故事方
式，这场音乐会将香港迪士尼的娱乐体
验进一步升华。”

音乐会后，郎朗还与 10 余位来自
香港本地学校及社区组织的年轻音乐家
互动交流，他分享自己由童年学琴到走
上国际舞台的经历和心得，并勉励年轻
一代继续努力，勇敢追梦。

香
港
迪
士
尼
呈
献
经
典
音
乐
会

香
港
迪
士
尼
呈
献
经
典
音
乐
会

近日，迪士尼经典音乐会在香港迪士尼乐园奇妙梦想城堡舞台上演。 香港迪士尼乐园度假区供图

据新华社广州电 （记者魏蒙）
拱北海关近日发布的数据表明，作
为全国唯一同时连接港澳的陆路口
岸，港珠澳大桥珠海公路口岸 2023
年客运、货运业务增长明显，人
流、车流、货运量均有亮眼表现。

据统计，2023 年，拱北海关所
辖的港珠澳大桥海关共监管进出境
货车超57.56万辆次，增长25%；货
运量 259.76 万吨，增长 16.34%；进
出口总值达2093.25亿元。

“港珠澳大桥口岸目前是供澳货
物的主要通道，去年我们每天约有
500辆次货车从这里进出澳门。”澳
门跨境汽车货运从业协会理事长刘
伟光说。该协会旗下包含了营运珠
澳两地物流的公司约150家。

此前，在此通行的货物以集成
电路、液晶显示板、飞机发动机等为
主，目前除了增加黄金首饰、新能
源汽车等高价值、高技术产品外，
农产品、医药材等供港澳民生物资
占比也不断提升。

2023 年，港珠澳大桥海关还验
放了进出境客车 268 万辆次，比上
年增长1.35倍，年内20次刷新单日

出入境车辆最高纪录。同时，经港
珠澳大桥珠海公路口岸出入境旅客
逾 1630 万人次，为 2019 年的 1.29
倍。其中，内地旅行团超 4.5万个，
人数超250万人次。

随着大湾区“一小时生活圈”
基本形成，港澳人士来珠海吃饭、
逛街、超市采购成为寻常事。

免税店的兴旺也是一道靓丽风
景。2023年，港珠澳大桥海关共监
管出入境旅客免税购物金额9631.95
万元，比上年增长 111 倍，购物人
数18.84万人次，增长91倍。

“在已有珠港出境免税店后，新
增了珠港、珠澳入境免税店。我们
上个月销售额就超过 1600 万元。”
港珠澳大桥关外免税商店副经理黄
水莲说。

为保障出入境客车通关安全有
序，拱北海关研发并应用了全国海关
首个客车智能审图系统，提升监管效
能 30%。同时，采用全国海关首个客
货车式“一站式”系统，司机“一次停
车”即可一次性办理联检部门通关手
续。目前大桥口岸客车通道单向最大
验放能力每小时超过900辆次。

本报台北1月28日电（记者张
盼） 为弘扬中华优秀传统文化，营
造春节喜庆祥和的艺术氛围，首届
两岸艺术家春联展 28 日在台北开
幕。本次展览由台湾“中华文创发
展促进会”“中国书法学会”“澹庐
书会”等多个艺术团体主办，共展
出32名台湾艺术家、13名大陆艺术
家的90多幅作品，展期为1个月。

“玉兔辞旧岁，金龙贺新春”
“神州春暖山河秀，华夏龙腾日月
新”“龙跃中华开盛世，凤翔大汉见
升平”……农历甲辰龙年即将来
临，两岸艺术家对带有“龙”字的
春联尤为钟爱，一半以上的参展作
品中都有龙字。艺术家们书写的对
联选择了不同的书体、呈现出不同
的风格，有的劲健洒脱，有的端庄
秀丽，引来现场观众连声赞叹。

“春联历史悠久，是中国人过春

节的标志之一。”“中华文创发展促
进会”理事长王正典说，春联庄
重、鲜艳、喜庆，以对仗工整、简
洁精巧的文字，表达人们对新年吉
祥如意的美好期盼。举办首届两岸
艺术家春联展，是希望让台湾观众
深切感受中华传统文化的魅力。

“中华书道学会”理事长杨旭堂
说，春联对中国人来说十分重要，
我们希望通过书写春联，表达“家
家有文化，人人过好年”之意。“中
华学术文教基金会”董事长高崇云
说，书法艺术是中华民族的文化瑰
宝，两岸艺术家创作春联共贺新
春，展览别开生面，氛围温馨热烈。

开幕式现场还进行了学写春联活
动，台湾艺术家挥毫泼墨，传授书写春
联的方法技巧，年轻观众也提笔上阵。
主办方把艺术家们的参展春联批量印
制，当作新年礼物赠送给观众。

港珠澳大桥去年实现人车货“三流齐增”

首届两岸艺术家春联展在台北举办

据新华社香港电 （记者郑欣）
香港金融管理局 1 月 26 日公布了外
汇基金截至2023年12月底的财务状
况，外汇基金在2023年获得了2127
亿港元的投资收入。

数据显示，2127 亿港元的投资
收入包括1440亿港元的债券投资收
益和 732 亿港元的其他股票投资收
益等。

金管局介绍，2023 年外汇基金
的投资回报率为 5.2%，其中“投资组
合”回报率为 6.4%，而“支持组合”内
的短期美元债券因债券收益率上升
而利息收入增加，回报率达 5%，是
2009年后的最高水平。“长期增长组
合”自 2009 年开展投资至 2023 年 9
月底的年化内部回报率为11.8%。

外汇基金的总资产增加98亿港
元，由2022年底的40080亿港元增加
至 2023 年底的 40178 亿港元。截至
2023 年 12 月底，外汇基金累计盈余
为6524亿港元。

金管局总裁余伟文表示，在复
杂多变的环境下，外汇基金2023年
的投资表现经历了一些起伏，但整
体取得良好的回报，股票组合表现
不俗，外汇基金债券组合的收益金
额更是历年最高。

展望2024年，余伟文表示，全
球金融市场仍面对很多挑战，金管
局会继续以“保本先行、长期增
值”为投资原则，谨慎和灵活地管
理外汇基金，确保外汇基金能继续
有效地维持香港的货币及金融稳定。

本报香港1月28日电（记者陈
然） 香港特区政府近日宣布一系列
推动盛事经济的措施，包括于 2024
年上半年举行逾80项盛事活动，旨
在向世界展现香港作为亚洲盛事之
都的魅力，同时提振本地经济。

香港特区政府财政司副司长黄
伟纶联同多名政策局官员召开记者
会，宣布有关措施。他介绍，上半

年将举办的80项大型盛事活动涵盖
文化艺术、体育、金融、贸易展览
等领域，能带动旅游、酒店、餐
饮、零售等行业发展。

黄伟纶表示，香港一直向世界展
现亚洲盛事之都的魅力，国际大型盛
事对香港有策略性意义，不仅提振本
地经济，更能吸引来自世界各地的行
业翘楚亲身体验香港的实况和活力。

香港去年外汇基金投资收入2127亿港元

香 港 上 半 年 将 举 行 逾 80 项 盛 事
致力提振经济

在粤港澳大湾区，过春节有买花赏花的习俗，年桔是最受市民青睐的
贺岁吉祥花品。图为近日在广东省佛山市顺德区陈村镇仙涌村，桔农正在
打理年桔，准备打包装车销往大湾区各地市场。 吕华当摄 （人民视觉）
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“定居三年，从人才专员主动对接申
报，到越来越丰富的活动服务，这里已经
成为我的第二个家。”通过浙江省杭州市余
杭区鸬鸟镇“创享家”人才计划引进的金
女士说。

为推动鸬鸟富美乡村建设增加人才支
撑和智力保障，2023 年 3 月，“创享家”人才
计划启动，鸬鸟镇以全链条的人才服务体
系，不断吸引青年人才来鸬鸟镇就业创业。
鸬鸟镇立足乡创人才式“共富工坊”——鸬
鸟汇林双创园，实质推进园区交流招才引智
工作；农工党党员陈波带领团队以杭州三水
果业有限公司为基础，协助落地余杭蜜梨科
技小院，签约蜜梨共富工坊联合体，助力才
聚鸬鸟……截至目前，鸬鸟镇已经招引 300
余人前来就业创业。

为更好支持人才发展，鸬鸟镇依托留
学归国人士、侨胞侨眷、优秀大学生等力

量，时常组织开展春秋游、创业交流、政
策指导等各类活动，聚焦创业就业青年人
才，为用人单位及个人给予大力支持，并
联合银行平台个性化定制“青创贷”支持
创业和科技成果转化，提升人才综合服务
水平，优化人才发展环境，让青年人才能
够在鸬鸟安心工作、幸福生活。

近年来，余杭区通过打造“全生命周
期”人才创新创业服务体系，推进“人才
有为”全链式增值化服务，在提供租购房
补贴、子女入学、健康体检等基本保障的
基础上，重点聚焦人才“创业”和“创
新”两大赛道，提供43项增值化服务。同
时，发布西部富美“党建联建”五大赋能
举措，完善人才服务乡村激励机制，提档
升级乡镇就业补贴，实施差异化阶梯化引
才育才，不断释放乡村人才活力。

（钟 蓝）

社会经纬
责编：石 畅 邮箱：cnshichang@foxmail.com
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“白菜价”可买丰富课程

一条钢尺、一把剪刀，沿着皮料纹样的走势徐
徐裁开，打孔、缝合、封边、上蜡……一只手工皮
包“新鲜出炉”。

“从设计图纸，到找皮料，再到做包带，全部是我
自己完成的，很有成就感！”上海市民艺术夜校皮具
课学员叶女士说。

叶女士是一位 80 后幼儿园老师，像她一样晚
上在夜校“充电”的人还有很多。某平台数据显示，
2023年以来，“夜校”在该平台的搜索量同比增长
980%，相关帖子评价数同比增长 226%。500 元 12
节课的定价，吸引了大量年轻人在线抢课，网友直
呼“梦回大学抢课”“比抢演唱会门票还难”。

夜校到底能学点啥？翻开课表，丰富多彩。
北京夜校，市民捣鼓起胶片制作；浙江绍兴，

学员摆弄着草木花卉；内蒙古呼和浩特，唐卡课堂
吸引一批批青年……各地夜校课程百花齐放，不仅
有手冲咖啡、阿卡贝拉等时髦课程，还有越剧、相
声等传统艺术，以及粤语、摄影等实操训练。

更有趣的是，在浙江杭州一社区，还有夜校专治
父母“吼娃”。“我现在明白了，平时要多赞美孩子，给
他正向反馈，亲子关系其实大于亲子教育。”学员王
女士表示，通过社区“智慧父母学堂”的课程，自己学
到了父母情绪管理、应对叛逆期和校园暴力的相关
知识。据悉，已经有200多位家长参与到课堂中来。

夜校在哪上？打开地图，“多点开花”。
文化宫、艺术馆、社区活动中心……以上海

2023年秋季市民夜校为例，它以上海市群众艺术馆
为总校，联动设立25个分校和117个教学点，充分
调动公共文化服务机构资源，着力打造“15分钟文
化圈”。

设在公共文化机构里的夜校，书香味十足；在
烟火气满满的闹市区，也藏着不少“小课桌”——

“让我们红尘作伴，活得潇潇洒洒……”入夜
的重庆九街商业区，霓虹璀璨、人声鼎沸，一间不
足 50 平方米的蓝色屋子传出悠扬的歌声和阵阵鼓
点，一场非洲鼓夜校课正在这里上演。

“九街年轻人聚集、夜生活丰富，他们以往可
能更多是在餐厅、酒吧、KTV 消费。我们想通过
夜校这种方式，给年轻人更多选择。”重庆市江北
区观音桥街道办主任钱鹏介绍。去年8月，观音桥
街道开办了第一家九街夜校，短短3个月内，下辖
的 22 个社区又陆续开设了 11 家，共计 20 种课程。
目前，辖区内的夜校已吸纳600余名固定学员。

夜校师资怎么样？“白菜价”买得
到“大师课”。

上海市群众艺术馆副馆长徐皓介绍，
上海市民艺术夜校不仅具备国有院团、相关
协会的师资力量，还有一批国家级和市级非遗
传承人，很多民间艺术机构也参与进来。

在广东广州，全国一级健美操运动员、裁判
员王莹，带领学员热舞尊巴；在浙江杭州，国家
级化妆师、美容师黄滢手把手教“美妆小白”进
阶“时尚达人”；在上海长宁，上海市工艺美术大
师吴宝平精心设计纹样，拉近传统篆刻陶刻艺术
与年轻人的距离……在夜校，领域内的“大牛”
纷纷走上讲台，将专业知识以轻松愉快的方式传
递给大众。

年轻人的“市内桃花源”

提到夜校，很多人的记忆或许还停留在上个
世纪。

夜校是“萌芽”：1917，中国早期规模较大的
工人夜校——湖南一师夜学创立。

夜校意味着“新生”：新中国成立后，夜校长
期承担了文化扫盲和补习的作用。不识字的人们，
在夜校第一次“触电”文化知识。

夜校还意味着“希望”：上世纪八九十年代，
年轻职工在“夜大学”渴望与疾驰向前的时代列车
接轨……

夜校，似乎是个带有年代感的词语。如今，重
新走入当代青年的视野，原因何在？

中国社会科学院财经战略研究院副院长夏杰长
表示，“夜校热”折射出年轻人旺盛的文化生活需求
和充实内心、追求梦想的精神需要。

首先是年轻人对高性价比美育资源的需求。
“在公益夜校，500 元就能上 12 节课，这太划算
了！”山东淄博夜校瑜伽课学员张女士表示，如果
在商业机构报一个季度的瑜伽班，怎么也得上千
元，相比之下夜校便宜不少。

不过，年轻人上夜校不单是为“薅羊毛”。近期，
“文化体力”这个词火了，许多网友表示，平时生活工
作节奏快、压力大，下班后只想刷手机放松，已没
有气力投入高质量的文化活动中。与之相对，夜校
通过线下授课、点名签到等充满仪式感的手段，重
新唤醒上班族的“文化体力”。

“每周抽出 1 小时，放下手机、忘掉白天的工
作，静下心来动手做一个娃娃，感觉很美妙。”上
海市民艺术夜校手工课的一位学员说，“夜校更让

我期待下班后的生活。”
钱鹏表示，来重庆观音桥夜

校学习的市民，往往并不是出于
功利目的，而是为了满足自己的
爱好，寻找一个价值趋同的精神
共同体。与过去获取专业知识的

“硬需求”不同，今天的年轻人走
进夜校，更多是为寻找自我疗愈
的“桃花源”。

商务部研究院流通与消费研
究所所长董超表示，随着经济
社会发展和收入水平的提升，
居民消费正在由生存型向发展
享受型转变。人们更关注服务
需求，尤其是满足人民美好生活
需要的文化消费需求日益增长。
因此，夜校的爆火，是情之所趋、
恰逢其时。

“翻红”夜校如何“长红”

“今天开这个会，实际上就是一个头脑风暴。
夜校再往前走，怎么才能形成一定的机制去共建、
共治、共享呢……”

2023年末，一场意见征询会在重庆观音桥街道
举行。场地、课程、师资、成本……大家你一言我
一语，操心着同一件事：已经被打开的夜校大门，
如何能对大众一直敞开？

这个问题，同样摆在全国许多夜校面前。有专
家表示，市民艺术夜校的供不应求，对政府提供公
共文化服务的能力提出更高要求。政府搭台、大家
唱戏，让各类主体都能成为艺术课程多样化服务
商，或许是使丰富的都市资源转化为公共美育资源
的路径之一。

目前，一些商业力量已介入夜校热潮。记者在
多个社交平台搜索发现，“地名+夜校”的新账号
大量涌现。这些商业机构通常“在线组局”，网友
在帖子下“许愿”，机构看到需求后，便开始统筹
相应的教师和场地；学员凑够，即可开班，一般
500元8—12节课不等。

不过，这种“组局夜校”也引来不少争议。有
学员发帖称，自己体验了一把商业机构夜校，质量
堪忧；还有网友表示，自己上完一个周期的课程，
机构就涨价了，前期“组局”只是机构减价获客的
营销手段。当然，也有组局者“倒苦水”：一节课
不到 50 元，这种低价实在难以覆盖办学成本……
风口上的商业夜校，还需摸索出一条平衡公益和盈
利的成熟模式，形成行业规范和从业者自律。

目前，夜校更多由政府和文化事业单位牵头，
更多沉睡的社会资源需要被唤醒。今年1月初，苏州
大学“官宣”开办“苏大夜校”，招生对象为18—55周
岁的成人，“非遗烙画”“ChatGPT数字化转型初级”
等特色课程吸睛。网友表示，苏大为“高校办夜校”
打了个样，期待更多大学“卷起来”。

不只城市，夜校这股风也吹到了乡村：山西省
晋中市昔阳县界都乡开办农民夜校，采取理论宣
讲、节目演出、知识竞赛等方式，“学”与“娱”
两不误；山东省胶州市村党组织领办乡村夜校，参
加培训的多数妇女考取了育婴师中级技能证书，有
的还当上了专业育婴师，最高月工资达到了 1.5万
元……家门口学到真本事，带有乡情特色的夜校

“文化套餐”，让村民“对了胃口”。
“夜校多地开花，体现公共文化服务‘沉下

去’，积极探索求变的决心。”夏杰长表示。未来，
夜校还需扩大文化服务供给，探索可推广、可复制
的模式，才能从“翻红”走向“长红”。

近期，青年夜校在一些城市火热“出圈”，吸引了大批
年轻人参与。“夜校”，这个颇具年代感的词汇，正以崭新
姿态进入年轻人的夜生活。

2023年上海市民艺术夜校秋季班开启报名当天，65万
人在线争抢约 1 万个课程名额。绘画、乐器、表演、茶
艺、书法……丰富的夜校课程，让人直呼找到了属于成年
人的“少年宫”。

夜校火热 有“知”有味
本报记者 吴雪聪

夜校火热夜校火热 有有““知知””有味有味
本报记者本报记者 吴雪聪吴雪聪
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种好“梧桐”树 广引“凤凰”来
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种好“梧桐”树 广引“凤凰”来

推进中国式现代化，必须坚持
不懈夯实农业基础，推进乡村全面
振兴。在推进乡村全面振兴的过程
中，人才扮演着关键角色，为乡村
注入了新的创新活力、涌动因子。
对乡村来说，人才可以在农业生
产、科技创新、文旅服务、网络电
商等方面承担重要角色，在生产指
导、市场对接、社会就业、品牌打
造等方面发挥积极作用。

乡村则需要制定好的政策，
在市场准入、财政税收、金融服
务、用地用电等方面完善扶持政
策，让广大青年人才看到乡村发
展的潜力和招揽人才的诚意，真
正引来一批爱农业、爱农村、爱
农民的人才。引才更要留才，这
需要各地完善服务机制，形成重视
人才、尊才爱才的良好社会氛围。
同时，还要在生活上关心青年人
才，在社会保障、子女教育等方面
多为他们解决实际困难，让青年人
才把乡村当做自己家。
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今年以来，江苏省淮安市公安机关坚持“项目为王、环境是金”工作导
向，紧盯企业需求，深化“放管服”改革，优化营商环境。图为淮安市公安局金
湖县城西派出所民警到辖区阿路美格新材料股份有限公司走访，了解生产
情况，听取工作建议，帮助建设技防设施，提升企业生产力。 王吉瑞摄
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◀ 在湖北省武
汉市东湖高新区联
投新青年·花山河社
区共享客厅，夜校教
师黄莎莎（左）指导
学员插花。

新华社记者
杜子璇摄

▲ 天津市和平区青少年宫夜校，青
年人在学习瓦当拓印。

沈 岳摄 （人民视觉）

▶ 上海市静安区文化馆，学员在学习“爵士演唱
入门”夜校课程。 新华社记者 辛梦晨摄

推进线下办事“只进一门”、
线上办事“一网通办”、企业和群
众诉求“一线应答”，推进关联事
项集成办、容缺事项承诺办、异
地事项跨域办……近日，国务
院印发《关于进一步优化政务服
务提升行政效能推动

“高效办成一件事”的指
导意见》，前面提到的几
个“一”，就是这份文件
里的生动语言。

每个人、每个企业
都少不了去办事。开一
家饭店、刻企业公章、水
电气网联报，又或者新
生儿出生、给孩子办入
学、老职工退休……事
情办得是否顺利，政府
服务效率如何，办事人
员的态度咋样，不仅牵
扯办事人的时间、精力，
更直接关乎群众、企业
对政府的观感评价。

小事不小。每一个
这样的细节堆叠起来，
就构成营商环境、政务
服务环境、城市生活环
境，人才和企业会“用
脚投票”。上世纪 90 年
代初，一位南方地级市
领导在当地调研发现，
外商要投资设厂，从合
同章程审批，到工商、
税务、海关、商检登记，
再到建设程序审批，得
盖 100 多个公章，光走
完这一串流程就得几
个月乃至一年多。如此臃肿低
效的环境，怎能让企业家放心
大胆地投资生产？

怎么办？当地率先在全国开
始了“一栋楼”模式的尝试：把
审批涉及的政务部门集中到一栋
楼，商人不必东奔西跑，办事人
员也甭推诿扯皮，得马上就办。
这一尝试成效显著：不久后一
名外商来办厂，仅两天就办好
了全部手续。

这就是向改革要效益。经
多年实践，目前全国已基本普

及了这种模式，并不断优化。
以京津冀为例，目前河北的患
者能在北京定点医院医保实时
结算，包括身份证在内的许多
证照也能异地办理，免去“北
漂”群众奔波之苦。

在当今社会条件
下，更得“向数字要效
益”，让新技术手段赋
能政务服务。几年前
上海推进“一网通办”
时，有一句话很到位：

“今后群众和企业找
政府办事，能不能做
到像网购一样便利？”

“ 像 网 购 一 样 便
利”，这是“高效办成
一件事”的理想境界。
要达至这一境界，应
转变视角，想人之所
想、急人之所急，不能
是让群众“求自己办
事”。应把自己放在办
事人的角度，对当下
的流程多一分审视，
主动查摆痛点、堵点、
难点，主动作为，将服
务型政府的承诺落到
实处。

表面上，“高效办
成一件事”似乎只是
少盖几个章、少填几
张表，其实背后是个
巨大的系统工程。我
们常说“让数据多跑
路 、 让 群 众 少 跑
腿”，要让数据多跑

路，就得打破部门界限，实现
数据共享共治，对政府部门的
内部流程，以及跨部门、跨层
级、跨区域协同办事流程重构
优化。只有这样，才可能材料
能少则少、表格能简则简，才
可能集成服务、只跑一次、一
次办成，甚至有些事“一次都
不用跑”。
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春节是中华文化中重要
的传统节日，其影响力正在
世界范围内扩大。第 78 届
联合国大会协商一致通过决
议，将春节（农历新年）确
定为联合国假日。春节临
近，学者与海外侨胞热烈讨
论，表达对推动文化传播、
促进不同文明交流互鉴的美
好期待。

农历新年临近，学者与侨胞热议——

春节正在不断走向世界
本报记者 徐令缘

华侨华人 责编：林子涵 邮箱：guojihwb@126.com

2024年1月29日 星期一

卡塔尔华侨华人：

感受“中国制造”与足球的“碰撞”
金 旭

侨 乡

新 貌

侨 乡

新 貌

海南琼海：美丽博鳌湾

下图：近日，在海南省琼海市博鳌湾，蓝色大海与绿色椰林
映衬下，海岸线弯曲绵延，美丽如画。

邵光明摄 （人民视觉）

蕴含思乡之情

百节年为首。春节是万家团圆、辞旧迎新的喜
庆日子。据不完全统计，近20个国家将春节作为法
定节假日，全球约 1/5 的人口以不同形式庆祝农历
新年，春节民俗活动已走进近 200 个国家和地区，
成为全球性文化盛事，为各国民众带去欢乐体验。

“春节是重要节日。不久后，‘龙行龘龘，美美
与共’2024年第34届鸡场街新春年景嘉年华会将在
马来西亚马六甲举办。今年，我们要挂起一千盏大
红灯笼，还要举办‘中马友谊祥龙’舞龙仪式。”马
来西亚中国公共关系协会副会长、马六甲历史城区

（鸡场街） 工委会主席拿督威拉颜天禄介绍，“中马
友谊祥龙”长约 190 米，仅龙头部分就重达 60 公
斤，马来西亚纪录大全将它作为“最大舞龙项目”
列入纪录。“通过春节的一系列活动，中国和马来西
亚的文化走得更近，民心连得更紧。”颜天禄说。

“春节是传统佳节，春节在海外也有长久生命
力。”中共北京市委党校哲学与文化教研部讲师王文
超表示，许多东亚、东南亚国家都将春节作为隆重
节日，春节在这些地方传承着与中国相似的文化内
涵与民俗心理。

南京大学艺术学院副教授、博士生导师李牧认
为，海外春节传承的重要特点之一，就是与当地华
侨华人的文化习惯紧密相关。比如，在东南亚，当
地华侨华人群体以闽南人、客家人、广东人为主，
当地春节的庆祝方式就带有较强的福建或广东地域
特色。同时，海外春节在与当地文化的融合过程
中，展现出文化内涵统一、但庆祝方式多样的特
点。“对海外华侨华人来说，庆祝春节是一种传承，
也是在多元文化氛围中对自我文化的追寻与表达。
庆祝‘春节’不仅喜庆，也蕴含着海外华侨华人的
思乡之情。”李牧说。

促进民心相通

第 78 届联合国大会协商一致通过决议，将春节
（农历新年）确定为联合国假日。作为“浮动假日”，决
议提出设在联合国总部和庆祝此节日的其他工作地
点的联合国机构避免在春节这一天举行会议，并鼓励
今后在起草会议日程表时考虑到这一节日安排。

“联合国正式确认春节为联合国‘浮动假日’，海
外华侨华人感到欢欣鼓舞。”瑞典华人总会名誉主席、
北欧华人报社社长宗金波说，“春节得到世界认可是
中国影响力、综合实力进一步提升的表现。西方国家
虽然不过春节，但许多国家的民众都知道春节。每当
春节到来之际，世界各地华侨华人都会举办庆祝活
动，并时常邀请当地人加入进来。连续十几年，瑞典华
侨华人、留学生都在瑞典首都斯德哥尔摩的东亚博物
馆举办庆祝春节的文艺活动，与当地人一同过年。”

王文超认为，联合国设立春节假日，符合联合国
一直以来倡导保护世界文明多样性的宗旨。他说：“春
节的国际影响力越来越大，至少有3方面原因：首先，
春节的受众群体广泛，过节人口众多，加之大规模人
口流动形成的文化消费和节日经济，春节受到国际关
注；第二，春节的文化内涵丰富，除了敬祖祈年等核心
要素，贺岁求吉的文化心理也易于实现跨文化传播。
亲朋好友在拜年、逛庙会等民俗活动中分享喜悦、增
进情谊，这符合人类普遍的情感需求；第三，中国政府
长期重视春节节俗保护与传承，强调保护传承历史文
化的重要性，将春节列为第一批国家级非物质文化遗
产，积极申报 2024 年联合国教科文组织人类非物质
文化遗产代表作名录，提升了春节的影响力。”

写春联、剪窗花、挂灯笼、放烟花……无论离家多
久、多远，生活在世界各地的华侨华人都依然保留着
传统习俗，春节已成为向世界展现中华文化的重要

“窗口”。“在海外，春节成为一种文化纽带。春节是中

华文化的综合性载体，它包含文艺、饮食、信仰等多个
维度，是文化交流互鉴的平台。”李牧说，联合国将春
节确定为联合国假日，体现了联合国对多元文化的尊
重，也说明中华文化受到更多国家与地区的认可。

助力文化传播

海外华侨华人的春节庆祝活动，时常令当地民
众耳目一新。外国朋友被中国春节的热闹和“年味
儿”吸引，对中华文化产生兴趣。

“春节成为联合国假日引发各方关注，让我们看
到节日对文化传播的重要性。”李牧说，“积极促成春
节成为法定假日，在多元文化环境中为春节文化传承
拓展空间，有利于促进世界不同文明的交流互鉴。”

中华海外联谊会理事、悉尼华星艺术团团长余
俊武说：“希望中华文化不仅‘走出来’，也‘融进
去’，受到更多海外民众的喜爱与接受。华侨华人是
中华文化在海外的承载者和传播者，通过华侨华人
的努力，相信中华文化的影响力会越来越大。”

“春节的海外传播体现在方方面面，除了显性的
假日安排、节日氛围、节庆活动等，隐性的生产、
服务构成的节日经济和消费也能见证节日文化的影
响力。”王文超说，“节日生活为中华文化传播打开
新局面、提供新机遇。接下来，我们可继续加强自
身节日文化的保护与传承，积极申报节日节俗为非
物质文化遗产，加强传统节日文化的创造性转化与
创新性发展。跨国企业及社会组织也可进一步增进
民间交流，促进节日经济的产业链和供应链完善，
助力提升节日节俗在海外传播的广度和深度。”

上图：古巴近日举行“欢乐春节·博物馆里过大
年”特别展览。图为参观者在古巴哈瓦那的古巴国
家装饰艺术博物馆欣赏展品。

华金·埃尔南德斯摄 （新华社发）

“这一刻对于海外侨胞来说很有意义，身边很多
朋友都去现场为中国队呐喊助威。”卡塔尔华侨华人
协会秘书长姚旭波说。

当前，2023 卡塔尔亚洲杯正如火如荼进行。精
彩的赛事现场少不了华侨华人为中国队加油的身影。

姚旭波说，早在亚洲杯开始前，协会就和中国
龙之队球迷会取得联系，为中国球迷提供机票、住
宿、餐饮、旅游等方面的咨询和服务。“我们在赛场
外筹备了传统乐器演奏、舞龙舞狮、变脸等节目，
这是为中国球迷准备的惊喜，也希望让世界各国的
球迷有机会了解中华文化。”

“继2022年世界杯后，足球热情再次在多哈燃起。”
国际棋联司库诸宸没有错过这次“在家门口看球赛”的
机会。“我看了两场中国队的比赛，在场的球迷热情高
涨，红色球衣、喇叭、加油横幅一应俱全。”她表示。

“体育赛事的举办推动了卡塔尔的城市发展，也
让当地民众对中国有了进一步认识。”在卡塔尔生活
了 21年的诸宸称，多座球场都有中国企业参与设计
施工，搭载球迷的车辆是中国新能源客车，随处可

见的中国元素收获许多“点赞”。
姚旭波目前在卡塔尔经营一家不锈钢工厂，阿

图玛玛球场、海湾球场等场地的不少设施都来自他
的公司。“我们主要负责安防围栏、室内屏风、隔断
等金属结构的设计和施工。”姚旭波说，“当时绘制
图纸、加工生产、安装的场景依旧历历在目。这次
我以观众身份再次踏入球场，看到这些设施为赛事
安全提供保障，内心十分自豪。”

“从生活用品，到家用电器、高端器械设备，
‘中国制造’的身影在卡塔尔无处不在。近年来，随
着中卡两国合作越来越紧密，华侨华人在助力中国
品牌‘走出去’方面大有可为。”姚旭波说，当地很
多民众能用简单的中文打招呼、喜欢中餐，不少人
对中国的十二生肖、民间故事等也表现出浓厚兴趣。

“卡塔尔 2024 年将承办 85 项国际赛事。不久
后，多哈游泳世锦赛、2025 年男篮亚洲杯预选赛等
就将陆续登场。我们将继续努力，为更多前来卡塔
尔观赛的朋友提供力所能及的帮助。”姚旭波说。

（来源：中新社）

近期，中国地方两会
密集召开，海外侨胞活跃
在各地会场。多位与会侨
胞讲述了他们畅叙乡情、
建言献策、寻觅新机的与
会经历。

新西兰—中国科技经
济促进会执行会长高炜受
邀列席政协重庆市第六届
委员会第二次会议。他表
示，2023 年，重庆市计划
打造生物医药等六大千亿
级特色优势产业集群。

作 为 生 物 医 药 从 业
者，高炜建议重庆市突出
打 造 生 物 医 药 产 业 链 集
群，促进产业上下游协同
合作，创造供应链创新体
系。同时，以侨引侨、以
侨引“外”，进一步完善侨
资企业落地重庆的具体法
规及扶持政策。

高炜说：“会议中有不
少‘侨’元素。在引资引智、
对外开放等话题中，‘侨力
量’被大家频频提及。”

“中国新能源车的设计
日益国际化、智能化，吸引
了越来越多欧洲消费者。”
欧洲华侨华人社团联合会
主席曹燕灵列席了政协吉
林省第十三届委员会第二
次会议，她表示：“吉林省工
业基础雄厚，经济结构特色
鲜明，具有良好的区位和物
流条件，也拥有高等院校和
人才优势，汽车产业作为其
主导产业增速非常快，我期
待能有合作项目在吉林省落地结果。”

曹燕灵介绍，此次共有 10位海外侨胞受邀列席，大
家与代表委员共商国是、同议民生，并聚焦冰雪产业及
消费、餐饮、景区等领域，寻觅发展新机遇。

宁波市侨商会永远名誉会长徐旭昶是浙江省政协
港澳华侨委员，他介绍，浙江省是著名侨乡，浙江籍
海外华侨华人、港澳同胞超200万。“浙江省政协港澳
华侨委员有五六十位，列席会议的港澳台侨代表人士
有百余位。”徐旭昶说道。

“华侨华人用住在国的先进管理理念为家乡发展建
言献策。我今年关注浙江的对外开放和民生实事工
程，并通过提案和讨论发言表达观点。”徐旭昶介绍，
浙江省政协高度重视这些提案和建议，除了通过座谈
交流和讨论的方式倾听，还形成简报和批示进行督办。

西班牙西中经贸文化促进会会长毛燕伟受邀列席
广西壮族自治区政协十三届二次会议。他表示，他感
受到广西持续扩大开放的态势。“广西具有独特的区位
优势，是与欧洲、中亚国家物流往来的重要枢纽。我
计划把来自西班牙的货物运往广西，再通过广西打开
东盟国家市场。”他说。

“广西还拥有六堡茶、螺蛳粉等特色产业，我想将
这些优质产品带到西班牙，让更多人认识广西。”毛燕
伟说。 （来源：中新社）
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“在雨落时不退，在起风时谦卑。”近日，以“三
星堆+原神+刘欢+方文山”组合惊艳亮相的歌曲《青
铜》，在年轻人聚集的网络社区频频刷屏。作为上海
米哈游网络科技股份有限公司与三星堆博物馆战略签
约的又一成果，这首歌写出了三星堆青铜器蕴藏的中
华文化骨子里顽强、谦卑、包容的精神，引发广大网
友共鸣。大家不仅对歌曲进行翻唱、剪辑，还邀请家
人共同演唱，一起传承弘扬传统文化。

携手网络游戏

三星堆遗址被称作 20 世纪人类最伟大的考古发
现之一，其总面积约1200公顷，截至目前共发现了8
个“祭祀坑”，出土文物 1.8万多件，涉及玉石礼器、
金器、青铜器、象牙、丝绸等稀有宝物，数量众多，
内容丰富，令人叹为观止。

始建于 1992 年的三星堆博物馆，30 年间承担着
弘扬与传承三星堆文化的重任。近年来，随着青铜立
人像、青铜面具、Ⅰ号青铜神树等珍贵文物的频频出
圈，“三星堆”这一人类历史上的重要文化符号，受
到越来越多年轻人的关注和喜爱。

作为连续两年蝉联全国文化企业 30 强的科技文
创企业，米哈游一直致力于传统文化的创新表达。米
哈游旗下国家文化出口重点项目、曾获国外知名网络
平台年度游戏的 《原神》，此前推出戏歌 《神女劈
观》、非遗传承人寻访项目 《流光拾遗之旅》 等，带
动广大年轻用户群体走近、了解并爱上戏曲文化和非
遗技艺，获得众多网友的好评。

2023年12月8日，米哈游与三星堆博物馆战略签
约，宣布联手四川文投集团，共同探索文物传播的新
方式、新路径，完成一系列合作内容的海内外落地，
推动中华优秀传统文化的国际传播。随着双方合作启
动，一系列联动内容陆续与网友见面。

12月18日，《原神》发布与三星堆博物馆联动的
宣传视频 《仰观千秋，俯察万象》，以传统的说书人
口吻，讲述了《原神》代表性角色钟离梦游奇境的故

事。经由创意想象、结合研究考据，三星堆经典青铜
器物复现在如“桃源村落”般的生活场景中。值得一
提的是，该视频特别制作了中、英、日、韩4国语言
配音和 15 种语言字幕版本，以便全球网友都能随着

“岩王帝君”钟离的脚步，“仰观”Ⅰ号青铜神树、青
铜立人像、青铜太阳轮，“俯察”陶三足炊器等三星
堆经典文物。

对于 《原神》 与三星堆的携手以及钟离 IP 的选
取，有网友评价称：“钟离代表了璃月 （《原神》 中
以中华文明为原型融合创意想象所设计的地区） 的文
化和历史，三星堆是中国古代文化历史的重要组成部
分，双方的携手好比天作之合。”

紧接着，12 月 20 日 《原神》 又发布了由知名配
音演员彭博演绎的钟离创意文物解说 《古物见闻》、
文物科普互动H5《开山览物》。

青铜立人像手持何物？青铜神树怎样连接天地，
沟通人神之意？青铜纵目面具因何极尽夸张？在钟离
细致的讲解和 H5的交互体验中，网友们可以深入了
解三星堆文明和文物背后的知识与细节，并做出更多
有趣的猜想。

作为文物解说 《古物见闻》 的惊喜彩蛋，《原
神》还联合四川国际传播中心邀请了三星堆博物馆副
馆长朱亚蓉、文物保护修复专家郭汉中出镜，讲解三
星堆考古挖掘历史、博物馆发展历程。自 16 岁起就
跟随考古队在文物挖掘第一线的郭汉中老师，用妙趣
横生的语言讲述了文物保护工作所遇到的挑战，收获
了一大批年轻粉丝。

朱亚蓉副馆长是三星堆博物馆第一任文物保管
员，见证着博物馆的每一次发展变化。她表示：“向
世界讲述三星堆的方式，从过去传统的实物展陈、学
术交流到当下的开放跨界、融合创新。这一次，我们
尝试用年轻化的语言讲述三星堆的故事，成效显著。”

触达年轻群体

“在这个视频里，仿若透过文物看到了从前的

人。他们围炉闲坐的时候，在想什么呢？历史从未被
埋没，文物不会因短暂的蒙尘而消失，终会在破土而
出的那一刻惊艳世间。”在 《仰观千秋，俯察万象》
的视频评论区里，有中国网友发出这样的感叹。

此次宣传视频《仰观千秋，俯察万象》中说书人和
钟离的视角，给人们带来了对数千年前三星堆的猜想，
不仅引发中国年轻群体对三星堆文物乃至考古研究的
兴趣，也激起了外国网友对三星堆的好奇与向往。

文物解说《古物见闻》中文版发布后，有外国网
友自发将其翻译成日语，并进行配音。还有外国网友
因为在游戏中领取了以三星堆青铜器为灵感设计的奇
景铜像“悠古金面”，萌生了游览三星堆博物馆的愿
望：“下次去中国的时候我要去参观三星堆博物馆！
这看起来太有趣了！”

为了满足网友们线下参观的需求，2023年12月29
日至2024年1月1日，《原神》与三星堆博物馆联合举办
线下活动，部分中国网友先行一步，来到三星堆博物馆
打卡。大家手持联名款纪念门票及联名款透卡，纷纷
与三星堆的景点和青铜神树等文物合影。5天限时活
动期间，三星堆博物馆新馆广场上，队伍延绵不断。

“游戏本身可以做到寓教于乐。它也是很多人接
触历史知识、爱上历史知识的一个捷径。”陕西师范
大学历史文化学院教授于赓哲在网络上点评 《原神》
与三星堆线下联动时表示，“此次联动带给我们启
发，就是应该把国风元素和文化大IP结合在一起，产
生1加1大于2的效果。”

“我们很高兴能与像米哈游这样具有文化属性的
科技文创企业合作，希望基于这次联动，能引发更多
年轻人对三星堆文物乃至考古研究的兴趣。”广汉三
星堆博物馆景区产业发展部部长、广汉市三星堆文旅
发展有限公司董事长任韧说，“线下‘引流’只是一
部分，除了这样的直观转化，对文化的关注和传播是
长效的。”

据 《原神》 相关负责人透露，接下来还会有更多
活动陆续展开，“作为三星堆博物馆的合作伙伴，《原
神》也将以本次合作为起点，展开更多有益尝试”。

美是一种生产力，对于城市
来说更是如此。

美 ， 可 以 为 城 市 带 来 吸 引
力，让生活在城市里的居民产生
归属感和自豪感，使游客流连忘
返，是城市发展中至关重要的软
实力。近年来，城市美学的概念
在城市建设过程中频繁出现，越
来越多城市注重美，打造美，将
美作为城市建设的重要价值、民
生发展的根本方向，丰富美的内
涵，拓展美的空间，让美成为城
市建设的鲜明特质。

从发展层面说，城市建设不
仅 要 为 居 民 提 供 实 用 的 生 活 便
利，还要提供精神生活的多样化
与 多 层 次 。 不 仅 要 拥 有 生 态 之
美、环境之美、建筑之美等“外
在美”，也要具有人文之美、艺术
之美、精神之美等“内在美”。

历 史 文 化 是 一 个 城 市 的 灵
魂。一个城市的历史遗迹、文化
古迹、人文底蕴，是城市生命的
一部分。中国地广物博，从南到
北，四时之景各异，各地域文化
不同，每个城市都有自己独特的
历史、人文、民俗。近些年，许
多城市深入挖掘自己的历史文化
资源，重新梳理、提炼、建构城
市文脉。如北京的“一城三带”、甘
肃的“交响丝路”、广西的“壮美广
西”、河北“京畿福地”、河南“老家
河南”、江苏“水韵江南”、上海“魔
力上海”、云南“七彩云南”、浙江“诗画浙江”等，都突
出了地域的人文特色，树立起个性化的城市形象。

建筑、绘画、大量造型艺术如雕塑，还有戏
剧、舞蹈、文学、影视等，都是城市文明发展的标
志。一座城市有没有文化地标、艺术氛围浓不浓
厚、能不能聚拢艺术人才，是考察城市“内在美”
的重要指标。世界上许多知名城市，都注重将美学
与艺术融入城市建筑与规划，以艺术之美提升城市
品质、塑造城市文化。意大利米兰是世界历史文化
名城、世界歌剧圣地、世界艺术之都；法国巴黎被
誉为艺术之都、时尚之都、文化之都、浪漫之都；
意大利佛罗伦萨凭借诗歌、绘画、雕刻、建筑、音
乐方面的成就蜚声世界；美国纽约因拥有百老汇音
乐剧而更具名气。在中国，许多城市也把“修炼”
艺术之美放在重要位置。北京作为全国文化中心，
国家大剧院、中国美术馆、故宫博物院、国家博物
馆等具有国际影响力的文化地标遍布城市各个角
落，文化艺术已经融入城市“血管”，源源不断为
城市建设输送养分。上海、广州、深圳、杭州、成
都、西安等城市文化艺术的发展繁荣，持续不断为
城市更新带来新的灵感，为城市激发活力、提升竞
争力注入新的动力。

一个民族需要有民族精神，一个城市同样需要
有城市精神。城市精神是城市长期发展的文化积
淀，是城市风气在精神层面的凝练与升华，也是城市
文化凝聚力和精气神的集中体现。世界之大，城市
之多，不计其数，真正令人难以忘怀的必然是具有独
特精神的城市。城市的精神品格虽然是无形的，却
比有形的物质设施影响更深远、更广泛。带着40多
年改革开放的丰硕成果，深圳以敢闯敢试、敢为人
先、埋头苦干的特区精神令世界为之赞叹；抗击新冠
疫情期间，武汉人民展现出不怕牺牲、勇于担当、顾
全大局、甘于奉献的精神，让人们记住了这座英雄的
城市；重庆北碚山火救援中，一位位逆行者，一双双
高举的手，印证了山城人民骨子里的勇敢和血性，成
为这座城市真实的精神写照。

城市发展固然需要壮观的高楼、便捷的交通和
优美的绿化环境，但是，城市的底蕴、韵味、精神
才是城市崛起的价值高地。一座城市不仅要有靓丽
的“颜值”，更要有内在的“灵魂”；不仅要有耀眼
的“成就”，更需要诱人的“魅力”。期待更多城市
在刷新“外在美”的同时，不断提升“内在美”，
让生活其中的居民
引以为豪，让游客
一见倾心，让没来
过的人心向往之。

福建自古以来就是“海滨邹鲁”“文献名邦”，文
化形态多样，非物质文化遗产资源丰富，全省现有
联合国教科文组织非遗名录、名册项目 9 项，国家
级非遗项目 145 项、国家级传承人 143 位。近日，由
福建省委宣传部、省委讲师团联合出品的“闽人智
慧”系列人文纪录片 《智在匠心》，在多个传播平台
以中、英、俄、法、西、阿共 6 种语言向全球播出，
展示凝结在福建人民世代相续的生产生活实践中的

“闽人智慧”。纪录片播出后，在海外引起持续关注和
热烈反响。

福建非遗文化是千百年来中国代代相传的智慧
结晶，彰显着独有的东方审美，而沉淀在这些非遗
作品之中的，正是文化与历史的厚重质感。《智在匠
心》 以中外共通的叙事方式，通过八闽工匠对传统
技艺的自述与理解，润物无声地在文本中注入文化
和哲学意涵，让海外受众更加深刻地理解中华优秀
传统文化，感受东方文化的含蓄之美、纯朴之美、
灵韵之美。

“择一事，终一生。”在对福建非遗技艺和作品的
赞叹之余，更令海外受众震撼的是非遗传承人的匠心
持守。《智在匠心》 全程未加旁白阐释，而是在非遗
传承人的娓娓道来中，讲述他们对师徒传承、艺术创
作和人生道路的感悟和思考，描摹出八闽工匠的艺术
世界和精神世界。纵然片中的 10 位匠人领域不同，
但他们都对非遗技艺表现出一样的热爱与执着。他们
对技艺传承之严谨，对守正与创新之斟酌，对工匠技
艺之求索，令人感佩。在国际传播中，正是匠人们内
心深处的温暖纯粹、对手艺无止境的追求，拉近了非
遗文化与海外受众之间的距离。

近年来，越来越多像 《智在匠心》 这样的文化

作品在海外产生广泛影响，给予我们更多国际传播
启示。

打破国家间的文化壁垒，建立文化认同是关
键。《智在匠心》 向世界展示中国非遗文化多样性的
同时，强调人类文明的共同繁荣，这不仅促使海外受
众对中华优秀传统文化和艺术产生浓厚兴趣，也增进

了他们对中国非遗的文化认同。这启示我们，国际传
播中应当遵循“各美其美，美人之美，美美与共，天
下大同”的逻辑，向海外受众传达中华文化精髓的同
时，强调人类的文化共性，从而与各国受众建立更紧
密的联结，促进不同文明交流互鉴。

“美”是全人类的共同追求，成功的国际传播一
定是“审美的传播”。在借助文化出海进行国际传播
之时，“理念-文本”的双重审美建构至关重要，既要
强调传播文本理念的“合目的性”，也要突显传播文
本形式的“合规律性”。对此，我们应当巧用东方美
学。李子柒描摹的中华田园生活在国外意外走红，
也说明海外受众接纳并喜爱东方审美，因而非遗文
化同样可以通过展现东方神韵的方式，赢得更多海
外受众。

讲好中国故事，传播好中国声音，必须遵循“以
人为本”的叙事逻辑，以此实现传受双方的情感共
振，使他者乐于接受中华文化。对此，国际传播应注
重总结能够引发情感共鸣的因素。事实上，非遗之
美，美在传承，美在文化，美在高超技艺，更美在匠
心。他们以执着坚守和无私奉献，向世界传达大国工
匠之精神。因而，巧用情感叙事的方式讲好中国故
事、传播好中国声音，是获得正面传播效果的重要
原因。

面向未来，我们应秉持开放包容的理念，着眼推
动文明交流互鉴，推出更多具有中国特色、中国风
格、中国气派的高水平作品，增强中华文明传播力和
影响力，让中华优秀传统文化更好地走出去。

（作者单位：厦门大学新闻传播学院）
题图：纪录片中，非遗传承人刘仰根在检查西山

纸成品。 出品方供图

奔赴古都洛阳寻迹仙山与洛神，手握淄博小饼卷
起一方烟火，在余姚聆听河姆渡的久远骨哨，于北京
中轴线上触摸城市的“脊梁”，在贵州“村 BA”“村
超”现场感受最炫民族风……2023年，一批城乡因地
域特色、文化底蕴而爆火，引得大众争相打卡，成为

“热气腾腾的中国”最具象化的写照。
近日，由中国新闻文化促进会等联合主办的

“象舞分享会”现象级文化传播研讨在北京举行。研
讨会上，中国新闻文化促进会会长张首映在分析

2023 年“城乡出圈”案例后表示，实现高质量文化
赋能，要充分激活历史文化资源，把传统的文化因
子嫁接到网络上，做好智能化、数字化、可视化，
通过情景交流、情感互动，产生感知力、吸引力、
影响力。

文化和旅游部产业发展司副司长马力在致辞中
表示，以文塑旅、以旅彰文，是贯穿文旅融合最重
要的指引。过去一年，不少地方着力赓续中华文
脉，推动中华优秀传统文化创造性转化、创新性发

展，取得不俗的成绩，为城乡发展注入文化动能。
例如十三朝古都洛阳，正成为传统文化与现代城市
交融的典范、古风爱好者的梦想之地。近年来洛阳
依托厚重的文化资源，按照“颠覆性创意、沉浸式
体验、年轻化消费、移动端传播”新文旅发展理
念，加快打造全国沉浸式文旅目的地，《寻迹洛神
赋》《知道老君山》 等旅游演艺一票难求，数字赋能
破题沉浸式演艺。

研讨活动中，地方、企业相关代表分享各自的文
化推广实践经验，来自文化领域的专家学者以自身专
业知识提出见解。大家一致认为，文化是旅游的灵
魂、是文旅融合的关键要义，只有深入挖掘地域文化
特色，探索出有效文化因子，才能擦亮城乡特色名
片，赋能城乡高质量发展。

本报电（胡吉） 近日，“越剧国潮周”在越剧发源地浙江嵊
州举办。活动期间，嵊州的文化馆小广场、美妙三公里、森林
公园、越剧小镇等地陆续上演精彩的越剧演出，举办越剧大戏
演出、越剧戏服打卡、越剧美妆打卡等丰富多彩的活动。

“越剧国潮周”由嵊州市委宣传部和嵊州市文化广电旅游局
主办，是嵊州市联合浙江卫视举办的“2024越剧文化年”的首
个落地活动。数十位名家和江浙沪闽各地越剧院团、越剧演员
和艺校学生到现场，共同参与录制 《越剧特别季》 及 《浙江卫
视2024龙年越剧春节晚会》。活动不仅为嵊州与国内外越剧爱好
者提供了高水平的艺术盛宴，而且展示了嵊州丰富的越剧文化
底蕴，进一步提升城市的文化品牌形象。

探寻“热气腾腾的中国”背后的文化因子
李雪昆
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二次元视频+创意解说+科普互动+流行歌曲

三星堆再亮出海“妙招”
本报记者 郑 娜

◀网友手持联名款纪念门票及联名款透卡与三星堆文物合影。
▼文物科普互动H5《开山览物》古物图鉴页面。

米哈游供图

纪录片《智在匠心》

彰显中华非遗之美
余清楚 宣长春

纪录片《智在匠心》

彰显中华非遗之美
余清楚 宣长春

浙江嵊州举办“越剧国潮周”

▲戏迷朋友在嵊州市文化馆剧场内表演越剧选段。
嵊州市文化馆供图

■艺评■艺评
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在各类网络平台上，“算法”成为一项广泛应用的技术。
通过数据分析和精准推荐，它改变了过去“人找信息”的搜
索模式，逐步实现“信息找人”。

关于“算法”，人们观点不一。有人认为，它方便了用户，
提供了更精准的网络服务；有人认为，它在“算计”用户，造

成“信息偏食”等问题；还有人认为，作为一项技术，它并无
好坏之分，关键在于如何用正确价值和规范去驾驭。

自今日起，本版推出“透视‘算法’”系列报道，解读“算
法”带来的变化与影响。系列报道第一篇，关注大数据时代
网民获取信息习惯的变迁。

前沿动态▶▶▶

新媒视点“融”观中国
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中国数据产量占全球10.5%，巨量信息催生“算法创新”

网络“大数据”，不只“数据大”
——透视“算法”系列报道之一

本报记者 卢泽华

眼瞅着，这春节就要来了，春节
档的影片大战也提上日程。最近，岛
妹发现了一个变化：有的电影院，电
影票开场也能退了！

从今年元旦开始，湖南长沙的
部分影院摆上了自助退票机。电影
开 场 30 分 钟 内 ， 观 众 觉 得 影 院 环
境 不 好 ， 或 者 挑 了 个 烂 片 ， 这 票
钱花得不值了，就能在机器上自助
退票。服务一出，讨论度很高。有
人感叹，终于告别给烂片充钱的日
子了；但也有人担心，这会不会有
漏洞？

花上两位数甚至三位数，空出几
个小时的时间，坐在电影院里，谁都
不愿意碰上烂片。但很多时候，看电
影就像开盲盒，开场之后才能知道好

坏。这些年我们有了评分网站，买
票之前， 会 习 惯 性 地 上 网 看 眼 评
分 、 刷 下 评 价 再 买 票 。 可 亲 眼 见
的 ， 毕 竟 还 是 和 网 上 听 来 的 有 差
距，辛苦攻略再踩了大雷的情况也
不少。这时，影院出了“后悔药”，
让消费者用选择投票，确实能倒逼行
业提升质量。

而从实际来看，这个规则也有问
题。对电影好坏的判断，实际上是个
很主观的事。放给观众自主选择，其
实就是“无理由退票”。这会不会招来
别有用心的人仗着规则恶意退票？还
有观点觉得，电影作为产品有特殊
性。一般商品，无理由退换不影响二
次销售。可电影票一旦开场才退，座
位就浪费了。

现在，“电影票开场还能退”这个
服 务 ， 因 为 争 议 较 大 已 经 暂 时 下
线。但它推出后，通过网上的反应
就能看出：观众对电影产业，显然
还有更高的期待。说到底，一个健
康 繁 荣 的 市 场 ， 离 不 开 消 费 者 持
续、积极的反馈。
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广东“数字人大”上线

本报广州电（记者姜晓丹） 1月21日，在广东省第十四届人
大二次会议前夕，广东“数字人大”上线发布会举行，“粤当家”小
程序正式亮相。打开“粤当家”小程序，全省21个地市人大代表联
络站地图一目了然，群众选择距离自己最近的代表联络站，即可
联系代表、反映问题。

据悉，“数字人大”通过打造民主民意平台，建设面向社会公
众的“粤当家”小程序，面向代表的“粤政易”移动端，面向代表联
络站、立法联系点的基层站点工作端，面向各级人大机关的民主
民意管理端，形成民主民意数据收集、流转、处理、利用的全流程
线上闭环。

“‘数字人大’建设以‘好用、实用、管用’为导向，实现四级
人大全贯通、五级代表全覆盖、智慧履职全方位，标志着广东
省人大工作正式迈入了数字时代。”广东省人大常委会主任黄
楚平表示。

内蒙古举行工业
互联网开发者大会

本报鄂尔多斯电（记者张枨） 以“筑人工智能平台，聚数字
产业生态”为主题的内蒙古鄂尔多斯工业互联网开发者大会日前
在该市东胜区举行，发布内蒙古首个以行业AI（人工智能）大模型
和工业应用商城为核心的工业互联网平台——鄂尔多斯工业互
联网平台。本次大会由鄂尔多斯市人民政府、国家能源投资集团
有限责任公司主办。

据悉，该平台由鄂尔多斯市创新投资集团与华为公司共
同打造，包含基础算力、AI 算力、AI 平台、工业大模型、应用
开发平台、应用商城等多个模块，可向应用开发者和工业企
业提供开发、运营、销售、咨询等一站式服务。该平台中的 AI
模块包含了先进的工业大模型，工业企业无需自建数据中
心，可以充分利用相关 AI 和应用为其生产服务，支持低门
槛、高效率的 AI 工业化开发，解决当前 AI 开发的门槛高、周
期长、精度低、泛化性差等问题。“到 2025 年，鄂尔多斯重点
产业工业互联网平台覆盖率将达 100%，带动数字经济核心
产业增长值达到 200 亿元。”鄂尔多斯市委副书记、市长杜汇
良表示。

▲ 在重庆市人力社保政务服务中
心，工作人员在介绍人力资源大数据信
息库。 新华社记者 唐 奕摄

▶ 贵州省贵阳市2023中国国际大数
据产业博览会展馆现场。

何晓璇摄 （人民视觉）
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自上世纪 90 年代以来，搜索引
擎是当之无愧的互联网第一入口，
其广泛普及重构了人与信息的关
系，实现了从被动接收信息到主动
寻找信息的转变。

随着移动互联网的兴起，用户
获取信息的习惯也发生了一定变
化。从过去网上搜索的单一渠道，
向 各 类 社 交 平 台 与 垂 直 社 区延
伸。这 反 映 了 用 户 行为和偏好的
改变，也对信息传播模式产生较大
影响。

如果说，传统网站更关注内容
与内容的连接，那么移动互联网则
更关注人与人的关联，后者增强了
用户获取信息行为的个性化、体验
感和信任度——他们更青睐个性
化、智能化的搜索体验。

如今，这种体验因为“算法”的
出现，又获得了质的提升。各类手机
软件普遍使用“算法”为用户画像，
通过对用户行为的长期跟踪与分
析，提供更具个性化的信息服务，

“不仅懂问题，更懂问问题的人”。
其实，过去近30年来，互联网界

一直都在优化“算法”，以提高信息
传播的效率和价值。但“算法”普遍
进入公众视野，还是在人工智能技
术大规模应用后形成的。近年来，
生成式人工智能的兴起，迅速掀起
全球范围的大模型技术发展热潮。

生成式人工智能，是指基于算
法、模型、规则生成文本、图片、声
音、视频、代码等内容的技术。具有
上千万甚至百万亿参数的深度学习
或机器学习模型——大模型，是生
成式人工智能的“灵魂”。过去一
年，中国相继推出了一系列大模型
工具，中国科技部新一代人工智能
发展研究中心发布的《中国人工智
能大模型地图研究报告》显示，中国
研发的大模型数量排名全球第二，
10亿参数规模以上的大模型已发布
79个。

在这一背景下，生成式人工智
能为人们提供了全新的信息获取模
式——它以同聊天机器人“对话”的
形式，直接提供答案，并在不断“学
习”中提升答案的质量与效率。

值得注意的是，“算法”技术是把双刃剑。它日益渗入日常生活、赋能各
行各业的同时，也存在一些隐忧。比如，不当使用可能带来欺诈、虚假信
息传播等不良影响；大模型依靠从互联网抓取的海量数据训练，有可能
损害数据隐私、侵犯版权等；它还可能导致信息泡沫、信息“偏食”等问题。
越来越多的研究显示，“算法”提供给用户的信息更多趋向于表层阅读而非
深度思考，从长远来看，这不利于用户在获取信息过程中提高处理问题的
能力。

如今，有关部门正在加大力度整治“算法”带来的价值导向失范和不良
内容多发等乱象，督促各类平台强化内容审核制度，全面规范“算法”技术
的使用。各大网络平台也在着力解决算法价值导向存在偏差、优质内容呈
现不足等问题，不断优化流量分配机制，防止“重指标轻质量”、重经济效益
轻社会效益。我们相信，只要切实做到用正确价值驾驭“算法”，就一定能更
好满足人民群众精神文化需求，推动构建更加清朗的网络空间，促进互联
网行业健康有序发展。

（作者系南开大学融媒体研究中心研究员）

现状
内容更丰富，平台更多元

“以前遇到问题，第一反应是打
开浏览器搜一下。现在除了搜索网
页，也会去微信或短视频平台找答
案。”北京市民王瑛向记者展示了一
段短视频：“你看，前两天下厨，想
做一道鱼香肉丝，抖音一找，教学
视频就出来了。”

王瑛今年 36 岁，从 2000 年左右
开始接触互联网。最初 10 多年，她
获取信息的方式主要有两种，一是
在搜索引擎上检索，二是浏览门户
网站。但最近几年，这种习惯开始
改变。“现在网上信息太多，让人眼
花缭乱，甄别起来比较费力。有时
需要特定信息时，在手机软件中更
容易找到结果。”她边介绍，边打开
手机界面：“比如，想找购物信息，
就去淘宝逛逛；想看电影，就去猫
眼找找；想了解明星动态，就去微
博看看；想获取专业知识，就去知
乎搜搜……”

在王瑛看来，这种改变是不知
不觉形成的。每天频繁使用各类手
机软件，“顺手搜一下”并不费力。
久而久之，就形成了用多个平台搜
索信息的习惯。最重要的是，“搜”
完之后，手机应用会记住自己的需
求，主动推荐感兴趣的信息，省时
省力。

王瑛的用网经历具有一定代表
性。记者针对120名用户的搜索行为
作了一项小型调研，结果显示：所
有人均有使用搜索引擎的习惯，但
将其作为唯一选择的仅占15%。多数
人表示，自己会在各类手机应用中

检索信息，并时常浏览各平台推荐
的 信 息 。 比 如 ， 获 取 生 活 经 验
类信息，很多人都会选择刷短视
频，“遇事不决，视频来学”。

行业数据也印证了这一点。截
至 2023 年 6 月，中国搜索引擎用户
规模已达 8.41 亿人。但近七成用户
也会通过短视频完成搜索，微信“搜
一搜”月活跃用户也已超过 8 亿，几
乎与搜索引擎用户总量相当。另一
项调查也显示，用户平均每天会在
3.8个平台上搜索信息。

挑战
信息杂芜与“平台壁垒”

虽然网上信息量更大了，获取
信息的渠道更多了，但不少用户仍
表示“存在使用体验不佳的情况”。

信息杂芜是原因之一。“现在网
上营销信息较多，虽然大多标注了

‘广告’字样，但毕竟需要甄别，影
响使用效率。”王辉是一名金融分析
师，经常需要在网上检索信息，且
对信息质量要求较高。但他发现，
现在找到一张“纯净的网页”非常困
难，这在一定程度上拖慢了他的工
作节奏。

王辉的情况并非个例。记者调查
发现，在网上检索信息时，显示结果
中很多都是广告链接。比如，搜索“培
训”二字，排名最靠前的两个结果均
为商业培训机构广告。

据了解，各大搜索网站也都注
意到这个问题，但如何改变行之有
年的商业模式，还是个尚待破解的
命题。“广告是网站主要盈利来源，
目前业界只能尽量优化广告信息，
提升用户体验，但要彻底转型，还

需一定时间探索。”一家互联网公司
的销售经理告诉记者。

除了信息杂芜，互联网界还不
同程度存在“平台壁垒”现象。

据了解，过去，综合类搜索网
站是各类网络平台获取流量的主要
入口，通过一个搜索框、一个关键
词，用户可以搜到全网各个平台的
信息。而随着移动互联时代来临，
美食、家居、旅游、短视频等垂直
平台用户规模越 来 越 大 ， 每 个 平
台 都 形 成 了 自 己 独 有 的“ 大 数 据
库”，这个“大数据库”不仅包含海
量优质信息，还囊括了用户使用
习惯等数据。动辄坐拥上亿用户
的 网 络 平 台 不 再 需 要 其 他 平 台

“引流”，这些数据便被视为独家
资源，不再对外开放。这导致用户
很难通过综合类平台搜到所有需要
的信息。

趋势
向智能化与精准化发展

如今，中国已经成为数据量最
大、数据类型最丰富的国家之一。
国家数据局日前发布的信息显示：
我国数据产量已占全球数据总量的
10.5%。更有研究机构预测，到 2025
年，中国数据总量或占全球近30%。

“数据作为新型生产要素，已快
速融入生产、分配、流通、消费和
社会服务管理等各环节，但目前在
发展过程中也存在数据应用潜力释
放不够、数据供给质量不高、流通
机制不畅等问题。”国家数据局副局
长沈竹林表示。

在这一背景下，仅仅“数据大”
已经无法满足社会需要，还要进一

步实现“数据精”“数据准”，从而有效
降低用户获取信息成本，提供更加
个性化、精细化的内容服务。在这
种需求驱动下，“算法”技术应运而
生。

“算法”是人工智能技术与大数
据技术的关联节点。中国科学院科
技战略咨询研究院院长潘教峰认
为，人工智能正在科研、贸易、交
通、医疗等诸多场景中改变人们沟
通的方式。其“活字典”、移动的“大
百科全书”的特性，加上越来越接近
人类水平的语言理解和生产能力，
让其“答复”既有常识性，又呈现出
集成创新性。

因此，在互联网海量数据基础
上，“算法”可以通过人工智能技术对
用户兴趣偏好和需求进行分析归
纳，描绘出用户画像，打上特性“标
签”，进而以此为依据，进行精准
化、个性化的定制推荐。

在“算法”技术的调配下，用户
每次打开手机应用，都可以收到
针 对 个 人 需 求 的 信 息 推 送 。 同
时 ， 平 台 通 过 不 间 断 收 集 信 息 ，
会变得越来越“懂”用户——打开
购物网站，近期想要购买的产品
已被推荐到首页；进入短视频平
台，接踵而至的都是自己喜欢的
视频内容；浏览旅游软件，想去
的地方一一列在眼前，连机票购
买链接都放好了……这一切，正是
凭借日渐成熟的算法技术才得以
实现。

然而，有人担心，“算法”在大数
据时代精准调配网络信息、提升服
务水准的同时，也带来了“信息偏
食”、网络沉迷、数据泄露、技术滥
用等隐患。这些问题多大程度存
在？又有哪些破解之道？我们将在

“透视‘算法’”系列报道第二篇进行
解读，请大家持续关注。
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超越感官

传感器是信息系统的“慧眼”。它
就像人类的眼睛、耳朵、皮肤等器官一
样，感知周围环境，帮助我们认识多姿
多彩的世界。不同之处在于，传感器比
人的感官更敏锐、更强大。客观世界所
包含的信息多样程度，远远超出我们感
官的能力范围。人的眼睛无法观察红
外辐射和紫外辐射，耳朵听不见次声波
和超声波，对于“不见踪影”却时刻产生
影响的磁场也无法感知。这些超出感
官范围的信息，传感器都能“感受”到。

随着生产力发展，人类越来越需
要全方位地感知世界。1821 年，科学
家利用材料因温差产生电压的原理，
研制出世界上第一个传感器——温度
传 感 器 。 最 初 ， 人 们 直 接 利 用 光 、
热、电、力、磁等物理效应制备各种传
感器，这些传感器尺寸大、灵敏度低、使
用不方便。上世纪70年代，出现了将敏
感元件与信号电路进行一体化设计的
集成传感器，如热电偶传感器、霍尔传
感器、光敏传感器等。这类传感器由
半导体、电介质、磁性材料等固体元
件构成，输出模拟信号。上世纪末开
始，数字化传感器快速发展，通过“模
拟/数字”转换模块，实现数字信号输
出。数字化传感器集成智能化处理单
元，可以自动采集、处理数据，并能
根据环境自动调整工作参数，数码相
机中的光敏元件就是其代表产品。

总的来说，传感器的工作原理是
某些物质的电学特性会随环境因素变
化。例如铂在不同温度下电阻率不同，
硅在可见光照射下电阻会减小，石英受
到压力后表面会产生电荷。利用电阻
与温度的对应关系，可以制成温度传感
器，进一步给敏感元件添加隔热结构，
依据敏感元件温度变化与红外辐射能
量之间的关系，可以制成红外传感器。
在此基础上，还可以根据目标温度与
红外辐射能量之间的关系，制造出非
接触测温传感器。人们熟悉的用来测
量体温的额温枪就利用了这一原理。
借助丰富的物理和化学效应，人们制备

出灵敏度比狗鼻子高 1000 倍、可以“闻
到”气体分子的“电子鼻”，以及可以在
黑夜中观察物体的红外相机等种类丰
富、功能强大的传感器。

奠基智能化

数字化是对事物属性的量化，并
用数字将其表达为抽象结果。借助现
代信息技术，人们可以存储、处理、
传播各种数字化信息。传感器可以将
事物蕴含的各种信息转换成电信号，
并利用数模转换电路将电信号用数字
表达，是数字化的有效工具。当你拿
出手机拍照片或视频时，光敏传感器
会将接收的光强度信号转换成电信
号，再按一定的规则用数字表达、存
储，最终形成手机屏幕上的影像。

数字化基于传感器获取信息。数
字化系统需要处理的信息量非常庞
大，仅靠人工或者传统设备无法获
取，凭借传感器则能够实时、高效、
精准、快速地获取，于是有了城市大
数据、天气大数据、医疗大数据、农
业大数据等。利用各类传感器，人们
可以召开远程会议、学习网络课程、
扫码支付甚至直播带货，由此发展出
数字经济业态。数字经济涉及的云计
算、物联网、人工智能、5G 通信等各
类技术，都与传感器息息相关。

没有传感器就没有数字化和智能
化。传感器是智能化系统的第一关，它
的水平决定了智能化系统及其仪器设
备的水平。传感器技术已经成为国际
上信息高端器件领域的研究前沿，在人
工智能、智慧城市、5G 通信、航空航天、
生命健康等领域均发挥着不可替代的
作用。比如一辆汽车会安装压力、温
度、位置、声音、光、电等超过100种传感
器，由车载电脑进行处理，帮助驾驶员
作出判断。对数据的智能化分析降低
了驾驶汽车的难度，让汽车变得更安
全、更好开。而且，无人驾驶汽车通
过传感器实时获取道路信息，一旦发
现障碍物，便通过智慧分析及时避
让。城市中高楼大厦、桥梁、隧道等
建筑，也需要通过视频、温度、压力
和烟雾等传感器实时监控安全状况，
当数据汇总到一起，智能化系统便会
及时分析，提炼出少量关键信息供使
用者作出决策。甚至在未来，人类的
感官也可以借助传感器变得更加强
大，构建起智能化系统。

开拓新场景

当前，各类传感器都处在进一步
提升性能、降低成本，向数字化、智
能化、小型化微型化、绿色低碳、可
穿戴等方向进化，呈现出蓬勃发展态
势。其中，智能传感器、柔性传感
器、新原理传感器的研发具有代表性
意义，有望塑造新的工作生活方式。

发展智能传感器是重要趋势。借
助智能传感技术，人们设计制造出具
备获取、存储、分析信息功能的各种
传感单元及微系统，实现低成本、高
精度信息采集。智能传感器广泛应用
在机器人、无人驾驶、智能制造、运
动定量监测等方面，还可用于开发无
创或微创健康监测器件等。近年来流
行的动态血糖仪是个很好的例子。糖
尿病患者将柔性传感器无痛置入身
体，传感器每5分钟测一次血糖值，并
传送到手机应用中。患者可以观察血
糖曲线变化，及时通过饮食和运动等
方法调节血糖，有的患者甚至由此告

别了药物和胰岛素治疗。此外，人们
还在研发可降解电子器件，让智能传
感器更好助力低碳环保生活。

发展柔性传感器是另一趋势。许
多应用场景要求传感器制备在柔性基
质材料上，并具有透明、柔韧、延展、可
自由弯曲甚至折叠、便于携带、可穿戴
等特点。目前制备柔性传感器的常用
传感材料有碳基材料（炭黑、碳纳米管
和石墨烯等）、金属纳米材料（金属纳米
线、金属纳米颗粒等）、高分子聚合物和
蛋白纤维等。例如一种具有可拉伸、抗
撕裂和自我修复能力的交联超分子聚
合物薄膜电极材料，可用于制造下一代
可穿戴和植入式柔性电子器件。将集
成多功能的柔性传感器与柔性印制电
路结合，可以制成“智能带”，把它穿戴
在身体的不同部位，可实时监测与分析
生理信息，帮助人们特别是感官退化的
群体了解自身健康状况。

新原理传感器也在不断出现。在
基础研究领域，新的规律陆续被发现，
人们正利用这些科学新认知制备传感
器。同时，技术进步也对基础研究提出
新要求。在生活中，人们希望提高相机
的像素、灵敏度、速度等性能参数；在高
速实验中，需要可以记录飞秒尺度信息
的条纹相机；在量子通信中，需要灵敏
度达到单光子的光电探测器；在空天科
技中，需要实现对高速运动物体和冷目
标的探测，等等。这就要求科学家们进
一步探索物理世界，发现新现象新规
律，提升传感器性能。

随着科技快速发展，新材料新工
艺不断投入应用，性能更强、种类更
丰富、智能化水平更高的传感器将创
造更多工作生活新场景，帮助人们

“感受”美好生活。
（作者为中国科学院院士、中国科

学院上海技术物理研究所研究员）

智能“传感”，“感知”天下
褚君浩

30 多年从事水利工程勘察设计，
景来红只围绕一件事：黄河的治理与
开发。

景来红是黄河勘测规划设计研究
院有限公司总工程师。1990 年初，小
浪底水利枢纽工程即将开工建设，那
年夏天，景来红从清华大学毕业后直
奔热火朝天的工程现场。

扎进小浪底工程建设一线，景来
红一步一个脚印，参与了从初步设
计、技术施工设计到建设、运行再到
管理的全过程。

黄河水沙条件特殊、地质条件复
杂，小浪底工程建设挑战性极大。景
来红和团队攻克了“多沙河流水利枢纽
泄洪排沙建筑物总布置”“多级孔板洞
内消能”等多项重大技术难题，为工程
建设打下了坚实基础。

2003 年，景来红勇挑重担，担任南
水北调西线工程设计总工程师。2008
年，他又挑起另一个重大工程——古贤
水利枢纽工程设计总工程师的重任，
这是黄河干流上的重要控制性枢纽，
是调节黄河水沙关系的“牛鼻子”。

兴利除害，景来红深知：重大水
利工程与国计民生关系甚大，勘察设
计容不得丝毫马虎。

“一种验收是技术上的，另一种验
收需要时间和历史去检验，后者更为
重要。”景来红谨记水利工程泰斗潘家
铮先生的教诲。

为深入研究黄河水资源状况、供
需形势、长江可调水量及调水影响等
关键问题，景来红带着团队 30 多次奔
赴青藏高原调水区、黄河上中游受水
区，进行实地查勘调研，常年在野外
奔波。

如何能让古贤水库与小浪底水库
更科学地联合调控黄河水沙？如何处
理好大坝建设与生态保护、经济社会发展的关系？景来红和团
队不断思索、精益求精。

令他欣慰的是，小浪底工程开启了治黄新篇章，南水北调
西线和古贤水利枢纽工程设计取得重大进展，新一代年轻工程
师队伍正快速成长……

“从设想到现实，大型水利工程往往需要几代人接力。”景来
红说，“有幸参与，我非常自豪。”

如果把智能系统比作“人”，那么传感器就是“人”的感觉器官。不
同类型的传感器，感知周围环境并把数据传递给系统进行计算，对
情况进行实时分析、判断和应对。随着数字化智能化不断深入，各
式各样传感器的用武之地大为拓宽，为人类创造美好生活发挥着巨
大作用。

一部智能手机里有上百个传感器：有用于摄像的CMOS图像传感

器，有用于检查环境明暗的环境光传感器，还有用于导航的地磁传
感器、陀螺仪……正是基于这些传感器，手机里的各种应用软件才能
流畅工作，手机才能成为集工作、生活、娱乐于一体的便携式智能
设备，带来人们生活方式的巨大变化。风云卫星上的可见和红外光
电传感器，能够不分昼夜地获取大气信息，精准预测天气，甚至在
月球上、火星上都有传感器工作，帮助人类探索宇宙奥秘。

据新华社日内瓦电（记者曾焱） 世界
卫生组织近日发布的多模态大模型治理相
关新指南指出，人工智能在医疗卫生领域
应用前景广阔，但同时要防范其中可能出
现的诸如“自动化偏见”导致的过度依赖
等风险。

作为一项快速发展的生成式人工智能
技术，多模态大模型是指能够处理图像、
文本、声音等多种类型数据的深度学习模
型，广泛应用于医疗卫生领域。

世卫组织这份新指南概述了多模态大
模型在医疗卫生领域的五大应用场景：诊
断和临床护理、患者自主使用、文书和行
政工作、医疗和护理教育、科学研究和药
物研发。

新指南还指出了医疗系统面临的相关
风险：表现最佳的多模态大模型的可及性
和可负担性；多模态大模型可能助长“自动

化偏见”，使医疗专业人员和患者过于依赖
人工智能，忽略原本可以由人发现的差错；
多模态大模型与其他形式的人工智能一
样，也容易受到网络安全风险的影响，从而
危及患者信息安全、有损算法的可信度等。

世卫组织首席科学家杰里米·法勒
说，生成式人工智能技术具有改善医疗保
健水平的潜力，但前提是研发、监管和使
用这些技术的人必须识别并充分考虑相关
风险。人们需要透明的信息和政策来管理
多模态大模型的设计、开发和使用，以取
得更好的卫生成果，克服持续存在的卫生
不平等。

世卫组织强调，为了创造安全有效的
多模态大模型，政府、科技公司、医疗服
务提供者、患者等利益攸关方需要参与相
关技术研发和部署的各个阶段，对多模态
大模型进行监管并制定相关规范。
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“要让用户像用电一样方便地
使用算力。”新年伊始，中国工程
院院士、鹏城实验室高文忙着推
进各项工作，继续加大“中国算力
网”特别是粤港澳大湾区算力调度
中心建设力度。

鹏城实验室，坐落在深圳西
丽，5 座办公大楼的园区内，聚集
了近30个院士领衔的基础研究工
作室、近 2000 名科研人才，堪称
国家网络与通信领域“最强大脑”。

作为实验室主任，高文一直
在思考，人工智能如何更好地服
务大湾区的发展、更好地服务于
国家战略和区域发展。

“人工智能时代，算力就是生
产力。”高文说，要像建设电网一

样建立一张“算力网”，链接起全
国算力，既链接全国，又面向全
球：以鹏城实验室为总调度中心，
北向通过广东韶关，链接全国“东
数西算”各大主要节点；南向出口
经河套地区，链接香港，方便融
入全球创新环境。

一南一北，一内一外，两大
数据通道打通后，粤港澳大湾区将
成为全国人工智能技术和产业与
国际合作的拉动力和桥头堡。

为此，高文带领实验室团队，
投入了大量精力，取得了丰硕成
果：国产自主首个 E 级人工智能
算力平台“鹏城云脑Ⅱ”，拥有每秒
百亿亿次计算能力，相当于 52 万
台家用电脑的算力之和，达到世界

领先水平；“鹏城·脑海”通用人工
智能大模型正式发布，实现“算
力-数据-算法”全链条自主可
控，并构建涵盖50余个合作伙伴
语种的多样化工具集，向全球开
源开放；2023年12月，“中国算力
网”香港城市节点正式成立。这是
鹏城实验室与香港科技大学共同
合作的结果，意味着香港科学家也
可以背靠内地，使用全国的算
力，开展科研。

“深港合作，双向奔赴，互利互
惠。”高文说，实验室需要借助香港
的国际化优势，加强全球合作，同
时，作为立足于大湾区的国立科研
机构，实验室有义务带着香港一起
发展。

高文和他的团队，不仅在科
技上积极加强与香港的合作，还
设立相关的大湾区科创基金，助力
香港科技界更好受益于祖国良好
的科技创新与产业孵化环境，实现
创新创业梦想，还可以利用内地的
广阔市场，让联合攻关的实用课题
快速投入市场。

“只有粤港澳大湾区的科研与
产业生态越来越好，鹏城实验室才
能更好地成为集聚资源、催生创新
的丰沃土壤。”高文感慨。

这些年来，他不断见证并参
与推动了粤港澳大湾区各类要素
的高效聚集与融合：高端人才跨
地区流动日益频繁，重大科技基
础设施密集建设，省、市等各级
战略规划协同配合……

“粤港澳大湾区已站在了科技
发展前沿。”谈及未来，高文有信心
也有底气，他和团队将继续攻克一
批国家急需、产业急需的关键核心
技术，为国家科技自立自强、全球
科技创新发展作出更大贡献。

倾力打造大湾区智能算力枢纽
本报记者 吕绍刚

AI医疗须防“自动化偏见”

数字化设计使传统编织和刺绣不断创新，焕发出新的光彩。图为浙江省慈溪市观海
卫镇助联体服务站的女工在进行创意编织。 章勇涛摄

创新设计，“编织”美好生活
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中国科协科学技术传播中心与本报合作推出中国科协科学技术传播中心与本报合作推出

近日，国家电网重庆
酉阳供电公司的电力工
人带着无人机、望远镜、
测温仪、绝缘棒等装备前
往海拔 1100 多米的覆冰
观测点，检查 220 千伏黔
酉西线覆冰情况。

受寒潮影响，重庆市
酉阳土家族苗族自治县
迎来大范围降雪天气，为
确保重要供电通道畅通，
当地电力部门对220千伏
黔酉西线线路导线覆冰、
杆塔、在线监控设备进行
重点巡视，及时开展除险
清患工作，确保特殊天气
期间电网安全稳定运行。

图为该公司电力工
人用无人机作业。
陈碧生摄 （人民视觉）
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中国高科技制造产业发展势头强劲
本报记者 徐令缘

银发经济带来发展金色机遇银发经济带来发展金色机遇
■受访专家：复旦大学老龄研究院银发经济发展研究中心主任 封 进
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布局更加立体

中国参展商今年在消费电子展上表现
亮眼。

据巴基斯坦 《国家报》 报道，TCL 在
消费电子展上展示了跨越多个类别的领先
创新技术组合，其中包括 115 英寸 QM891
电视，它是全球最大的 QD-Mini LED 电
视和业界首款智能互联移动设备。这款电
视配备了人工智能影像处理芯片，大幅提
升电视的沉浸体验感受。

2024年消费电子展上，小鹏汇天飞行汽
车首次“出海”，以科技感十足的外观吸引很
多观众驻足。《日本经济新闻》报道，小鹏汇
天将于2024年年底开始接受飞行汽车订单，
并于2025年开始交付。小鹏汽车不是消费电
子展上唯一展出“飞行汽车”的厂商，但却

是唯一一家给出商业销售时间表的公司。
多家外媒报道称，中国已是全球电动

汽车行业领导者。据路透社消息，中国乘
用车市场信息联席会表示，随着比亚迪、
奇瑞和其他中国汽车制造商在海外取得重
大进展，2023 年，中国这个全球最大的汽
车市场首次成为第一大汽车出口国。中国
乘联会发布报告估计，中国 2023年全年汽
车出口总量达到 526 万辆，出口额约为
1020 亿美元。报道称，这些数字显示了世
界汽车行业格局的最新态势。

正如 《华尔街日报》 网站报道指出
的，中国在高科技制造领域展现出勃勃雄
心，汽车巨头比亚迪、电池制造商宁德时
代和太阳能科技公司隆基绿能等中国高科
技制造企业已经跻身全球最知名企业之
列，中国也将经济增长希望寄托在“新三
样”以及相关重点行业上。据中国官方数
据显示，2023年中国经济增长 5.2%，在电

子、航空和通信等行业推动下，中国 2023
年高科技制造业投资同比增长 9.9%。英国
隆巴德咨询公司首席中国经济学家罗里·格
林说，中国的经济增长模式将先进经济体
的技术实力与发展中经济体的收入水平相
结合，中国制造业布局更加立体，并将持
续向全球市场出口更多高端制造产品。

清洁能源转型助力

国际能源署发布报告指出，通过加快
清洁能源转型，中国可获得重要的经济、
创新和就业效益，同时有利于世界更接近
实现气候目标。

美国 《时代》 周刊网站刊文称，中国
汽车业崛起的重要原因之一，可归结为国
家与汽车制造企业关于清洁能源转型的正
确决策。2009 年，中国推出一系列计划，
大力发展包括电动汽车在内的清洁能源技
术，政策覆盖规模大，持续时间长，取得
效果显著，助力中国企业完成能源转型并
在全球行业内腾飞。当前，从太阳能电池
板到锂离子电池的一系列高科技与清洁能
源技术的制造方面，中国企业都处于世界
领先地位。中国汽车行业的发展态势，展
示了清洁能源转型所带来的全新机遇。

《华尔街日报》网站文章中谈道，中国
崛起为全球汽车制造业中心得益于中国政
策对高科技制造业和新能源产业发展的大
力支持。在此之前，中国在太阳能电池板
和电池等领域也取得了类似成就。

据日本 《每日新闻》 报道，随着“脱
碳”成为应对全球变暖的世界性课题，“中
国制造”在关键的清洁能源领域正风靡全
球。在中国，一批高端化、智能化、绿色
化新型支柱产业快速崛起。例如，中国企
业在风力发电机领域势头迅猛。全球风能
理事会数据显示，2022 年全球交付量最大
的 15家风力发电机制造商中，中国企业共
有 10 家，交付量总份额达到 56%，该数字
在近 5 年间增加约 20 个百分点。中国企业
在全球太阳能发电领域的份额更是高达
80%左右。

英国 《金融时报》 网站刊文称，中国
清洁能源产业发展令人印象深刻。中国太
阳能和风能设施激增，目前仅中国一国的
太阳能发电量就超过世界其他国家太阳能
发电量的总和。中国具备锂、钴和石墨等
关键清洁能源材料的大部分加工和精炼能

力，生产了全世界3/4的锂电池。

继续加强合作

瑞银财富管理亚太区投资总监及宏观
经济主管胡一帆撰文称，推动清洁能源发
展、实现碳中和是当前世界各国共同目标，
这为高科技与清洁能源结合的产业带来巨
大发展机会。同时，中国政府在积极采用各
项激励措施鼓励产业发展，中国未来在电动
汽车、清洁能源发电等领域潜力强劲。

半岛电视台网站援引 《外交事务》 文
章称，中国在太阳能组件、电动汽车电池
或电子产品领域已在全球占据重要地位，
体现了中国高科技制造产业的制造实力和
质量控制水平。从 20 世纪 90 年代初到现
在，中国制造业已能实现复杂高科技含量
产品和零部件的生产，中国制造业的支持
对国际先进电子产品生产来说不可或缺，
中国已成为全世界高科技制造业的重要合
作伙伴。在未来，强大的高科技制造能力
还将继续助力中国攀登科技阶梯。

据彭博社网站报道，美国“字母表”公司
首席执行官孙达尔·皮柴表在美国旧金山举
行的亚太经合组织会议上接受彭博新闻社
采访时表示，中国人工智能业务的规模“令
人惊叹”。他说：“在某些方面，中国将走在
人工智能的前沿。如果中美两国不就人工
智能进行深入对话，整个产业将难以取得长
期进展。两国对话将成为整个人工智能产
业发展进程中不能缺少的一部分。”

英国 《经济学人》 杂志文章称，中国
汽车产业所取得的成就是世界共享成就。
随着世界脱碳趋势，世界对中国电动汽车
的需求将进一步上升。到 2030年，中国在
全球汽车市场的份额可能会比当前增加一
倍。目前，中国电动汽车不仅具有价格优
势，也更加有利于向净零排放过渡。中国
汽车正在“补贴”全球消费者、加速能源
转型，未来会受到更多国家与地区欢迎。

德国电动滑板车制造商特里特布雷特
公司的营销经理亚辛·哈吉谈道，中国在电
动车和电动自行车领域实力雄厚，设计方
面有前瞻性，技术走在世界前列。“如果没
有中国的创新，我们在德国就不会走得这
么远，因为我们的许多技术，我们与许多
跨国公司的合作，都是在中国奠定的基
础。我们希望继续和中国伙伴加强合作。”
哈吉说。

近 日 ， 2024 年 美 国 消 费 电 子 展
（CES） 在拉斯维加斯举行。消费电子展
是享誉全球的高科技制造业盛会，被誉
为消费电子领域的年度“风向标”。展会
为期4天，吸引来自150多个国家和地区
的4000多家企业参展，与会者多达13万
人。据展会主办方美国消费者技术协会
提供的数据，在参加此次消费电子展的
参展商中，超过1100家来自中国，占比
超过参展商总量的1/4。据美国BNN突发
新闻网报道，中国参展商今年在消费电
子展上的亮眼表现说明中国高科技制造
产业在全球范围发展势头强劲、影响力
上升。

发展银发经济是中国积极应对人口老龄化、推动高质
量发展的一项重要举措。总体来看，中国银发经济近些年
的发展呈现 3 个特征：首先，银发经济内容具有综合性，

涵盖衣食住行、文教娱乐、医养康护等多个领域；其次，
银发经济同时具有公共产品性质和市场经济特点，混合经
济形态明显；第三，随着智能化、数字化等科技的发展，
新技术在银发经济领域的运用已逐步推开。

近年来，银发经济发展步伐加快，市场前景看好，以
下影响因素作用显著：

一是内需增加。随着中国经济发展，老龄群体的消费
水平、消费能力和消费结构都发生了较大变化。据中国人
民银行调查显示，56—64 岁年龄段的居民持有资产较多，
这一群体正是银发经济市场的主力军。2014 年到 2020 年
间，养老需求结构发生转变，老年人在社交娱乐、医疗健
康、养老金融三方面的投入均有显著增长。老年人需求增
加与购买力增强，是银发经济市场发展的主要推动力。

二是供给提升。近年来，政府高度重视养老服务体系
建设，在土地、金融及税费改革等各方面提供支持政策。
非营利养老机构发展势头良好，政府和社会合作投资大规
模增长，养老服务供给愈发完善。

三是新技术赋能。高新技术发展也在推进银发经济产
业升级，互联网科技、智能化康养设备和机器人等技术正
在为银发经济发展赋能。

中国预计2035年前后进入重度人口老龄化阶段。中国
要积极应对人口老龄化，主动激发老龄社会经济增长潜
力，提高战略主动性。因此，国家加大力度助推银发经济
发展，这也将为中国整体经济带来积极影响。老年人的消
费需求、银发经济投资与养老金融产品都为经济增长提供

长期动力。
各方应共同努力，充分利用各种资源优势和政策支

持，推动银发经济高质量发展。展望银发经济未来发展态
势，有3个方向值得重点关注——

第一，智能化养老产品开发。随着人口结构变化，适
龄劳动力逐渐减少，需要照顾的老年人数量持续增加。智
能化养老服务能够节省人力成本，减轻照料负担，是未来
的发展趋势。智能化养老服务主要包含三类，分别为助老
服务类、智能监护类及健康管理类。将人工智能等高科技
手段运用到养老服务中，具有巨大的市场潜力。

第二，老年照料产业发展。未来家庭规模不断缩小，
过去以家庭照料为主的养老模式正在发生转变，形成居家
养老、机构养老和专业化服务相结合的产业格局。目前，
各个金融机构尤其是保险公司和地产公司，已在着力建设
养老机构、提供居家养老服务，但市场未达饱和。

第三，养老金融产品开发。中国人口预期寿命延长，老
年阶段财富管理愈发重要。发展养老金融产品，帮助老年
人合理管理养老财富，是应对人口老龄化的一个重要举措。

未来银发经济发展要更加重视顶层设计，促进行业监
管标准化、规范化发展。要引导企业更加关注老年市场，
增加投入研发符合老年人需求的产品和服务。应着力提高
行业的含金量和职业化程度，吸引更多人才加入。在用
地、融资、税务收入等方面应当进一步加强支持，激发更
多社会力量进入养老产业。

（徐令缘、张淇采访整理）

1 月 15 日，国务院办公厅印发的 《关于
发展银发经济增进老年人福祉的意见》 正式
出台。据新加坡 《联合早报》 报道，这是中
国首个以“银发经济”命名的政策文件。《意
见》 提出，要培育银发经济经营主体，鼓励
和引导国有企业结合主责主业积极拓展银发
经济相关业务；要强化对银发经济的财政金
融支持；在京津冀、长三角、粤港澳大湾
区、成渝等区域，规划布局 10个左右高水平
银发经济产业园区；培育银发经济领域龙头
企业，支持连锁化、集团化发展。

英国 《金融时报》 网站刊文称，中国银
发经济带来新机遇。报道指出，中国人口问
题是世界关注的重大问题，中国政府转变支
出方向以适应不断变化的人口结构和消费趋
势，这将创造新一波投资机会。

在美国拉斯维加斯消费电子展上，观众在参观中国企业小鹏的“飞行汽车”展区。 曾 慧摄 （新华社发）

在山东省荣成市北部沿海风力发电场，风力发电机组不断输送绿色能源，与晚霞、
大海交相辉映，构成一道靓丽的海岸风景线。 李信君摄 （人民视觉）
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中国是可再生能源领域领跑者

根据国际能源署报告，中国已居于可再生能
源应用领域的领跑者地位。

国际能源署在报告中称，虽然中国有关部门
近年中止了新能源领域的一些补贴，但风能和太
阳能电厂的建设势头依旧强劲。预计到 2028 年，
全球新增可再生能源发电量的约60%将来自中国。

报告称，预计中国在 2024年就能实现其制定
的 2030年风能和太阳能发电装机目标，这要比原
计划提前6年。

报告还指出，中国对全球实现可再生能源增
加两倍目标发挥着至关重要的作用。

——据俄罗斯卫星社网站报道

在甘肃省阿克塞哈萨克族自治县千万千瓦级
可再生能源多能互补基地，工人在安装定日镜。

高宏善摄 （人民视觉）

旅韩大熊猫“福宝”今年回家

韩国主题游乐场爱宝乐园称，旅韩大熊猫
“福宝”将于4月初返回中国。

报道称，“福宝”将被送往位于中国四川的大
熊猫保护研究中心。根据有关规定，爱宝乐园计
划在“福宝”返华前一个月将其转移至单独空间
进行照料。因此，“福宝”与公众见面的活动将于
3月初结束。

“福宝”出生于2020年7月20日，是在韩国出
生的首只大熊猫，获得了“福公主”“福墩墩”等
不少可爱昵称。

中国外交部发言人汪文斌 1 月 23 日在记者会
上表示，“福宝”自出生以来深受韩国民众的喜
爱，为增进中韩人民友好感情发挥了积极作用。
2024年，“福宝”将年满四岁。届时，将根据双方
合作协议和惯例将“福宝”接返回中国。

——据韩联社报道

在位于韩国京畿道龙仁市的爱宝乐园，大熊猫
“福宝”享用它的“生日蛋糕”。

新华社/纽西斯通讯社

中国出境游将“突破性”增长

2024 年年初，多位分析师预测今年中国出境
游将出现“突破性”增长。牛津经济研究院预
测，中国 2024年的国际旅行量将比 2023年增加一
倍，但仍比 2019 年低 22%。报告预计，2025 年将
全面恢复到疫情前水平。

英国航空公司和国泰航空公司都在瞄准这一
预测的复苏机会大步前进。为了满足中英两国之
间日益增长的高档休闲体验需求，英国航空公司
准备将普通话空乘人数增加一倍，达到100人。与
此同时，国泰航空公司也将迎来100名来自中国内
地的新乘务员。该航空公司计划，到 2025 年，将
1500 名内地人才无缝融入其全球员工队伍。国泰
航空服务总监吴曼迪表示，此举将加强员工的多
样性，对国泰航空来说是理所应当的一步。在全
球团队中采用更多中国和普通话人才，这不仅是
运营上的提升，也与中国旅游市场的文化和服务
期望相一致。

2024年，中国消费者信心的增强将推动国内和
国际旅游的复苏。这种复苏不仅是一种恢复，也是
一种转型。不同的旅游趋势、购物偏好、生活方式
和消费偏好正在驱动中国游客的需求。

为了充分利用全球最大以及消费最高的旅游
市场之一的回归，全球最精明的旅游机构、零售
商、酒店和航空公司要仔细跟踪这些变化。

——据美国“精奢商业观察”网站报道

中国游客在埃及吉萨金字塔景区游览拍照。
艾哈迈德·戈马摄 （新华社发）

海 外 声 音
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今年1月1日清晨，山
东东营的滨海大道上，便有
举着望远镜或架着相机的观
鸟者俯在路边的矮墙上，观
察正在远处优雅散步的几只
丹顶鹤。

“看，是丹顶鹤！我觉
得它们比我还高，低头是在
找东西吃吧？”一个小朋友一
边挪着小步、举着望远镜观
察，一边问身旁的妈妈。

“你很幸运啊，新年第
一天就遇到了仙鹤。”妈妈轻
声回应。

距这对母女不到 1米，
一位装备专业的观鸟者正在
看镜头中的丹顶鹤。她已连
续几天到此处拍摄。

滨海大道是熟悉东营鸟
况的鸟友推荐的观鸟路线
之一，不仅有当地人沿这
条路观鸟，还有慕名而来
的外地观鸟者。再往北走，
是山东黄河三角洲国家级自
然保护区。

世界遗产
责编：赵晓霞 邮箱：xiaoxiapeople@126.com

2024年1月29日 星期一

链 接

●“这是属于它们的家
园，不要打扰”

黄河从青藏高原一路向东，最终
在山东省东营市汇入渤海。泥沙在
此冲刷沉积，造就了神奇壮美的黄
河三角洲，孕育出大片湿地。这是
中国暖温带最广阔、最完整、最年
轻的湿地生态系统。

早晨，在这片湿地上，刚刚升起
的太阳将滩涂上未消的积雪染了色。
群鸟展翅掠过，在天空中形成优美的
弧线。观鸟者放慢脚步、放低声音，
生怕惊扰了这群大自然的精灵。在一
片恬静中，远处的鸟鸣声清晰起来。

“这是属于它们的家园，不要打扰。”
观鸟者说。

为守护这片自然之境的安宁，黄
河三角洲国家级自然保护区于 1992
年建立，定位是以保护黄河口新生湿
地生态系统和珍稀濒危鸟类为主体的
湿地类型自然保护区。数据显示，该
保护区现有野生动物 1632 种，其中
鸟类 373 种，国家一级保护鸟类 26
种，国家二级保护鸟类 66 种，是全
球鸟类重要的中转站、越冬地和繁殖
地，也是东方白鹳全球最重要繁殖
地、黑嘴鸥全球第二大繁殖地。

保护区内的植物资源也很丰富，

拥有种子植物685种，其中野生种子
植物193种。盐地碱蓬、柽柳和罗布
麻在自然保护区内广泛分布，芦苇集
中分布面积达40万亩。

去年 11 月，这片湿地迎来了国
际性大规模观鸟活动——“沿着黄河
遇见海”黄河口国际观鸟季。其中，

“黄河口国际观鸟季观鸟比赛”是重头
戏。比赛期间，生物多样性保护专
家、《中国鸟类野外手册》的作者、此
次鸟赛外籍评委马敬能 11 月 12 日早
7时便带着简单的午餐、三脚架和相
机，乘黄河三角洲国家级自然保护区
高级工程师单凯的车出发，往保护区
走。当时正值东营气温骤降，但不能
阻挡马敬能的观鸟热情。“这是我第一
次到黄河三角洲，丰富的鸟种让我惊
叹。此外，我感到幸运的是，还看到
了一些珍稀鸟类，如卷羽鹈鹕、白枕
鹤等。这得益于这里有适合鸟类的栖
息地以及觅食区。”他告诉记者。

观鸟赛参赛队员、正在复旦大学
做交换生的美国小伙柯风然也被保护
区的壮美和生物多样性所震撼。“我
是第一次到黄河三角洲国家级自然保
护区观鸟。这里的湿地辽阔，水鸟成
群，抬头可见的鸟浪特别壮观，在天
上盘旋的鹤类身姿优美……这一切都
让你沉浸在大自然的最佳状态中，似
乎进入了一个奇妙独特的世界。”柯
风然参加过不少国家和地区的自然调
查和观鸟活动，对比之下，他对黄河
三角洲的生物多样性赞叹不已。“这里
也是一些濒危物种的庇护所，是一个
很棒的地方。”他感叹。

●“哪儿环境好，鸟儿
最知道”

在早些年，黄河三角洲地区并不
像现在这般物种丰富。

“黄河在黄河三角洲国家级自然
保护区内入海，海河相汇，泥沙沉
积，形成了黄河入海口新生的湿地生
态系统。”由单凯、杨长志等撰写的论
文《黄河三角洲自然保护区湿地生态
恢复的原理、方法及实践》中写道，
这个新生的湿地生态系统具有年轻
性、脆弱性、不稳定性等生态特点，
在自然条件和人为因素的双重影响
下，部分区域生态环境恶化，生态退
化。2002 年起，自然保护区开始实
施湿地生态恢复工程。

“这几年，根据鸟类保护需求，
我们采取了一系列措施，比如，开展
湿地修复工程、鸟类繁殖岛建设、筑
巢招引工程等。通过这些措施，当地
的鸟类种类和数量有了明显增加。”单
凯说。

“哪儿环境好，鸟儿最知道。”鸟
的选择，正是生态环境变化的有力

佐证。
东方白鹳是保护区的旗舰物种，

但最早只是迁徙途经东营。据单凯介
绍，东方白鹳历史上曾广泛分布，由
于非法狩猎、栖息地锐减等原因，种
群数量逐渐减少。

“2003 年，首对东方白鹳在黄
河三角洲国家级自然保护区筑巢繁
殖；2005 年，首次 2 对东方白鹳繁
殖成功，孵化雏鸟 7 只；随后，东
方白鹳种群逐步扩大，至 2021 年共
有 809 对繁殖种群筑巢繁殖，孵化
雏鸟总计 2278 只。根据 2023 年的调
查结果，东方白鹳在这一年繁殖种
群达到 251 对。”单凯说，“东方白鹳
喜食活鱼，对生活环境要求极为苛
刻，能达到这种要求的湿地一定是
食物丰富、环境质量高的地区，因
此它们也是湿地环境质量优劣的标
志，被看作湿地生态环境的‘指示
物种’。”

在单凯看来，湿地恢复导致了淡
水湿地面积增加，芦苇等湿生植被开
始大面积生长，生活在湿地中的鱼类
及依赖湿地生存的两栖类开始繁殖，
这些因素为东方白鹳繁殖提供了水、
食物资源及栖息地条件，具备了繁殖
生态需求。

相关专家表示，东方白鹳从无到
有，从路过到定居，从首次在此筑巢
繁殖到种群及其雏鸟数量增势明显，
与黄河三角洲国家级自然保护区的湿
地恢复紧密相关，或者说，这直观反
映了黄河三角洲地区湿地生态恢复的
成效。

“黄河三角洲地区从物种保护
（比如东方白鹳、黑嘴鸥和鹤类）方
面所做的努力以及纳入整个中国黄

（渤）海候鸟栖息 地 自 然 遗 产 保 护
进行的探索，可谓一个成功案例，
贡献了中国经验。”北京林业大学
东亚—澳大利西亚候鸟迁徙研究中
心青年研究员贾亦飞说。

●吸纳社会各界力量参
与保护

在观鸟赛闭幕式上，评委提议把
掌声送给黄河三角洲国家级自然保护
区的工作人员，原因之一是“他们常
年 高 质 量 完 成 鸟 类 监 测 与 保 护 工
作”。正是因为他们的努力，使得本
次比赛成为 20 年来朱雀会参与主办
的观鸟比赛中唯一一次比赛地区未产
生鸟种新记录的比赛，“保护区的工作
做得太好了”。

不只是保护区的工作人员，当地
居民、企业等都为候鸟栖息地的保护
贡献了力量。

山东省东营市胜利第四中学九年
级物理教师常燕于2010年成立“小脚
丫”团队，利用周末带学生们开展生
物多样性调查。如今，这个团队已
大名鼎鼎。

去年 10 月，常燕受邀参加联合
国气候变化教育大会TeachersCOP分
享案例。“我们平常进行鸟类调查，不
同季节会有不同的候鸟来到黄河三角
洲，这就是气候变化对鸟类的影响。
前年，我们开展了一个小公民物种调
查活动，通过对东营的一些湿地样线
进行物种调查，来观察一年四季中这
些物种的变化。”常燕说，“我们开展活
动的初衷是踏踏实实做些小事，但没
想到积累下来的成果被外界认可，是

意外的惊喜！”
吸纳社会力量参与保护也是一

种有效的保护方式。以东方白鹳的
保护为例，2023 年，东营市有 251
对东方白鹳筑巢繁殖，其中自然保
护区内 126 巢、自然保护区外 125
巢。由于自然保护区之外无专门管
理机构，人为干扰严重，成为东方
白鹳繁殖保护空缺区。针对上述情
况 ， 自 然 保 护 区 采 用 社 区 共 建 方
式，吸纳社会各界力量，对保护空
缺地实施有效管理——同东营市观
鸟协会合作，开展繁殖巡护监测，
掌握东方白鹳繁殖种群数量分布、
生境类型、人为干扰等信息，为科
学保护、有效管理提供依据；同科
研 机 构 合 作 ， 开 展 多 领 域 研 究 工
作；开展深度研学专题，吸收公众
参与。

值得一提的是，东营作为退海
之地，缺乏高大树木，在此繁殖的
东 方 白 鹳 种 群 多 依 赖 电 力 设 施 筑
巢、繁殖、栖息。电力部门为维护
用 电 安 全 ， 常 采 用 拆 除 鸟 巢 的 方
法，造成维护电力安全与保护鸟类
繁殖的矛盾。针对上述问题，鸟类
专家同电力部门深度合作，探索出
了错时检修、降低电压、安装绝缘
护套和隔离挡板、设计安装人工巢
托等多项科学护鸟措施。随着合作
深入，电力部门还积极参与东方白
鹳繁殖保护，改良电力传导技术，
发起绿色电力行动，为东方白鹳持
续稳定繁殖提供有效条件。

●为鸟类越冬、繁殖、
停歇提供场所

4年多前，在阿塞拜疆首都巴库
召开的第 43 届世界遗产大会上，中
国黄（渤）海候鸟栖息地（第一期）列入

《世界遗产名录》。随后，中国黄（渤）
海候鸟栖息地（第二期）申遗工作也提
上日程。

据了解，中国黄（渤）海候鸟栖息
地系列申报项目（第二期）涉及辽
宁、河北、山东等地，北至鸭绿江

口，南至长江口，涵盖了黄渤海区
域 最 重 要 的 潮 间 带 及 沿 海 沼 泽 湿
地。同时，这一区域，也是东亚—澳
大利西亚候鸟迁飞通道上黄海生态
区中最重要的候鸟停歇节点。

根据相关管理规划，中国黄（渤）
海候鸟栖息地第一期遗产地和第二期
提名地涵盖了勺嘴鹬、白鹤、小青脚
鹬、大滨鹬、黑脸琵鹭、东方白鹳、
丹顶鹤、大杓鹬等国际受胁鸟类在黄
海生态区中国黄（渤）海沿岸已知的绝
大部分主要或关键停歇地、越冬地
或繁殖地，或迁飞通道上的重要“瓶
颈”节点。对上述候鸟栖息地的科学
保护，是对候鸟在迁飞区实现整体
保护的关键步骤。

“候鸟的迁徙是一个承诺，一
个关于生命的承诺。”法国著名导演
雅克·贝汉的这个解读引发不少人
的共鸣。

候鸟在冬季来临时，避开严寒
去温暖的地方寻找食物，在充分给
养生息之后，再回到敌害较少、条
件适宜的地方繁殖。这种活动保证
了他们能够避免剧烈的气候季节性
变化而随时生活在相对较为稳定的
环境中，并得到食物、能量等必要
的生存条件。“在漫长的迁徙中，候
鸟 形 成 了 固 定 的 通 道 ， 即 迁飞通
道。目前全球共有九大候鸟迁飞通
道，黄河三角洲横跨东亚—澳大利
西亚和环太平洋两条迁飞通道，是
候鸟迁徙的咽喉要道，为这些鸟类
的越冬、繁殖、停歇提供场所，因
此也被称为‘鸟类国际机场’，足见其
重要性。”贾亦飞说。

单凯表示，作为中国黄（渤）海
候鸟栖息地系列申报项目（第二期）
提名地之一，东营黄河口候鸟栖息
地不仅保护了分布、栖息在该湿地
生态系统中的珍稀濒危水鸟，还发
挥了湿地补给地下水、净化水质、
涵养水源、调蓄径流的水文功能；
同时由于提名地的面积比较适宜，
充分发挥该湿地作为东亚候鸟迁飞
通道上重要中转停歇地、繁殖地和
越冬地的作用，有利于对保护对象
的有效保护。

中国黄（渤）海候鸟栖息地
（第一期）世界遗产位于世界上最
大的潮间带滩涂，由江苏盐城南
部候鸟栖息地和盐城北部候鸟栖
息地两部分组成。

该系列遗产对于东亚—澳
大利西亚候鸟迁飞通道的250多
种、5000 多万只鸟来说是不可
或缺的重要栖息地，是大量鸟类
在长途迁徙过程中停留、换羽、
越冬、觅食和/或繁殖地，对保
护生物多样性具有全球性的重要
意义。同时，遗产地具有极高的
生物多样性，共记录约680种脊
椎动物，包括 415 种鸟类、26
种哺乳动物、9种两栖动物、14

种爬行动物、216种鱼类和165
种底栖动物。遗产地的潮滩对
于保护世界候鸟具有特别重要
的意义，为超过10%的东亚—澳
大利西亚候鸟迁飞通道的鸟类
提供了季节性的栖息地，包括两
种世界上稀有的候鸟——勺嘴
鹬和小青脚鹬。

中国黄（渤）海候鸟栖息地
（第一期）于2019年7月5日列入
《世界遗产名录》。根据世界遗产
委员会的决议，第二期提名需要
包括所有其他系列提名地作为一
个整体申报，以反映黄海生态区
的各项自然属性及生物多样性，
满足完整性要求。

山海不为远 观鸟黄河口

感受人与自然和谐画卷
本报记者 赵晓霞
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山东东营的学生参加观鸟活动。 常 燕摄

位于黄河三角洲国家级自然保护区的鸟类观测站。
本报记者 赵晓霞摄

位于黄河三角洲国家级自然保护区的鸟类观测站。
本报记者 赵晓霞摄

2023“黄河口国际观鸟季观鸟比赛”期间，单凯（左二）、马敬能（左三）和参
赛队员合影。 单 凯供图

山东黄河三角洲国家级自然保护区内的东方白鹳。 秦金武摄

在黄河口越
冬的丹顶鹤。
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编者按�泉州是世遗之城、奋斗之城、国
潮之城、烟火之城，“宋元中国·海丝泉
州”的城市品牌享誉海内外。泉州注重文化
遗产保护利用，遵循其内在的规律，统筹文
化遗产保护与城乡建设、经济发展、旅游开
发，做到“留人留魂留乡愁，见人见物见生
活”，得到了各界高度肯定。

中宣部部刊《宣传工作》、省委政研室
《调研文稿》、省委宣传部《福建文化调
查》等内部刊物以《留人留魂留乡愁 见人见
物见生活——福建泉州加强文化遗产保护利
用的实践与思考》为题作典型经验刊介。

福建泉州古称“刺桐”，是古代“海上
丝绸之路”的起点、马可·波罗笔下的“世
界上最大的港口之一”，也是首批国家历史
文化名城、首届“东亚文化之都”。习近平
同志在福建工作期间，高度重视泉州文化遗
产的保护利用，对泉州申报世界遗产工作亲
自研究部署，提出明确要求。福建泉州始终
牢记嘱托，坚守“申遗是手段、保护才是目
的”理念，接力保护传承文化遗产，2021年，
“泉州：宋元中国的世界海洋商贸中心”列
入世界遗产名录。实践证明，文化遗产保护
利用有其内在规律可循，关键是要坚持保护
第一、强化系统保护，统筹好文化遗产保护
与城乡建设、经济发展、旅游开发，做到
“留人留魂留乡愁，见人见物见生活”。

坚持保护第一
“有为政府”为文化遗产保护
提供引领保障
留人留魂，首先要留得住；见人见物，

首先要见得着。所谓“文物”，物之不存，
文将焉附。泉州坚持保护为主、抢救第一、
合理利用、加强管理，按照最小干预原则，
加强文化遗产整体性保护，实现945处（国家
级44处）各级文物保护单位的有效保护，形成
独具特色的非遗项目696个（世界级6个、国家

级36个），留存大量宋元时期的文化瑰宝，赢
得了“宋元看泉州”的美誉。

把保护文物作为城市规划的首要原则。
泉州严格实行“先考古、后出让”制度，对
于可能存在文物遗存的土地，在依法完成考
古调查、勘探、发掘前，不予收储入库。20多
年前，为了德济门遗址考古，泉州果断修改
道路建设规划，为文物和文化遗产保护“让
路”。如今，泉州把古城整体纳入遗产缓冲
区，实行严格管控。

把法律制度作为遗产保护的有力屏障。
2017年以来，泉州相继出台《泉州市历史文化
名城保护条例》《“泉州：宋元中国的世界
海洋商贸中心”世界遗产保护管理条例》等
多部实体法。申遗成功后，迅速制定出台
《“泉州：宋元中国的世界海洋商贸中心”
世界遗产保护管理办法》等制度规范，挂牌
成立文化遗产法治守护基地。

把部门联管共治作为文化遗产规范化保
护的重要抓手。泉州文物监管部门与司法部
门共同签署文化遗产保护联合行动备忘录，
市人民检察院开展“检察护宝”专项监督行
动，市法院设立海丝史迹保护合议庭、巡回
法庭，22个遗产点所在街道、社区相继建立了
“爱护遗产公约”……

规划引导、地方立法、部门共治等方面
的全方位保护，让泉州文化之“根”受到呵
护，文化之“脉”得以延续。

实施整体保护
“点面融合”全面留存
展现城市历史文化风貌
泉 州 的 魅 力 不 仅 来 自 宋 元 时 期 刺 桐 城

“梯航万国、多元包容”的气度，更来自抬
眼可见、触手可及的海丝名城气息。一城之
内，处处皆景。泉州坚持把遗产点本体的原
真性保护与周边环境的整体性保护结合起
来，按照“原真性保护、活态化利用、功能
性提升、生态型修复、家园式共造”理念，
划定近200平方公里的遗产区、缓冲区、景观
控制区，高标准完成各类保护、整治和提升
项目800多个，留住原住居民、保留原始业
态、守护原味生活，打造“活着的古城”。

文物保护贵在“真”，拆“真古董”、
建“假古迹”无异于买椟还珠。泉州将“不
改变文物原状”原则贯穿文物修缮保护中，
依托闽南传统技艺，坚持原形制、原结构、
原材料、原工艺，有序对669幢传统历史建筑
逐一登记建档、挂牌保护、分批修缮，做到
“原址、原状、原物、原汁原味”，尽可能
真实完整地保存历史记忆。天后宫、泉州府
文庙保护修缮工程，分别入选全国十佳文物
修缮项目、全国优秀古迹保护推介项目。

用 “ 绣 花 针 ” 式 改 造 手 法 推 动 古 城 提
质，按照“一街一特色，一巷一亮点”要
求，“穿针引线”重塑古城文化生态宜居空
间，分期分批对29条古城背街小巷进行综合提
升 。 泉 州 首 个 古 城 背 街 小 巷 改 造 示 范 项
目——金鱼巷“微改造”提升工程，坚持
“微干扰、低冲击”原则，在不改变原住民
生活形态前提下，开展立面提升、管线下
地、地面铺装、夜景优化、街道绿化等工
作，通过活化老城街巷，保留不同历史阶段

的空间片段。如今，古城街巷环境风貌得到
实质性恢复，曾经紧闭的宅门渐次打开，给
人带来亲切与惊喜。

注重人城共生
“吾乡吾民”为历史文脉持续涌动流淌
提供守护和滋养
一方热土养育一方人，一方人孕育一方

文脉。千百年来，无论是土生土长的闽越人
民，还是衣冠南渡的中原士族，抑或是顺风
而来的夷人番客，当他们扎根刺桐，便成为
城市肌体的组成部分、城市文脉的一个分
子。每一处历史遗址、每一个文物古迹、每
一种非遗文化，都凝结着泉州人的记忆情
感，汇聚着泉州人的共同努力。

一直以来，泉州人民始终怀着赓续历史
文脉的朴素愿望，自觉保护文化遗产，“共
谋、共建、共管”的理念深入人心。20世纪60
年代，泉州南安人、时任泉州市长王今生，
在开元寺危急存亡之时挺身而出，“要砸开
元寺，请先从我身上踩过去”，以血肉之躯
护住了千年古刹的周全。如今，遗产点附近
的百姓争当历史的守护者，86岁的吴秀满每天
早早打开千年“古海关”——泉州市舶司文
史纪念室的大门，与老邻居们自发组建的
“市舶司遗址文物保护小组”，20年如一日，
既当遗址保护员，又当义务宣传员。“80后”
泉州姑娘颜静怡是泉州文旅集团宣讲队队
长，每天在红砖瓦厝中穿行流连的她，总是
带着自豪与热爱，如数家珍般向游客介绍泉
州历史文化。在泉州，上千名志愿者参与遗
产一线保护管理工作，上千名义务遗产讲解
员成为新“讲古人”，众多华人华侨自发捐
赠海外回流的文物，广大乡贤群众、社会团
体和华人华侨都以各种方式为遗产保护竭尽
所能、助力添彩。

现在，与文化遗产共生共融已成为泉州
人民的生活日常。夜幕降临时，人们漫步在
古城西街、中山路大大小小的夜市里，感受
朝旭楼的中西合璧，铁炉庙的神秘信仰，老
宅的闽南风味美食，书屋的清雅，老建筑新
业态的混搭，仿佛穿越着时光的走廊。充满
烟火气的城吸引着来自四面八方的人，熙熙
攘攘的人也滋润着伫立千年的城。可见，有
了“人”的“城”才是有生命、有生机的，
“古城”和“今人”是历史的连续体，也是
生命的有机体。

加强活态传承
“因时而新”使传统文化瑰宝
绽放时代光彩
文化遗产来自过去、彰显于当下，开展

保护利用需要通古融今，使其既沉淀历史厚
重感，又体现时代创新感。泉州整合遗产资
源，坚持守正创新，注入科技、金融、旅
游、人才、生态等要素，融入富有时代气息
的元素，激活“文化遗产+”生命力。

无 论 是 外 卖 随 点 随 到 的 石 花 膏 、 土 笋
冻，还是兼具千年古韵和闽南特色的乡土乡
音、宋元海丝宴，抑或是群众喜闻乐见的泉
州花灯、梨园戏、南音等，都是泉州文化遗
产活态化传承的生动案例。在中山路打造集
交流、创作、展示、销售为一体的文化展示
馆，在金鱼巷开设南音表演公益空间，在旧

馆驿25号植入古琴等非遗元素，有效促进了传
统非遗展示开发和保护传承的良性循环。

让文化遗产“活”起来，需要挖掘蕴含
其中的永恒价值。在晋江梧林古村落，分布
着一片华侨建筑的遗存，记载了一段段爱家
报国的华侨故事。在抗战最艰难的时刻，许
多华侨毅然放弃梧林宅子的装修，将这笔装
修巨资悉数捐出支持抗战，因而在古村落中
矗立了许多水泥裸露、装修未竟的“烂尾
楼”，与屹立的近百幢古厝洋楼一道形成独
特的风景线。这段历史赋予了华侨建筑爱国
爱乡的精神意蕴，让古村落的传承保护更富
价值内涵。

文化遗产是文明交流互鉴的重要载体。
泉州发挥汇通中外的天然优势，以“世遗+”
多维传播方式，立足泉州这个世界的码头、
中国的窗口，生动讲好中国故事，积极传播
中华文化。《泉州与世界海洋文明》的问世
出版，纪录片《重返刺桐城》的全球热播，
“宋元中国·海丝泉州”城市品牌标识的正
式发布，海丝国际艺术节、中国电影编剧
周、海丝泉州文学周等活动的生动演绎，向
全世界传递了古老而年轻的中国形象，展现
了开放包容、兼容并蓄的中华气度。

泉州推动文化遗产保护的事实表明，文
化自带价值，文化遗产决不是经济发展的
“拖累”，而是一个城市的灵魂所在、动力
所在，是推动高质量发展的宝贵资源。蜚声
全球的世界文化遗产资源，特色浓郁的古城
文化品牌，不仅让泉州人民挺起了腰杆、鼓
足了腰包、增添了神采，而且为泉州带来了
文化产业增加值增长率位居全省第一、增加
值总量连续10年全省第一的效益和底气。“半
城烟火半城仙”的文化氛围，海纳百川、爱
拼敢赢的城市精神，正在吸引着越来越多的
人来到泉州、扎根泉州、保护泉州、建设泉
州，共同书写新时代的泉州新故事。

（文字来源：中共福建省委宣传部、中
共泉州市委宣传部）

泉州鄉情142 二〇二四年一月二十二日  星期一（農曆十二月十二）

　记者日前从泉州市农业农村局获
悉，今年泉州市将完成高标准农田建设面
积16.5万亩，新立项面积16.5万亩。

泉州充分发挥高标准农田建设项目基
础平台作用，积极推进高标准农田与产业
发展、适度规模经营、农业机械化统筹规
划相衔接，促进现代农业发展。

图为晋江九十九溪流域高标准农田建

设现已渐成规模 。（许雅玲 饶东斌 张九

强）

Monday   January  22，2024

留人留魂留乡愁 见人见物见生活

泉州城西路像一张“弓”，西街的西段像搭上去的箭。
（泉州晚报资料图片）

——福建泉州加强文化遗产保护利用的实践与思考

泉州西街已成为热门“打卡”点（李雅真 摄）

泉州古城朝天门夜景（泉州晚报资料图片）

泉州古城金鱼巷（泉州晚报资料图片）

(福建侨报供稿）
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中西區響頭炮 17區陸續來
香港特區政府為帶動地區經濟，吸引旅客和本地巿民消

費，本月起至明年再在全港舉辦「18區日夜都繽紛」活

動，其中上環文化廣場28日舉行「18區日夜都繽紛」啟

動禮及「活力動感．日夜繽紛閃躍中西區」活動，現場約

有40個攤檔組成特色市集，包括售賣花生糖和糖葱餅等

懷舊小食，亦有攤檔出售茶葉、海味、鈎織公仔或手寫揮

春等。有商戶表示活動人流較預期多，「生意額增加了三

四成，期望政府繼續舉辦類似的活動。」主持啟動禮的香

港特區政府政務司司長陳國基期望，全港十八區將陸續舉

行類似節目給市民，期望讓市民「食盡、玩盡、買盡」，

有開心生活和愉快的心情。晚上則有逾千架無人機在維港

上空展現龍飛鳳舞等各式圖案，吸引大批市民遊客駐足觀

賞。 ◆香港文匯報記者 郭倩

香港文匯報訊（記者 郭倩）28
日除在上環舉行的「活力動感．日
夜繽紛閃躍中西區」外，油麻地社
區中心休憩花園亦有「油麻地榕樹
頭節」活動，現場有多個文化藝術
攤位，包括書寫揮春、占卜等，亦
有歌唱表演和導賞團等，更在街頭
舉行別開生面的比賽，參加者以不
同裝扮推着盛載多箱生果的木頭車
在廟街狂奔，活動吸引了不少街坊
和遊客參觀。
「油麻地榕樹頭節」由油尖旺區
民政事務處、油尖旺區議會以及油
麻地街坊福利促進會合辦，亦是
「18區日夜都繽紛」活動之一。主
辦單位發揮油麻地果欄特色，舉辦
「扮鬼扮馬生果狂奔大賽」，參與
者需以有心思的造型，施展渾身解
數，推着油麻地果欄專用的木頭
車，在街頭賽跑。現場有「飛機
師」、「嬰兒bb」、「超級馬里
奧」、「恐龍超人」等，氣氛高

漲，沿途亦有市民加油打氣。

隊員：讓遊客體驗港式生活
力爭第一名的「馬里奧」隊員表
示，廟街是「貼地」的街區，是港
人舊日回憶，希望配合政府「18區
日夜都繽紛」活動推動油尖旺區經
濟，亦給旅客帶來「不一樣的香港
購物體驗」。作為從小在油麻地附
近生活、成長的街坊，亦非常歡迎
多些遊客前來觀賞，體驗傳統的港
式生活。「香蕉公仔」的扮演者表
示，希望油麻地的廟街和果欄傳統
文化活動可以保留下來，因為既可
讓市民「尋回舊日回憶」，亦可吸
引更多遊客，弘揚香港民俗文化。
他認為透過系列嘉年華會活動，除
保留當地文化外，亦推動特色旅
遊，帶動區內經濟發展。
有帶同小朋友到場的家長表示，
孩子對攤位遊戲很感興趣，建議舉
辦更多同類型活動，讓小孩認識社
區；亦有長者認為活動十分熱鬧，
相信能夠令社區更和睦。
立法會議員鄭泳舜28日則以古裝
扮相出席活動，表示「油麻地榕樹
頭節」今年已是第五屆舉行，充滿
地道油麻地文化，除特色攤位、表
演和手作市集，最刺激的是「扮鬼
扮馬生果狂奔大賽」，表示不少年
輕人和街坊也非常有創意，他並希
望未來有更多融合本地文化、體育
和旅遊的活動舉行。

全港十八區由本月起至明年5月
將陸續以「日夜都繽紛」為主

題舉辦不同的巿集和嘉年華等活
動。陳國基28日出席啟動禮致辭時
表示，為推動本地經濟發展，新一
屆區議會元旦上任後迅速成立「提
振地區經濟小組」，造就「日夜都
繽紛」活動，他對十八區的政、
商、民攜手合作讓活動得以順利舉
行表示感謝。啟動禮結束後，陳國
基到訪各個攤檔，並品嘗奶茶以及
乾果等，隨後購買了一盒巧克力。

花生糖生意增三四成
在現場擺檔售賣花生糖和花生酥
等特色零食的檔主周小姐表示，活
動人流較預期為多，因此對生意額
感到樂觀，「比起平日（生意）多
三四成，我們本身的店舖在流浮
山，平日生意沒那麼興旺，市集擺
設點是居民比較集中的地方，所以
吸引了很多市民來購買。」她此前
亦參加了多次「香港夜繽紛」的巿
集活動，「整體都不錯，每次活動
都有好多市民，而且政府又免了我
們的租金，對生意拉動有較大幫

助，希望以後有更多類似活動！」
各式各樣的美食攤檔一如既往最

受市民喜歡，一些特色手工藝品攤
檔亦吸引不少市民駐足。當中售賣
新年吉祥物和同心結等掛飾的攤檔
尤受市民歡迎，該攤檔是由英皇書
院同學會小學擺設。
該校家長教師聯誼會副會長蕭明

介紹，新年裝飾品均由該校同學親
手製作，「有十幾位同學參與，製
作這些手工藝品花費一個月時間，
裏面有同學們的創意和心意，從製
作、定價和售賣均由他們自主完
成，是十分有意義的事。」他說該
攤位並不以盈利為目的，「更重要
的是可以令同學們親手製作的手工
藝品讓更多人看見，並且讓他們收
穫到勞動成果。」

陳國基四處巡視打氣
陳國基28日參觀了不同攤檔，現

場攤檔豐富多彩，有少數族裔推廣自
己的文化，亦有年輕人製作的創意產
品，也有懷舊的飛機欖等。他說：
「我已經很久沒見過，都在這裏讓市
民一試。我覺得現時香港最重要的是
讓大家有愉快的生活、愉快的心情，
特別是新年將至，如果十八區都有這
類活動，我相信能夠令市民生活更開
心，這是很重要的。」
他還在現場與關愛隊成員傾談，指

中西區關愛隊成員一直有探訪區內獨
居長者，了解他們的需要；而中西區
屬老舊地區，人口急速老齡化，政府
要盡量讓長者的生活更開心，除在制
度和資助上提供協助，亦需要有關愛
隊配合，幫助有需要的人士。

香港文匯報訊香港文匯報訊（（記者記者 文森文森））維港上空維港上空11月月2828日晚逾日晚逾
千架無人機騰空而起千架無人機騰空而起，，點亮夜空點亮夜空，，呈現不同的圖案呈現不同的圖案，，
包括無人機在夜空中組成海洋公園包括無人機在夜空中組成海洋公園、、維港天際線維港天際線、、霓霓
虹燈招牌虹燈招牌、、粵劇花旦粵劇花旦、、龍飛鳳舞等展示香港獨特景物龍飛鳳舞等展示香港獨特景物
風物的圖案風物的圖案。。畫面炫酷精美畫面炫酷精美，，色彩明艷色彩明艷，，變幻多端變幻多端，，
動感十足動感十足，，讓觀眾充分體驗傳統文化與現代科技的創讓觀眾充分體驗傳統文化與現代科技的創
新融合新融合，，吸引大批巿民和旅客在灣仔海旁駐足欣賞吸引大批巿民和旅客在灣仔海旁駐足欣賞。。
無人機燈光秀長約無人機燈光秀長約2020至至3030分鐘分鐘，，燈光秀結尾時維港上燈光秀結尾時維港上
方出現無人機隊組成的空中二維碼方出現無人機隊組成的空中二維碼，，遊人打開手機感遊人打開手機感
受受「「空中掃碼空中掃碼」」新體驗新體驗，，即可了解香港時下好去處即可了解香港時下好去處，，
更有機會領取商家提供的演出更有機會領取商家提供的演出、、展覽展覽、、音樂會音樂會、、購物購物
等優惠券等優惠券。。

◆「扮鬼扮馬生果狂奔大賽」參加
者推着木頭車狂奔。 Fb圖片

黎伯：感覺市集中的小食的價格非常親民，打

算今日（指28日）下午茶就在這裏解決。我家就

住在這一區，之前都有想去廟街的市集，但覺得

有點遠就沒有去，現時在自己這一區也有類似的

活動，覺得好開心，希望政府繼續舉辦多一些市

集活動，讓市民也開心一些！
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心
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：
方
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有
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無人機維港夜空無人機維港夜空「「織錦繡織錦繡」」

廟街木頭車狂奔勁吸睛

熱 點 民 議

李女士：覺得「日夜都繽紛」活

動辦得很不錯，我家住在附近，下

午有空就過來逛。在市集購買食品

比平時在店裏購買要便宜，而且更

方便，因為在市集可以集中在一處

將所有想買的東西買齊，平時要走

好幾條街才買到。最吸引的攤檔是

手寫揮春，因為字寫得很漂亮。

郭太太：
我之前也有

去廟街夜市

以及其他夜

繽 紛 的 市

集，覺得都

挺有趣，氣

氛 也 比 較

好 ， 今 日

（指28日）則和兒子一齊到來，主

要想來購置一些年貨。小朋友就對

一些手工藝品比較感興趣，因為做

工非常精緻和可愛。

文：香港文匯報記者 郭倩
圖：香港文匯報記者 萬霜靈

◆陳國基參觀英皇書院同學會小學同學親手製作的手工藝品攤檔。
香港文匯報記者萬霜靈攝

◆ 英 皇 書 院 同 學 會 小 學 校 長
（左）、教師（中）和家長教師聯
誼會副會長蕭明（右）到場打氣。

香港文匯報記者萬霜靈 攝

◆上環文化廣場28日舉行「活力動感．日夜繽紛閃躍中西區」活動，人頭
湧湧。 香港文匯報記者萬霜靈 攝

▲▼▲▼ 千架無人機組成的圖案千架無人機組成的圖案。。 香港文匯報記者萬霜靈香港文匯報記者萬霜靈 攝攝

◆◆「「油麻地榕樹頭節油麻地榕樹頭節」」有多個攤位有多個攤位，，包括書寫揮春包括書寫揮春、、占卜等占卜等。。
香港文匯報記者黃艾力香港文匯報記者黃艾力 攝攝

飛龍翔維港 日夜都繽紛日夜都繽紛
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全身水肿是怀孕中晚期不可避免的
事，怎么才能减轻水肿症状呢？

不要久站或久坐 需要长时间坐着
上班的孕妈可以在工作间隙适当走动，
促进血液循环；平常坐着时不要翘二郎
腿，要时常转动脚踝、脚趾，伸展小腿
肌肉。每天适度散散步可以改变静脉压
迫现象，缓解水肿。

保障休息和睡眠 孕妈不能过于紧
张和劳累，除了每晚保证充足的睡眠以
外，中午也要适当休息，保持愉悦的心
情。

穿舒适的鞋袜 不要穿过紧的鞋
袜，以免压迫脚踝及小腿影响血液回
流，孕期的鞋子要相应增大码数。

按摩+泡脚 按摩和泡脚可促进血
液循环可以预防浮肿。按摩时要从小腿
方向逐渐向上，这样才有助于血液返回
心脏。睡前按摩，可解除腿部酸痛，有
助睡眠。

饮食要低盐 孕中、后期要摄取高
蛋白、低盐饮食。因为贫血及营养不良
是病理性水肿的原因之一，所以贫血的
孕妇可适当摄取动物肝脏以补铁。

孕期散步消水肿

预防心脑血管疾病 黑木耳含有维生素
K和丰富的钙、镁等矿物质，能减少血液凝
块，预防血栓等症的发生，有防治动脉粥样
硬化和冠心病的作用。

养颜美容之佳品 黑木耳含有丰富的蛋
白质，其蛋白质含量堪比动物食品，因此有

“素中之荤”的美誉；此外维生素 E 含量非
常高，是美白肌肤的佳品；最重要的是含铁
量最高，说到补铁，一般都认为菠菜、瘦
肉、动物肝脏中含量丰富，其实在所有食物
中黑木耳的含铁量最高，是菠菜的 20多倍，
猪肝的 7倍多。因此是养颜补血，预防缺铁
性贫血优质的食物来源。

减肥清道防结石 黑木耳中含有丰富的
纤维素和一种特殊的植物胶原，这两种物质
能够促进胃肠蠕动，防止便秘，有利于体内
大便中有毒物质的及时清除和排出，并且有
利于胆结石、肾结石等内源性异物有一定的
化解功能。对于初发胆囊炎和初发结石者，
保持每天吃 1~2次黑木耳，疼痛、恶呕等症
状可在2~5天内缓解。

常吃木耳益健康

对老人来说，饭后是一个十分重要
的时段。饭后正确的养生习惯可以使老
人维持良好的肠道功能，促进营养全面
吸收，有效预防消化道疾病。这里给大家
推荐4个步骤，要长期坚持，就可助消化，
增强体质，从而达到延年益寿的功效。

先漱口 古代医学家张仲景指出，
“食毕当漱，令齿不败而口香。”漱口能
去除口腔内食物残渣和部分软垢，减少
口腔内细菌的数量，从而降低胃肠的患
病几率。正确的漱口方法是，将漱口水
或清水含在口内，闭上嘴，然后鼓动两
腮与唇部，使溶液在口腔内充分与牙齿
接触，并利用水力反复地冲洗口腔各个
部位，这样就能清除掉存留在牙齿的各
处缝隙的食物残渣和软垢。

歇一会儿 “饱食则卧生百病”，
很多老人饭后不敢立刻躺着，而选择散
步，但此举并不健康。饭后胃正处于充
盈状态，必须保证胃肠道有充足的血液
供应，以进行初步消化。这个时候匆忙
起身而走，势必会有一部分血液集中到
运动系统去，延缓了消化液的分泌，破
坏了胃的正常消化。正确的做法是饭后
休息 30 分钟再走，有助于促进胃肠蠕
动，分泌胃肠消化液。对于胃下垂的老
人，饭后最好适当平躺一会，因为胃下
垂受体位影响大，平躺时感觉稍好，如
果饭后立刻走动，会加重食物对胃及小
肠的损害，容易引起消化不良或腹痛。

揉揉腹 中医认为，脐腹部相当于
胃幽门腺的肠腺部位，频频摩擦可使胃
肠蠕动加快，使胃液增多，有助消化，
排泄正常。药王孙思邈就提倡“食后即
以热手摩腹”，认为“食毕摩腹，能除
百病”。食后摩腹还能作为一种良性刺
激，经神经传入大脑，有益于内分泌功
能的调节。具体做法：以掌心着腹，以
肚脐为中心，慢而轻柔地顺时针和逆时
针按摩各20圈。

听小曲 《寿世保元》中说：“脾
好音乐，闻声即动而磨食。”尤其对于
老年朋友来说，饭后欣赏轻柔的乐曲，
对养生大有裨益。波兰医学专家曾建议
胃病患者每顿饭后听一听巴赫的音乐唱
片，进而使他们的胃病痊愈。不建议老
人听喧闹嘈杂的声音、强烈激昂的节
奏、缠绵悲哀的声调，会对情绪和消化
功能产生不好影响。

据报道，保加利亚索菲亚医
科大学附属医院的一项研究成果
显示：测量肥胖症患者的颈围比
光测腰围，对评价他们患代谢综
合征的风险更有价值。

研究者从肥胖症专科门诊中
选取了 138名患者，测量了他们
的身高、体重、颈围和腰围。这
些患者的体质指数(BMI=体重/身
高 2)在30以上，大部分人患有前
期糖尿病，还有 87%的人患有
代谢综合征。他们的平均腰围
为 108 厘米，平均颈围为 39 厘

米。分析结果显示：女性肥胖
症患者颈围的下限大于 36 厘
米、男性肥胖症患者的颈围下
限大于 39 厘米，与代谢综合征
之间存在着相关性。颈围对预
测他们代谢综合征风险的价值
要高于腰围，这一效应在女性
患者中更为明显。

研究者认为：与腰围相比，
颈围更容易测量，它能在预测代
谢综合征方面提供额外的信息。
两种方法结合使用能提高代谢综
合征风险评估的准确性。

脖子粗更易患一种病

C3华夏商务·医疗保健二○一五年六月十六日 星期二

一日三餐，营养搭配的学问可谓博
大精深。俗话说早饭吃好，午饭吃饱，
晚上吃少，但这个概念未免有些笼统，
进食多少算吃饱又怎么算吃少呢？晚上
应该怎么吃才更有益身体健康呢？让我
们一起来看一看吧！

七分饱是什么感觉？
胃里面还没有觉得满，但对食物的

热情已经有所下降，主动进食速度也明
显变慢。习惯性地还想多吃，但如果撤走
食物，换个话题，很快就会忘记吃东西的
事情。重要的是，第二餐之前不要提前。

八分饱：就是胃里面感觉到满了，
但是再吃几口也不痛苦。

九分饱：就是还能勉强吃进去几
口，觉得胃里已经胀满。

十分饱：就是一口都吃不进去了，
再吃一口都是痛苦。

吃货们，吃饭的时候不妨细嚼慢
咽，感受一下身体对食物的满足程度。
如果专心致志地吃，细嚼慢咽，从第一
口开始，感受自己对食物的急迫感，对
食物的热情，吃的时候速度的快慢，每

吃下去一口之后的满足感，饥饿感的逐
渐消退，胃里面逐渐充实的感觉，这样
慢慢就能体会到七分饱的感觉。所以，
我们在日常生活当中，需要放慢速度，
专心进餐，才能习惯于七分饱。

七分饱何以养生？
为何“七分饱”有益健康长寿?因

为节食可以调节肠道菌群，减少内毒素
入血，进而改善代谢指标，这是节食延
长寿命的作用途径之一。通过相关分
析，该实验找出了与寿命相关的肠道菌
群的特定类群。

在与寿命正相关的细菌类群中，有
很多是已经证实的有益菌。通过实验发
现，无论是低脂还是高脂饮食，节食都
能够显著增加有助于延长寿命的有益菌
群，减少有害菌群。从而改善与肥胖等
代谢性疾病密切相关的炎症反应，这很
可能是节食延长寿命、延缓衰老作用机
制的重要环节。

结构合理的肠道内菌群是健康必需
的伙伴，最理想的状况就是吃得营养均
衡但刚刚够自己用，这时消化道恰好把

营养吸收完，仅把
膳食纤维留给肠道
菌群，反过来，如
果吃得过多，那么
大量没有消化的蛋
白质、脂肪等食物
残渣也都进入肠
道，会让能产生内毒素或引起炎症反应
的有害菌群滋生，导致胰岛素抵抗和肥
胖等。

吃太饱容易撑出病
胃病 吃得过饱所带来的直接危害

就是胃肠道负担加重，消化不良。此
外，人体胃黏膜上皮细胞寿命较短，每
2~3天就应修复一次。如果上顿还未消
化，下顿又填满胃部，胃始终处于饱胀
状态，胃黏膜就不易得到修复的机会，
胃大量分泌胃液，会破坏胃黏膜，屏
障，产生胃部炎症出现消化不良症状，
长期以往，还可能发生胃糜烂、胃溃疡
等疾病。

肥胖 现代人常吃的高脂肪高蛋白
的食物，消化起来更加困难，多余的

“营养物质”堆积在体内，其后果就是
肥胖和一系列富贵病。无数科学研究证
实，肥胖会带来包括心血管疾病、高血
压、糖尿病、脂肪肝、动脉硬化、胆囊
炎等，再加上由此带来的并发症，可能
达到上百种，非常可怕。

肠道疾病 脂肪堵塞在肠道里，会
造成肠阻塞，大便黑色、带血。

肾病 饮食过量会伤害人的泌尿系
统，因为过多的非蛋白氮要从肾脏排
出，势必加重肾脏的负担。

疲劳 吃得过饱，会引起大脑反应
迟钝，加速大脑的衰老。人们在吃饱
后，身上的血液都跑到肠胃系统去“工
作”了，容易让人长期处于疲劳状态，
昏昏欲睡。

古语说：“百物养生，莫先
口齿。”可见养护牙齿在养生中
的地位。传统的中医养生保健方
法就有叩齿法，《修齿要旨》中
说：“每晨醒时，叩齿三十六
遍，可使人长寿。”

叩齿不是随便咬咬牙就可
以，正确的叩齿需要有时间、数
量、力度上的控制，同时要注意
口腔清洁，方法不当反而损伤牙
齿。具体的操作方法是：每天清
晨，全身放松，嘴唇微闭，把牙
齿上下扣合，先叩臼齿(即后槽
牙)30 次，再叩前齿 30 次，睡前
也可再进行一次。

叩齿可以使牙齿坚固。明代

医家张介宾在《景岳全书》中记
载了他的叩齿经验，“余每因劳
因酒，亦尝觉齿有浮突之意，则
轻轻咬实，务令渐咬渐齐，或日
行一二次，或二三次，而根自固
矣。”另外，中医认为“肾主
骨，齿为骨之余”，因此每天早
晚叩齿，能够强肾固精。

叩齿的力度要根据牙齿的健
康状况量力而行。老年人牙齿松
动，不可用力过猛、频率过快。
另外，口中有食物时不宜叩齿，
以免加重牙齿磨损。

叩齿法简便易行，但见效比
较缓慢，只要持之以恒，拥有一
口健康坚固的牙齿不是难事。

晨起叩齿60次助延寿

痘痘的生
长部位能透露
出一些身体小
秘密。从中医
望诊的角度来
说，面部痘痘
的分布规律有
助于辅助判断
体内的一些疾
患。

额 头 长
痘：压力大，
心肝有火

很多工作时间过长或经常加
班的人，额头总是容易长痘，而
且情绪比较急躁，容易发火。这
是因为肝火和心火被你“点燃”
了。长期思虑过度耗伤心气，心
理压力大、经常发火则容易伤
肝。无论是养肝还是养心，必须
注意保证充足的睡眠。睡眠时人
体处于卧位，肝脏的负担最轻，
能享受到更多的血液浇灌。莲子
有助清心火，晚上不妨喝点莲子
粳米粥可以养心助眠。

鼻子长痘：有肺火
肺火旺，鼻子就易长痤疮，

这类人不妨多吃一些白萝卜、银
耳、大白菜、枇杷等。也可用

“呼吸咳嗽洗肺法”，通过深呼吸
和主动咳嗽，帮助呼吸道排出分
泌物，增强免疫力。选择一个空
气新鲜的地方，反复吸气呼气，
尽量排出肺内气体；每天主动咳
嗽几下，也是积极的保护性反射
动作，能有效地清洁肺部。

嘴边长痘：胃肠“热”了
唇部周围的痘痘可能与肠胃

异常有关。便秘或者肠热，喜食
辛辣、油炸食物是嘴唇周围长痘

的原因。若痘痘长在人中部位，
还可能是泌尿与生殖系统出了问
题。建议嘴边长痘的人多吃些高
纤维的蔬菜水果，调整饮食习
惯，还可以配合腹部按摩帮助排
出宿便。

脸颊长痘：气血不畅
脸颊长痘可能是全身气血运

行不畅或肺部有炎症的表现。这
种痘痘多在秋燥时节出现，而且
会伴有咳嗽、咽痒、咽痛、有痰
等症状。脸颊长痘的人要远离烟
酒和辛辣刺激食物，多吃些梨、
银耳等润肺食物；少吃盐和味
精，避免血黏度增高，加重症
状；还要注意不在寒冷环境中待
太久，如夏季使用空调降温，宜
保持在25℃~26℃。

下巴长痘：内分泌失调
下巴长痘一般是由于体内激

素失调。这类人应该合理搭配饮
食，多吃果蔬、少吃油腻与刺激
性食品。最好经常用热水泡脚、
泡澡，以加速身体新陈代谢和血
液循环，进而提高身体机能、缓
解疲劳、促进睡眠，帮你远离内
分泌失调。

你知道吗？有些食物不但能提供丰富的
营养，还能帮助缓解身体不适。美国《预
防》杂志最近刊文推荐“餐桌上的 8 种良
药”，可供大家参考。

香蕉：缓解压力和焦虑
美国新奥尔良运动饮食专家莫莉·金博

尔指出，一个中等大小的香蕉可提供每天所
需维生素B6的30%，这种维生素有助于大脑
产生令人愉悦的血清素，帮助缓解不安的情
绪。

酸奶：防胀气
一杯半含有益生菌的酸奶可以帮食物更

有效地进入到肠道中，不但能加速胃肠蠕
动，还有助于消化豆类等容易胀气的食物。

白菜：预防胃溃疡
美国约翰霍普金斯大学的研究发现，白

菜中含有一种强大的化合物——萝卜硫素，
能够消灭导致胃溃疡的细菌，甚至能抑制胃
部肿瘤的生长。

土豆：治头痛
一个中等大小的土豆含有37克碳水化合

物，能够缓解因 5—羟色胺升高引起的紧张
性头痛。

火鸡：对付失眠
研究发现，失眠的人体内缺乏色氨酸，

一种帮助体内产生血清素和褪黑色素的氨基
酸。90克火鸡肉就能提供人体一天所需的色
氨酸，改善失眠症状。

大蒜：对抗真菌感染
大蒜中的活性物质能抑制白色念珠菌的

生长，这种菌类是导致真菌性阴道炎，引起
疼痛、瘙痒的真凶。大蒜生吃，抗菌效果更
好。

姜茶：治恶心
大量研究表明，姜茶能够缓解晕车或者

怀孕造成的恶心，尽管专家还无法明确具体
哪种物质在起作用，但可以肯定的是，喝姜
茶很安全，对健康没有任何副作用。

金枪鱼罐头：改善情绪不佳
90 克金枪鱼罐头中约含有 800 毫克的

Ω-3脂肪酸，这种物质可以改善人们因心情
抑郁而表现出来的情绪低落和焦虑。

八种食物是良药 饭后做四事延寿
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受個案啟發的譚俊彥，除了提醒自己要珍惜健康和身邊人外，也希望今後
拍多些寫真及貼地題材的作品，他說：「每年頒獎禮都見到不少台前幕

後的人走了（離世），希望盡少少綿力令大家關注多些，今年重心會在拍
劇，想多拍些貼地題材，可以多落區幫助到更多人。」提到他剛由大馬返
港，譚俊彥欣賞當地人很重視農曆新年，差不多聖誕節後就全部換上大燈
籠，每家每戶都重視過年的氣氛，也感染到他去掛念家人，所以農曆年會留
港度歲，多抽時間陪伴父母，並笑道：「我個女都開始牙尖嘴利，暫時都好
跟我，所以想帶小朋友跟父母拜年，又可以陪父母打麻將，希望女兒感受到
團年的氣氛。」

欲赴新西蘭探望姚焯菲
聲夢小花Yumi和Windy今年都要應付DSE考試，她們已
完成校內的模擬試，高興成績超乎她們預期的好，尤其
是她們都不擅長的數學科。曾被揭是校內學霸的Yu-
mi，再三強調自己成績不算突出，說：「我不是
狀元或者學霸，成績要靠努力，不要再叫我學
霸。」問到二人會否相約一起溫書，她們表示
因各自入讀不同科目，所以沒有一起溫書，
但會互相交流試題。Windy覺得讀書要帶點
天分，因她校內有一對孖生兄弟不用死讀書
已拿到好成績。至於二人是否要閉關應付
考試，Yumi稱2月開始會減少工作量，但
排舞覺得還可以，當作是溫書後的正常放
鬆活動，而Windy也同樣表示已推掉不少工
作去專心溫書。
Yumi在台慶頒獎禮中獲「最具潛質新人」

獎，不少人替姚焯菲（Chantel）未能獲獎感
不值，Yumi稱Chantel沒有為獎項事而不快，頒
獎禮慶功對方與JW老師都有來一起玩。至於Ch-
antel已返回新西蘭繼續學業，Yumi與Windy都大感

不捨，有意待DSE考試後一起到新西蘭探望對方，並
順道作畢業旅行。

周吉佩顏志恒心無雜念
日前傳出《中年好聲音》歌手曹敏寶疑搭上梁浩銓，周吉佩與顏志恒都表示

看到報道後才知，對事件不清楚也沒有八卦。問到之前比賽時曹敏寶與梁浩
銓是否特別親暱，周吉佩說：「比賽時我與曹敏寶、丁文俊、顏志恒和
魏嘉信合作唱《燕尾蝶》，我就跟顏志恒最親密。」顏志恒就笑稱一
直將曹敏寶當作男人看待，當時只專心比賽，沒有理會其他事。
問到他們的另一半有沒有因報道而擔心，周吉佩說：「太太
明白的，最重要是自己有交代行蹤，我和太太想法都
一致，都是為了小朋友，所以心無雜念。」顏志
恒也稱與太太結婚多年早已互有信心，不用
因發生某些事後，才有舉動去令太太覺得
安心。提到周吉佩與梁浩銓是同屆校
友，他解釋他們分別就讀上、下
午班，所以認識不深，也不清
楚對方的太太是否離家出
走。顏志恒也稱梁浩銓平
時很會收埋自己和少說
話，也不清楚對方
手上有疑似曹敏
寶英文名的縮
寫紋身。

香港文匯報訊（記者
子棠）馬德鐘（馬神）、林
鈺洧（Denice）、郭柏姸（Ros-
ita）、梁凱晴和蔡苑庭等28日到沙
田馬場出席《仁愛堂盃》慈善活動；
而作為視帝的馬神及兩位前港姐Denice和
Rosita皆笑稱沒什麼偏財運，估計運氣全用
在獎項上了。
馬神以大使身份現身活動，為慈善機構擔任了多
年大使的他稱很支持慈善團體關注社會有需要幫助的
人士，自己也會盡量出一分力；而太太張筱蘭亦一同到
場，至於兒子馬在驤剛碩士畢業，暫未知繼續升學還是投身
社會。說到兒子與女友感情穩定，可想早點抱孫？他笑稱沒有這
個想法，亦不清楚兒子的感情狀況是否穩定，因年輕人有自己路向
和選擇，會任由兒子自由發展，並給予全力支持。笑問有馬神之稱的他
是否睇馬也獨具慧眼？他笑道：「我唔介意與朋友一起研究和投注，會視
之為聯誼，但本身睇馬唔叻，亦沒有什麼抽獎運，人生靠運氣得過最大的獎
項是視帝，因不只要靠努力，還要講求天時地利人和。」提到農曆新年將
至，他稱作為藝人不介意大時大節有工作，稍後會到馬來西亞登台，還會趁
出埠工作順道旅遊，之前在杭州工作就有趁機行山，平日也會一家三口一起
行山的。

Denice和Rosita二人除了同告是港姐出身，還有同一特點，就是在投注方面都自認是「明
燈」，Rosita笑言可能運氣全用在參選港姐上，所以偏財運較少，亦很感恩和開心入行後機
會不絕，有很多拍劇的機會，亦感謝得到很多人的提點。Denice表示也很羨慕Rosita多劇
拍，不過暫時未獲公司安排工作，故趁機學唱歌和跆拳道自我增值，但最近就要停學跆拳
道，因為早前滑雪弄傷了右膝的半月板，因當時身體抱恙看了醫生食了藥，有點頭暈，但
又覺得去到場地不滑雪太浪費，結果就不慎弄傷。她續謂，醫生指患處不會自行修復，需
要做手術，但因本身從未做過手術故不大接受，現每日早睡早起、飲食健康、做合適的運
動，希望能強化周邊肌肉，不過，過兩天仍要見醫生後才知能否不用開刀。說到她有腳傷
仍穿兩吋斗零高跟鞋，她稱其實傷患處沒有什麼感覺，只是有一些運動做不到。

香港文匯報訊（記者
達里）高鈞賢、敖嘉年、梁

嘉琪等人28日為HOY TV《健
康關注組》拍攝新一季節目，今季

才加入做主持的高鈞賢，笑言已有多
年沒做主持，對上一次已是初入行時做兒

童節目，所以做節目時難免有點緊張。
負責做5集節目主持的高鈞賢，主題會圍繞癌

症及中風年輕化話題，他希望節目能喚起大家關注
健康，因近年都聽到不少朋友的家人受癌病困擾，說：

「我接這個節目做，主要原因都是想認識更多相關知識，
可以接觸到很多醫生作交流。」問到高鈞賢有什麼養生之

道，他表示閒時有煲湯水和泡茶，也有進食增強骨膠原和蛋白質
的健康食品。現時長居內地的高鈞賢，透露農曆年期間會留港陪家

人，笑問有沒有被長輩催婚時，他說：「沒有，因為家姐已有兩個女，
不過我都到適婚年齡。」問他是否與圈外女友今年拉埋天窗趕生龍寶寶，

他說：「我想低調一點，自己屬蛇，聽聞生蛇仔、蛇女都好，我也想做個暖
爸，不過只是想的，未有這麼快。」
兩位元老級節目主持敖嘉年與梁嘉琪，高興見節目陣容愈來愈強大，笑言有開枝散葉

的感覺。不過，梁嘉琪就投訴敖嘉年今季節目刻意避開她，寧願與新的女主持合作。敖嘉年
開玩笑地解釋道：「大家心照啦，嘉琪實在太嘈和太煩，我都無話可說。」敖嘉年稱之後要到

馬來西亞拍戲，所以連日來要為節目趕工，相信到年卅仍要拍攝。梁嘉琪就透露新一年仍會電台、
電視雙線發展，單身多年的她苦笑一直找不到對象，自嘲可能盲了才看不到有追求者，問她遇到合適

對象會否主動出擊時，她撒嬌道：「我好保守，不會出擊的，感情事都是隨緣，現在要努力賺錢買『姑婆
屋』。」

香港文匯報訊（記者 達里）由王浩信、姚子羚主演的新劇
《狀王之王》是TVB 1997年劇集《狀王宋世傑》的前傳，當
年由張達明飾演宋世傑及郭藹明飾演白玲瓏，時隔27年，
新版《狀王之王》的宋世傑及玲瓏角色換上王浩信及姚
子羚，張達明則升級做監製兼演宋世傑的養父宋
安，對宋世傑有着重要的影響。

相隔多年再度參演以宋世傑為主的劇集，
張達明坦言感覺相當不同，說：「今次角
色最不同是有很多特別造型和化妝，
以前演宋世傑時自己第一次做劇集
主角，所以要顧好自己的台詞

和演技，今次做監製就要
顧及其它事，由拍攝方
法、找演員、演員配
搭等都要處理，希
望可以創造出
新的經典組
合 。 」

提到由王浩信接棒演宋世傑，張達明對他讚不絕口：「他好稱職，
演技好、夠投入和想像力好豐富，我和浩信都去過外國上演技深造
班，他有很多動作都比我強，因為夠高大。今次我主要教他怎樣玩
扇，以前我也不是專程為角色去學玩扇，只是剛好在演藝學院學了
一點京劇技能，就將學到的融入角色中。」至於新版與舊版的最大
分別，張達明笑指當然是王浩信比他高大和更威猛靚仔，更保證新
版保留了不少舊版可觀元素，說：「姚子羚與郭藹明一樣咁靚和打
得，宋世傑與玲瓏都會攜手查案和有好多奇遇，他們會全力以赴去
打破困局，找出他們想知的真相。」
從官方宣傳片中，王浩信在姚子羚、金剛、王子涵等演員配襯

下，以經典廣告歌大跳娘味甚濃的「宋世傑硬銷舞」。眾人除了要
忍笑載歌載舞，更連番做出拱照宋世傑的動作，王浩信則拋低身
份，刻意音調不準地唱出：「宋世傑，冇得頂，好似太陽咁溫暖，
俾人老屈不要驚，世傑出馬，好似雪人融化了。」畫面惹笑。
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獲獲張達明張達明讚演技讚演技 王浩信跳硬銷舞嗨唱
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籲珍惜健康籲珍惜健康 譚俊彥譚俊彥望盡綿力行善望盡綿力行善

鍾柔美鍾柔美詹天文詹天文
香港文匯報訊（記者達里）譚俊彥、周吉佩、顏志

恒、鍾柔美（Yumi）、詹天文（Windy）、曾比特等

人27日晚參與籌款節目《慈善星輝仁濟夜》演出。剛

從馬來西亞宣傳完返港的譚俊彥，表示早前隨大會做探

訪，認識到一個父親失去至親，要獨力照顧有殘缺的兒

子的個案，令他有很大感觸，希望以後

能運用自己的知名度，

幫助更多社會上

需要幫忙的

人。

減減 工工 作作

◆譚俊彥農曆年
會留港度歲陪

父母。

◆◆林鈺洧林鈺洧（（左左））因滑雪不因滑雪不
慎弄傷右膝的半月板慎弄傷右膝的半月板。。

◆

馬
德
鐘
自
認
抽
獎

運
麻
麻
哋
。

◆

王
浩
信
「
六
星
拱
照
」
高
唱

似s tar

。

◆

游
嘉
欣
身
穿

低
胸
禮
服
性
感

迷
人
。

◆ 周 吉 佩
（左）自言與顏
志恒最親密。

◆Yumi（右）
強 調 成 績 不 突
出，否認是學
霸。

林
鈺
洧
羨
慕
羨
慕
郭
柏
妍
多
劇
拍

馬
德
鐘
任
兒
子
自
由
發
展

七七七七七七七七
七七七七七七七七
七七七七七七七七

◆曾比特任
表演嘉賓。

◆◆高鈞賢結婚想低調點高鈞賢結婚想低調點。。



科技前沿

科技巨頭紛紛入場科技巨頭紛紛入場

人形機械人人形機械人
成競爭新賽道成競爭新賽道

【【香港商報訊香港商報訊】】據彭博報道據彭博報道，，除了除了AIAI，，目前科技圈最火目前科技圈最火
的當屬人形機械人的當屬人形機械人。。人形機械人的賽道競爭十分激烈人形機械人的賽道競爭十分激烈，，
OpenAIOpenAI、、特斯拉特斯拉、、亞馬遜及谷歌等科技巨頭近日都加大研亞馬遜及谷歌等科技巨頭近日都加大研

發或投資發或投資。。隨科技隨科技、、汽車等行業巨頭的參與汽車等行業巨頭的參與，，以及以及ChatGPTChatGPT等等AIAI技術的不斷技術的不斷
進步和應用進步和應用，，人形機械人有望深入各個細分領域人形機械人有望深入各個細分領域，，成為成為AIAI下一個重要的落地應用下一個重要的落地應用
場景場景。。據據Markets and MarketsMarkets and Markets預計預計，，在在20272027年年，，人形機械人的市場容量將達人形機械人的市場容量將達
到到173173億美元億美元。。

OpenAIOpenAI的人形機械人擬將的人形機械人擬將GPT-GPT-55技術融入其中技術融入其中。。

特斯拉人形機械人特斯拉人形機械人OptimusOptimus能用能用
手指撿起雞蛋手指撿起雞蛋。。

ApptronikApptronik的人形機械人阿波羅能的人形機械人阿波羅能
靈活運用雙手搬貨靈活運用雙手搬貨。。 路透社路透社

OpenAI冀結合AI及GPT技術
新年伊始，來自挪威的人形機械人初創企業1X Technologies（1X）就宣布完

成了1億美元的B輪融資。1X位於挪威，成立於2014年，專注於人形機械人的
研發設計。公司使命是設計與人一起工作的機械人，以滿足世界的勞動力需求
並建立一個富裕的社會。

在2023年3月，1X就完成A輪融資，融資金額為2350萬美元，投資方包括
OpenAI和老虎環球基金，1X也成為了OpenAI投資的第一家硬件公司。

據了解，公司目前已經開發出了兩款機械人，並命名為EVE和NEO。根據
官網介紹，EVE是一款專為工作環境設計的輪式機械人：它們在輪子上的移動
速度比用兩隻腳更快，同時承載更多的重量，針對物流或零售等環境進行了優
化。NEO則是一種雙足機械人，體型與普通人類相似，身高165公分，體重
30公斤，動作類似人類，雙手靈巧。目前，EVE已在美國和歐洲部分地區投
入商業化應用，發揮所長，執行任務，比如，在工廠執行任務巡邏、在製造
業協助後勤搬運、作為巡邏警衛在建築物內導航和放哨等。1X計劃今年在挪
威和北美地區進行量產。

OpenAI COO巴德表示，人形機械人能在AI的加持下開拓更廣泛的勞動
力市場。1X已將GPT系列模型成功融合到其機械人中，顯著提升了機械人
的擬人化能力。這一變革使得1X機械人能夠輕鬆完成之前很多機械人難以
完成的動作，如轉彎、開門、做飯、抬起物品、智能對話等。未來，借助
多模態大模型GPT-5，或許能讓機械人生成和理解圖像，進一步拓寬其應
用領域。隨 GPT更加智能，甚至產生自主意識，1X機械人將會更好地
融入人類生活中。

馬斯克稱2044年將有10億人形機械人
據印度快報報道，EVE對標的產品是馬斯克的人形機械人Optimus，二

者在功能、商業化落地等方面都有相當大的重合度，但EVE在去年的一
場機械人比賽中擊敗了Optimus。

馬斯克近日亦發表針對Optimus的量產問題。馬斯克表示，特斯拉在
車輛方面的經驗實際上很有用，因為該公司的汽車已經是機械人了。他
還指出，Optimus有潛力遠遠超過特斯拉其他產品的價值總
和。馬斯克提到，部分

Optimus很有可能在明年某個時候交付。馬斯克更大膽預
言，2044年地球上將有大約10億個人形機械人。

亞馬遜及寶馬加大機械人應用
據CNBC報道，亞馬遜近日在倉儲物流的工作上，亦

引進了人形機械人。和過往的機械手臂不同，這個叫
DIGIT的人形機械人，專門被設計完成倉庫裏的任何工
作。機械人宣傳影片聲稱，Digit是為工作打造的，能夠
拿東西撿東西，還特別擅長用雙腳行走，在設計上採取
人類的步伐，就是要設計能夠進入一般人的工作空間。機
械人工程師桑迪普表示： 「現在是時候讓這些機械人進入真
實世界，並且讓客戶明白這些機械人的價值。」
據路透社報道，機械人初創公司Figure近日表示，已與德國寶馬

汽車簽署夥伴協議，在寶馬的美國廠房內應用人形機械人。該初創公
司未披露寶馬將使用多少部機械人，僅指寶馬初期會使用少量機械
人，並在機械人表現達到目標後增加使用數量。有關機械人將在寶馬
於南卡州斯帕坦堡的廠房應用，該廠房目前僱用1.1萬名員工。該等機
械人完成特定工作訓練後，將在未來1至2年於生產過程整合應用。

NASA研人形機械太空人
據美聯社報道，美國太空總署(NASA)近日亦公布 「女武神」 的人形機械

太空人。她高188公分、重136公斤，動作靈巧，可以用雙手拉開拉鏈取出
包裹中的物品。NASA專家說，人形機械人設計的初衷是希望能發揮與人類
相似的功能，現階段女武神不只要具備爬樓梯、開車及清理雜物的能力，將
代替人類進入核災區等危險區域，未來還要上太空到火星執行任務。NASA 機
械人團隊負責人阿奇米表示， 「我們並不是要取代人類太空人，我們只是想讓
他們擺脫枯燥、骯髒和危險的工作，讓他們能夠專注於更高層次的活動。」
NASA專家表示，未來機械人上太空後，可望協助處理高風險工作，譬如清潔
太陽能電池板或檢查太空船外的設備故障，讓太空人可以專
注在探索與研究等更重要的活動。

NASANASA研發的研發的
「「女武神女武神」」 人形機械人形機械
太空人太空人。。 路透社路透社
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體力佔優羅馬羅馬「「讓和讓和」」力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力強強

以衛冕身份出戰卡塔爾身處A組作賽，首仗以3
比0大炒黎巴嫩，接戰1比0力克塔吉克，兩戰全勝
提早晉級，最後一仗面對國足，在收起一眾主力下，
憑兩個後備球員阿費夫、艾希度斯合力炮製全場
唯一入球，由後者射入金球，結果贏1比0完場。卡
塔爾分組賽3戰全勝，射入5球之餘，還能保持不失，
演出惹人好感，數據理想，球隊目前正處佳態之中，
球員亦是信心十足，今仗大可乘勝追擊。

巴勒斯坦於C組上陣，首戰1比4負於伊朗，次戰
馬上回勇以1比1賽和阿聯酋，勇奪1分，上仗迎來
出線大戰硬撼港足，結果將士用命大勝3比0完場，

賽後積4分，成為其中一支成績最佳第3名球隊，歷
史性晉16強，球員士氣正盛，不過首次打入淘汰賽，
大賽經驗當然不及衛冕的卡塔爾，此乃爭勝隱憂，
加上至今共失5球之多，防線實欠穩健，今仗爭勝
勢處下風。

卡塔爾分組賽表現有談笑用兵之感，球員消耗體
力不多，相比起力拚3仗始能出線的巴勒斯坦，體
能方面肯定佔據優勢，加上主場之利，發揮助力大，
打出應有水準，相信可在90分鐘內擊敗對手，取得
8強席位，讓球主客和列出卡塔爾[-1]，博「讓和」，
波膽估卡塔爾贏1比0完場。

羅馬在周一意甲聯賽將會作客沙蘭力坦拿。羅馬剛戰易
帥後即贏，球員重振士氣，今仗面對實力下風的沙蘭力坦
拿，大可梅開二度。讓球主客和列出羅馬[-1]，「讓和」出
擊。(球賽編號：FB0838—NOW638台周二凌晨03:45直播)

羅馬前仗作客1比3不敵AC米蘭後，球會隨即宣告辭去
摩連奴，改由迪羅斯領軍，在新帥帶領下，球隊上仗迎鬥
維羅納，憑盧卡古、柏歷堅尼各建一功，最終以2比1贏波，
終止3場不勝，賽後以32分排第8位，爭入前列從而取得下
季歐戰入場券仍有機會。事實上，羅馬今季表現的確遜於
預期，如今換上迪羅斯執教，首戰即響頭炮，成功帶來新
景象，有助為球員注下信心、士氣，預期球隊會有更進一
步演出，值得憧憬。

沙蘭力坦拿近績令人卻步，近7輪意甲只有1勝1和5負，
近3輪全敗收場，不過他們並非全無戰力，3場都輸1比2，
球員還未放軟手腳，今仗主場作賽，形勢當然有助，只是
原來球隊季內主場11戰只有1勝4和6負，屬意甲主場最差
一隊，如此數據，實難追捧了！

羅馬新勝猶勇，繼續捧場。讓球主客和列出羅馬[-1]，「讓
和」可博，波膽估羅馬贏2比1完場。

卡塔爾在周一舉行的亞洲盃16強，將於主場
迎鬥巴勒斯坦。卡塔爾分組賽表現好極，未逢
敵手之餘，還能保持不失，今仗勢可贏波過關，
順利打入8強。讓球主客和列出卡塔爾[-1]，
「讓和」信心之選。(球賽編號：FB0892—HOY
TV 77台、HOY App周二凌晨00:00直播)

基達菲在周一舉行的西甲聯賽，將於主場鬥CF格蘭納達。
基達菲實力高半線，打出應有水準，相信可及時止跌，全
取勝利3分。讓球盤開出基達菲讓半球、一球，博上盤！(球
賽編號：FB0846—NOW632台周二凌晨04:00直播)

基達菲今季20戰過後，取得6勝8和6負積26分守在第10
位，成績不差；格蘭納達就是極為失望，21戰只有2勝5和
14負得11分，目前排第19位正為護級而戰。

基達菲進入2024年後，至今4戰只有1勝3負，演出當然
在水準之下，剛仗西甲作客以2比3不敵奧沙辛拿，全失3
分，不過今仗返主場還是可作憧憬，皆因他們季內主場9戰
有5勝3和1負積18分，主場成績排在第10位，可見擁有一
定威力，今次對手換來榜末的格蘭納達，勢能佔據上風。

格蘭納達近況同樣不振，近5輪只有1勝4負，唯一勝仗
是來自主場以2比0擊敗卡迪斯，作客方面，他們季內10戰
1和9負，落敗率達90%，反映客場上陣難高估，縱使本身
有搶分護級決心，仍是不宜沾手。

基達菲實力佔先，又有主場，乘對手積弱，今場確是
求取3分的大好時機，值得捧場。讓球盤開出基達菲讓半球、
一球，上盤在望，波膽估基達菲贏2比1完場。

基達菲基達菲上盤贏上盤贏格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格

伊拉克、約旦在周一上演的亞洲盃16強正面交
鋒。伊拉克分組賽全勝，強如日本亦是腳下敗將，
賽績硬淨，今仗硬撼約旦，機會秤先。讓球盤開
出伊拉克讓平手、半球，上盤博得過。(球賽編號：
FB0893—香港國際財經台76台、HOY App周一
晚上19:30直播)

身處D組的伊拉克首戰3比2贏印尼，打響頭炮，
次戰迎來日本，他們上半場打出精彩之作，憑
侯辛兩個頭槌入球，領先2比0，雖然下半場末段
失守，伊拉克還能力保2比1勝局，兩戰連捷率先
出線，上仗鬥越南，他們續有佳績，終以3比2順
利奪勝，累積3連捷積9分出線。在3場分組賽，
伊拉克共入8球之多，正與日本、韓國並列入球

最多球隊，火力十足，當中侯辛3場皆有入球，
至今累積5球，今仗勢成約旦防線的心腹大患。

約旦於E組作賽，首場4比0炒馬來西亞，接仗
面對同組最強的韓國，他們表現並不示弱，上半
場更是領先一方，最終打成2比2平手。上仗鬥巴
林，約旦力拚以0比1見負，吞下敗仗，雖然全失
3分，但他們有4分在手，成為其中一支成績最佳
第3名球隊，得以闖入16強。

約旦分組賽表現有高開低收味道，剛仗輸波，
多少削弱球員士氣。伊拉克全勝出線，巴林剛吃
敗仗，勢頭此消彼長，況且伊拉克能贏日本，已
證實力，值得看好。讓球盤開出伊拉克讓平手、
半球，上盤可選，波膽估伊拉克贏2比1完場。

周一及周二足智彩賽程及部份賠率
開賽時間

29/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
31/01
31/01
31/01
31/01
01/02

19:30
00:00
01:00
02:45
03:00
03:00
03:00
03:30
03:30
03:45
03:45
04:00
04:00
04:45
08:00
19:30
00:00
01:00
04:00
19:30
00:00

球賽編號
FB0893
FB0892
FB0877
FB0897
FB0963
FB0814
FB0813
FB0871
FB0948
FB0838
FB0950
FB0882
FB0846
FB0874
FB0976
FB0894
FB0895
FB0879
FB0881
FB0896
FB0768

賽事
亞洲盃
亞洲盃
非國盃
葡超
荷乙
荷乙
荷乙
英足盃
西乙
意甲
法乙
非國盃
西甲
葡超
阿甲
亞洲盃
亞洲盃
非國盃
非國盃
亞洲盃
亞洲盃

即
即@
即@
即@

即@
即
即@

即@
即

即

主隊
(中)伊拉克

卡塔爾
(中)佛得角
艾馬多拉
甘堡爾

阿積士青年隊
燕豪芬青年隊
布力般流浪
華拉度列

沙蘭力坦拿
波爾多

科特迪瓦
基達菲
士砵亭

科爾多瓦學院
(中)烏茲別克

(中)沙特阿拉伯
(中)馬里

(中)摩洛哥
(中)巴林
(中)伊朗

同場過關@
水位
1.74
1.92
1.68
－
1.99
－
1.86
1.82
2.15
2.07
1.77
1.71
2.06
1.93
1.83
1.72
1.89
1.81
1.81
1.86
2.11

讓球盤
0.0/-0.5
-1.0

0.0/-0.5

-1.5/-2.0

+1.0
-0.5/-1.0
-0.5/-1.0
+0.5/+1.0
0.0/-0.5
0.0/+0.5
-0.5/-1.0

-2.0
0.0/-0.5
-0.5/-1.0
+0.5/+1.0
0.0/-0.5
-0.5/-1.0

+2.0
-1.5/-2.0

水位
2.05
1.84
2.12
－
1.78
－
1.90
1.94
1.66
1.72
2.00
2.08
1.73
1.83
1.93
2.07
1.87
1.96
1.96
1.90
1.69

水位
2.08
2.02
1.96
2.00
1.78
1.78
1.92
1.80
1.86
1.98
1.73
1.78
1.84
2.00

1.79
1.90
1.87
1.78
1.95
1.98

亞洲盤
-0.5

-1.0/-1.5
-0.5
+1.5
-1.5
0.0

+0.5/+1.0
-0.5/-1.0

-0.5
+0.5/+1.0
0.0/-0.5
0.0/+0.5
-0.5
-2.0

-0.5/-1.0
+0.5/+1.0
0.0/-0.5
-0.5/-1.0
+1.5/+2.0

-1.5

水位
1.72
1.78
1.84
1.80
1.92
1.92
1.78
2.00
1.94
1.88
1.97
2.02
2.02
1.80

2.01
1.90
1.93
2.02
1.85
1.82

客隊
約旦
巴勒斯坦
毛里塔尼亞
賓菲加
奧斯
多德勒支
威廉二世
域斯咸
桑坦德
羅馬
昂熱
塞內加爾
CF格蘭納達
AC卡薩比亞
圖庫曼體育會
泰國
韓國
布基納法索
南非
日本
敘利亞

全場主客和
主
1.94
1.43
1.90
9.25
1.18
2.08
5.00
1.57
1.76
5.50
1.93
3.10
1.69
1.09
2.06
1.47
5.00
2.06
1.53
18.0
1.17

和
2.88
3.70
2.66
5.20
5.50
3.80
4.10
3.95
3.20
3.65
3.15
2.53
3.15
6.70
2.68
3.45
3.35
2.52
3.05
6.90
5.00

客
3.70
6.10
4.35
1.20
9.25
2.57
1.45
4.10
3.95
1.47
3.35
2.41
4.45
15.0
3.65
6.10
1.57
4.00
6.60
1.09
12.5

半場主客和
主
2.64
1.89
2.74
7.50
1.54
2.54
4.90
1.98
2.43
5.70
2.57
4.00
2.34
1.41
2.88
2.06
5.30
2.95
2.28
12.50
1.57

和
1.86
2.21
1.70
2.68
2.78
2.43
2.40
2.47
1.95
2.14
2.00
1.71
1.94
2.97
1.74
2.00
2.08
1.66
1.77
2.83
2.43

客
4.45
6.20
5.30
1.57
7.50
2.97
1.92
4.30
4.60
2.00
3.95
3.25
5.00
10.5
4.55
6.40
2.12
5.00
7.25
1.41
10.5

讓球主客和
主

3.80-1
2.30-1
3.65-1
1.81+2
2.78-2
3.50-1
2.40+1
2.46-1
3.15-1
2.35+1
3.50-1
1.46+1
3.05-1
2.34-2
4.25-1
2.50-1
2.15+1
4.20-1
2.68-1
2.27+2
3.10-2

和
3.40
3.30
3.35
3.95
4.00
4.20
3.55
3.70
3.40
3.25
3.60
3.80
3.25
3.80
3.40
3.15
3.25
3.45
3.15
3.70
3.70

客
1.71
2.45
1.75
2.98
1.88
1.62
2.25
2.15
1.88
2.45
1.72
5.10
1.97
2.21
1.63
2.35
2.70
1.63
2.20
2.32
1.82

入球大細
大
2.40
1.92
1.52
1.52
2.10
1.88
2.38
2.22
2.01
1.94
1.93
1.52
2.22
2.19
1.59
2.10
2.02
1.60
1.49
1.56
1.88

中位數
2.5
2.5
1.5
2.5
3.5
3.5
3.5
3.5
2.5
2.5
2.5
1.5
2.5
3.5
1.5
2.5
2.5
1.5
1.5
2.5
2.5

細
1.50
1.78
2.35
2.35
1.65
1.82
1.51
1.58
1.71
1.76
1.77
2.35
1.58
1.60
2.20
1.65
1.70
2.19
2.43
2.27
1.82

卡塔爾卡塔爾

【馬德里28日綜合電】周六上演的西甲聯賽，巴塞隆拿主
場以3比5不敵維拉利爾，繼日前西班牙盃出局後再吃敗仗，
主帥沙維賽後同時宣告於季後正式離任。

維拉利爾憑謝拉特摩蘭、艾哥馬治各入一球，取得2比0優
勢。落後的巴塞有根度簡、柏迪先後取得入球，追成平手，
維拉利爾的艾歷拜利其後擺烏龍，巴塞反超前3比2。不過維
拉利爾未有氣餒，84分鐘，由干卡路古亞迪斯追平3比3，補
時階段，阿歷山大索洛夫、荷西摩拉利斯各取一球，終以5比
3擊敗巴塞。沙維在賽後記者會上，宣布季後便會離隊，他坦
言這是與球會商量後的決定，「球會已是時候做出改變了！
離開前，我仍會竭盡全力。」皇馬同日作客以2比1反勝拉斯
彭馬斯，賽後以21戰積54分，得以升上榜首，領先周日始告
上陣的基羅納2分，比起巴塞已是多出10分。

巴塞輸波沙維請辭

亞洲盃16強賽事
周日開打，澳洲憑着
對手烏龍球，加上馬
田保爾、奇治葛雲及
蘇達各建一功，最終
以4比0大勝印尼，
率先打入8強。

．貴州辦事處 電話：0851-86670143 傳真：86670143 手機：13981886868．廣西辦事處 電話：0771-5557960 傳真：5557960 手機：18677196566、18814303427．廈門記者站 電話：0592-5332699、5330899 傳真：3761128 手機：15980801790．吉林辦事處 電話：0431-84679896、84679796 傳真：84679596 手機：18601299898、13664402198．廣東辦事處 電話：0755-83518929 傳真：83516512
．湖北辦事處 電話：027-85711799傳真：027-85711799 手機：13667262937．山西辦事處 電話：0351－7321176 傳真：7321176 手機：13934209176、18635134135．江蘇辦事處 電話：025-58930760 傳真：58930460 手機：15651880008．天津辦事處 電話：022-83788622 傳真：83788662 手機：13821273958．廣州辦事處 電話020-87606458 傳真020-87672752．大連記者站 手機：13940272594

．新疆辦事處 手機：18801353477 傳真：0991-3787558．甘肅辦事處 電話：0931-8438469 傳真：0931-8438469 手機13893293278．汕頭記者站 電話：0754-88323919 手機：13829602223．河北辦事處 手機：18601287676．東莞記者站 電話：0769-22825096 手機：15917687789．內蒙古辦事處 電話：0471-3954091 傳真：0471-3954091 手機：13947137878．潮州記者站 電話：0768-2201976 手機：13902798187

伊拉克約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約約好上盤
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體力佔優羅馬羅馬「「讓和讓和」」力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力力強強

以衛冕身份出戰卡塔爾身處A組作賽，首仗以3
比0大炒黎巴嫩，接戰1比0力克塔吉克，兩戰全勝
提早晉級，最後一仗面對國足，在收起一眾主力下，
憑兩個後備球員阿費夫、艾希度斯合力炮製全場
唯一入球，由後者射入金球，結果贏1比0完場。卡
塔爾分組賽3戰全勝，射入5球之餘，還能保持不失，
演出惹人好感，數據理想，球隊目前正處佳態之中，
球員亦是信心十足，今仗大可乘勝追擊。

巴勒斯坦於C組上陣，首戰1比4負於伊朗，次戰
馬上回勇以1比1賽和阿聯酋，勇奪1分，上仗迎來
出線大戰硬撼港足，結果將士用命大勝3比0完場，

賽後積4分，成為其中一支成績最佳第3名球隊，歷
史性晉16強，球員士氣正盛，不過首次打入淘汰賽，
大賽經驗當然不及衛冕的卡塔爾，此乃爭勝隱憂，
加上至今共失5球之多，防線實欠穩健，今仗爭勝
勢處下風。

卡塔爾分組賽表現有談笑用兵之感，球員消耗體
力不多，相比起力拚3仗始能出線的巴勒斯坦，體
能方面肯定佔據優勢，加上主場之利，發揮助力大，
打出應有水準，相信可在90分鐘內擊敗對手，取得
8強席位，讓球主客和列出卡塔爾[-1]，博「讓和」，
波膽估卡塔爾贏1比0完場。

羅馬在周一意甲聯賽將會作客沙蘭力坦拿。羅馬剛戰易
帥後即贏，球員重振士氣，今仗面對實力下風的沙蘭力坦
拿，大可梅開二度。讓球主客和列出羅馬[-1]，「讓和」出
擊。(球賽編號：FB0838—NOW638台周二凌晨03:45直播)

羅馬前仗作客1比3不敵AC米蘭後，球會隨即宣告辭去
摩連奴，改由迪羅斯領軍，在新帥帶領下，球隊上仗迎鬥
維羅納，憑盧卡古、柏歷堅尼各建一功，最終以2比1贏波，
終止3場不勝，賽後以32分排第8位，爭入前列從而取得下
季歐戰入場券仍有機會。事實上，羅馬今季表現的確遜於
預期，如今換上迪羅斯執教，首戰即響頭炮，成功帶來新
景象，有助為球員注下信心、士氣，預期球隊會有更進一
步演出，值得憧憬。

沙蘭力坦拿近績令人卻步，近7輪意甲只有1勝1和5負，
近3輪全敗收場，不過他們並非全無戰力，3場都輸1比2，
球員還未放軟手腳，今仗主場作賽，形勢當然有助，只是
原來球隊季內主場11戰只有1勝4和6負，屬意甲主場最差
一隊，如此數據，實難追捧了！

羅馬新勝猶勇，繼續捧場。讓球主客和列出羅馬[-1]，「讓
和」可博，波膽估羅馬贏2比1完場。

卡塔爾在周一舉行的亞洲盃16強，將於主場
迎鬥巴勒斯坦。卡塔爾分組賽表現好極，未逢
敵手之餘，還能保持不失，今仗勢可贏波過關，
順利打入8強。讓球主客和列出卡塔爾[-1]，
「讓和」信心之選。(球賽編號：FB0892—HOY
TV 77台、HOY App周二凌晨00:00直播)

基達菲在周一舉行的西甲聯賽，將於主場鬥CF格蘭納達。
基達菲實力高半線，打出應有水準，相信可及時止跌，全
取勝利3分。讓球盤開出基達菲讓半球、一球，博上盤！(球
賽編號：FB0846—NOW632台周二凌晨04:00直播)

基達菲今季20戰過後，取得6勝8和6負積26分守在第10
位，成績不差；格蘭納達就是極為失望，21戰只有2勝5和
14負得11分，目前排第19位正為護級而戰。

基達菲進入2024年後，至今4戰只有1勝3負，演出當然
在水準之下，剛仗西甲作客以2比3不敵奧沙辛拿，全失3
分，不過今仗返主場還是可作憧憬，皆因他們季內主場9戰
有5勝3和1負積18分，主場成績排在第10位，可見擁有一
定威力，今次對手換來榜末的格蘭納達，勢能佔據上風。

格蘭納達近況同樣不振，近5輪只有1勝4負，唯一勝仗
是來自主場以2比0擊敗卡迪斯，作客方面，他們季內10戰
1和9負，落敗率達90%，反映客場上陣難高估，縱使本身
有搶分護級決心，仍是不宜沾手。

基達菲實力佔先，又有主場，乘對手積弱，今場確是
求取3分的大好時機，值得捧場。讓球盤開出基達菲讓半球、
一球，上盤在望，波膽估基達菲贏2比1完場。

基達菲基達菲上盤贏上盤贏格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格格

伊拉克、約旦在周一上演的亞洲盃16強正面交
鋒。伊拉克分組賽全勝，強如日本亦是腳下敗將，
賽績硬淨，今仗硬撼約旦，機會秤先。讓球盤開
出伊拉克讓平手、半球，上盤博得過。(球賽編號：
FB0893—香港國際財經台76台、HOY App周一
晚上19:30直播)

身處D組的伊拉克首戰3比2贏印尼，打響頭炮，
次戰迎來日本，他們上半場打出精彩之作，憑
侯辛兩個頭槌入球，領先2比0，雖然下半場末段
失守，伊拉克還能力保2比1勝局，兩戰連捷率先
出線，上仗鬥越南，他們續有佳績，終以3比2順
利奪勝，累積3連捷積9分出線。在3場分組賽，
伊拉克共入8球之多，正與日本、韓國並列入球

最多球隊，火力十足，當中侯辛3場皆有入球，
至今累積5球，今仗勢成約旦防線的心腹大患。

約旦於E組作賽，首場4比0炒馬來西亞，接仗
面對同組最強的韓國，他們表現並不示弱，上半
場更是領先一方，最終打成2比2平手。上仗鬥巴
林，約旦力拚以0比1見負，吞下敗仗，雖然全失
3分，但他們有4分在手，成為其中一支成績最佳
第3名球隊，得以闖入16強。

約旦分組賽表現有高開低收味道，剛仗輸波，
多少削弱球員士氣。伊拉克全勝出線，巴林剛吃
敗仗，勢頭此消彼長，況且伊拉克能贏日本，已
證實力，值得看好。讓球盤開出伊拉克讓平手、
半球，上盤可選，波膽估伊拉克贏2比1完場。

周一及周二足智彩賽程及部份賠率
開賽時間

29/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
30/01
31/01
31/01
31/01
31/01
01/02

19:30
00:00
01:00
02:45
03:00
03:00
03:00
03:30
03:30
03:45
03:45
04:00
04:00
04:45
08:00
19:30
00:00
01:00
04:00
19:30
00:00

球賽編號
FB0893
FB0892
FB0877
FB0897
FB0963
FB0814
FB0813
FB0871
FB0948
FB0838
FB0950
FB0882
FB0846
FB0874
FB0976
FB0894
FB0895
FB0879
FB0881
FB0896
FB0768

賽事
亞洲盃
亞洲盃
非國盃
葡超
荷乙
荷乙
荷乙
英足盃
西乙
意甲
法乙
非國盃
西甲
葡超
阿甲
亞洲盃
亞洲盃
非國盃
非國盃
亞洲盃
亞洲盃

即
即@
即@
即@

即@
即
即@

即@
即

即

主隊
(中)伊拉克

卡塔爾
(中)佛得角
艾馬多拉
甘堡爾

阿積士青年隊
燕豪芬青年隊
布力般流浪
華拉度列

沙蘭力坦拿
波爾多

科特迪瓦
基達菲
士砵亭

科爾多瓦學院
(中)烏茲別克

(中)沙特阿拉伯
(中)馬里

(中)摩洛哥
(中)巴林
(中)伊朗

同場過關@
水位
1.74
1.92
1.68
－
1.99
－
1.86
1.82
2.15
2.07
1.77
1.71
2.06
1.93
1.83
1.72
1.89
1.81
1.81
1.86
2.11

讓球盤
0.0/-0.5
-1.0

0.0/-0.5

-1.5/-2.0

+1.0
-0.5/-1.0
-0.5/-1.0
+0.5/+1.0
0.0/-0.5
0.0/+0.5
-0.5/-1.0

-2.0
0.0/-0.5
-0.5/-1.0
+0.5/+1.0
0.0/-0.5
-0.5/-1.0

+2.0
-1.5/-2.0

水位
2.05
1.84
2.12
－
1.78
－
1.90
1.94
1.66
1.72
2.00
2.08
1.73
1.83
1.93
2.07
1.87
1.96
1.96
1.90
1.69

水位
2.08
2.02
1.96
2.00
1.78
1.78
1.92
1.80
1.86
1.98
1.73
1.78
1.84
2.00

1.79
1.90
1.87
1.78
1.95
1.98

亞洲盤
-0.5

-1.0/-1.5
-0.5
+1.5
-1.5
0.0

+0.5/+1.0
-0.5/-1.0

-0.5
+0.5/+1.0
0.0/-0.5
0.0/+0.5
-0.5
-2.0

-0.5/-1.0
+0.5/+1.0
0.0/-0.5
-0.5/-1.0
+1.5/+2.0

-1.5

水位
1.72
1.78
1.84
1.80
1.92
1.92
1.78
2.00
1.94
1.88
1.97
2.02
2.02
1.80

2.01
1.90
1.93
2.02
1.85
1.82

客隊
約旦
巴勒斯坦
毛里塔尼亞
賓菲加
奧斯
多德勒支
威廉二世
域斯咸
桑坦德
羅馬
昂熱
塞內加爾
CF格蘭納達
AC卡薩比亞
圖庫曼體育會
泰國
韓國
布基納法索
南非
日本
敘利亞

全場主客和
主
1.94
1.43
1.90
9.25
1.18
2.08
5.00
1.57
1.76
5.50
1.93
3.10
1.69
1.09
2.06
1.47
5.00
2.06
1.53
18.0
1.17

和
2.88
3.70
2.66
5.20
5.50
3.80
4.10
3.95
3.20
3.65
3.15
2.53
3.15
6.70
2.68
3.45
3.35
2.52
3.05
6.90
5.00

客
3.70
6.10
4.35
1.20
9.25
2.57
1.45
4.10
3.95
1.47
3.35
2.41
4.45
15.0
3.65
6.10
1.57
4.00
6.60
1.09
12.5

半場主客和
主
2.64
1.89
2.74
7.50
1.54
2.54
4.90
1.98
2.43
5.70
2.57
4.00
2.34
1.41
2.88
2.06
5.30
2.95
2.28
12.50
1.57

和
1.86
2.21
1.70
2.68
2.78
2.43
2.40
2.47
1.95
2.14
2.00
1.71
1.94
2.97
1.74
2.00
2.08
1.66
1.77
2.83
2.43

客
4.45
6.20
5.30
1.57
7.50
2.97
1.92
4.30
4.60
2.00
3.95
3.25
5.00
10.5
4.55
6.40
2.12
5.00
7.25
1.41
10.5

讓球主客和
主

3.80-1
2.30-1
3.65-1
1.81+2
2.78-2
3.50-1
2.40+1
2.46-1
3.15-1
2.35+1
3.50-1
1.46+1
3.05-1
2.34-2
4.25-1
2.50-1
2.15+1
4.20-1
2.68-1
2.27+2
3.10-2

和
3.40
3.30
3.35
3.95
4.00
4.20
3.55
3.70
3.40
3.25
3.60
3.80
3.25
3.80
3.40
3.15
3.25
3.45
3.15
3.70
3.70

客
1.71
2.45
1.75
2.98
1.88
1.62
2.25
2.15
1.88
2.45
1.72
5.10
1.97
2.21
1.63
2.35
2.70
1.63
2.20
2.32
1.82

入球大細
大
2.40
1.92
1.52
1.52
2.10
1.88
2.38
2.22
2.01
1.94
1.93
1.52
2.22
2.19
1.59
2.10
2.02
1.60
1.49
1.56
1.88

中位數
2.5
2.5
1.5
2.5
3.5
3.5
3.5
3.5
2.5
2.5
2.5
1.5
2.5
3.5
1.5
2.5
2.5
1.5
1.5
2.5
2.5

細
1.50
1.78
2.35
2.35
1.65
1.82
1.51
1.58
1.71
1.76
1.77
2.35
1.58
1.60
2.20
1.65
1.70
2.19
2.43
2.27
1.82

卡塔爾卡塔爾

【馬德里28日綜合電】周六上演的西甲聯賽，巴塞隆拿主
場以3比5不敵維拉利爾，繼日前西班牙盃出局後再吃敗仗，
主帥沙維賽後同時宣告於季後正式離任。

維拉利爾憑謝拉特摩蘭、艾哥馬治各入一球，取得2比0優
勢。落後的巴塞有根度簡、柏迪先後取得入球，追成平手，
維拉利爾的艾歷拜利其後擺烏龍，巴塞反超前3比2。不過維
拉利爾未有氣餒，84分鐘，由干卡路古亞迪斯追平3比3，補
時階段，阿歷山大索洛夫、荷西摩拉利斯各取一球，終以5比
3擊敗巴塞。沙維在賽後記者會上，宣布季後便會離隊，他坦
言這是與球會商量後的決定，「球會已是時候做出改變了！
離開前，我仍會竭盡全力。」皇馬同日作客以2比1反勝拉斯
彭馬斯，賽後以21戰積54分，得以升上榜首，領先周日始告
上陣的基羅納2分，比起巴塞已是多出10分。

巴塞輸波沙維請辭

亞洲盃16強賽事
周日開打，澳洲憑着
對手烏龍球，加上馬
田保爾、奇治葛雲及
蘇達各建一功，最終
以4比0大勝印尼，
率先打入8強。
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18區日夜都繽紛啟動
陳國基冀市民食盡玩盡買盡

【香港商報訊】記者馮仁樂報道：財政司司長陳
茂波昨日發表網誌稱，特區政府將加強協調盛事活
動，全方位推動更多不同主題和形式的盛事活動在
香港舉行，確保盛事活動得到充分的支援和增值，
把盛事活動的經濟和社會效益發揮至最大。

活動涵蓋文藝金融貿易
陳茂波表示，香港今年上半年有80項大型盛事活

動舉行，涵蓋文化藝術、體育、經濟金融、貿易展
覽等。這些大型國際活動或會議，充分發揮香港
「背靠祖國、聯通世界」的特點和優勢，也擔當
「超級聯繫人」的角色和功能。通過一連串不同主

題和特色的國際會議，可進一步加強香港業界跟內
地及國際夥伴的交流及互動，也通過積極 「請客
來」，讓與會者親身感受香港獨特魅力和文化氣
息，不斷擴大香港朋友圈。

以創科、金融及會展業為例，在未來兩個月的盛
事將是一浪接一浪，不少更是首次舉行。2月份，將
有首屆的 「香港綠色周」，同月還會迎來香港國際
鑽石、寶石及珍珠展。3月份則有為環球家族辦公室
及資產擁有人舉辦的 「裕澤香江」高峰論壇，以及
Milken Institute舉辦的首屆全球投資者研討會，還有
巴塞爾藝術展香港展會、Art Central、藝術@維港，
而國際潮流盛事ComplexCon也將首次於亞洲舉辦。

陳茂波稱，除了國際盛事，香港也有很多本地節慶
盛事，例如兩星期後的農曆新年，節目豐富，包括在
港九新界合共有15個大型的年宵花市、年初一晚上將
有新春花車巡遊匯演、年初二維港上空將有煙花匯
演、年初三有農曆新年賽馬日、年初四有賀歲盃。四
天的長周末農曆新年假期後，2月14日的情人節，將
會有亞洲首度展出 「Chubby Hearts Hong Kong」。

當局亦會加強內部協調，建立更有效機制確保其
順利完備舉行。財政司副司長會出任有關跨部門統
籌協調組的組長，小組成員包括相關政策局、部門
和法定機構的代表，目的是確保盛事得到充分的支
援和增值，也會在不同的環節適當拆牆鬆綁，以期

把盛事的經濟和社會效益發揮至最大。

【香港商報訊】記者戴合聲報道：特區政府預計
今年上半年有超過80項盛事在港舉行，會成立跨部
門盛事統籌協調組，身兼副組長的文化體育及旅遊
局局長楊潤雄昨日稱，反映香港有很多大型及多元
活動，包括文化、體育、節日慶典等，希望港人接
觸不同盛事，除了希望盛事經濟吸引遊客之外，同
時可讓世界知道香港有能力舉辦大型活動賽事。

楊潤雄昨早出席電台節目時舉例，2023/24年度
本港有17項M品牌項目，屬歷來最高，當局藉盛
事推動本港體育發展，同時可帶動周邊經濟，長遠
對運動及其他產業發展都非常重要。他又提到，在
舉辦盛事背後，當局花費了很多工夫推動及提供支
援，包括場地安排、贊助等。

他舉例指，國際邁阿密足球隊即將訪港，不只一
場球賽，當局亦會檢視如何宣傳香港的文化特色，

展現 「漂亮香港」，同時正與球隊討論，希望球

星美斯留港期間能參與更多活動。局方希望能邀請
球隊四處遊覽香港作間接宣傳，但亦要考慮對方的
時間及興趣。

主動聯絡國際歌星來港辦演唱會
另一方面，近期有多名議員關注美國巨星Taylor

Swift去年巡迴演出不包括香港。楊潤雄回應指，政
府會主動聯絡中介或本港的製作公司，積極推動國
際歌星來港舉辦演唱會，他們會否來港屬商業決
定，而他們的日程是一早編定，難短期內來港，但
當局會積極推動。

至於政府應否 「貼錢」吸引國際歌星來港舉行演
唱會，楊潤雄則說： 「本地歌手都很國際化，不能
只在乎國際歌手，如果局方直接資助國際歌手來
港，就會有人質疑為何不將資金投放在本地歌手
上。」

【香港商報訊】記者周偉立報道：屯門一名約九
個月大女嬰早前懷疑被虐待，現時情況仍然危殆，
社署證實被捕人士是屯門仁愛堂的社區保姆。勞工
及福利局局長孫玉菡昨日表示，局方與社署高度關
注事件，警方已接手調查，現階段不宜過早評論和
揣測，相信警方在調查後會跟進執法，調查期間仁
愛堂與社署會全力配合，社署亦已要求仁愛堂就事
件提交報告。

孫玉菡昨日出席活動後表示，當局會為女嬰的家
人提供必要支援，有關家庭還有另一名兒童，當局
已向他們表示若需要任何支援，包括情緒及實質支
援等方面，社署均會第一時間為家屬提供，讓他們
得以處理好今次事件。他又期望事件中的女嬰早日
康復，向家屬致以慰問。

孫玉菡指出，社區保姆由政府提供資金並挑選合
適的非政府機構營辦服務。政府會簽訂協議，訂明
其提供服務的內容、標準及所需的培訓等，並由非
政府機構落實執行。政府會確保有關非政府機構按
當局的要求及守則工作，政府會一如既往嚴格執
行，確保所有要求得以落實。

【香港商報訊】記者萬家成報道：港鐵市區線新
列車昨日投入服務，並於早上9時47分由柴灣站開
出，前往堅尼地城站方向，新列車運作大致暢順。
其中在柴灣站，有百多名 「鐵路迷」等待並上車拍
攝新列車。

港鐵指出，市區線新列車在設施設計上有多項提
升，包括更寬闊的車廂空間設計、更多扶手裝置、
座椅設計符合人體工學並配備背靠、車內設有動態
路線圖顯示、車廂全面採用 LED 照明及列車配備
「智能伺服器」，可實時遙距監察列車狀況，同時

有助大數據分析加強列車的預防性維修。
據介紹，港鐵公司在 2015 年批出合約，以當時

價格 60 億元購買 93 列市區線新列車，以取代陸續

達到資產年限的市區線第一代列車。而市區線列
車更換工程，是港鐵歷來在列車方面最大的投
資。

【香港商報訊】記者區天海報道：警方搗破屯門掃
管笏一個毒品儲存倉，探員前日展開反毒品行動，拘
捕三男兩女，涉嫌販運危險藥物，檢獲73.5公斤不同
種類毒品，包括大麻、海洛英及可卡因，總值約3800
萬元。

利用剛落成私樓儲存圖掩飾
警方毒品調查科行動組李俊岷高級督察昨日簡報案

情指，探員前日下午突擊搜查屯門掃管笏一私人屋
苑，於單位內檢獲15磚、共重15公斤可卡因，市值約
1500萬元，拘捕單位內33歲男子，他報稱運輸工人。
相信販毒集團利用剛落成新入伙私人住宅單位作毒品
儲存倉，企圖掩飾和逃避執法人員偵查。

與此同時，探員搗破另一個販毒集團於元朗八鄉的
毒品儲存倉。調查顯示，該販毒集團從外地引入大量
不同毒品，收藏在食品包裝內作掩飾，案中貨倉是接
收外國寄來毒品，用作儲存倉和分銷中心。探員同日
突擊搜查該個約2000平方呎貨倉，探員在約180包狗
糧中搜出42公斤大麻，另在1300盒藍莓汁中搜出六公
斤可卡因，於現場拘捕一名 35 歲男子，報稱裝修工
人，相信他負責租用貨倉。

其後，探員押解疑犯到打鼓嶺住址搜查，搜獲10.5
公斤海洛英，在屋內拘捕另外三名男女（34 至 55
歲）。案中五名被捕人士，其中兩名男子仍然被扣留
調查，稍後會被暫控販運危險藥物罪。案件在今早於
屯門裁判法院提堂。另外三人現正保釋候查。

【香港商報訊】記者唐信恒報道：香港黃埔各界聯
合會聯同黃大仙民政事務處、九龍社團聯會黃大仙地
區委員會合辦，在黃大仙區關愛隊與東九龍居民委員
會有限公司支持下於昨日舉行 「關愛送暖到社區 萬歲
新春團年飯」，筵開約280席盆菜，招待黃大仙區獨
居長者及基層家庭，向各位送上溫暖與關懷。

活動籌委會主席莫湛雄致歡迎詞，提到由於疫
情，五年沒有舉辦過盆菜宴，為了凝聚社區力量而
舉辦 「關愛送暖到社區 萬歲新春團年飯」，今次是
黃大仙區關愛隊正式成立後的一次大型活動，希望
讓各位黃大仙區獨居長者及基層家庭感受到社區關
愛和溫暖，共同分享新春佳節的喜悅氣氛。

勞工及福利局副局長何啟明表示，幾年疫情令區內
長者確實較少機會外出，希望透過有關活動令各位有
藉口外出遊玩，對民政或社福角度而言非常重要。他
又期望能透過各區關愛隊向市民分享社區活動或消
息。何啟明其後聯同中聯辦九龍工作部副部長祝小東
向香港黃埔各界聯合會代表吳曉丹頒發感謝狀。

長者盼舉辦更多活動予大家團聚
民政事務總署署長張趙凱渝稱，黃大仙有40萬人

口，當中兩成屬65歲以上長者，昨日約3000位長者

品嘗新春盆菜，亦有文藝表演可欣賞。
75歲的馬婆婆與兒子一起居於慈雲山，自行前來

出席新春團年飯活動，希望活動能舉辦更多，令長

者晚年活得開心，大家團聚精神都好很多。她更祝
願新年各位身體健康、世界和平，龍年龍馬精神，
明天會更好。

陳國基昨日在 「18 區日夜都繽紛」啟動禮上表
示，第七屆區議會順利選出並在今年1月上任，隨
即召開第一次會議；他亦在月初主持 「地區治理領
導委員會」會議，肯定各區區議會的工作成效。他
稱新一屆區議會成立的 「提振地區經濟專責工作小
組」與各區民政事務處攜手合作，造就 「18區日夜
都繽紛」的文娛消閒活動，由昨日起正式啟動，並
在未來幾個月陸續推出。

上環市集攤檔「打頭陣」熱鬧暢旺
今次活動內容各具特色、可動可靜，如市集嘉年

華、藝術展覽、音樂表演及運動體驗等；其文化底
蘊亦古今交匯、貫通中西，展現出不同地區及文化
的特色。活動項目包括大埔林村首創許願夜市，西
貢、青衣天后誕，九龍城潑水節、泰式歌舞及泰拳
等表演比賽。屆時商會將大力資助18區特色活動，
為市民提供折扣優惠，令市民能夠愉快購物。

陳國基稱，說起 「繽紛」活動，政府亦繼往開
來，在多區舉辦特色市集，包括昨日 「打頭陣」在
上環文化廣場設置數十個市集攤檔，配合青年文藝
表演、新興運動體驗，以及節慶特色項目，與大家
一起喜迎龍年。他說 「18區日夜都繽紛」活動能夠
在短時間內成事，除了各區民政事務處傾力籌辦之

外，政、商、民三方合作亦十分重要。
記者現場所見，市集人聲鼎沸，熱鬧又暢旺。五

豐行總經理潘嘉瑩表示，日夜繽紛活動有助帶旺市
道，認為市集的氣氛熱鬧。她說有些品牌支持者，
一聽聞市集擺攤位就前來支持。公司亦在場內特設
福袋出售，當中包括賀年應節食品，頗受消費者歡
迎。

學生首次擺檔體驗難忘
有學校及年輕學生在現場擺檔，出售手工製賀年

飾物。英皇書院同學會小學校長屈嘉曼表示，日夜
繽紛活動可帶動地區經濟，讓居民一起投入其中。
她說今日活動人流多，也能讓市民開心地吃喝、購
物。她說擺檔有小學生參與，亦有中學生參與，對

他們而言是難忘的體驗。學生家長蕭先生、陳女士
認為，今次活動可以與眾同樂，希望日後可多舉
辦。

中三學生譚同學、小六學生蔡同學有份擺檔。蔡
同學表示，今次第一次辦攤位，感覺充實。譚同學
則說，參與學生籌辦攤位期間，既有做手工製品，
亦要決定買貨、出售等事宜，非常難忘。兩人都有
在場內消費，認為活動豐富，可帶動市道。

中西區區議會主席、當區民政事務專員梁子琪表
示，昨日天公造美，活動氣氛熱鬧，樂見市民出外
消費，帶動地區經濟。身為中西區關愛隊總指揮的
他又說，之後會探訪更多有需要的家庭，包括單
老、雙老、長期病患等家庭。農曆新年將至，關愛
隊會進行送暖活動，希望為有需要人士帶來溫暖。

【香港商報訊】記者林駿強、實習記
者邱之璘報道：政府今月開始舉辦連串
「18區日夜都繽紛」 活動，啟動禮昨日
在上環文化廣場舉行，同場舉行 「活力
動感‧日夜繽紛‧閃躍中西區」 市集，
開設不同主題的市集，包括大澳海產品
檔、揮春檔、手工剪紙檔及懷舊小食檔
等，充滿生活和賀歲的氣息。主禮的政
務司司長陳國基表示，希望市民能夠藉
此機會 「食盡、玩盡、買盡」 18區，踴
躍參加未來一系列 「日夜都繽紛」 活
動，又期望類似節目可讓市民有開心的
生活和愉快的心情。

藉邁阿密足球到訪 宣傳香港文化特色

當局擬拆牆鬆綁
充分支援大型盛事

社區筵開280席盆菜 向黃大仙基層送暖屯門女嬰疑受虐
社署證社區保姆被捕

警一日搗三毒倉 檢73.5公斤毒品港鐵新列車投入港島線服務

陳國基（左四）在 「18區日夜都繽紛」 啟動禮上主持醒獅點睛儀式。 記者 蔡啟文攝

（左起）英皇書院同學會小學校長屈嘉曼、家長陳女
士及蕭先生支持學生擺檔。 記者 林駿強攝

中三學生譚同學（右）、小六學生蔡同學（左）分享
擺檔經驗。 記者 林駿強攝

昨日黃大仙區約昨日黃大仙區約30003000位長者位長者
品嘗新春盆菜品嘗新春盆菜。。 記者記者 馮瀚文攝馮瀚文攝
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為響應特區政府 「日夜都繽紛」 活動，紫荊

文化集團主辦的 「繽紛香港」 大型無人機燈光
秀表演活動昨晚在灣仔舉行，以創意秀形式展
現香港特色的畫面元素，包括秀出一幅世界地
圖及 「HONG KONG」 文字，接演變為大
魚、機器人智慧魔方、粵劇花旦臉譜、巨龍、
蘭桂坊與廟街等文字、山頂及纜車圖案等，在
場觀眾均讚嘆不已。 記者 蔡啟文攝
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內地新房策可穩經濟

去年初本港恢復通關後經濟
復蘇稍遜預期，加上為應對新
冠疫情，特區政府在過去數年

大規模採取逆周期措施，衍生龐大開支，導致財赤，
財政儲備亦大幅縮減。因此，民建聯認為，特區政府
未來應以 「管控開支 應使則使」原則，擴大經濟發展
容量，轉型求變，鞏固香港中長遠對外競爭力，並在
國家推進強國建設的大力支持下，加強和持續發展香
港在 「十四五」規劃下的「八大中心」定位，促進經濟多
元化，改善民生，從而達致「由治及興」走向「欣欣向榮」。
民建聯日前以「振經濟 穩財政 利民生」為題，就新年度
財政預算案期望提出共85項建議。

在振經濟方面，當初 「辣招」目的是為了遏止樓市
炒賣，現時額外印花稅不合時宜，建議政府全面撤銷
住宅物業的額外印花稅，提升本港樓市動力，增加買
家投資的誘因。同時，適當放開銀行信貸限制，以提
升房地產和金融市場流動性。另外為鼓勵國外優質企
業落戶香港，帶動香港經濟，建議減半其合資格利潤
稅率至8.25%。此外，建議擴大自由行城市範圍，爭取
提高旅客免稅額，並盡快增加24小時通關口岸等措施
以提高旅遊配套質量，吸引全球旅客訪港。

為致力創造新的經濟增長點，吸引更多洋酒業務及
貿易，我們建議政府調低烈酒稅率，打造香港成為亞
洲區酒業貿易的樞紐，並有利餐飲和旅遊業發展。另
一方面，建議政府研究完善法規及相關的配套措施，
以發展低空經濟，同時推動香港海洋經濟高質量發
展。民建聯強調，經濟要長遠發展，擁有足夠的優秀
人才具關鍵作用，因此，為匯聚全球人才，民建聯亦
促請政府致力建設國際教育樞紐，並爭取更多海外地
區認同本港的資歷架構認證。

避免調高民生收費項目
面對逾千億財赤，為穩定政府公共財政，民建聯建

議政府盡快檢討內部編制架構以及公共開支，在削減
各政策局及部門1%開支的基礎上，尋求進一步壓縮空
間，以更有效運用公帑。長遠建議特區政府積極研究
盤活旗下資產，包括營運模式及融資方式，以提升資
產的營運與資本效益。至於政府擬調高部分公共服務

收費，本人認為，在當前經濟前景未明，市民消費信
心亦明顯疲弱下，政府應盡力避免調高與民生直接相
關的政府收費項目，以減少對市民的直接衝擊。

至於利民生措施方面，民建聯建議政府推出優化版
的出售公屋計劃，讓公屋住戶購買現居單位以改善居
住環境，有助居民增加資產。在經濟增長持續受壓，
各階層家庭的經濟負擔均在不同程度上有所提高，我
們期望政府推出一次性紓困措施，包括寬減薪俸稅及
利得稅、推出新一輪1000元電費補貼計劃、延長 「公
共交通費用補貼計劃」及豁免商業登記費及各類牌照
費用。同時，期望延續電動車 「一換一」計劃首次登
記稅寬減，重推 「EV屋苑充電易資助計劃」，以及設
立十億元國民教育專項基金，並增加中醫藥教育及研
究撥款，同時加強保障學童及市民精神健康等。

振經濟 穩財政 利民生建評

1月17日，國家統計局公布
了2023年經濟數據，雖然去年

第四季的GDP增速5.2%，略遜於
預 期 ， 但 全 年 經 濟 增 長 錄 得
5.2%，優於 2023 年兩會前總理李
克強定下的5%增速目標。

2023 年在海外需求不穩及國內
經濟復蘇放緩的挑戰之下，雖然
國家沒有採取大規模的刺激措
施，但仍然有望對全年世界經濟

增長貢獻超過30%，殊為難得。展望2024年，大部分
金融分析機構對中國經濟增長的預測都落在4.5%至5%
區間內，認為能夠延續去年的平穩增長態勢。

筆者認為，在當前外部環境複雜性、嚴峻性、不確
定性仍在上升的國際形勢之下，內地消費和服務業尚
可保持相對穩定，而國家對房地產行業的處理是否妥
善、有效，以及由此相應頒發的貨幣和財政政策，很
大程度上決定了2024年整體經濟增長速度。

若房地產行業的低迷能夠平穩過渡，不對民生造成太
大的影響，投資者、消費者及廣大國民對經濟發展的信
心自然能夠得到保障，從而促進整體經濟的穩步向上。

推動新策助行業穩定
事實上，最近中央出台了數個房市政策，相信會對

穩房價、去庫存有一定的刺激作用。
首先是向八個試點城市發放租賃住房購房貸款。重

慶、濟南、鄭州、長春、成都、福州、青島、天津等8
個試點城市，可獲得來自7家全國性金融銀行的千億
（人民幣，下同）貸款，以購買城市內閒置的整棟住
宅類商品房，用作保障性租賃住房。此舉一可緩解當
地的保租房指標，讓更多 「上車難」的居民有安居之
所，二能減少商品房庫存，穩定房地產市場。更重要
的是，此筆貸款還款期較長，在租金能夠覆蓋利息的
前提下幾乎可被視為永續債，並能較迅速地緩解地方
政府債務的 「燃眉之急」。

其次是 「房票安置」開始推廣至一線城市。1 月 5
日，廣州作為中國四大一線城市之一，開出了全市
首張房票，標誌中國房地產市場改革的又一步。
作為現有貨幣補償和原地實物安置的補充形式，房
票安置更為靈活，有助於鎖定住房需求在本地釋
放，且可定向去庫存，對整體房地產市場有積極的
推動作用，而加之房票有使用期限，其見效期亦會
相應更短。

以上提及的兩種刺激政策，相對於以往降低利率、
撤銷部分購房限制等刺激手段，更明確地指向了現存
的商品房庫存，效果更為立竿見影，且能夠幫助房
企、城投公司等陷於債務困境中的企業獲得喘息的空
間，對地方政府債務亦有一定的緩解作用。

內地萬億救市 香港股樓受惠
香港專業地產商會會長、中國和平統一促進會香港總會常務副會長 蔡志忠

市場探針
每年的一月份是全

國各地省市舉行兩會
（政協及人大）的時

間，筆者與其他省市的政協委員一樣，來到
各自出任委員的省份參加會議。山西太原的
溫度在零下15至17度，非常寒冷，但無阻委
員們參政議政的熱心。

連續四天半的會議和考察行程排得密密麻
麻，委員們努力學習省長、政協主席等的工
作報告，圍繞本省的各項產業前景，以及如
何讓經濟高質量發展等議題建言獻策，努力
撰寫提案和社情民意信息等。這是拼經濟的
年代，省與省之間，市與市之間都在不斷比
較經濟產量，看誰的業績好而論功行賞。筆
者認為，港府也應該學習內地這種信賞必罰
的施政方針。

筆者在內地參加兩會期間，突然傳來中央
政府考慮推出一系列救市措施，包括設立 2
萬億元人民幣的平準基金，以離岸資金通過
滬深港通來購買A股的消息。雖然上述消息
未經證實，但接中國人民銀行行長潘功勝
在國新辦新聞發布會上表示，將於2月5日下
調存款準備金率0.5個百分點，再向市場提供
流動性1萬億元人民幣。

我們來聊聊這兩個大熱話題。首先要說的
是後面這個消息由人行行長宣布，那肯定是
真的，因此香港股市大漲，三日升過千點，
追回之前的失地，市場立刻出現生機，在現
今經濟低迷的環境下，絕對是一件好事。其
次，傳聞中央政府準備通過港交所的滬深港
通，往 A 股市場砸下一個巨額的 2 萬億元人

民幣。對香港來說，這真是更大的動作！在
現今經濟環境裏，這樣的消息聽起來就像是
一股清流，振奮人心。

股市升千點
想象一下 2 萬億元啊，這數字簡直讓人眼

花繚亂。這不僅僅是一個數字遊戲，它背
後的意義遠大於數字本身，顯示出中央政
府對市場的支持力度，它像是在對市場
說： 「別怕，我支持你。」 股市有時候就
像是個情緒化的小孩，一點點風吹草動就
能引起大波動。這時候，中央這樣的大手
筆投入，無疑是要給內地市場吃一顆定心
丸，也讓那些因為市場動蕩感到不安的人
鬆一口氣，從而吸引更多的投資者進場，
尤其是那些之前觀望的、擔心市場不穩定
的投資者。

另一方面，也說說這事對香港的影響。香
港作為國際金融中心，這樣的舉措無疑是對
它地位的一種鞏固。通過港交所進行的操
作，這不僅僅是給A股市場注入資金那麼簡
單，同時也是在國際上對香港市場表示信任
和支持。這對香港來說，無疑是好事，可能
會讓更多國際資本看到香港的魅力。

但話說回來，這種大規模的資金投入，短
期內固然能穩定市場，提振信心，但長期的
效果仍然是未知之數，股市背後有複雜的經
濟基礎和市場規律。這個動作可能像是在熱
鍋上放了塊冰，短期內能降溫，但冰融化
後，鍋還是熱的。能不能解決市場上那些深
層次的問題，比如說經濟結構的調整、市場

的健康發展，這些都需要時間和更多政策配
合。

動用外匯基金救市
因此，筆者支持行政會議成員葉劉淑儀的

提議，將香港外匯儲備基金的5%用來購買香
港股票，要擺明車馬支持香港國際金融中心
地位。當局其實也可以預先對外宣布，如股
市出現大幅波動，會考慮動用外匯儲備托
市，之後當然可根據實際情況再作決定。至
於樓市方面，由於股市在短期內有支持，因
此樓市亦可以喘息一下，不過仍然走在下降
的軌道。

各位須知，樓市成交的登記通常滯後一段
時間，今天表面的數據顯示，樓價從高位至
今下跌23%，其實應該不止，估計跌幅高達
28%至30%。因此港府亦必須面對現實，以實
事求是的態度，全面撤銷樓市辣招之餘，甚
至考慮一些托市政策，讓樓市回復正常的成
交量。股樓巿場正常化，既可保持港府的稅
收，也可支援中小企業，助他們紓緩財政壓
力。

至於樓價走勢，由於經濟不景氣和影響樓
價下跌的因素仍未有改變，預計今年樓價仍
然會有 5%至 8%的跌幅。農曆新年快到了，
呼籲港府率先推出旅遊政策，藉以吸引旅客
進入，首先開放 「一簽多行」政策給深圳居
民，然後再放寬至大灣區，最後讓全國大城
市居民均可以 「一簽多行」來香港，香港必
須擴大旅遊景點，力谷旅客消費，重奪旅遊
之都美譽。

李秀恒李秀恒

商界心聲
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徵費錯被放大 應聚焦源頭減廢
海南省政協委員、荃灣區議員 張文嘉

眾所關注的垃圾徵
費政策，因很多居民
仍未掌握細節，環境

衛生及生態局局長日前宣布將該計劃的實施
日期再度押後至8月，以給予社會和市民足
夠的時間來了解該計劃的詳情和作出適應，
但補充指政府部門會於4月1日率先執行垃圾
徵費，進行 「展示演練」。這項決定對於市
民而言無疑是一件好事，其背後是政府對於
公眾意見的重視，是創新、務實和負責任的
做法，有助之後措施順利推行。

延期的目的是給足市民適應時間，當務之
急就是政府要牽頭和各方配合好，做好各項
安排及宣傳推廣工作，盡量減少市民大眾的
負擔和疑惑。其實早前政府也已經作出不少
宣傳，截至本月初，香港環保署已於公共場
所合共播放逾 1.3 萬次宣傳短片，並展示近
4000張宣傳廣告。然而，事實證明之前的宣

傳成效並不理想，希望政府能夠反思過去的
宣傳方法，文字解說並非最直接的宣傳方
式。既然由4月1日起政府部門將先試行，到
時候可以考慮通過實地演示，用影片展示解
說每個環節的操作，這樣市民對於相關措施
便能一目了然，快速上手習慣。並且應加以
利用多種媒體途徑，包括電視、網絡、社交
媒體、地鐵和巴士廣告等等，盡可能地讓每
個市民在日常生活中隨時都能看到宣傳影
片，加重印象。尤其是在 4 月 1 日開始試行
後，要及時做好檢討和反饋，向市民展示政
策的具體執行情況和效果，提供實際的案例
和經驗，幫助市民更好地理解和接受垃圾徵
費。

完善宣傳教育做好統籌配套
除了完善宣傳教育工作外，還要趁這段時

間，做好統籌配套，預防到時可能會出現的

問題，例如大件家具、廚餘垃圾等比較特殊
的應如何解決？近期社會上針對該政策都提
出了不少必要實用的疑問，希望政府能夠借
延期的這段時間，完善政策細節，確保政策
是切實可行、貼地有理的。政策實施後，相
信會有一些獨居長者不太懂得具體操作，可
由區議員及關愛隊上門做好示範，這就需要
提前統籌民政部門協調區議員、關愛隊等，
做好支援工作，確保這類群體也能將政策落
實到位。同時，政府在這段時間內亦可攜手
相關環保企業和機構多多進行地區諮詢，聆
聽不同持份者的意見和疑問，特別是物業很
關注的 「包底」問題，作出明確指引，把相
關配套措施做得更好。

除了 「怎麼做」之外，其實政府還有一個
很重要的工作，就是和市民解釋清楚 「為什
麼」這樣做。垃圾徵費政策，重點不在 「徵
費」，而在 「垃圾」，激勵市民改變消費行
為和生活習慣，從源頭上減少垃圾產生。這
項政策的目標是降低垃圾產量、提高回收
率，進而減少對環境的負面影響，也是香港
未來可持續發展的關鍵。為了更好消除市民
的誤解和疑慮，我們希望政府接下來也透過
透明溝通、教育和培訓、強化回收體系等策
略，消除市民的誤解，提升市民的環保意
識，讓源頭減廢成為常態，進而實現垃圾問
題的有效解決。

垃圾徵費在其他不少國家和地區都已取得
明顯成效，香港亦是志在必行。這一項好政
策的重點不應該僅僅放在徵費上，而是要放
在整個政策的初心宣傳和執行過程中，讓市
民理解並參與到環保行動中。因此，期待政
府接下來持續進行宣傳和指引工作，解釋好
相關源頭減廢的內容，與市民建立積極的溝
通和互動，以確保政策在8月能夠按時推行
並獲得成效。讓我們通過共同努力，實現香
港更環保、更可持續的未來。

參政議政

立法會議員 陳克勤

香港經貿商會會長 李秀恒
民主黨人　　　共和黨人

真正的體感溫度分水嶺，發生在執政黨的更

替。民主黨拜登擊敗爭取連任的共和黨特朗普，

共和黨在野後其支持者應聲變得悲觀，到2021年

1月拜登上任時看好前景的低創6%；反之，民主

黨人則立刻樂觀起來，看好前景的由之前不足

10%，逐步逆轉攀升至逾50%。

整體而言，有40%被訪者形容當前美國經濟不

佳，看法正面的則佔31%；至於前景方面，

45%表示惡化中，22%表示好轉中。若以政黨支

持者劃分，民主黨人有44%回答好轉中，共和黨

人卻只得7%，兩者相差6倍多。

你的政見如何，你的經濟體感溫度亦勢如何，

主觀感受或與客觀環境割開。然而，即如民主黨

執政下，其支持者最新仍僅不足一半看好前景，

顯示美國經濟客觀形勢轉弱，最終仍會影響人民

觀感。

拉長一點看，疫情襲來前，多達75%共和黨人

看好前景，反觀民主黨人則不足10%；疫情一度

令共和黨人的樂觀比率拉低到約30%，民主黨人

就跌穿5%，但隨社會適應過來，至2020年

10月已有60%共和黨人恢復樂觀。

經濟表現是客觀的，人們對此體感溫度，不同

階層、不同年齡，以至不同政見則各不一樣。踏

入新一年，YouGov民調回顧展望了美國人的經

濟看法，結果顯示不同政見的體感溫度差距極

遠。

美國人看淡經濟 在野黨尤甚美國人看淡經濟 在野黨尤甚美國人看淡經濟 在野黨尤甚商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說商報圖說
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香港商報評論員 林松年

民政事務總署聯同 18 區民政事務
處和區議會舉辦的 「日夜都繽紛」
活動啟動禮，昨天正式舉行。政務
司司長陳國基出席首項活動 「活力

動感．日夜繽紛」閃躍中西區並致辭，
表示 「日夜都繽紛」活動能在短時間內成

事，除了各區民政事務處傾力籌辦之外，政、商、民
三方合作亦十分重要。確實如此，眾人拾柴火焰高，
新區議會登場後的實踐證明，只要各界齊心合作搞建
設、不折騰，凝聚起來的地區力量是很大的。

第七屆區議會元旦日上任，倏忽快近一個月了。儘
管上任時間不算久，但 18 區區議會均積極表現自
己，表現出了 「願辦事、能辦事」的新風尚。迄今為
止，各區區議會除了推出 「會見市民計劃」、籌備歲
晚清潔和關愛行動外，也成立不同委員會和工作小組
跟進地區事務，充分展現完善地區治理的新氣象，也
證明重塑後的區議會制度是好制度。

相比 「願辦事」和 「能辦事」，更重要是 「辦成
事」。本屆政府高度重視發展地區經濟，區議會在這
方面確是政府的得力助手和重要夥伴。正是因為它們
成立了 「提振地區經濟專責工作小組」，並與各區民
政事務處緊密合作，才可能在短時間內促成了 「18
區日夜都繽紛」文娛消閒活動的成功啟動，為各地區
帶來一股強勁的春風。

從已經公布的林林總總活動來看，既有充滿傳統色
彩的，更有糅合現代元素的，比如，體現傳統特色的
活動包括西貢和青衣天后誕，筲箕灣譚公誕，鴨洲
洪聖誕，北區聯和燈墟，沙田、黃大仙和離島元宵燈
會，以及可讓市民遊客利用 「發光寶牒」，向 「夜光
許願樹」許下龍年願望的大埔林村 「許願夜市」；再
比如，體現異國風情的活動包括九龍城潑水節、泰式
歌舞和泰拳比賽；體現新興文化並適合年輕人的則有
深水動漫和激光劍活動。總之，各區都出盡法寶，
力爭度出 「新橋」、 「好橋」，做到各具特色、百花
齊放。

特別值得一提的是，今次日夜都繽紛活動，在各區
民政事務處、區議會爭取下，不少地區商會、商戶和
食肆均願意提供折扣優惠，這有助提高市民遊客參與
熱情和購買意欲，對沖一下高企的價格。

香港人創意無限，往往有意外驚喜──從廟街夜市
發展至區區有活動，從 「夜繽紛」發展出 「日夜繽
紛」，均證明了這一點。去年初通關以來，許多市民
北上玩樂，其實在香港，值得探索、發掘的元素還有
很多。同樣重要的是，除了地區活動，還有數之不盡
的盛事，包括2月初 「球王」美斯來港獻技，還有香
港國際鑽石、寶石及珍珠展，3月將有 「裕澤香江」
高峰論壇，巴塞爾藝術展香港展會，藝術@維港等
等。這些盛事將展現香港優勢和獨特魅力，有利於提
升香港競爭力和鞏固國際大都會地位。

「18區日夜都繽紛」將持續至5月，連串盛事更是
全年無休，應如何將其效應放至最大？政府和業界都
要多想辦法，要盡快展開廣泛宣傳，讓有關信息傳遍
全港全國全世界；要加強各方協調，做好交通、酒店
等服務配套，不要讓遊客乘興而來、敗興而歸。總
之，要凝聚地區和各界力量，合力展現一個精彩紛呈
的繽紛香港！
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香港政府指定刊登法律廣告有效刊物
港澳台及海外每份零售9元港幣
廣東省外每份零售5元人民幣
廣東省每份零售4元人民幣

碼上看

歡呼不斷 稱讚不絕
深圳版《卡門》首演成功

掃碼睇文

掃碼睇片

本港首間中醫院明年啟用
定價詳情未定論

掃碼睇文

中證監強化融券監管
今起全面暫停限售股出借

生產力局辦媒體 「睇廠團」

香港有工業 升級轉型忙

新型工業化
成功案例多

生產力局是香
港工商業支援機構，致力以世

界級的先進技術和創新服務，驅動香港企業提
升卓越生產力。該局協助創新轉型的不同工業類型，既
涵蓋高端電子產品、食品加工、高強度建築材料、新興
納米材料，也包括GMP中成藥、內服保健品等，甚至還
包含一些家族企業、NGO非牟利機構。這些企業把握新
型工業化的機遇及技術，大大提升效能和回報，亦能滿
足減碳相關的ESG規範。

帶領傳媒 「睇廠團」的生產力局首席數碼總監黎少斌
表示，特區政府的目標是把130條生產線進行智能化升
級，當中有67條是生產力局負責協助進行，足見生產力
局是特區政府推動香港新型工業化的重要夥伴。

紹榮鋼鐵升級改造不停步
紹榮鋼鐵創立於1950年，以拆船作業為開端，是香港

唯一的大型軋鋼廠，主要業務為生產和銷售軋鋼及螺紋
鋼，九成產品供應香港市場，其他亦分銷美國、加拿大
及澳洲，他們生產的鋼材佔香港建造業的20%至25%。早
年，紹榮鋼鐵已留意到粵港澳大灣區基建項目發展蓬
勃，想打入大灣區市場，惟香港鋼材使用英國標準，內
地則使用 「國標」；兩者涉及的技術除了冷卻技術不一
樣之外，硬度等也有分別。若要改變硬度，傳統上需要
在原料內混入成本較貴的金屬，但高昂成本令紹榮鋼鐵
卻步。

2023年4月份，生產力局與紹榮鋼鐵簽署了合作研發
協議，為他們升級轉型打下了扎實基礎。局方前期查閱
大量文獻，並進行了多維度的實驗及測試，確定最佳生
產參數，研究及開發出一種熱機械處理技術，通過控制
複雜的材料微觀結構變化行為，製造出具有不同性能的
鋼材，從而增強了競爭力及擴闊了產品市場。

上述項目提高了螺紋鋼的力學性能，對鋼材進行多次
精確並迅速的冷卻，完全通過熱處理的方法而不通過添
加昂貴的特種金屬，既降低了產品成本，又提高了產品
競爭力，進一步帶動了鋼鐵行業的技術進步。項目涉及
多個技術領域，例如材料科學、工藝研發、機器設計、
智能製造等。

紹榮鋼鐵常務董事龐心怡是這個家族企業的第三代。
「香港人工貴！所以，我們必須透過智能化升級，別無他

途。目前，車間人手並不多，而他們最主要的工作只是監
控生產。」她說， 「相應地，我們的工程師團隊確實人才
濟濟！」

下一步，紹榮鋼鐵正計劃再次升級改造。龐心怡說：
「香港每月的廢鐵回收量達80萬至100萬噸，絕對有條

件可以在本地從事廢鐵重鑄再造，供應香港和大灣區市
場。煉爐我們會採用更環保的電爐，高溫過程中同時可
以處理廢棄車胎、醫療廢料等，協助社會紓解堆填區爆
棚等問題。」

PDSTE搵生產力局助轉型
本港電子製造服務商PDSTE，專注為客戶製造高端電

子產品，從設計、工程、製造、採購、供應鏈管理及行
銷提供全方位服務。其目標是通過將PDSTE作為創新產
品開發的平台，將設計者的創意概念製造成真正產品並
推出市場，從而促進電子行業的持續發展。

PDSTE 由幾位電路板業的資深專家於 2017 年成立。
PDSTE 創辦人兼市場部總監鄧詠詩說： 「我們的優勢
是，度身量製，款多量少，生產轉線速度快，很適合初
創企業或電子產品生產出來測試市場反應。我們可以
一天生產三個款，而深圳的大廠一天也只能生產一個
款。很多時候，電子產品需要升級轉型，我們可
以很快幫到客戶再設計，變更電路板走線，再即

時生產，最快時
試過一天搞掂晒！」

現在，PDSTE正計劃找生產力局協助升級轉
型。經調研後，生產力局認為PDSTE產能有限，需要同時
增加產量、透明度及可追溯性。在產品質量方面，現有的生
產工序亦需要一定的人手操作，難以控制人為錯誤發生。在
生產效率方面，現有工序未能進行實時數據採集及監控，生
產信息滯後，難以提升生產效率。

黎少斌表示，如果生產力局最終獲聘為技術顧問，將替
PDSTE制定智能化生產線的技術規格，提供生產線的布局
方案，設計高度自動化系統結合傳感器與工業物聯網
（IIoT）智能生產線（包括傳感器數碼化生產管理系統、智
能傳感器、4G或5G智能升級插件、網絡安全軟件等），大
幅減少增產後車間工作人員進行在線檢測、記錄及監察與處
理廢品的時間，同時加強質量監控，遙距實時監察與優化生
產線運作，建立一套智能看板及傳感器與IIoT智能生產線
及生產數據庫進行整合，協助智能生產線調試。

高端咖啡機百分百「香港造」
最後，睇廠團來到PDSTE的客戶兼

下游企業Decent Espresso進行考察。
據介紹，Decent Espresso的咖啡

機是百分百 「香港製造」，目前
產品 50%行銷歐美，其餘則包
含本港、內地和其他地區。
企業總部和廠房均設在香
港，在香港有員工 30 人，
當中 5 人是外國人，另在內
地、澳洲、加拿大等地設有分
公司。

Decent Espresso雖然是英資，但
卻選擇在香港設廠。該公司營運經
理周紫穎說： 「我公司創始人兼首
席技術官John Buckman本身是一位軟件
程序員。他認為，香港的地理位置無可代
替，物流可以一天之內到達區域內的很多
地方；其次，工人普遍知識水平高，非
常符合生產高端科技產品；還有就是普
遍英語水平較高，可以和歐美和駐外
員工進行直接溝通。」

Decent Espresso 生產的咖啡機
售價約 3 萬元，主要針對極高
要求的家庭用戶，應用西雅圖
高端科技技術，做到絕對
可靠的溫度和壓力精準控
制，而且只需一顆觸控
平板便能監控一切。
其目標是即使是一部
家用咖啡機，也
能沖煮出有如意
大利專業咖啡
機 La Mar-
zocco Stra-
da EP 般
的咖啡品
質。

【【香港商報訊香港商報訊】】記者李銘欣報道記者李銘欣報道：：香港生產力促進局香港生產力促進局（（Hong Kong ProductivityHong Kong Productivity
CouncilCouncil，，簡稱簡稱 「「生產力局生產力局」」 ，， 「「HKPCHKPC」」 ））一直致力於協助本港不同工業創新轉型一直致力於協助本港不同工業創新轉型。。
日前日前，，局方帶領包括本報在內的傳媒局方帶領包括本報在內的傳媒 「「睇廠睇廠」」 ，，其中有透過該局協助成功踏上自動化其中有透過該局協助成功踏上自動化
智能生產的傳統工業智能生產的傳統工業 「「紹榮鋼鐵紹榮鋼鐵」」 ，，也有已提出改善建議但尚未正式簽訂服務也有已提出改善建議但尚未正式簽訂服務
協議的精品電子廠協議的精品電子廠 「「PDSTEPDSTE」」 ，，還有初步接觸洽談的英資還有初步接觸洽談的英資 「「香港製香港製
造造」」 咖啡機廠咖啡機廠 「「Decent EspressoDecent Espresso」」 。。今次今次，，這些工廠這些工廠
的管理層親口訴說各自故事的管理層親口訴說各自故事，，令人真切體驗令人真切體驗
到到 「「香港有工業香港有工業」」 ；；而且香港發而且香港發
展工業展工業高端化高端化、、智能化智能化、、綠綠
色化已成為共同的追求色化已成為共同的追求。。

【香港商
報訊】記者
李 銘 欣 報

道：特區政府
於 2022 年底發布
《香港創新科技

發展藍圖》，將實
踐新型工業化列為香

港 發 展 創 科 的 重 要 方
向。2023年10月行政長

官發表《施政報告》，更提
出多項持續推進新型工業化

的政策措施，包括優化新型工
業化資助計劃、設立100億元新
型工業加速計劃，以及設立新型

工業發展辦公室等。
為讓大眾更了解香港新型工業化的

發展和成果，生產力局於今年 1 月 8
日舉行 「香港有工業·重要夥伴起動大

會」，邀請到逾40間立足香港的跨國和本
地不同行業的企業家出席，分享生產力局如

何幫助它們邁向新型工業化的成功 「落地」
案例。當時，生產力局主席陳祖恒表示，香港

的新型工業化不是指要把土地和勞力密集的製造

業重新帶回香港，而是聚焦物聯網、人工智能、
新材料及智能生產工序等為基礎，引進適合本港
發展的高端製造業，促進傳統製造業升級轉型，
以創新科技提升製造業的競爭力。

「高端＋智能＋綠色」一個都不能少
今次傳媒睇廠團出發前，生產力局總裁畢堅文

表示，今次參訪團正是 「香港有工業」活動的延
續。香港發展工業，高端化、智能化、綠色化都
非常重要；未來，ESG更是工商營運環境中，企

業可持續發展不可或缺的一部分。
一直以來，生產力局與香港特區政府、業界夥

伴並肩同行，共同推動新型工業化。過去 10 年
間，生產力局協助業界在大灣區推動 1200 多個
智能化項目，其中約七成項目在內地落地；目
前，正進行300多個新型工業化項目，持續支持
各行業發展。去年，生產力局成立新型工業化發
展中心，大力推動香港新型工業化發展；今年，
則會開設 「未來製造展館」，以持續推進香港成
為國際創新科技中心。

紹榮鋼鐵常務董事龐心怡紹榮鋼鐵常務董事龐心怡（（右右））說說：： 「「智能化智能化
升級後升級後，，車間人手並不多車間人手並不多，，最主要工作只是監控最主要工作只是監控
生產生產。。」」 左為傳媒睇廠團帶團人左為傳媒睇廠團帶團人、、生產力局首席生產力局首席
數碼總監黎少斌數碼總監黎少斌。。 記者記者 崔俊良攝崔俊良攝

「香港有工業！」 傳媒參訪團出發前，生產力局總裁畢堅文（左五）強調，香港發展工業，高端
化、智能化、綠色化以及ESG都非常重要。 記者 崔俊良攝

▲Decent Espresso營運經理周
紫穎說，公司選址香港主要是因香
港地理位置無可代替，物流一天內
可到達區域內很多地方。

記者 崔俊良攝

◀PDSTE因產能有限，須增加透明
度及可追溯性，正計劃尋求生產力局
協助升級轉型。 記者 崔俊良攝
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